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 किसी नाम  पर  श्रंकित  यह  चिल्ल  इस  बात  का  द्योतक  है
 कि

 प्रश्न
 को

 सभा  में  उसी  सदस्य

 ने  वास्तव  में  पुछा  था  ।

 च् [दोष  मख  पीठ  तीन  पर  देखिये



 लोक-सभा  वाद र-चीवरी

 लोक-सभा

 २४  १९६ टे
 et  IR  Se  he  yy

 चल  PELY

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समस्त  हुई  |

 (meme  महोदय  पीठासीन  हुए )

 प्रदान  के  मौखिक  उत्तर

 पूर्व  एशियाई  देशों  को  कपड़े  का  निर्यात

 [  श्री  सुबोध  नाक े:
 द  २०  ह  थी  स०  ध: हू ५  सामन्त

 स०  Fo  दास
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  भारत  से  qa  एशियाई  देशों को  सुती  कपड़े

 का  निर्यात  होता  जा  रहा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण है

 किन  देशों  में  श्रमिक  कमी  हुई  है  ;  ate

 इस  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 पूर्व  एशियाई  देशों  aerate  सुती  कपड़े  के  निर्यात  में

 पिछले  कई  वर्षों  से  लगातार  कमी  रही  है
 ।

 इस  कमी  का  मुख्य
 कारण

 यह  था  कि  भारतीय  सूती  कपड़े
 ननका  धि

 मूल  में

 ३०२१
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 की  कीमतें  उतनी  प्रतियोगात्मक  नहीं  थीं  जितनी कि  चीन  हांगकांग  कौर ga  एशियाई  देशों

 की  तथा  ये  देश  भी  कपड़े  के  आयात  में  बहुत  बड़ी  कमी  कर  रहे  हैं  ।

 सुती  वस्त्र  के  निर्यात  को  सुधारने  के  लिये  निम्नलिखित  प्रमुख  उपाय  किये  गये  हैं

 (१)  FeRR  से  उद्योग  द्वारा  एक  स्वेच्छा  पूर्वक  निर्यात  दायित्व  योजना  का

 सूत्रपात  |

 (२)  सुती  कपड़ा  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना
 का  सरलीकरण  ।

 (३)  मंड़ी  का  अध्ययन  करने  तथा  वहां  के  प्रयास  कौर  व्यापार  संगठनों के  साथ  बातचीत

 करने  तथा  यह  सुनिश्चित करने  के  लिये  कि  उस  मन्त्रों  में  भारत  को  अच्छा  करोबार

 मिले  एक  तीन-सदस्यीय  प्रतिनिधिमण्डल हाल  में  बर्मा  गय  था ।

 tat  सुबोध  विवरण से  पता  चलता  है  कि  सुती  कपड़े  के  निर्यात  को  सुधारने के  लिये

 किये  गये  प्रमुख  उपायों  में  जुलाई  geEV Avan से  उद्योग  द्वार  चलाई  गई  एक  स्वेच्छापूर्वक  निर्यात  संवर्धन

 दायित्व  योजना  है  ।  क्या  तब  से  इन  देशों  को  होने  वाले  निर्यात  में  कोई  सुधार  gar  है  ?

 श्री  मनु भाई  सुधार  SAT  १६६२  की  पहली  छमाह्टी  योजना के  आरम्भ

 होने  से  कपड़े  का  निर्यात  लगभग  BXVo  लाख  गज  का  था  ।  योजना  के  रम्भ  होने  के  बाद

 निर्यातਂ  २८००  लाख  गज  हो  गया  ॥

 ait  सुबोध  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  एक  तीन  सदस्यीय  प्रतिनिधि  मंडल  द

 पूर्व  एशियाई  देशों  को  निर्यातक  wearer  बढ़ाने  के  लिये  इन  देशों  में  भेजा  गया  था  क्या  यह  प्रतिनिधि

 मंडल  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  इन  देशों  के  साथ  कोई  समझौता  करने  में  सफल  gar  है
 ?

 pat  मनुभाई  ae
 :  प्रतिनिधिमंडल al  कभी  लौटा  बर्मा  सरकार  ने  टेंडर  की  तिथि  ख्

 दिन  तक  बढ़ा  दी  है  ।  वहां  सरकार  में  परिवर्तन  होने  के  कारण  उन्होंने  दूसरे  टेंडर  की  मांग  की  है  ।

 पीस स०  उठ  क्या  अन्य  देशों  द्वारा  निर्यात  किये  जाने  वाले  कपड़ों  के  विभिन्न

 इनों  के  कारण  हमें  प्रतिस्पर्धा  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ?

 फंसी  मनु भाई  मुख्य  कारण  यह  है  कि  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  बाद  स्वतन्त्र  होने  वाला

 प्रत्येक देश  हमारी  ही  तरह से  औद्योगीकरण  करना  चाहता  सब  से  पहले  जिस  उद्योग की  ae

 उनका  ध्यान  जाता  है  वहं  शक्ति  चालित  करघे कपड़ा  उद्योग है  ।

 श्री  याम  लाल  सर्राफ
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  ये  मंडियां  हमारी  परम्परागत  मंडियां

 हैं  अथवा  कोई  कौर  उस  प्रक्रिया के  सम्बन्ध  में  जो  अब  देश  के  बाहर  प्रौढ़  हुई  उस

 प्रतिस्पर्धा  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  हम  उपाय  कर  रहे  हैं  ?

 pat  मनु भाई  शाह
 :

 जहां  तक  हमारी  परम्परागत मंडियों  के  बारे  में  es  के  प्रथम  भाग  का

 wars  बड़ी  से  बड़ी  मंडियों  में  से  एक  इंग्लैंड  है  जो  एक  उभय  पक्षीय  करार  के  अन्तर्गत  वह  हमारे

 कपड़े ले  रहा  है
 ।  दक्षिण-पूर्व एशिया  के  हमारे  पड़ोसी  देश  भी  एक  तरह  से  हमारी  परम्परागत  मंडियां

 हं  क्योंकि हमें  एक  दूसरे  के  सामीप्य  का  लाभ  प्राप्त  है  ।  परन्तु  उन  देशों  में  कपड़ा  उद्योग  का
 विकास

 उन्हें  आवश्यक  रूप  से  कम  करने  के  योग्य  बना  देता  है  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  चीनी

 या
 अन्य  प्रतियोगियो ंने  यह  मंडी  हमारे  हाथ  से  ले  ली  है  ।  rasa है  प्रधान  विविधता

 — शित  कपड़े
 के

 निर्माण  कौर
 न

 केवल  सूती  कपड़े
 पर  ही  निसार  रहने

 की  ।
 यही  तरीका  है  ।

 ——

 मूल  wish  में
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 श्री हेम  weer  :
 क्या  यह  सच  है  कि  कपड़े  के  हमारे

 निर्यात
 में  कमी

 का  कारण
 प्रख्यात  करने

 वाले  देशों  द्वारा लगाये  गये  कठोर  प्रतिबन्ध हैं  ?  यदि  क्या  इन  प्रतिबन्धों का  जापान  और  चीन

 की  अपेक्षा  हम  पर  अधिक  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 fot  सुनवाई  दाह  :  ठीक  यही  मैंने  पहले  कहा  था  ।  भुगतान  दोष  स्थिति  पिछले  अनेक  वर्षों  में

 इतनी  बिगड़  गई  है  कि  सब  से  पहले  कपड़े  जैसे  उपभोक्ता  उत्पादों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ना

 विक  ही  है  ।  यह  are  नहीं  है  कि  जापान  या  न्य  देशों  ने  मंडी  हम  से  हथिया  ली  है  ।  सब  मिला

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  पहले  से  कम  आयात  कर  रहा  है  ।  कई  देश  हैं  मैं  सामान्य  रूप  कुछ

 कहूंगा  ।  हमारी  नीति  यह  है  कि  प्रत्येक  प्यू  देखें  कि  हम  कसे  अपना  निर्यात  बढ़ा  सकते  |

 wae  का  निर्यात

 1६४३०  श्री  में  बंकटासुब्बया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  हमारे  देश  से  cere  का  निर्यात  कम  हो  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  भर

 नानक कल क्या  अभ्रक  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कोई  क  14a  Vel  की  जा  रही  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 नी  नहीं

 सेडी  soy प्रश्न  ही  सट  godt

 अश्क  का  निर्यात  sary
 aol  के  लिये  किये  गये  उपायों  की  एक  सूची  सभा  पटल  पर  रखी

 जाती  है

 सूची

 (१)  विदेशों में  मेलों  कौर  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना  ।

 (२)  भारत  कौर  विदेशों  में  प्रदर्शनियों  में  बांटने  के  लिये  were  पर  पुस्तकालयों  कौर

 टिनों  का  प्रकाशन  |

 (३)  मध्यस्थ  निर्णय  द्वारा  व्यापार  संबंधी  विवादों  का  निपटारा

 (४)  विदेशी  मंडियों  के  सर्वोक्षण  करना  |

 (५)  अभ्रक  निर्यात  dada  परिषद द्वारा  प्रकाशित  भारत से से  mere  के  निर्यातकों की

 निदेशिका  का  व्यापक  परिचालन |

 (६)  जहाज  में  लादने  से  पहले  wae  परेषणों  के  निरीक्षण  की  स्वैच्छिक  योजना  का
 चलाना

 (७)  अमरीकी  सामग्री  जांच  संस्था  झर  उसके  प्रतिरूप  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मानक  संस्था

 द्वारा  विधिवत  प्रमाणीकृत  भारतीय  मानक  संस्था  के  साथ  परामर्श  करके  wen  निर्यात  दस वद्ध तन

 परिषद्  द्वारा
 भ्रामक  के

 प्रधान
 नमूनों  का

 तैयार
 किया

 जाना
 ।

 मूल  wars  में
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 (८)  अभ्रक  के  वस्तुनिष्ठ  जांच  कौर  प्रमापीकरण  के  विकास  के  लिये  विदेशों  में  भारतीय

 विशेषज्ञों  के  प्रशिक्षण  की  एक  योजना  |

 श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया :  कुछ  समय  पहले  शरिक  मालिक  संघ  के  प्रधान ने  कहा  था  कि  जिस

 प्रमापीकरण  या  जिस  प्रकार  का  श्रमिक  हम  ey  देशों  को  निर्यात  कर  रहे  हैं  वह  बहुत सी

 नाइयों  के  कारण  निश्चित  स्तर  का  नहीं  है  पौर  इसीलिये  हम  विदेशों  को  afer  निर्यात  नहीं  कर

 सके |  क्या  यह  ठीक  है  ?

 श्री  सुनवाई ang
 :

 जैसाकि  मेंने  मुख्य  उत्तर  में  कहा  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमारा
 अभ्रक  का  निर्यात  लगातार  बढ़ता  रहा  चालू  वर्ष  में  भी  पिछले  वर्ष  के  लगभग  १०  करोड़  रुपये

 के  निर्यात की  अपेक्षा हम  लगभग  एक  करोड़  रुपये  अधिक  कमा  रहे  हैं  प्रमापीकरण कोई  इतनी

 वास्तविक  समस्या  नहीं  है  क्योंकि  यह  प्राकृतिक  उत्पाद  इसकी  १०,००० से  भी  अधिक  श्रेणियां

 परन्तु  यह  सच  है  कि  हमारे  aaa  ही  निर्यातकों  द्वारा  किया  जाने  वाला  तलोन्छिन्न इस  उद्योग

 के  लिये  श्राप  रहा  है  ।  इसे  रोकने  के  लिये  हम  कोई  उपाय  ढूंढ  निका  लने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हं  ।

 श्री  प०  रक्टासुब्बया  :  क्या  इस  क्षेत्र  में  कोई  प्रतिस्पर्धी  है  कौर  यदि  तो  अभ्रक के के

 प्रमापीकरण  के  लिये  इसकी  निर्माण  प्रक्रिया  के  सरलीकरण  कौर  इसके  गुणदोष के  सुधारने के  लिये  जो
 रीतियां वे  प्रयोग  में  ला  रहे  है  क्या  हम  उन्हें  प्रपना ने  की  सोच  रहे  ह  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  तो  पहले  ही  उत्तर  में  दिया  हुमा  है  ।  वह  कहते  हें  कि  यह  प्रति  वर्ष

 सुधरता  जा  रहा  हम  अधिक  प्राप्त  कर

 fat  wong  शाह  :  श्रमिक  में  प्रमुख  प्रतिस्पर्धी  ब्राजील  है  ।  संसार  का  एकाधिकार

 भारत  के  हाथ  में  है  ।  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  प्राकृतिक  खनिज  है  जो  केवल  भारत  में  ही  उपलब्ध  है  ।

 तन्तु  ate  झिल्ली  जेसी  ser  श्रेणियों में  भारत  संसार  का  एकमात्र  संभरणकर्ता  उसमें  कोई

 प्रतिस्पर्धा  नहीं  हमारा  प्रयत्न  प्र् नव  को  ऐसे का  ऐसा  ही  बेच  देने  की  बजाय  उससे

 पूर्ण  उत्पाद  बनाने  का

 ait  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जो  कि  भारत  में  सब  से  ahi
 भ्रामक

 पैदा  करता  परब
 भी  अपनी  क्षमता

 से  कम
 उत्पादन  कर

 रहा  है  क्योंकि  व्यापार  पर  बड़ा  ही

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  तथा  यदि  उचित  उपाय  किये  तो  ra  भी  निर्पत  बढ़ाया  जा  सकता

 fat  सुभाष  वाह
 :

 प्रश्न  के  दूसरे  भाग  को  पहले  लीजिये  ।  यह  सदा  संच  है  कि  निर्यात को

 बढ़ाया  जा  वेयर  यही  बात  पर्याप्त  सन्तोषजनक  है  कि  एक  ही  वर्ष  में  हम  इसे  १०  करोड़
 रुपये

 के  ऊपर  लगभग  एक  करोड़  रुपये  तक  बढ़ा  चुके  हैं  ।  परन्तु  जहां तक  संसार में  श्रमिक  की  मांग

 का
 संबंध  वह  न्यूनाधिक

 '

 बस  इलेक्ट्रानिक्स के  लिये  ही  है  जिसके  बदल  पर  तैयार हो  रहा

 इसलिये किसी  बड़ी  वृद्धि
 की  अपेक्षा करना  जरा  कठिन  जहां तक  कम  उपयोग का  प्रश्न  यह

 तो
 खनन  कार्यों  का  प्रश्न  है

 जिसका
 संबंध  सदा  कुल  खरीद  से  होता है  वे  विस्तृत हो  रहे

 सीमित  नहीं

 श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 क्या  किसी  देश  के  साथ  माइकल  का  एक्सपोर्ट  बार्टर  बेसिस  पर  करने  के

 लिये  बातचीत
 की  जा  रही  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 "Objective  Testing,



 ८  १८८४  )  मौखिक  उत्तर  ३०२४

 श्री  मदुराई  ज्ञान  :  रशिया  से  बातचीत  हो  रही  है  ।  ईस्ट  योरप  से  हमारी  बातचीत  हो  रही

 है  ।  अमरीका  एस०  To)  के  साथ  सी०  सी ०  चार्टर  होने  वाला  है  ।  उससे  भी  हम  बात  कर

 रहे  हे  |

 fat  gto  ato  तिवारी  :  निर्यात  से  जो  अपशिष्ट  बच  जाता  है  उसक  क्या  किया  जाता

 बिहार  में  ?  उससे  क्या  किया  जाता  है  ?

 उसका  भी
 ath  ro

 a4  it पासा  किया  जाता  है  कौर  उसे  अभ्रक  का चूरा  कहां श्री  मनु भाई
 :

 जाता हैं  ।

 क्राइस्टलर  मोटर  कार

 न्

 |  श्री वि  प्र७  to  चक्रवातों  :

 |  श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 1142.0  J  श्री  विभूति  सिश  :
 |

 ait  रामेश्वर टाटिया  :

 रघुनाथ  थ  fag  :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  मोटर  गाड़ियां  बनाने  के  लिये  इंटरनेशनल  तथा

 ‘Afrz  श्राटोमोबा इल्स  लि०ਂ  के  बीच  हुये  करार  की  क्या  शतं हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कम्पनी  स्वचालित  उत्पादों  के  निर्माण के  लिये  देश  में

 पुर्जे  प्राप्त  या-निर्माण  कर  सकेंगी  ग्र  कम्पनी  Sherer  सहायता  देगी  ;  कौर

 क्या  नथी  करार  अमरीका  में  बने  उत्पादों  तथा  विभिन्न  देशों
 में  उसको

 सहायक  कम्पनियों  के  उत्पाद  पर  भी  लागू  होगा  ?

 इस्पात  अर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  ष्ह्  wast  प्रीमिय

 ्राटोमोबा इल्स  लि  ०,  डाज/फ्रारगों  गाड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  2e¥9  से  अमरीका  की

 का इस् लर  कारपोरेशन  के  साथ  सहयोग  करते रहे  हैं  ।  सितम्बर  १९६१  में  उन्होंने सरकार  द्वारा

 श्रतूमोदित  पुनरीक्षित  wat  पर  एक  नथा  करार  किया  ।  दो  गेर-सरकारी  धर्मो के  बीच  इस

 प्रकार  के  सहकारिता  करारों  की  दाँतों  को  सरकार  गुप्त  समझती  है  ।

 शर  (71)  जी  हां  ।

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  उत्पादन  का  लक्ष्य  क्या  है  प्रौढ़  विनियोजन

 कितना  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  उत्पादन  का  लक्ष्य  १५,०००

 गाड़ियां  और  इसमें  होने  वाला  नया  विनियोजन  विदेशी  मुद्रा  का  लगभग  ६  से  ७  करोड़  रुपया

 होगा ।

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  नया  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिपने  इस  परियोजना  के  उत्पाद  बाहर

 भेजने  का  कोई  विचार  है  ?

 मूल  sat  में
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 fao  सुब्रहमण्यम  :  कुछ  निर्यात  करने  का  हम  प्रयत्न  प्रवीण करते  है  परन्तु  इस  श्रेणी

 का  नहीं  ।  अशोक  लोलैंड  अपने  उत्पादों  का  निर्यात  करते

 fait  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उत्प  के  इस
 या  ये  सार  नये  उपक्रम सेਂ

 भारत  में
 मोटर

 कारों  की  कीमतें  कम  करने  में  किसी  तरह  की  सहायता  मिलेगी  ?

 श्री  Faro  सुमह्मण्यम्  :  यह  नया  उपक्रम  नहीं  है  ।  जैसा  कि  कहा  गया  वे  १६४७  से  इन

 गाड़ियों  का  निर्माण  कर  रहे  है  ।

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  में  यह  समझूं  कि  कोई  नया  माडल  प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  रहा  है

 तब  विस्तार किस  का  है  ?  पहले  ही  बहुत  से  माडल  थोड़े  से  उत्पादन  के  लिये  बहुत  से  निर्माता

 हैं  जो  कि  बढ़ी  हुई  कीमत  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  भी  उसी  दिदा  मैं

 वृद्धि  कर  रहा  है  ay  यह  किसी  ate  दिया  मैं  है  ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :  यह  वही  माडल  है  ।  उत्पादन  की  संख्या  ७,०००  से  2Y¥,000  तक

 उसी  दिला  मैं  विस्तार  होगा  ।  माडलों  के  दोहराये  जाने  का  कोई  श्रद्धा  नहीं  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कल  वित्त  मंत्री  ने  हमें  बताया  था  कि  विदेशी  सहायता  से  उन  सभी  करारों

 की  जिनका  विनियोग  मूल्य  ५  करोड़  रुपये  से  प्रिक  है  अब  अधिकारियों  की  एक  उच्चस्तरीय

 समिति  द्वारा  पड़ताल  की  जायेंगी  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  करार  भी  उसी  विधि  में  से

 होकर  निकला  है  rat  नहीं  ।

 far  चि०  सुब्रह्मण्यम :  वह  व्यवस्था  बिल्कुल  हाल  ही  में  हुई  है  ।  यह  करार  १९.६१

 मैं  gat था  ।

 काण्ड ला  में  पोटेशियम  क्लोराइड  संयंत्र

 _  भी  भागवत  झा  श्रीपाद :

 ‘at wet  ददन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कांडला  में  समूद्र  के  पानी  से  पोटेशियम  क्लोराइड  तथा
 मैगनीशियम  क्लोराइड

 निकालने  के  लिये  कोई  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  संयंत्र क ेकब  स्थापित  होने  की  संभावना  है  ;  और

 प्रतिदिन  कितना  drat  उत्पदन  होगा
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  जी  हां  ।  अपशिष्ठ

 नमक  बेटियों मैं  से  पोटेशियम  क्लोराइड  मैगनीशियम  ache  निकालने  के  लिये  कांडला के

 एक  वर्तमान  नमक  कारखाने  को  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया  गया है

 लाइसेंसधारी  PEQV-EY  तक  उत्पादन  आरम्भ  करने  की  आशा  करता

 पूरा  उत्पादन  आरम्भ
 होने

 पर  १०  टन
 प्रति

 दिन  Oo एएए  एएए

 att  में
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 श्री  भागवत  झा  :  इसमें  क्या  लागत  करायेंगी  कौर  कया  इसमें  कोई  विदेशी  मुद्रा

 अन्त प्रे स्त है  ?

 श्री  कानूनगो  :  विदेशी  मुद्रा  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।

 fat  भागवत  झा  जब  संयंत्र  उत्पादन  करने  लगेगा  तो  अधिकतम  उत्पादन  कितना

 होगा  कौर  ग्रायात  कम  करने  में  इससे  कितनी  सहायता  मिलेगी  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 इस  समय  तो  हम  इस  विशेष  रसाथन  के  आयात  पर  ही  पुर्णतः  निर्भर  करते

 है  पौर  जब  इस  संयंत्र  तथा  अन्य  संयंत्रों में  पू  रा  उत्पादन  होने  लगेगा  तो  हम  सारी  श्रावश्यकतायें

 qt  कर  सकेंगे  जो  बढ़  भी  रही  है  ।

 थी  दर्शन
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  का  रखाना  देश  मैं  अपने  ढंग  का

 कारखाना  है  या  इससे  पहले भी  इस  तरह का  काम  होता  भ्र ौर मदि  होता  था  तो  कहां

 थ्री  कानूनगो  :  यह  पहला  कारखाना है

 yt  विश्राम  प्रति  टन  उत्पादन  लागत  कितनी  होगी  तथा  देना  मैं  प्रयोग  के  लिये  यह

 कहां तक  पर्याप्त  होगा  ?

 श्री  कानूनगो :  दूसरे  भाग  के  बोरे  में  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  इस  समय  देश  में  इसका

 उत्पादन  नदीं  किया  जाता  कौर  हमें  इन  उत्पादों  के  aaa पर  निर्भर  करना  पड़ता  उत्पादन

 लागत  तो  उत्पादन  के  त्नारम्भ  होने  पर  ही  सुनिश्चित  की  जा  सकती  है  ।

 इस्पात  कारखानों के  लिये  कोयला

 1*६४८.  श्रीमती  शारदा  मुकदमों
 :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 बताने  की  |ਂ  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  इस्पात  कारखानों  के  लिये  इस  समय  उपलब्ध  कोयले  की  किस्म

 के  कारण  इस्पात  का  उत्पादन  पर्याप्त  रहा  है  ;

 (a)  यदि  तो  सरकार का  कोयले  की  किस्म  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 करने at  विचार है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चचा  (a)t

 के
 कोयले  की  किस्म  में  गिरावट  इस  में  राख

 की  मात्रा
 जो

 श्रादया से  अधिक  लोहे के  उत्पादन  पर  कुछ  प्रतिकूल  प्रभाव  इस  कठिनाई  को  हटाने

 के
 लिये  सरकार  ने  कोयला  धोने  का  बहुत  बड़ा  कार्यक्रम  आरम्भ किया  है

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :.  क्या  उत्पादन  लागत  पर  प्रभाव  पड़ा है  ale  क्या  म्रपैक्षित

 स्तर  का  wae  कोयला न  मिलने  के  कारण  यह  बढ़  गई  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  (sit  चि०  सुब्रहमण्यम  )  जी  हां  ।  निचली  किस्म  के  कोयले
 के

 कारण  उत्पादन  लागत  कुछ  बढ़  गई  लागत में  ठीक  कितनी  वृद्धि हुई  है  इसका  श्रीमान

 नहीं  लगाया  जा  सकता
 ——Zs
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 पची  राम  सहाय  पाण्डेय  :  कोयला  धोने  के  कितने  कारखाने  sag  ake  उनका

 उत्पादन  कितना  है  ?

 पति  fro  सुब्रह्मण्यम  :  कोयला  होने  के  छः  कारखाने  है--तीन  गैर-सरकारी  क्षेत्र  नें  और

 तीन  सरकारी  क्षेत्र  में  ।  उत्पादन  के  बारे  में  झांकने  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 मुकर्जी
 :  क्या  यह  संच  है

 कि  केवल  राख  की  अधिक  मात्रा का  ही  नहीं  अपितु

 राख  की  मात्रा  की  घटती-बढ़ती  प्रतिशतता  का  इस्पात  के  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 श्री  लि०  सुब्रह्मण्यम  :  माननीय  सदस्या  ठीक  कहती है
 ।  हम  यथासंभव  एकरूप  किस्म

 का  कोयला  पाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है  परन्तु  यह  हमें  कठिन  लग  रहा  है  ।  हम  इस  दिशा  में  काम  कर

 रहे  है
 ।

 fat  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  एक  बार  फ़िर  कोयले  की  कीमत  बढ़ाने  का  विचार  किया

 जा  रहा  है  सनौर यदि  ऐसा  है  तो  लोहे झ्र  इस्पात  के  उत्पादन  पर  इसका  क्या  प्रभाव  होगा
 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 यहं  प्रदान  खान  आर  इंधन  मंत्रालय  में  मेरे  सहयोगी  से  पुछा
 जाना  चाहिये  ॥|

 पश्च  हा०  ato  तिवारी  :  इस्पात  कारखानों  की  प्रावश्यकताओओं  का  कितना  प्रतिशत  कोयला

 धोने  वाले  कारखानों  द्वारा  पुरा  किया  जाता है  atc  कितना  कच्चे  कोयले  द्वारा  ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  कोयले  की  विभिन्न  श्रेणियों  के  लिये  अलग  अलग  प्रतिदयततायें है  ।

 कुछ  मामलों  मोटे  तौर  ७५  प्रतिशत धोया  gar  कोयला  है  ।  कुछ  अन्य  मामलों  में  यह  ५०

 प्रतिघात है  ।  यह  अलग wat  हैं  ।

 fat  + * ह ५  प्र०  जेन  :  इस  देश  में  उच्च  श्रेणी के  धातुकर्मी  कोयले  की  कमी  को देखते  हुए

 क्या  सरकार का  विचार  भविष्य  में  लोहा  कौर  इस्पात  संयंत्र  तट  पर  स्थापित  करने का  है  ताकि

 इन  संयंत्रों  को  झ्रायातित  कोयले  से  पोषित  feat जा  सके  ?

 pat  fro  सुब्रह्मण्यम
 इसपर  सोचा  जा  रहा el  यह  wat  विचार  मात्र  ही

 हेम  :
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  माननीय  मंत्री  ने  जमशेदपुर  में  कहा  था  कि

 हम  देश में  इस्पात के  सब  से  मंहगे  उत्पादक  होने  की श्रेष्ठता  प्राप्त  करने  जा  रहे  है  यदि
 तोक्यो

 में  जान  सकता हूं  कि  क्या यह  कोयले  की  कमी  के  कारण है  भ्रमणा  किन्हीं  और  कारणों

 a?

 tat  fro  सुब्रहमण्यम  :
 उचित  किस्म

 के  कोयले  की  कमी भी
 उत्पादन  लागत  के  ag

 जाने  का  एक  कारण  है  ।

 fet  हेम  बहुधा  :
 पूरा  उत्तर  नहीं  दिया गया  में  ने  पुछा

 था
 कि  क्या  यह  कोयले

 की

 कमी  के  कारण है  ee ew  we

 purer  महोदय  :  उन  का  कहना है  कि  यह  भी  एक  कारण  यदि  माननीय  सदस्य

 wr  कारणों  के  बारे
 में

 भी  जानना  चाहते है  तो  उन्हें  एक  ae  प्रदान  करना  पड़ेगा
 जिसकी

 मैं  अनुमति
 नवदीं  दूंगा  ।

 re

 wish  में
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 दिल्ली  में  सीमेंट  का  व्यापार

 ||
 {

 (st wea zara सकत  दीवान

 1६४९  sit  do  eo  दार्मा

 |  प्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद

 क्यो  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  सीमेंट  व्यापार  के  लिये  लाइसेंस  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 art

 याद  तो  इसके  क्या  कारण  है

 इस्पात
 प्रौढ़

 भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 To  न

 dite
 के

 वितरण  कौर  विक्रय  को  विनियमित  करने  की  दृष्टि  से  दिल्ली  प्रयास  ने  हाल  ही  में

 देहली  सीमेंट  नियंत्रण  १९६३  प्रख्यापित  किया  है  जिस  में  wea  बातों  के  साथ  साथ

 दिल्ली  में  सीमेंट  व्यापारियों  को  लाइसेंस  दिये  जाने  का  उपबन्ध है  ।

 श्री  भक्त  दन  :  श्री मन  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  से  यह  लाइसेंसिंग  प्रणाली  प्रारम्भ
 की  गयी  उससे  पहले  सीमेंट  का  मलय  दिल्ली  के  बजारों मं  क्या  कौर  इस  समय  बया

 क्या  उसमें  कोई  अन्तर  पाया  है
 ? a

 श्री  प्र०  हँ  सेठी  :  कंट्रोल  मलय  पर  बेचा  जाता  है  इसलिये  पहले  मूल्य  क्या था  महतो  में

 नहीं  सकता  |}

 श्री  भक्त  ददन  श्री मन क्या इस  बात  का  पता  लगाया गया  है  कि  दिल्ली के  लिये  सीमेंट

 की  कुल  कितनी  श्रावस्यकता  है  कौर  क्या  अरब  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  ली  गयी है  किਂ  दिल्ली

 में सीमैंट  की  कमी  का  aaa  नहीं  किया  जायगा
 ?

 श्री  प्र०  पस्०  सस्नेह  अगर  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  दिल्ली के  डिमांड  कौर  अलाटमैंट के
 सन  १९६२ के  फ़िगर  दे  सकता हुं  ।  सनਂ  2EQR  के  पहले  क्वॉटर में  डिमांड  थी  RE, 2KS

 अलाटमैंट FHT  ३२,७००  टन  १०  हजार  टन  का  एडहॉक  अलाटमैंट  किया  गया  ।  दूसरे
 क्वाटर  में  डिमांड  थी  १,००,११६  अलाटमैंट  था  ३२,७०० टन  एडहॉक  एलीमेंट था

 20,000 बटन  |

 श्री  भागवत झा  श्रीपाद  कया  ye  बात  सच  नहीं  है  कि  लाइसेंसिंग  प्रणाली  को  लाने  के

 qa  दिल्ली में  सीमेंट  की  कीमते बढ़  रही  थीं  ?  कौर  नगर  बढ़  रही  थीं तो  क्या  यह
 त्मक

 रूप  से  कहा जा  सकता है  कि  इस  प्रणाली  को  लाने के  बाद  उसके  मलय  में  कमी हुई

 है

 श्री  प्र०  Wo  सेठी  :  दिल्ली में  सन  geye | Alaa में  सीमेंट  का  कंट्रोल  काडर था  सनਂ  Lego मैं
 जनब  सीमेंट  की  बहुतायत  हुई  तो  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  ने  यह  कंट्रोल  asx  हटा  दिया  ।  लेकिन

 बाद
 म

 केन्द्र
 के  परामर्श  पर  फ़िर  से  सीमैंट  कंट्रोल  आर  जारी

 प्रत्यक्ष  महोदय :  इसका  क्या  असर  हुआ  है  पाया  इंट्रोड्यूस
 करने

 से
 कीमत

 F

 कोई  फ़रक  राया
 कोई  कमी

 हुई
 है

 |

 मिल  अंग्रेजी  में
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 थ्री  £* हँ ०  चल  सेठी  :  इस  के  इंट्रोडक्शन के  बाद  लाइसेंसिंग  कर  दिया  गया है  औरो  लोग

 बिना  लाइसेंस  सीमेंट  बेचा  करते  थे  उनकी  रोकथाम  हुई  है  ।

 mea  महोदय :  यह  तो  ठीक  है  कि  लाइसेंसिंग  कर  दिया  art ते 141.0 है  ट्  afra ait  इसको  इंट्रोडयूस

 करने से  क्या  कीमतों  में  कोई  कमी  पायी है  ?

 ।  fait  प्र०  चं०  सेठी  :  इस  समय  लगभग  ६२  लाइसेंसधारी हैं  जो  नियंत्रित  मूल्यों  पर  सीमेंट

 का  वितरण  कर  WE ।

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  मूल्य
 नियंत्रित

 है
 कौर

 इसे  निमंत्रण

 म्यों  पर  ही  बेचना  पड़ता  है  हमें  शिकायत  मिलती  थीं  कि  सीमेंट
 चक चलवा ~ ऊंचे  Gla  पर  बेचा  जा  रहा

 हैं  कौर  इसलिये  हम  ने  नियंत्रण  के  उपाय  किये  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  यह इन  उपायों  के  किये  जाने  से  पहले जो  मूल्य  प्रचलित  था

 उस  से  कम  है
 ?

 fat  fac  सुब्रह्मण्यम  वैध  नियंत्रित  मूल्य  एक  ही  परन्तु  काले  बाजार  मैं  इसे  अधिक

 ऊंचे  दामों  पर  बेचा  जा  रहा  था  ।  उसे  नियंत्रित  करने के  उद्देश्य  से  यह  नियंत्रण  wea  प्रख्यापित

 किया गया  है

 श्रीमती  चावदा  में  जानना  चाहती  हुं  कि  दूसरे  राज्यों  में  लीमेंट  की  जो  कमी  है  झर  जिस

 कारण  और  रास्ते  alfa  war  रह  गए  उसके  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है
 ?

 दिया fat  प्र०  चं०  सेठी  :  सीमैंट की  कमी
 सारे

 देश  में  है
 ।  राज्यों  को

 जो
 सीमेंट

 का
 जाता  है  उसमें  से  वे  ऐसे  कामों  के  लिये  सीमेंट  देते  we  अग र  राज्य  में  कोई  खास  काम  किया

 जाता  है  तो  उसके  लिये  एडहॉक  ग्रांट  दी  जाती है  ।

 श्री विश् वाम  प्रसाद
 :

 क्या  सरकार  यह  बताने  की  कृपा  करेगी
 कि

 लाइसेंस  योजना  में  कुछ

 फ्रेडरिक  लोगों  को  परमिट  मिल  जाते  है  कौर वे  उन  को  ले  कर  ब्लैक  लोकेटिंग  करते है  ?

 श्री  प्रण  चे  सेठी  :  जहां तकਂ  सीमेंट  के  वितरण का  सवाल है  वह  स्टेट  गवर्नमेंट  की

 जिम्मेदारी  है  ।  हम  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  को  उसका  कोटा  दे  देते  है

 श्री  श्रॉंकारलाल  बैरवा  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  सीमैंट  के  कितने  डिपो  हैं  जिन

 र  लाइसेंस  के  अ्रनूसार  सीमेंट  दिया  जाता है  ।

 fa  प्र०  चे  सेठी  :
 जसा

 कि
 म

 ने  पहले| कहा  देहली  में  लगभग  ६२  लाइसेंसधारी

 zi

 थी  मत
 बद दान

 श्रीमन्  मेरे  दूसरे  प्रश्न  का  उत्तर  पूरी  तरह  नहीं  दिया  गया  है  में  यह  जानना

 चाहता  था  कि  दिल्ली
 में

 जितनी  ade  की  प्रा वश्य कता  होगी  क्या  उसके  पुरा  करने  का  हप्राइवा सन

 सरकार दे  सकती  है  ?

 महोदय  :  जो  उन  के  पास  झांकने  थे  पिछली  साल  के  वे  उन्होंने  पढ़  कर  सुना

 कि  इतनी  मांग थी  कौर  इतने  के  लिये  लाइसेंस  दिये गए  ।

 twa  म
 naw
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 श्री  भक्त  ददन  जब  नियंत्रण  कर  दिया गया  है  तो  सरकार की  जिम्मेदारी है  कि

 qe  सप्लाई  करे  ।  क्या  सरकार  इस  जिम्मेदारी  को  लेने  के  लिये  तैयार है  ?

 श्री  प्र०  ५: है.  सेठी  :  जहां  तक  जिम्मेदारी  का  सवाल  है  तो  जिस  तरीके  से  उसका  उत्पादन

 बढ़  सकता है  उस  प्रकार  से  उस  को  बढ़ाने  की  कोशिश  की  जायगी  कौर  उस  कमी  को  पूरा

 किया  जायगा  लेकिन  at  कुछ  दिनों  तक  सीमेंट  की  कमी  महसुस  की  जाती  रहेगी  ।

 उ्वरक का उत्पादन का  उत्पादन

 प्०  Go  बर्पा ४ 2
 pene,

 प्री  बैरवा  :

 कया  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवीनतम  प्राक्कलनों  से  मालूम  होता  है  कि  तीसरी  योजना  के  अ्रधीन  उर्वरक

 उत्पादन  का  लक्ष्य  पुरा  होने  की  संभावना  नहीं  है

 यदि  तो  कितनी  कमी  रहने  का  अनुमान है  ;  शौर

 इस  wat  को  घटाने के  लिये  यदि  कोई  विशेष  उपाय  करने  का  विचार है  तो  वे

 क्या है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०
 प्र  :  :  जी

 हां
 ॥

 ३००,०००  टन  नाइट्रोजन  की  कमी  होने  की  संभावना  है  |

 एक  उबरकर  परियोजना  के  पूरा  होने  और  उत्पादन  प्रारंभ  करने  में  संभव

 मशीनरी  के  संभरण  के  ठेके  की  तिथि  से  लगभग  तीन  वर्ष  लगते  हैं  ।  हरनेक  परियोजनाओं

 में  क्र पा देश  war  दिये  जाने  संयंत्र  के  लिये  सामान  जुटाने  कौर  उसके  निर्माण  में  तैजी  करने  के

 प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।

 tat  प्र०  ध: ह.  क्या  मैं  जान  सकता हुं  कि  इस  देश  में  उबे रक  उत्पादन  की  वर्तमान

 अधिष्ठापित  क्षमता  क्या  है  रोक  एसी  क्षमता  क्या  है  जो  अनुज्ञप्त चक  तो  है  परन्तु  अभी

 ष्ठापित नहीं  की  गई  है  ?

 इस्पात  शौर  भा  री  उद्योग  मंत्री
 चि०

 :  १९६२-६३ में  हमें  QRoo,oos  टन

 नाइट्रोजन का  उत्पादन  करने  की  अ्ाशा है  ।  कुल  अनुज्ञप्त  क्षमता  १३  लाख  टन  है  जिसकी  हमें

 आशा  है  कि  re  RX-FE  तक  पुरी  हो  जाएगी  ताकि  तीसरी  योजना  अवधि  के  अन्त  तक

 हमारे  पास  १०  लाख  टन  की  अधिष्ठापित  क्षमता  हो  ।  जसा  कि  मैं  aw  मुख्य  उत्तर

 में  स्पष्ट कर  चुका  बहुत सी  परियोजनाओं  ने  अभी  उपकरणों  के  लिये  क्रयादेश  नहीं  दिये

 हैं  ।

 श्री  प्र०  ह्य  बरुआ :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  उधर

 परियोजनायें  apa  तो  की  गई  थीं  परन्तु  अधिष्ठापित  नहीं  की  गई  थीं  कौर  जिन  परियोजनाओं

 को  गैरसरकारी  क्षेत्र  में  लाइसेंस दिये  गये  हैं  क्या  सरकार  उन्हें  सरकारी  क्षेत्र  में  ले  लेने  का

 विचार
 रखती

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ta  चि०  गंरप्सरकारी क्षत्र में हम ने ४ क्षेत्र  में  हम  ने  ५.  ५  लाख  टन  तक  नाइड्रोजन के  लिये
 लाइसस  दिया  हू  ।  परन्तु  उपलब्ध  आ्रांकड़ों  के  अनुसार  तीसरी  योजना  अवधि  के  wer  तक

 सरकारी  क्षेत्र  में  वे  केवल  2¥, coo  टन  नाइट्रोजन  का  उत्पादन  करेंगे  |  अतः  कमी

 सरकारो  क्षेत्र  में  हुई  है  ।  हम  सोच  रहे  हैं  कि  क्या  इन  में  से  कुछ  को  सरकारी  क्षेत्र  में  ले  लिया

 जाये  ताकि  ae  काम  शीघ्रता  से  किया  जा  पके  |

 श्री  दशिवाजीराव  so  देशमुख  कुछ  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि

 एक  विशेष  गैर-सरकारी  उर्वरक  परियोजना  जिसे  जर्मन  सहकारिता  के  साथ  प्रथम  योजना

 में  चालू  किया  जाना  भी  रोका  जा  रहा  है  कौर  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जमन  कम

 के  साथ  सहकारिता  को  अन्तिम  रूप  कब  दिया  जाएगा
 ?

 peer  महोदय  :
 प्रत्येक  परियोजना  को  यहां  नहीं  लिया  जा  सकता  है  ।

 sat  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  क्या  मैं  कमी  के  विशिष्ट  कारण  जान  सकता  हूं
 ?

 यह  प्राविधिक  वित्तीय  है  अथवा  att  a  है
 ?

 श्री  fac  सुब्रह्मण्यम  :  यह  उत्पादन की  एक  नई  शाखा  है  ।  उन्हें  बाहर  से  सहकारिता  प्राप्त
 करनी  ही  होगीਂ  ।  बहुत  से  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  लाइसेंसधारी  इस  सहकारिता  को  प्राप्त  नहीं  कर

 पाये हैं  ।

 fet  महेश्वर  नायक :  कहा  जाता  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  ने  कुछ  ऐसे  उत्पादन  कार्य  क्रमों  को
 अपने  हाथ  में  ले  रहा  है  जो  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  सौंपे  गथ  हैं  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 जब  सरकारी  क्षेत्र  गर सरकारी  क्षेत्र  से  इन्हें  ले  लेगा  तो  कमी  कहां  तक  पुरी  हो  जायेगी
 ?

 वे  प्रभी  सोच  रहे  हैं  कि  क्या  लें  att  कितना  लें  ।  इस  समय  यह  बताना महोदय
 संभव  नहीं  होगा  कि  कितनी  कमी  पूरी  की  जाएगी  ।

 pat  सहेन्द्र  नायक  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकारी  क्षेत्र  नने  TT  सरकारी से  कोई

 परियोजना अपने  हाथ  में  ले  ली  है  ?

 fait  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  सच  तो  यह  है  कि  एक  तो  लिया  भी  जा  चका  है  ।  मध्य  प्रदेश

 परियोजना  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  थी  परन्तु  क्योंकि  वह  लाइसेंसधारी  सक्रिय  कदम  नहीं  उठा  रहा

 सरकार  ने  इसे  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ale  हम  इस  परियोजना  की  क्रियान्विति  की  ओर

 बढ़  रह  हैं
 ।

 उसी  तरह  से  दुर्गापुर  ने  संकेत  दिया  है  कि  शायद  वह  परियोजना  को  पुरा  न  कर  सकें  ।

 हम  सोच  रहे  हैं  कि  क्या  इसे  सरकारी  क्षेत्र  में  ले  लिया  जाये
 ?

 इस प्रकार हमें  प्रत्येक

 लाइसेंसधारी  के  बारे  में  सोचना  प्रौढ़  निर्णय  करना  पड़ता  है  ।

 श्री
 श्रोंकारलाल

 बैरवा  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  फर्टिलाइजर्स की  कमी  को  दूर  करने

 के  लिये  हमें  बाहर  से  कितनी  खाद  मंगानी  पड़ती  है  ?

 भी  fro  सुब्रह्मण्यम  अकड़े  मेरे  पास  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  हम  लगभग  2  a

 २
 लाख

 टन
 तक  आयात  कर  रह  हैं  ।

 च
 प०

 क्या  मैंਂ  जान  सकता  हूं  कि  क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  लाइसेंस देने  की

 बजाय  इसे  सरकारी
 कम

 द
 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 टा  ee



 =  १८८५  )  मौखिक  उत्तर  ३०३ हे

 पच्नध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसका  उत्तर
 चुके  हैं  ।

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  खाद  की  कमी  पुरी  करने  के  लिए  यह  किन  किन
 ्

 रश
 =~

 से  मंगायी  जाती  है  इस  में  हमारा  कितना  फौरन  एक्सचेंज  जाता  है  कौर  खाद  की  कमी

 को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  को  wal  कितना  समय  शौर  लगेगा ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ने  उपमंत्री को  मंत्री  महोदय  से  कहते  हुए  सुना  है  कि  मांकड़  उपलब्ध

 ही  हैं  ।  ma  वह  इसका  उत्तर  न  दें  ।

 शी  इमाम  लाल  सर्राफ  :  कहा  जा  रहा  है
 कि  उब

 रक
 के  उत्पादन  के  लक्ष्यों

 कोਂ  हम  पूरा  करने

 के  योग्य  नहीं  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उसके  साथ ही  क्या  हम  नंगल  उर्वरक  कारखाने

 में  होने  वाले  सार  उत्पादन  को  बेचने  के  योग्य  हैं
 ?

 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम :  नंगल  उर्वरक  कारखाने  में  हम  तपने
 देश  के  लिये  एक  नये  प्रकार

 का  उधर  बना  रहे  हैं--कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  ।  प्रारंभ  में  कुछ  कठिनाइयां  थीं  परन्तु  wa

 सारे  उत्पादन  का  विक्रय  किया  जा  रहा  है  ।

 में  का  कारखाना

 ्

 श्रीमती  रेणुका
 1*६५१-  {  च

 :

 श्री  बसुमतारी

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  प्रासाद  में  सीमेंट  के  कारखाने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  जारी  किया

 है
 ‘

 यदि  तो  कब  तथा  यह  किसको  दिया  गया  था  ;  शौर

 इसकी  स्थापना  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  eo  :  wie  (a).

 झआासाम  में  दें  रा पूंजी  में  एक  सीमेन्ट  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  मैसर्स  श्रासाम  सीमेन्द्स च्

 लिमिटेड  को  च् स्रश्नल  PERK  में  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया  गया  था  ;

 कारखाने  के  लिये  स्थल  चुन  लिया  गया  है  ;  भ्रपेक्षित  भूमि  जीत  कर  ली  गई  हैं

 श्र  संयंत्र  तथा  उपकरण  के  लिये  विदेशी  सम्भरणकर्ताथ्रों को  पक्का  क्रयादेश  दे  दिया  गया है  ।

 रेणुका  बड़कटकी  :  अ्रासाम  में  इस  कारखाने  को  स्थापित  करने  में  उनके  सम्मुख

 क्या  मुख्य  कठिनाइयां  at  रही  हैं
 ?  इतना  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है  ?  लाइसेंस  १९४५६  में

 दिया  गया  था  ।  से  अधिक  ag  व्यतीत  हो  गये  हैं  प्रभी तक  कारखाना  स्थापित  नहीं  किया

 गया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  उनके  सम्मुख  क्या  कया  मुख्य  कठिनाइयों  हैं
 ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  सब  से  पहले  तो  स्वयं  कम्पनी  के  गठन  के  सम्बन्ध  में  ही  कठिनाइयां

 कारखाने  के  स्थान के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाई  थी  ।  wea  विदेशी  सम्भरणकर्ता

 पूर्वकल्पित  समय  के  अन्दर  तत्पर  यंत्रों  तथा  उपकरणों  का  सम्भरण
 नहीं  कर

 सके  ।

 न्
 ी  मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  caret  बड़कटकी  :  कया  श्रासाम  के  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  की  उधारपट्टी  पद्धति

 कठिनाइयों में  से  एक  है  ?

 प्र०  चे  सेठी  :  भूमि  प्रतीत  कर  ली  गई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  श्री

 fet  बसुमतारी  :  मैं  उसी  प्रश्न  को  पूछना  चाहता  था  ।  परन्तु  कया  मैं  जान  सकता  हूं

 श्रेय  महोदय  :  उसी  प्रशन  के  फिर  से  पूछे  आवश्यकता  नहीं  है--श्री  हम

 बरसा  |

 श्री हेम हेम  क्या यह  सच  नहीं है  कि  श्रीराम  की  औद्योगिक  प्रगति  इस  बात  के

 हुई  है  कि  सरकार  लाइसेंस  तो  दे  देती  है  परन्तु  बिदेशी  मुद्रा  के  लिए  कभी  व्यवस्था

 नहीं  यदि  तो  क्या  इस  संयंत्र  में  भी  कुछ  विदेशी  war  व्यय  होगी  लोरर  यदि  कोई

 विदेशी  मुद्रा  व्यय  होनी  है  तो  सरकार  ने  उसके  लिये  क्या  व्यवस्था  की  है  ।

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  जैसा  कि  मेरे  सहयोगीਂ

 ने  पहले  ही  संकेत  किया  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  इस  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  में

 विलम्ब  नहीं  हुआ  ।  कम्पनी  स्वयं  ही  समय  पर  नहीं  बनी  ।  फिर
 वे

 कारखाने  का  स्थान  नत  स्प

 निर्धारित  नहीं  कर
 सके  ।

 थे
 कठिनाइयां  थीं  ।  वास्तव

 में
 तो  वर्तमान  कार्यक्रम के  अनुसार  भी  वे

 संयंत्र  का  ध प्रायात कर रहे कर  रहे  धन  उन्हें  उपलब्ध कर  दिया  गया  है ।

 थ्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  इस  प्रकार  के  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  किन  किन

 राज्यों  को  wear  दिये  गये  हैं  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  यह  तो  प्रथम  का  मामला  था

 श्री  To  बच्  TAT  इस  परियोजना  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 fat  भागवत झा  भ्राता  :  केवल छः  व्य  ही  व्यतीत हुए  हैं  ।

 च्रष्यक्ष  महोदय  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  शर  कितना  समय  लग  जायेगा  ।

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  अरार  की  जाती  है  कि  mira  ag  में  किसी  समय  उत्पादन

 प्रारम्भ  कर  देगा  ।

 महोदय  :  अगला  दम हू रव  नायक

 श्री  महेश्वर  नायक  :  भरत  संख्या  ६५३  |

 शी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  प्रदान  संख्या  ६५२  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुआ  ।

 fat
 हेम

 west  एक  महत्वपूर्ण है  ।

 jae  महोदय  उसे
 ८

 तारीख  के  लिये  हटा  दिया  गया  है  ।  सदस्यों को  पर्चियों  द्वारा

 सूचना  दे
 दी

 गई  है  परन्तु  कभी  कभी  उन  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।

 fat  रंगा
 :  यह  कसे  हुआ  क्या  यह  इस  लिये  है  कि  ३०  तारीख  को  समाचारपत्र

 का  उद्घाटन  होने  जा  रहा है
 है  ग्रोवर  इसलिये  इसे  कुछ  समय  बाद  पूछा  जाना  चाहिये  ?

 मूल  अंग्रेजी  मे म
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 हरि  बिष्णु  कामत  :  आज  कया  ग्रा पत्ति  क्या यह  देशभक्ति  सम्बन्धी
 किसी  कायें  के

 लिये है  ?

 महोदय  :
 वह  भूल  से  एक  एं  से  मंत्रालय  को  सम्बोधित

 था
 जिसके  लिये  वह  नहीं  था

 ।'

 fait  त्यागी  :  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 सभा  को  यह  स्पष्टीकरण  दिया

 जाना  चाहिये  कि  कैसे  तथा  किन  आधारों  पर  यह  प्रश्न  स्थगित  किया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  गलत  मंत्रालय  को  सम्बोधित  था  कौर  जब  यहँ  ठीक  कियया  गया  तो

 उस  मंत्रालय  की  उत्तर  देने  की  बारी  नहीं  थी  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  qe  पहली  तारीख  के  लिये  क्यों  नहीं  रखा  जा  सकता  यह

 तारीख  के  लिये  क्यों  रखा  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  सुविधा  देखनी  पड़ती  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत 1  किसकी  ?

 गश्रध्यक्ष  सहोदय  :  यह  बहुत  सूक्ष्म  व्यौरे  हैं  ।

 गंदी  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  पूर्ण  रूपेण  युक्तिसंगत  विलम्ब  है  ।  इसे  पहली  तारीख  के

 लिये  रखा  जा  सकता था  ।  यह  राठ  तारीख  के  लिये  क्यों  रखा  गया  है  ?

 बाइसिकलों का  निर्यात

 Saft  weet  नायक
 :

 TERR.
 lat  रामचन्द्र मलिक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत  में  बनी  बाइसिंकलों के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  कया  है  ;

 बाइसिकलों  के  निर्यात से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  की  गई  ;  कौर

 साइकिल  पुज  बनाने  में  भारत  ने  अब  किस  सीमा  तक  झात्मनिभेरता  प्राप्त  कर

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  पन्त  राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 कौर  के  ३  लाख  १०  हजार  रुपये  के  मूल्य  की  तीन  हजार  चार  सौ  चौसठ  बाइसिकलें
 शर  ६  लाख २१  हजार  रुपये  के  मूल्य  के  साइकिलों  के  पुर्जे  निर्यात  किये  गये  थे

 ।  १६६३  के  लिये  निर्यात

 का  भविष्य  बरच्छा  प्रतीत  होता  जनवरी  १९६३  में  ही  १  लाख  ६१  हज़ार  रूपये  के  मूल्य  की

 ११८  १  बाइसिकलें  तथा  बाइसिकलों  के  पुर्जे  निर्यात  किये  गये  हैं
 ।

 साइकिल  तथा  साइकिल  के  पुर्जों  के  निर्माण  में  पुर्व  ग्रात्मनिभंरता  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ।

 ग्रो  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  खन  देशों  को  निर्यात  की  जाने  वाली  साइकिलों  के  मूल्य  तथा  उनके

 गुण  दोष  वहां  aa  निर्यात  करने  वाले  देशों  से  रायात  की  गई  साइकिलों  के  मूल्यों  तथा  उनके  गुण

 दोषों  की  तुलना  में  प्रतिकूल  उतरते  हैं  ?

 मैच  अंग्रेजी  में
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 पत्नी  सुभाष  शाह  प्रति  साइकिल  €०  रुपये से  लेकर  १००  रुपये
 तक

 औसत  मूल्य  लिया
 जाता

 है  जो  कि  जापानी  साइकिलों  के  मूल्य  की  तुलना  में  अनुकूल  उतरता  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  सरकार को  यह  ज्ञात है  कि  साइकिलों  के  श्रांत  रिक  उपभोक्ता  भी

 हमारी  साइकिलों  के  गुण  दोषों  से  बहुत  अधिक  सन्तुष्ट  नहीं  है  तथा  oe  से  रायात  की  गई  साइकिलों
 को  बरच्छा  समझते  हें  प्रौढ़  क्या  सरकार  हमारी  साइकिलों के

 गुण  दोषों में  सुधार  करने  के  लिये

 कोई  कदम  उठा  रही  है
 ?

 श्री  wae  दाह  !  भारतीय  साइकिलों  संसार  की  सर्वोत्तम  साइकिलों  में  से  कुछ  हैं
 ।  टी  ०

 रेलें  तथा  एटलस  साइकिलों  को  बहुत  भ्रमणी  किस्म  कीਂ  साइकिलों  के  वर्ग  में  रखा  जाता  है
 ।

 वास्तव  मिस्र  में  लिये  गए  एक  हाल  ही  के  टेण्डर  में  ११  टेण्डर  देने  वालों  में  से  भारतीय  साइकिलें

 हीं  गुण  दोष  तथा  मूल्य  दोनों  ही  में  सर्वप्रथम  आइ  |  यह  दन  तो  बिल्कुल ही  नहीं  है  ।

 विक  प्रश्न  तो  मण्डियों  को  ढूंढने  तथा  निर्माण  की  स्थानीय  लागत  में  होने  वाली  हानियों  की  राशि

 वसूल
 की

 जाने  वाले  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 मैं  सदन  को  यह  श्रीनिवासन  दिला  सकता  हूं

 कि  गुण  दोषों  तथा  मूल्यों  दोनों  ही  में  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  हम  प्रतिस्पर्धा  करने  का  प्रयत्न
 कर

 रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  किन  किन  देशों  को  ये  साइकिलें  निर्यात  की  जा  रहीं  हैं
 ?

 श्री  सुभाष शाह  :  वे  लगभग  ग्यारह  |  हम  श्र्तिकतर  पश्चिम  ्य  ईराक

 कुवैत  इरादी  में  अरपना  ध्यान  केन्द्रित कर  रहे  हैं  ।

 श्री स०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  गत  तीन  झ्रथवा  चार  महीनों  से  झ्रासनसोल  की

 सेन  रेले  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  में  जबरी  छोटी  हो  गई  है
 ?  यदि  तो  क्या  इसका  निर्यात  पर  भी  प्रभाव

 पड़ेगा ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  जबरी-छालटी  तो  एक  बिल्कुल  ही  भिन्न  चीज  है  ।  वह  एक  औद्योगिक

 विवाद  है  ।  यह  पुरा  प्रभाव  तो  नहीं  परन्तु  जिस  सीमा  तक  कारखाना  बन्द  रहेगा  उस  सीमा

 तक  उत्पादन कम  हो  जायेगा

 श्री  भागवत  हा  श्रीपाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  स्थिति  का  मूल्यांकन  करने  के  पश्चात  यह  पाया

 गया  है
 कि

 जिन
 देशों  को  हम  इस  समय  निर्यात  कर  रहे  हैं  उन्हीं  देशों  को  हमारे  देश  से  सनौर  अधिक

 निर्वात  करने  का  क्षेत्र  अब  भी  है
 ?

 यदि  तो  कया  हम  देश  में  अघिक  साइकिलें  बनाने  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ?

 fat  मनु भाई  ज्ञान  हमारा  भी  यही  अवलोकन  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  भारतीय  व्यापारी  समुदाय

 तथा  निर्माणकर्ता  at  तक  जोखिम  उठा  कर  श्रमिक  निर्यात  करने  के  पक्ष  में  नहीं  है
 ।  यही  मुख्य

 वट
 अन्यथा  हम  बहुत  fear  कर

 सकते  हैं  |

 fae
 sist  मे में

 off.



 ८  GGR  मौखिक  ors

 डा०  रोनेन  सेन
 :

 बड़े  और  छोटे  कारखाने  साइकिलें  बना  रहे  हैं  ।  क्या  छोटे  कारखानों द्वारा

 बनाई  गई  साइकिलें  भी  निर्यात  की  जा  रही  हैं  ?

 धी  सुभाष  ang  :  मुख्य  रूप  के  हम  बड़े  बड़े  निर्माणकर्ताओं  को  निर्यात  के  लिये  प्रोत्साहन

 दे  रहे  हैं  घौर  स्थानीय  निर्माणकर्ता  देश  के  अन्दर  के  बाजार  की  मांग  को  पूरा  करते  परन्तु  छोटे

 छोटे  लोग  भी  साइकिलों  के  पुर्जे  निर्यात  कर  रहे  हैं  ।

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्योंकि  हमारे  देश  में  बड़े  बड़े  साइकिल  कारखानों  में  सहयोगकर्ता
 इंग्लैण्ड  के  निर्माणकर्ता  क्या  यह  सच  है  कि  हमारी  साइकिलों  का  निर्यात  कुछ  हद  तक  उन  मूल

 विदेशी  कम्पनियों  के  साथ  होने  वाली  प्रतिस्पर्धा  के  कारण  सीमित  हो  गया  जो  कि  उन  देशों  को

 सीधे  ही निर्यात कर  रही  हैं  ?  यदि  तो  क्या  निर्यात के  लिये  पूर्णरूपेण  भारतीय  व्यापार  चिन्ह

 बनाने  की  कोई  योजना  है  ?

 fat  सुभाष  दाह  बड़े  पैमाने  के  क्षेत्र  में  के  ie  साइकिल  कारवानों  में  से  केवल  दो  में  ही
 विदेशी  सहकारिता है  ।  इसलिये  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  ऐसा  इस  कारण  है|  इन  दो

 सेन  चले  तथा  टी'०  भाई  साइकिल  के  मामले  में  भी  ब्रिटिश  सहयोगकर्ता  wa  उनको  उन
 निर्यात  प्रतिबन्धों  से  मुक्त  करने  के  लिये  सहमत हो  गये  हैं  जो  कि  उन्होंने  प्रारम्भ  में  लगाये

 थे
 ।

 वास्तव  में  यह  हमा  रे  निर्माणकर्ताश्रों  की  आयात  की  जोखिम  उठा  कर  अधिक  न  करने  की  भ्र योग्यता

 al  है  जो  कि  हमारे  मार्ग  में  बाघा  बन  कर  रही  है  |

 श्री  विभाग  प्रसाद  :  अभी  माननीय  मन्त्री  जी  ने  बताया  कि  हमारे  देश  से  साइकिलों  को  एक्सपोर्ट

 बहुत  ज्यादा  होता  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  की  पब्लिसिटी  के  लिए  सरकार  फारेन  कण्टीज बी
 सें  कितना  रुपया  खर्चे  करती  है  ।

 थी  सुभाष  दाह  :  मैंने  तो  यह  नहीं  बताया  |

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता

 fat  इद्रजीतलाल  मल्होत्रा  क्या  पश्चिमी  देशों  की  मंडियों  में  हमारे  माल  की  खपत  का

 अनुमान  लगाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं
 ?

 fat  मनु भाई  शाह  कि  सदन  को  ज्ञात  है  चालं  वर्ष  में  हमने  श्राय  व्ययक  में  ३  करोड़
 ८०  लाख  रुपये  की  एक  विपणन  विकास  निधि  की  व्यवस्था  की  ate  ara  है  कि  पश्चिमी एशिया

 के  देशों  और  wer  देशों  में  विभिन्न  पदार्थों  की  खपत  के  सम्बन्ध  में  gars  विपणन  गवेषणा

 sit  क्षेत्र  सर्वेक्षण  किये  जाने  के  विषय  रुपये  और  मुद्रा  दोनों  के  रूप  सद्दायता  देने  की  कोई

 पद्धति  बना  ली  जायेगी  ।

 हिन्दी  विधि  आयोग

 *Eues.  थ्री  ata  :  क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 हिन्दी  विधि  आयोग  ने  अपने  कार्य  में  कब  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;

 उस  झ्रायोग  के  लिए  क  कितना  कार्य  दोष  है  ;  धौर

 दोष  कार्य  के  कब  तक  पुरा  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 मिर  अंग्रेजी  में
 430  (Ai)
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 मंत्रालय में  उपमंत्री  ferrets  राजभाषा  आयोग ने

 भारतीय  दण्ड  संहिता  पीनल  कोड  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  (  कोड  श्राफ  क्रिमिनल  प्रोसीजर  $

 भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  इविडेन्स  के  प्रौढ़  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता

 सिविल  प्रोसीजर  )  के  अधिकांश  के  हिन्दी  साल  पाठ  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  हैं  ।  आयोग  ने  इन  मूल

 पाठों  के  श्राघार  पर  विधि  दाऊद  कोष  का  कुछ  भाग  भी  संकलित  कर  लिया  है  ।  अब  प्रयोग  संविदा

 झषिनियम  का  हिन्दी  मूल  पाठ  तैयार  करने  में  लगा  हुसना  है
 ।

 आयोग  को  कभी  दोष  केन्द्रीय  विधियों  के  हिन्दी  मूल  पाठ  Fare  करने  और  केन्द्रीय

 विधियों  के  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषियों  में  sare  के  लिए  तथा  जो  राज्य  विधियां  हिन्दी  से  भिन्न

 भाषाओं  में  है  उनके  हिन्दी  में  ware  के  लिए  व्यवस्था  करनी  है  ।

 राष्ट्रपति  के  आदेश  द्वारा  आयोग  को  सौंपे  गये  ३६  कार्य  को  देखते  हुए  इस  समय  इस

 बात  का  ठीक  ठीक  अनुमान  करना  कठिन  है  कि  दोष  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  सकेगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  राष्ट्रपति  का  श्रादेश  निकलने  के  बहुत  देर  बाद

 इस  कमीशन  की  स्थापना  कीਂ  गई  श्र  फिर  इसके  मेम्बरों  की  नियुक्ति  में  भी  काफी  शिथिलता  रही  ?

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कम  से  केम  अरब  इस  के  कायें  में  तेज़ी  लाने  के  लिए  कौन  सेਂ  खास

 कदम  उठाए जा  रेहे  हैं  ।

 tat  विभुषेन्द्र  मिश्र
 :

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है
 कि

 राष्ट्रपति  के  आदेश  के  बहुत  देर  बाद  यहं

 आयोग  गठित  किया  गया  था
 ।

 राष्ट्रपति  का  झादेदा  cae  में  शाया  था
 और

 जून  में  आयोग

 गठित  कर  दिया  गया  था  ।  वास्तव  में  यह  सच  है  कि  at  तक  सारे  सदस्य  नियुक्त  महीं  किये  गये  हैं

 झर  लगभग  तीन  स्थान  रिक्त  हैं  ।  परन्तु  हम  उन  रिक्त  स्थानों  को  भरने  के  लिये  अरपना  भरसक

 प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।  हम  रिक्त  स्थानों  को  केवल  राज्य  सरकारों  सिफारिश  पर  हो  भर  सकते  हैं  ।

 जो  एक  सदस्य  चुना  गया  था  उसका  नियुक्ति  से  पूर्व  ही  स्वर्गवास हो  गया  कौर  एक  दूसरे

 मामले  में  एक  सदस्य  ने  आयोग  में  काय  करने  से  मना  कर  दिया  ।  हमारी  अपनी

 कठिनाइयां  हैं  ।  फिर  मैं  सदन  को  यह  बता  दूं  कि  १८  की  कुल  संख्या  में  से  इस  समय  झ्रायोग

 में  १४५  सदस्य हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 श्रीमन् की  क्या  इस  बात  में  कोई  सत्यता  है  कि  इस  कमीशन  को  कभी  तक

 स्टेनोग्राफर या या  दूसरा  स्टाफ़  पूरा  नहीं  दिया  जा  यहां  तक  कि  इस  के  ask  के  सम्बन्ध  में

 घड़ी  व्यवस्था  है  ate  मकान  की  बड़ी  तंगी  है  ?  क्या  इस  बारे  में  कोई  खास  wars  किया

 जा  रहा है  ?

 श्री  विभुषेख  मिश्र
 :

 जहां  तक  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  कुल  कर्मचारी

 नियुक्त  नहीं  किये  गये  हैं
 ।

 आपातकाल  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  aah  ने  स्वयं  ही  यह  सुझाव

 दिया  जेसा
 कि

 माननीय  सदस्य  श्रायव्ययक  में  देखेंगे  कि  वह  पुरे  कर्मचारी  नहीं  रखेंगे  जितने

 कि
 सोचे

 गये  थे  ।  स्थान  के  सम्बन्ध  में  यह  सच  है  कि  कुछ  कठिनाई  थी
 ।

 परन्तु  फिर  हम  ने  विधि
 संस्थान

 से  समझौता कर  लिया  है  ।  उन  का  भवन  पूरा  हो  रहा  है  हम  उस  भवन  का  एक  बड़ा
 भाग  ले  लेंगे ॥

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सिद्धेश्वर  sera  क्या  यह  सच  है  कि  ऐसा फैसला  किया  गया  है  कि  at  से

 नो  विधेयक  वे  अंग्रेजी  के  साथ  साथ  हिन्दी  में  भी  लाये  जायें
 ?

 यदि  तो  ऐसा कब  किया

 जायेगा ?

 विधि  मंत्री  झ०  कु०  :  हमारा  यह  इरादा  है  कि  भावी  विधान  में  अंग्रेजी  मूल

 पाठ  के  साथ  साथ  उसका  हिन्दी  रूपान्तर  भीਂ  दिया  जाय  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  इस  बात  में  कोई  सच्चाई  है  कि  जिन  कानूनों ar  हिन्दी  में

 अनुवाद होरहा है हो  रहा  वे  तब  तक  प्रमाणित  नहीं  माने  जब  तक  कि  वे  पार्लियामेंट से  स्वीकृत

 at  गोध  या  इस  बारे  में  राष्ट्रपति  का  mere  जारी  न  हो  जाये
 ?
 माननीय मंत्री  ने  कहा  हैं

 कि  ort  आने  वाले  fara  यकों  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  सोचा  जा  रहा  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  इस  को  कब  से  कार्यान्वित  किया  जायगा  ।

 fat श्र०  Fo  सेन  :  यह  सच  नहीं  है  कि  जिन  मूल  पाठों  का  पहले  अनुवाद  हो  चुका  है  उन्हें

 अ्रंघिकृत  बनाने  के  लिये  कोई  ait  अधिसूचना  श्रावक  होगी
 ।

 उस  से  कार्य
 मेंश्यनावश्यक  ही

 विलम्ब  होगा
 ।

 हम  ने  एक  उच्च शक्ति  प्राप्त  आयोग  बनाया  है  जिस  में  प्रमुख  प्रमुख  व्यक्ति

 कौर  मेरा  विचार  है  संसद्  से  स्वीकृति  लेने  में  पाठ  में  कदाचित्  ही  कोई  सुधार  होगा  विशेष  रूप  से

 तब  जब
 कि

 इसके  बहुत  ध्यानपूर्वक  जांच  करने
 की

 आवश्यकता  है
 ।  भावी  विद्युत  के  लिये

 हम  उसे  किसी  भी  प्राधिकारी  की  एवं  स्वीकृति  पर  नि भेंर  नहीं  रखना  चाहते  |

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  अब  तक  जिन  अ्र्घिनियमों  का  श्रुतविद  किय  जा  चुका  है  नया  वे

 अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  दोनों  ही  wort  में  मुद्रित  किये  जायेंगे  ।

 fat  to  कु०  सेन  यही  तो  इरादा  है  |

 fat  to  प्र०  जन  :  आयोग  ने  कब  झपना  कार्य  प्रारम्भ  किया
 ?
 आपातकाल से  पूर्वे  कितने

 दिनों  से  स्थान  की  तथा  कर्मचारियों  की  कमी  चल  रही  है
 ?

 विभुषेन्द्र  सीजन  जसे  ही  यह  आयोग  १९६२  इसे  ही  उस  ने

 अपना  वास्तविक  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  इस
 बात  के  होते  हुए  भी  कि

 सारे  सदस्य  नियुक्त  नहीं
 किये गये  जो  पंद्रह  सदस्य  नियुक्त  कर  लिये  गये  हैं  उन्होंने  गत  वर्ष  €०  बैठकें  कीं  ।

 श्री  यशपाल सिंह  :  कब  तंक  ae  मान  लिया  जाये  कि  att  के  तमाम  विधि-विधानों  का

 हिन्दी  में  जनवाद  हो  जायगा  ate  उन्हें  प्रामाणिकता  प्राप्त  हो  जायेगी
 ?

 श्री  |. हू०  कु०  सेन  .  :  जितनी  gest  हो  सकता  होगा |  कोई  वक्त  बतलाना तो  मुम्किन

 नहीं है  ।

 थी  कछवाय  :  इस  समिति  में  कौन  कौन  लोग  काम  कर  रहे  हैं  ।  उनके  नाम  हैं
 ?

 मैं  ag  भी  जानना  चाहूंगा कि  उनकी  तनख्वाह क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इतनी  तफसील  जान  कर  क्या  करेंगे  |

 थी  कछवाय  :  संख्या  तो  बता  दी  जाये  ।

 wert  महोदय  :  संख्या बता  दी  गई  है  ।  ब  नाम  जान  कर  कया  करेंगे  |
 a ee  नगरी

 fae  धंप्रेजी  में
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 थी  कछवाय  :  wit  तनख्वाह ?

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 बहुत  wae  ब्यौरे  में  जाने  वाली  बात  है  ।

 थ्री  wo  कु ०  सेन  :  किन  की  तनख्वाह ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 तनख्वाह  बताने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 थी  भागवत झा  प्राप्त  क्या  यह  सत्य  है  कि  १९६१  से  यह  कमिशन  कार्य  कर  रहा  है

 शौर  इसके  सामने  कार्य  समाप्त  करने  की  कोई  sala  निर्धारित नहीं  की  गई  है  ग्रोवर  इसलिए

 इसके  काम  में  बहुत  ढिलाई  है  जो  अनुवाद का  हो  रहा  है  वह  बहुत  ही  दानशीलता

 सेहाँ रहा  है  ?

 थी  प्र्०  कु०  सेन  :  यह  सही  नहीं है

 श्री प०  ला०  बारूपाल  :  all  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  कोई  निश्चित  समय  नहीं

 मैं  जानना  हूं  हम  हिन्दी  बोलने  बाले  जब  संसद्  से  रिटायर  हो  जायेंगे  तब

 लायेंगे  am  हिन्दी  के  अनुवाद ?

 महोदय :  हमें  उम्मीद  है  कि  arg  इतनी  जल्दी  रिटायर  vet  होंगे  फिर  श्राप
 >

 wet  जायेंगे  ।

 संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  द्वारा  की  गई  खरीद

 ६४५४५.  ot  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 कया  प्राथमिक  ate  प्रतिरक्षा

 समन्वय मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि :

 गत  दो  ast  में  से  प्रत्येक  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  से  संभरण  तथा
 निबटान  महानिदेशालय  द्वारा  ga  कितनी  ख़रीद  की  कौर

 छोटे  माने  के  उद्योग  के  लिये  अन्त ग्रे स्त  मूल्य  अ्रघिमान  की  कुल  राशि  कितनी  है  ?

 fortes  शर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ
 :

 घौर
 १६६१-६२  में  ११  करोड़  we  लाख  रुपये

 के  मूल्य  का  सामान  खरीदा  गया
 ।

 १९६२  से  १९६३  तक  २३  करोड़  ६४  लाख  रुपये  की  खरीद  की  गई  |  इन  खरीदीं  में

 १५  हज़ार  तथा
 ८४

 हज़ार  रुपये  के  मूल्य  अधिमान  का  भुगतान  sade  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  इस  बात
 को

 लेकर  ही  कि  मूल्य  झधिमान  इतना  तुच्छ  है  क्या

 मैं  यह  समझ  लूं  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  से  सीधी  प्रतिस्पर्धा  रहें  ak

 उन्होंने  बहुत  wear  ar  किया है  ?

 श्री  जगन्नाथ राव : जी, हां । राव  :  हां  ।  छोटे  पैमान ेके  उद्योग  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  से  बहुत

 सफलता पू वंक  प्रतिस्पर्द्धा  कर  रहे  हैं  ।  केवल  उन  मामलों  में  ही  जिन  में  कि  उत्पादन  की  लागत

 अघिक  प्रत्येक  मामले  को  गुण  दोनों  के  झा घार  पर  जांच  की  जाती  है  भ्र  मूत्य  में  कुछ  श्रीमान

 दे  दिया  जाता  है  ।

 पच्ची  हरिश्चन्द्र माथुर  :  श्री  जब  कि  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  इतनी  सारी  aequi  के  क्षेत्र

 ण
 में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  ने  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  साथ  प्रतिस्पर्द्धा

 में  भी  वस्तुयें  की  किस्म  तथा

 मूल  धंप्रेजी  में
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 मूल्य  दोनों  के  सम्बन्ध  में  अपना  महत्व  सिद्ध  कर  दिया  क्या  मैं  ag  जान  सकता  हुं  कि  इन  में  से

 कितनी  वस्तुएं  विकास  के  सम्बन्ध  में  केवल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  ही  चुन  ली  गई  हैं  तथा

 सुरक्षित  कर  दी  गई  हैं--इन  cea  में  से  किन  किन  में  इसने  बड़े  पुराने  के  उद्योगों  के  साथ

 घ्रतिस्पर्दा की  है  ?

 fat  जगन्नाथ राव  :  लगभग  २००  वस्तु भ्र ों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों
 के  साथ  सफलतापूर्वक  प्रतिस्पर्धा  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  टेण्डर  जारी  कर  दिये  हैं  ate

 राज्य  सरकारों  के  उद्योग  निदेशकों  को  सम् भरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  की  ग्रावश्यकताप्ों

 से  सुचित  कर  दिया  जाता  है  ।  मुझे  सदन  को  यह  सुचना  देने  में  प्रसन्नता  होती  है  कि  छोटे  पैमाने

 के  क्षेत्र  के  उद्योग  सफलतापूर्वक  प्रतिस्पर्धा  करने  के  योग्य  हैं
 ।

 pat  इमाम  लाल  सर्राफ  :  जो  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  वस्तुयें  खरीदी  गई  हैं  उनके  अ्रतिरिकते

 छोटा  मोटा  वर्गीकरण  क्या  है  झर  क्या  यह  ख़रीद  देश  के  सभी  प्रदेशों  से  की  गई  है  ?

 pat  जगन्नाथ राव  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  देश  के  सभी  प्रदेशों  से  aq  खरीदते  के

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  सभी  राज्य  सफलतापूर्वक  प्रतिस्पर्द्धा  कर  रहे  हैं  ।

 पत्नी  wart  लाल  सर्राफ  :
 इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  वस्तु ग्र ों  के अतिरिक्त प्राय  वस्तुयें  क्या  हैं  ?

 fat  जगन्नाथ राव  :  २००  वस्तुएं हैं  ।

 सीमेंट  का  निर्माण

 सुबोध  हंसना
 ी  स०  Go  सामन्त

 क्या  इस्पात  भारी  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सीमेंट  के  निर्माण  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की

 यदि  तो  क्या  उसने  ava  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  इस  समिति  के  अनुसार  हमारे  देश  में  कितना  होता  ae

 उसका  कितना  प्रतिशत  भाग  सीमेंट  के  निर्माण  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  प्ले  :  कौर

 पोस्टों  ब्लास्ट  फ़रनेस  cat  सीमेंट  के  निर्माण  के  हेतु  अ्रनुज्प्ति्राप्त/स्वी  ऊतिप्र'प्त  यो  जनाज़ों  की

 लगती  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  ate  शीघ्र  प्रगति  करने  के  उपायों  का  सुझाव  देने  के

 सम्बन्धित  विभिन्न  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियों  ate  पोर्टलैंड  ब्लास्ट  फ़ानी  स्लेंग  सीमेंट  के

 निर्माण  के  लिये  झ्नुजप्तिप्राप्त  दलों की  एक  औपचारिक  समिति  EKO  में  बुलाई  गई  थी  ।  wae

 तक  इस समिति  की  तीन  बैठकें  हो  चुकी  हैं  ।  समिति  को  कोई  विशिष्ट  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  नहीं

 कहा  गया  था
 |

 यह  wearer  लगाया  गया  है  कि  इस  समय  देख  के  छः  इस्पात  कारखानों  में  लगभग

 ३८
 लाख  टन  स्लेंग  का  उत्पादन  किया  जा  रहा  a!

 faa  wast  में
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 इस  समय  लगभग  €  ५  हंजार  टन  जो  कि  स्लैम  के  य्  उत्पादन  का  २,  प्रतिदारण

 स्लेंग  सीमेंट  बनाने  के  काम  में  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  सुबोध  इस  समय  कौन  कौन  सी  फर्मे  इस  स्लैम  को  सीमेंट  के  निर्माण  में  उपयोग

 कर  रही  हैं
 ?

 fait  छठ  प्र  सेठी  ein  सीमेंट  इस  समय  मंसूर  बाइरन  एण्ड  स्टोल

 भद्रा वत ों  तथा  एसोशिवैटेड  सीमेन्ट  चौंबासा  द्वारा  बनाया  जा  रहा  है  जो  कि  जमशेदपुर

 के स्लैंग का का  उपयोग कर  रहे

 tat  gata  क्योंकि  हमारे  देश  में  सीमेन्ट  का  उत्पादन  बढ़ाया  जा  रहा  क्या

 मैं  यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  समिति  ने  लागत  के  ढांचे  के  सम्बन्ध में  स्लैम

 से  बनाये  जाने  वाले  सीमेन्ट  की  लागत  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  जांच  की  कौर  यदि  हां  at

 डोलोमाइट  तथा  अन्य  वस्तु ग्न ों  से  निर्माण  किये  जाने  वाले  सीमेन्ट  की  लागत  को  तुलना  में

 इसको  लागत  कसी

 इस्पात  site  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम )  लागत  इस  प्रकार  निकाली

 जाती  है  कि  cat  सीमेन्ट  तथा  पोर्टलैंड  सीमेन्ट  के  विक्रय  मूल्यों  में  कोई  ware  नहीं  होगा  ;

 eat  को  लागत  इस  ढंग  से  निकालो  जाते  है  कि  लागत  बराबर

 fat  स०  do  सामन्त  :
 स्लैम  सीमेन्ट

 को  किस्म  तथा  मूल्य  GST  सीमेन्ट  की  तुलना

 में  कसे  हैं  जो  कि  भावना  बांध  के  निकट  बनाया जा  रहा  है  ?

 पी  fao  सुब्रह्मण्यम  :  स्तर  अथवा  किस्म  एक  at  हूं होतो है  तथा
 मूल्य  भी  एक  ही

 होना  कारण  है  कि  मैंने  बताया  कि  हम  स्लैम के  मूल्य  समायोजन कर  रहे  हैं

 जिससे कि  मूल्य  भी  एक  ही  हो  तथा  एक  से  स्तर  aaa  किस्म  को  भी  बनाये  रखा  जा  सके ॥

 कुटीर  उद्योग

 #EU9,  श्री  भक्त  वर्शन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  से  विभिन्न  राज्यों  में  कुटीर  उद्योग  का  सर्वेक्षण

 किया  जा  रहा  है

 (a)  यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  सर्वेक्षण  में  wa  तक  क्या  wife  हुईं  है  ;  कौर

 उन  सर्वेक्षणों  के  फलस्वरूप  संबंधित  क्षेत्रों  में  कुमार  उद्योगों  के  विकास  के  लिये

 कौन  से  कदम  उठाये  गये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो ):  से  (tT)  आवश्यक

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  यथा  शीघ्र  सदन  की  पर  रख  दी  जाएगा

 थीं
 to  बंकटासुब्बया क्या  हमें  are

 fra ब्  |
 सकता मैं  भी  उतर

 मूज  dist  में
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 भ्रिष्यक्ष  महोदय :  उत्तर  यह  है  कि  जानकारी  एकत्रित  की  जायेंगी  भ्र ौर  संभा  पटल

 यर  रख  दो  जाएगी  |  मैंने  सोचा  था  कि  साधनों  सदस्य  इस  समय  तक  कम  से  कम  इतनों

 feral  तो  समझ  सकेंगे  ।

 श्री  भक्त  चक  श्रीमन्  कम  से  कम  माननीय मंत्री  जी  यह  बतलाने  की  तो  कृपा  करें

 कि  saad  का  श्राखिर  उद्देश्य  क्या  है  शौर  जब  सर्वेक्षण  हो  जाएगा  तो  उसका  किस  तरह

 से  उपयोग  किया  जाएगा ?

 श्री  कानूनगो  यह  जो
 सर्वे  हो  रहा  है  यह  बहुत  किस्म  का  हो  रहा  इस  में

 aa  लगेगा  |  सब  को  इकट्टा  करके  के  सामने  रख  fear  wea  सर्वे  का

 ५  यह  है  कि  वहां  क्या  कया  चीजें  बन  रही  हैं  ate  कितना  उसका  खां  होता  है  उसकी

 प्राइम  कोस्ट  क्या  है  ।  इस  प्रकार  की  जानकारी  होने  से  उसके  डिवेलपमेंट  के  लिए  कदम

 उठाये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कस  से  कम  यह  भी  बतलाने  की  कृपा  की  ore  कि  सर्वेक्षण

 करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  ने  क्या  कोई  विशेष  कमंचारी  frase  किए  विशेष  स्टाफ

 रखा  है  या  जो  ब्लाक  के  कर्मचारी  विकास  खण्डों  के  कर्मचारी  इनके  द्वारा  या  धौर

 किसी  एजेंसी  के  द्वारा  ही  यह  कास  कराया  जा  रहा

 श्री  कानूनों  :  राज्य  सरकारों  के  पास  जो  कर्मचारी  वे  जो  कास  कर  रहे  हैं

 सरकारें  अपनी  तरफ  से  जो  कार्य  कर  रहीं  हैं  र  यूनियन  सरकार  कौर  राज्य  सरकारें

 शामिल  हो  करे  जो  कार्य  कर  रही  इस  सब  को  इकट्टा  करके  सदन  की  मेज़  तर  रख

 दिया  जाएगा  |

 श्री  प०  क्या  इनमें से  ऐसे  कुटीर  उद्योगों  को  जो  कि  अखिल  ard

 खादी  तथा  ara  के  संरक्षण  सें  सहकारिता  के  आधार  पर  के  जा

 रह ेहैं  केवल  निर्यात  safe  अथवा  aaa  शुल्कों  द्वारा  कृत्रिम  प्रोत्साहन  दिया  wr  रहा  है  ate

 उन्हें  सहकारी  केन्द्रीय  बेक  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  नहीं  होती  तथा  उन्हें  अपनी  के

 लिये  बाजार  नहीं  सिलता  और  यही  कारण  है  कि  इनमें
 से  बहुत  से  सहकारी  औद्योगिक  एकक

 जो  कि  प्रारम्भ  किये  गये  हैं  बिलकुल  श्रसफल  सिद्ध  होते  si  यदि  तो  क्या  इस  समिति

 द्वारा इस  पहलू  पर  भी  सर्वेक्षण किया  ना  रह

 fat  कानूनगो  :  यह  सब  निहित  राय  इसके  सम्बन्ध  में  fw  भिन्न  राय

 fuer  महोदयਂ  यह  तो  एक  भाषण  था
 ॥

 ta  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  क्या  वर्तेयान  सर्वेक्षण  छोटे  माने  के  उघोगों  के  केवल

 वास्तविक  उत्पादन  से  ही  सम्बन्धित  है  अथवा  इसमें  भावी  सम्भाव्य ता यं  उनका  उत्पादन

 बढ़ाने  की  सम्भावनीय भी  सम्मिलित  हैं  ?

 श्री  कानूनगो  :  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  से  धसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  वर्तमान

 समय  विशेष  set  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उद्योगों  सर्वेक्षण  का  ake  इस  समय  जो  कुटीर
 उद्योग

 वि अ  विद्यमान  हैं  तथा  जो
 विकसित

 जाने
 के  योग्य  हैं

 उनके  सर्वेक्षण
 का

 मूल  dada  में
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 इमाम  लाल  सर्राफ :  नहीं  तक  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  का  सम्बन्ध  वहां  कुटीर

 उद्योगों  का  सर्वेक्षण  बहुत  पहले  पुरा  हो  चुका  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदनों में  जो  सितारों

 की  गई  थीं  उनको  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उसे  गये

 ं
 श्री  कानूनगो :  कुछ  राज्यों  में  सर्वेक्षण  eq  हैं  परन्तु  पूरे  नहीं

 ।  चम्मू  तथा  कारुणिक

 जिसकी कि  मुझे  जानकारी  पूरा  नहीं  ड्रा
 सर्वेक्षणों  के  परिणय  उन  नीतियों

 में  सम्मलित  कर  लिये  गये  हैं  जिनका  कि  पिछले  न् |  वर्षों  से  भ्रनुसरण  किया  जा  रहा

 tat ह ५  कुन्दन  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  wa  तक  सर्वेक्षण  पूरे  कर  लिये  हैं
 ?

 fat  कान नगों  मेरे  पास  निश्चित  जानकारी  नहीं

 विश्वास  प्रसाद  :  अभी  माननीय मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इस  का  सव  हो  रहा  है

 उस  की  रिपो  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।  में  जानना  चाहता हं  कि  कितने  दिन  लगेंगे

 ar  किस  पंच  वर्षीय  योजना  में  उसे  लाग  किया  जायेगा  ?

 थी  फानन गों  :  यह  सर्वे  हो  रही  है  कौर  जो  भी  सुचना  इक ठी  फ ्  उस  को  दहां

 रख  दिया  जायेंगी  ।  इस  में  करीब  एक  महोना  इस  से  ज्यादा हों

 चाय  उद्योग

 reyes,  थ्री  प्र०  च०  बढया  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा

 करे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  अधिक  ager  परिषद  ने  पश्चिमी  बंगाल  तथा

 झास/म  में  चाय  उद्योग  की  मुख्य  समस्याओं  का  हाल  में  ही  विश्लेषण  किया  है

 यदि  तो  पारी  ने  क्या  मुख्य  कठिनाइयां  बताई  हैं  ;

 उनको  दूर  करते  के  लिय  कया  उपाय  किये  जा  रहे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  wat  सन भाई
 चाय  बोझ  के  कहते  पर  राष्ट्रीय  रिक  अधिक  अनुसन्धान  परिषद्  ने  RavE  में  पच्चीस

 करार  भौर  त्रिपुरा  के  झा धिक  दुष्टि  से  निर्बल  कुछ  चाय  बागानों  का  सर्वेक्षण  किया

 we  परिषद  ने  अनुभव  किया  कि  क्योंकि  बागानों  की  आधिक  निर्बलता
 के  विविघ  कारण  सर्वेक्षण  के  भ्राता  पर  कोई  aaa  समाघान  निर्धारित  नहीं  किये

 जा  सकते  ॥
 तथापि  परिषद  ने  सुझाव  दिया  कि  एक  विस्तृत  प्र  विधिक  श्राथिक  सर्वेक्षण  किया  जाए  ।

 ate  ने  हाल  ही  में  उत्तर-पूर्व  भारत  में  त्रिपुरा  और  दार्जिलिंग  के  चाय  बागानों  के

 ऐसे  सर्वेक्षण किये  बो  के  निष्कर्ष  श्रमी  उपलब्ध  नदीं  हे  ।

 ची  so  do  कया  में  जान  सकता  ''  फि  कय  ध्वानिक  श्रनसन्घान

 परिषद
 के

 अध्ययन  से  पता  चला  है  कि  कुछ  चाय  बागान  घाट  की  स्थित  मैं
 काम  फर  रह

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ?

 मल  परं ग्रे डी  में
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 felt  मनुसाई  are
 :

 यह  सिद्ध  नहीं  हुमा  है  कि  वे  घाटे  में  चल  रहे  हैं  क्योंकि  यह  सच

 होते  हुए  भी  कि  बड़े  बागान  अधिक  og  कुछ  छोटे  उत्पादकों  ने  भी  बचत  के  साथ

 परिणाम  दिखाये  हैं  ।

 धरी  प्र०  चं०  क्या  मैं  लान  सकता  हूं  कि  क्या  टुकलाई  प्रयोगात्मक  केन्द्र  द्वारा

 किये  गये  वस्तुत  अघ्ययन  के  अनुसार  प्रचार  की  प्रणाली  से  चाय  की  फसल  Yo

 प्रतिशत  से  भी  अधिक  बढ़ाई  जा  सकती  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  भझघ्दयन  में  कहा

 गया  है  कि  उस  पर  बहुत  अधिक  निर्भर  न  किया  जाये
 ?  यदि  तो  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 क्या

 fet  सुभाष  शाह  में  समझ  नहीं  सका  ।

 महोदय  :  यह  बड़ी  करवाई  wea  इतना  लम्बा है  कि  इसे  समझना  संभव

 बहीं  over  संक्षिप्त  कौर  तीक्षण  होने  चाहिये 4 me iF

 प्र०  ६. ह ५  बरुआ
 :  मेंने  कहा  है

 कि
 टुक लाई  प्रयोगात्मक केन्द्र  द्वारा  किए  गए  भ्रष् ययन

 के  झनसार  वनस्पति  प्रचार  की  प्रणाली  से  चाय  की  फसल  ४०  प्रतिशत  से  अधिक  बढ़ाई  जा

 सकती  है  at  इसमें  कहा  गया  है  कि  उस  पर  अधिक  निर्भर  नहीं  रहना  यदि

 तो  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या

 fot  मनु भाई  शाह  :  यह  सब  बड़ा  जटिल  वनस्पति  प्रचार  तो  केवल  चाय  उगाने

 की  नीतियों में  से  एक  है  ।  कौर  भी  कई  नीतियां  जैसे  कि  कृत्रिम  सिचाई  जैसा  कि  माननीय

 जानते
 हाल  ही  में  चलाई  गई  थी  तथां  संकरण  जैसी  ead  चीज  जिन से  चाय

 का  उत्पादन  ५०८करोड़  पौंड  से  ७८  करोड़  पौंड  हो  गया  हम  €०  करोड़  पौंड  के

 सक  पहुंचने  का  प्रयास  कर  रहे

 स्टेनलेस  स्टील  का

 ae

 1*६६०-४
 श्री  विभूति  :

 Lait  हेमा
 :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 परकार  ने  स्टेनलेस  स्टोल  के  निर्यात  के  बदले में  कितना  स्टेनलेस स्टील  श्रायात

 करने  को  अनुमति  दी  है  ;

 देश  में  इस  समय  स्टेनलेस  स्टील  की  सामान्य  औद्योगिक  आवश्यकता कितनी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  areca  स्टेनलेस  उद्योग  संघ  ने  सरकार को  श्रम्यावेदन

 भेजा है  जिसमें  mera  कोटा  बढ़ाने  की  झ्रावश्यकता  पर  जो  दिया  गया  है  ;  भौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 और  भारी
 उद्योग  मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 sto  चं०  :  बर्तनों

 के
 निर्माण

 के  लिये  स्टेनलेप्त  स्टाल  को  चादरों  के  प्रख्यात  कठ  मात्रा  निर्धारित  नहीं  तथापि  यह  नियति

 किये  गये  स्टेनलेस  स्टाल  की  मात्रा  पर  निर्भर  करेगा  ।

 मून  wat
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 (a)  देश की  इसे  झतुमामित  सामान्य  प्रौद्योगिक  आवश्यकतायें  ¥Y,o0e

 टन  हैं  ।

 जी  हां  ।

 sara  स्पिति  तथा  प्रतिरक्षा  झर  अन्य  श्रनिवायं  प्रयोजनों  के  लिये  अपेक्षित  इस्पात

 की  श्रेणियों  के  आयात  के  लिये  सीमित  विदेशी  मुद्रा  के  उपयोग  की  झ्रावश्यकता  को  देखते  हुये

 इस  समय  स्टेनलेस  स्टोल  को  चादरों  को  उस  मात्रा  को  बढ़ाना  संभव  नहीं  है जिससे  कि  इस  व्यवस्था

 के
 घिन  आयात  किये  जाने

 की  संभावना है  +

 ya  नायक  :  aa  निर्यात  होने  वाले  स्टेनलेस  स्क्रैप  की  कीमत  क्या  हूं
 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (at  चि०  :  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  वास्तविक

 मात्रा  उपलब्ध  नहीं है  परन्तु  अनुमान हैकि है  कि  इस  समय  निर्यात  के  लिये  हमारे  पास  शायद  १,०००

 टशन  होंगे  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  सरकार  ने  जांच  की  है  करि  क्या  हमारे  झपने  उद्योग  देना  में

 सारे  स्टेनलेस  का  उपयोग  करने  के  सम्  हैं  ?

 18  चि  :
 नप  का  उपयोग  करना  संभव  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  कि  हम  उन्हें

 स्क्रैप  का  निर्यात  करने  ate  उसे  मूल्य  के  स्टेनलेस  स्टॉल  का  आयात  करने की  भ्रनुर्माति  देते  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  मानकों  उपमंत्री  ज  के  कथनानुसार  देश  की  औद्योगिक

 झावश्यकता  S,000  टन  की  है  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  श्राप ने  इसका  कौन  सा  प्रतिशत
 बाहर

 से

 मंगाने  का  अधिकार दिया  है  ?

 fait  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमने  केवल  बर्तन  निर्माण  उद्योग  के  लिये  aaa  पर  प्रतिबन्ध

 लगाया है
 ।  अन्य  प्रयोजनों  के  जहां तक  झ्रावश्यक  हम  की  अनुमति दे  रहे  हैं  ।

 इसका  संबंध  केवल  ata  निर्माण  उद्योग
 से  है  wie  जेसा

 कि  मैं  पहले  कह  चुका हूं  लगभग  १,०००

 टन  स्टेनलेस  स्टॉल  उपलब्ध  होगा  ।  उसके  लिये  लगभग  RXo  टन  स्टेनलेस  स्टील  प्राप्त की
 जा  सकती  है  ।

 श्री  भक्त
 वर्शन

 :
 मैं  जानना  हूं  कि  स्टेनलेस  को  कब  तक  इम्पोर्ट  करने

 की  व्यवस्था  की  जात  गौर  क्या  देश  में  ही  उसके  उत्पादन को  करने  का  कोई  प्रयत्त  किया

 जा
 रहा

 है  ?

 fat  fao  जी  हां  ।
 दुर्गापुर  इस्पात  मंथन  जब  उत्पादन  करने  लगेगा  तो  लगभग

 १७,०००
 टन  स्टेनलेस  स्टोल  तैयार  करेगा  ।

 का

 १६६१.  श्री  सुबोध  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  करेंगे
 »

 क्या  सरकार  का  विचार  कामों  का  निर्वात  करने  का  है  )

 यदि  तो  क्या  इसके  लिये  बाजार  खोज  लिये  गये  हैं  ;  ate

 (7)  किन  देशों को  निर्वात  करने का  विचार

 मूल  aaa
 य
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  भाई  से

 (7)  श्राम  पहले  हो  chery  एशियाई  पाकिस्तान  झौर  थोड़ी  थोड़ी  मात्रा

 में  पश्चिम  जमीनों  तथा  स्विटजरलैंड  को  निर्वात  जाते  हैं  ।  सरकार  विदेशों  यूरोपीय
 देशों  इसे  ब  चने  की  संभावनाओं  को  खोज  करने  के  लिये  सभी

 संभव  उपाय  कर  रही  परन्तु

 मुख्य  बाधा  विशेषीकृत  परिवहन  की  है  ।.

 att  सुबोध  हंसदा : क्या मैं क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  वर्ष
 की

 कामों  के  लियें  क्रयादेश  मिले

 हूँ  ौर  यदि  तो  इस  ag  झाम  को  कौन  किस्म  का  निर्यात  किया जा  रहा

 fat  मनु भाई  शाह
 :

 अधिकतर  एलफान्सो

 फ्री  सुबोध  हंसना  :
 माननीय  मंत्र  ने  कहा है  कि  पिछले वर्ष  एक  बहुत  बड़ों  मात्रा का  निर्यात

 किया  गया
 था  ।  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई गई  थो  ?

 fat  wag  शाह  :  frase  वर्ष  a  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गई  थी  ।  इस  वर्ष

 वायद  यह  २६  लाख  रुपये  हो  |

 डा०  यह  aro  देशमुख  :  क्योंकि  यह  विदेशो  मुद्रा  कमाने  का  एक  बहुत  चड्ढा  साधन  क्या

 सरकार  परिवहन  व्यय  में  कुछ  छूट
 या  अन्य  सहायता  देकर  निर्यात  करने  में  सहायता

 थी  मनु भाई  ag  :  मैं  सुझाव  का  स्व/गत  करता हूं  ait  यदि  माननीय  जो  महाराष्ट्र
 से  जाते  इस

 बात
 को  सहकारों  विपणन  संस्था  के  साथ  तो  हमें  सहायता  करने में  प्रसन्नता

 होगो  |

 डा०  Yo  दा ०  देशमुख
 |  घन्यवाद  |

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  श्राम  का  भारत  के  राष्ट्रय  फल  के  रूप  में

 उघान  मंत्री  ने  अ्रतोत  में  लन्दन  are  वाशिंगटन  में  राजनयिक  बातचं/त  के  हे  तु  स्थान  तैयार

 करने  के  लिये  लाभप्रद  उपयोग  किया  .  .

 महोदय  :  शांति  शांति  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत :  #  क  पंचर्श।ल  की  विदेशों  को  ग्रामों  का  निर्वात  agra  कैं

 लिये  क्या  भविष्य में  इसी  ढंग  का  ्य  किया  जायेगा ?

 महोदय  :  यह  एक  सुझाव  है  ।

 थी  हरि  बिष्णु  कामत  :  जो  नहीं  ।  क्या  सरकार  इसे  बढ़ाने  राजनयिक  बातचीत  कै  एक

 भाग के  रूप  में  निर्वात को  बढ़ाते का  तथा  एक  राजनयिक  फल  के  रूप  में  भो  इसका  निर्यात  करने

 का  विचार रखती  है  ?

 महोदय  :  शांति  ।

 fet  महेश्वर  नायक :.  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  नें  शामों
 की

 बजाय

 हन  का
 निर्यात  करने  की  सं

 ans  में
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 fat  सनुभाई  जी  हो  ।  यह  भी  बहुत  संगत  प्रश्न  है  कौर  मुझे  है  कि  मानना  सदस्य

 ने  इसे  पूछा है  ।  पिछले ad  झाम  चटनियों  का  निर्यात  ३४  लाख  रुपये का  इस  वह  यह

 लगभग  Ye  या  ४५०  लाख  रुपये  होगा  ।

 fait  पृ०  बेकटासुब्बया
 :

 मानन/य  मंत्रो  ने  कहा  है  कि  एलफान्सो  का  निर्यात  किया  जा  रहा

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बं  जो  एक  प्रसिद्ध  कौर  प्रमुख  किस्म  का  निर्यात

 होगा ?

 =  मियान  सहोदर  :  शांति  ।  श्राम  अभी  निर्वात  के  लिये  पके  वहीं  अब
 हम

 ्य

 बिग 3}

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 पूर्व  यूरोपीय  देशों  के  लिये  लौह  का  निर्यात

 .
 1*६४६  st  रघुनाथ  तीन  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 पूर्वे  योरोपोय
 देशों

 के  लिये  लौह  वयस्क  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 नारे  हैं  ;

 (a)  कया  हाल  में  हो  कुछ  पूर्व  raga  देशों  के  साथ  कोई  नये  करार  किये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  झम्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  मनु भाई
 :

 पूर्व  योरोपीय देशों  के  साथ  रुपया  भुगतान  व्यवस्था  पर  पारित  व्यापार  करार  किये  गये  हैं  जिन

 में  लौह  वयस्क की  अधिक  का  उपबन्ध  है  ।  राज्य  व्यापार निगम  ने  भी  लौह  अयस्क

 के  संभरण  के  लिये  अधिकतर  ga  एशियाई  देशों  के  साथ  दोर्घकाल/न  sare  किये  हैं प्र ौर  कुछेक
 मामलों  में  अ्रल्पकालोन  उधार  सुविधायें  भी  दो  गई

 श्र  (7)  हाल  हो  में  राज्य  व्यापार निगम  ने  यूगोस्लाविया wie  जमन  लोकतंत्रात्मक

 गणराज्य
 के

 साथ
 %Ko,000  टन  झ्र ौर  ६,२००  टन  लौह  के  ठ  के  किये  हैं  ।  बल्ले  रिया

 थे  सी  ५०,००० टन  खरीदना  मान  लिया  है  ।

 तिरुचिरापल्ली में  भारी  बायलर  बनाने  का  कारखाना

 क
 1*६४७.  को  रामेश्वर  टांटिया  :  कया  इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 ह wet  कि

 )'  क्या  तिरुचिरापल्ली के  भारी  बायलर  बनाने  के  कारखाने के  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण
 देने

 के  लिये  एक  स्कूल  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;

 (a)  क्या  इसमें  कुछ  विदेशों के  प्रशिक्षक  रखे  जायेंगे  ;  कौर

 न
 ate  श्विक्षकों

 के
 कहां

 से
 जाने

 को
 संभावना

 है  तथा  ये  किन  दाँतों पर

 मूल  awa  में
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 इस्पात  और  मारी  उद्योग  मंत्री
 चि०

 :
 जो

 तिरुचिरापल्ली
 में

 घकेंशाप  छात्रावास  को  सुविचारों  के  साथ  एक  शिल्पा  प्रशिक्षण  विद्यालय  स्थापित

 जा  रहा ह

 (ay  जी  नहीं

 (a)  sat  हो  नहीं  उठता  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  कागज  का  कारखाना

 1*६५८.  थी  दी०  Go  फार्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा क  ये
 कि

 क्या  रूसी  विशेषज्ञों ने  कागज  के  निर्माण के  लिये  दो  कारखानों  जम्मू  में  तथा

 दूसरा  काहनौर  घाटी
 में--की  स्थापना  के

 सम्बन्ध
 में

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  te

 यदि  तो  क्या  प्रतिवेदन  पर  विचार कर  लिया  गया है  ;  कौर

 इस  समय  मामला किस  स्थिति  में  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  से  (7).  रुसी

 विशेषज्ञों ने  एक  प्रारंभिक  प्रतिवेदन  दिया है  जिस में  जम्म ूमें  ५०,०००  टन  वार्षिक  क्षमता

 वाले  कागज  के  कारखाने  तथा  काश्मीर  घाटों  में  ३,००० टन  वार्षिक  क्षमता वाले  लुगदी  के  संयंत्र

 के  लिये  मर्यादा  कच्चे  माल  की  उपलब्धता  के  बारे में  लिखा है  ।

 तथापि  विशेषज्ञों  ने  बताया  है  कि  यूनिटों  की  स्थापना  पर  अन्तिम  निर्णय  लिये  जाने  से  पहले

 लकड़ीਂ  की  उपलब्धता  के  विस्मृत  लगुन-निर्माण  के  नदी  के  रास्ते

 लकड़ी  की  प्रवृत्ति  की  समस्याओं  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  भ्रग्ेतर  जांच-पड़ताल  की  भ्रावश्यकता

 होगी ।  प्रारंभिक  जांच-पड़ताल  का  काम  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  लि०  को  सौंप

 देने  का  प्रस्ताव है  ।

 मोटरगाड़ी  sala  को  प्रतिरक्षा  संम्बन्धी  क्र पा देश

 ११२८८.  श्री  हिम्मत सिह फा :  क्या  aes  शर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  मोटर  गाड़ी  उद्योग  को  क्र यादेश  दिए

 क्या  उन  क्र या देशों  में  उल्लिखित  खोजें  अभी  तक  कारखानों  से  उठाई  जानी  हैं  ?

 tartan  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री
 :  ate

 संभरण तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  ने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  प्रो  से  क्र पा देश  दिये  हैं  ।

 कारखानों  से  गाड़ियों  के  ले  लिये  जाने  में  कोई  विलम्ब  नहीं  gaze

 बतो  से
 ‘Defence  orders  on  Automobile  Industry.
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 समवाय विधि  प्रदान

 1१२६०  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  फ्री

 कया
 यह  सच  हैं  कि  समवाय

 विधि  प्रशासन
 विभाग

 ने  art  कर्मचारीवृंद  के
 लिये

 विधि  तथा  लेखा

 तैयार  क र  करने

 सम्बन्धी  सिद्धान्तों  प्र  प्रशासी  प्रक्रिया  में  एक  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम

 संगठित  ह ै;

 यदि  तो  इस  कार्यक्रम  अघन  कितने  व्यक्तियों  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा

 दै

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  जा  att

 विभाग  के  क्षेत्र  कार्यालयों  के  २१४  उच्च  श्रेणी  कलक  यार  टेक्निकल  असिस्टेंट

 पह  प्रशिक्षण पा  चके  हैं

 सिलाई की  मशीनें

 1१२१  श्री  कृष्ण देव  न्रिपाठी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  दौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  बनाई

 wit  निर्यात  की  गई  सिलाई  की  महीनों  की  संख्या  क्या  है

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  प्राक् कलित  wins कया  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )

 माननीय  सदस्य  द्वारा  भ्रपेक्षित  जानकारी  योजना  arent  द्वारा  प्रकाशित  PEXE—RR

 FERV—-KQ  के  वर्षों  के  लिये  विकास  के
 मैं  उपलब्ध  है

 ।

 टेबल

 1१२८२  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 करेंगे  कि

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  बनाये

 आयात  किये  गये  तथा  निर्यात  किये  गये  टेबल  जैनों  की  संख्या क्या  है  ;  sik

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के
 ;

 लिये  प्रावकलित  आंकड़े  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (sit  :

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 SN  Ge  ns oc

 उत्पादन  पैमाने  के  निर्माताओं

 दारा )  Qog,oww  ३१,०००

 LEN Fea ATT A से  पहले  अलग  से  ¥¥3

 वर्गीकृत  नहीं  किया  ग  REX

 ¥G,08€

 ReXY

 मल  ध्रंदेजी  थें



 छ  १८८५  )  लिखित  उत्तर  ०५

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  प्रकाशित  ates

 |  RX  लाख

 कोई  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 निर्यात  2,Yo,000

 उड़ीसा  को  लोहे  कौर  इस्पात  का  संभरण

 1१२९३.  श्री  उलाका  :  कया  इस्पात श्रौर भारी भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEGR—TB  के  लिये  उड़ीसा  की  लोहे  प्रौर  इस्पात  की  कुल  आवश्यकता  कितनी  है

 उसी  अवधि में श्रब तक में  अरब  तक  को  संभरण  किये  गये  लोहू  इस्पात  की  वास्तविक

 मात्रा  क्या है  ?

 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  झर  (@)  मांग के  पूरे

 बन  sey  नहीं  हैं  क्योंकि  छट  दी  गई  श्रेणियों  के  राज्यवार  प्राकड़े  नहीं  जाते  हैं  न

 झांकड़े केवल  उन्हीं  श्रेणियों  के  बारे  में  उपलब्ध हैं  जिनके  लिये  अ्रश्यंशों का  प्रश्  तक  भ्रावंटन

 किया  जाता है  ।  इस  झ्राधार पर  १९६२-६३  के  लिये  इस्पात  झर  कच्चे  लोहे  कीਂ  भ्रावंटन

 अर  प्रेषण  का  ब्योरा  निम्नलिखित  है

 ज

 (१)  इस्पात  बने  प्रतिबन्धित  श्रेणियां  zat
 द  aa  ee  mba  ed  eel

 मांग  २२,६६३  (१४  जी  से  पतली  बी०  पी०  चादरें

 जी०  पो०  जी०  सी०

 आवंटन  २,१६८  ato  पी०

 अव शिष्टि यों  के  ही  भारी  होने  के  कारण

 इस  अवधि  में  जी०  सी ०  पी०  चादरों

 का  कोई  आवंटन  नहीं  किया  गया
 ध

 G,GXP  १९६६३)

 इसमें  केन्द्र /  राज्य  weal के
 अधीन

 राज्य में  स्टाकिस्टों  को  भी  चादर  कौर

 अवशिष्ट  क्रयादेदशों  के  अनसार  सभी  प्रकार

 की  चादरों के  प्रेषण  सम्मिलित हूं  1)

 (2)  इस्पात  की  प्रतिबन्धित  धौर  छूट
 दी

 मई  1  V9, FOR  )  थि (अप्रेल  १९६२  से
 जनवरी

 श्रेणियों के  कुल  प्रेषण  १९६३  तक  श्र  इस म

 कच्चे  लोहे  के  कुल  प्रेषण  RV,  द्र  >  चालू  ate  अवशिष्ट

 देवों  के  झअझनतप्रार  प्राण
 |.

 J  सम्मिलित  है

 मूल  मंप्रेजी  में



 दै
 ०  ५  WE  १९६३

 उड़ीसा  में  रेडार  ate  पालन  उद्योग  का  बिकास

 ११२६४.  थ्री  उलाका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९६२-६३  में  रेशम कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  के  लिये  उड़ीसा  को  अब  तक

 गये  थ्तुदानों  तथा  ऋणों  की  राशि  कितनी है  ;  कौर

 १९६३-६४  में  कितना  रुपया  देने  का  विचार  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :
 स्वीकृति  प्राप्त  योजना

 कार्यक्रमों  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  व्यय  के  श्राघार  पर  उन्हें  केन्द्रीय  सहायता  दी  जाती

 क्योंकि  १९६२-६३  के  दौरान  रेशम कोट  पालन  उद्योग  के  विकास के  लिये  किये  गये  किसी

 भी  व्यय  को  सुचना  उड़ाता  सरकार  द्वारा  नहीं  दी  गई  REGV—-KR  में  उप  राज्य  सरकार
 को  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ॥

 १६६३-६४  F  १  लाख  ८७  हजार  रुपया  देने  का  विचार  है  ।

 आयात में  कमी

 (  श्री  स०  mo  eat  :

 RVR
 J

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 sit  स०  च्  सामन्त |

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  gat  करेंगे  कि  :

 (*)  लाइसेंस  देने  की  वर्तमान  छः  महीनों  at  अवधि  में  anna  में  कटौती  के  कारण

 गैर-सरकारी  क्षेत्र के  उद्योगों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ;  भ्र

 क्या इस  कटौती  के
 कारण  उत्पादन

 में  कमी  पायी है  तो  कितनी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  कौर  चालू

 लाइसेंस प्रविधि  में  झायातों  में  हुई  कटौती  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  यह  wat  नहीं  बताया  जा  सकता

 विलासिता  तथा  श्रद्धा-विलासिता  की  वस्तुभ्नों  जैसे  मोटर  रेफ़िजिरेटरों  तथा  एयर  |  hare
 wife

 के  निर्माण  के  लिये  झावइ्यक  कच्चे  माल  के  आयात  में  काफी  कटौती  कर  दी  गयी  है  ।  दूसरी

 घौर  ore  उद्योगों  के  लिये  इनकी  कटौती  कम  की  गयी  है  इस  कटौती  के  बावजूद  भी  कुल  औद्योगिक
 उत्पादन  बढ़ते  ही  रहने  की  सम्भावना  है  ।  नाइट्रोजन

 युक्त  जूट  से  बनी  वस्तुओं  जैसे  महत्वपूर्ण  उद्योगों  को  बाहर  से
 मंगाये

 जाने  वाले
 कच्चे

 माल  को  बहु  थोड़ी  या  बिल्कुल  ही  श्रावस्यकता  नहीं  होती  है  अन्य  उद्योग  जैसे  सुती  ठनी

 टायर  बौर  भेषज  एंव  टायर  में  इस्तेमाल  होने  वाले  स्टेपल  रेशे  तथा

 नकली  रेशम  बनाने  के  उद्योगों  के  लिये  उतने  ही  श्रयवा  अधिक  परिमाण में  कच्चे  माल  की  व्यवस्था

 कर  दी  गयी  है  ।  इस  प्रकार  जहां  कम  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों के  उत्पादन  में  कुछ  कमी  हो  सकती है

 क
 वहां

 कुल  औद्योगिक  उत्पादन  में  लगातार  वृद्धि  होती  जायेगीं
 ।
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 तार  निर्माण  करने  का  संयंत्र

 St  सुबोध  सदा
 1१२६६.

 श्री  स०  चे  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 रूप ना

 पश्चिम  बंगाल  में  तार  निर्माण  करने  वाले

 संयंत्रों  को  निर्माण  करने  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  पूरा  पूरा  विचार

 किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  यह  परियोजना  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल में  प्रारम्भ  कर  दी  जायगी ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  wit  तक  कोई

 ठोस  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  पर

 are  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 बिदयुत्-स्फोटकਂ

 (ist  सुबोध  हंसवा
 :

 1१२९७.  शी  स०  Wo  सामन्त :

 थ्री  | ह ०  Fo  दास
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (#)  wa  कौन  कौन  से  प्रभाकरण  विदेशों  से  भ  स्फोट कों  का  प्रख्यात  कर  रहे  हैं  ;

 यह  अभिकरण  कब  से  आयात  कर  रहे  हे  ;

 क्या  गत  वर्षों  में  अभिकरणों  का  कोई  परिवर्तन  हुआ  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्यो ं?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (att
 :

 से  विद्युत-

 स्फोट कों  का  ग्रा यात  चार  फर्म  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  ऐसे  क्षेत्रों  से  कर  रही  |  जहां  कि  रुपयों

 में  भुगतान  किया  जाता  है  और  एक  फर्म  सीधी  इंग्लैंड से  प्रख्यात  कर  रही  ऐसे  क्षेत्रों  से  जहां

 कि  रुपयों  म  भगतान  किया  जाता  है  यात  केवल  १९६१-६२  के  पश्चात्  ही  किया  गया  है  ।

 स्टरलिंग  विदेशी  मुद्रा  को  कमी  के  ऐसे  क्षेत्रों  से  आयात  करने  के  लिये  जहां  कि  रुपयों  में  भुगतान

 किया  जाता है  ग्रायात  करने  के  लाइसेंस  ऐसी  संस्थापकों  को  दिये  जा  रहे  है  जो  कि  उन  क्षेत्रों  से

 वसीयत  स्ट्रोकों  की  स्वीकृत  किस्म  के  हयात  के  लिये  व्यवस्था  करने  के  योग्य  हैं  ।
 गा

 मूल  wast  में
 *Electric  Detonators.

 130  (Ai)
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 fadsit  सहयोग

 प्र०  to  चक्रवातों  :

 1१२६८. ४ J
 श्री  रामेश्वर  cif

 थी  दलजीत सिंह  :

 क्या  वाणिज़्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले कुछ  महीनों  में  विदेशी  सहयोग  में  कोई  कभी  हुई है  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :
 1 fey,

 १९६२  १  जनवरी  से  १५  १६६३  तक  भारत  सरकार  द्वारा  झ्रनुमोदित  प्रविधि क  तथा

 वित्तीय  सहयोगों  के  प्रस्तावों  की  संख्या  Yo,  REE  तथा  ६०  थी  |

 (a)  भ्रनुमोदित  प्रस्तावों कीਂ  संख्या  में  हाल  ही  में  जो  कमी  हुई  है  वह  मुख्य  रूप  से  इस

 कारण  है  कि  हम  इस  समय  उन  क्षेत्रों  में  जिनमें  कि  भारत  में  ही  प्रति  धिक  ज्ञान  उपलब्ध  है  ्

 प्राविधिक  सहयोग  को प्रोत्साहन नहीं  दे  रहे  हैं  कौर  उन  पोगो  में  भी  जो  कि  वर्तमान  संदर्भ  में  पर्याप्त

 महत्व  के  नहीं  हैं  विदेशी  प्रविधि  सहयोग  को  प्रोत्साहन  नहीं  दे  रहे  हैं  यह  ate  भी  ि

 मुद्रा  को  वर्तमान  कठिनाई  को  दृष्टिगत  रखते  हुये  यह  नीति  wear  ली  गई  है  कि  फर्म  द्वारा

 योजना  के  लिये  अपेक्षित  संप्रंत्र  तथा  मशीन  के  रायात  के  लिये  निश्चित  व्यवस्था  किये  जाने

 शौर  भारत  सरकार  द्वारा  उन  की पूंजी  के  प्रार्थनापत्र  पर  विचार  तथा
 भ्रनुमोदन  किये

 के  ही  विदेशी  सहयोग  के  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  किया  जाता  है  ।

 ऋण  करार  का  पुनरीक्षण

 1१२९६.  श्री  धन  ब०  fao  बिष्ट :  कया  इस्पात  कौर  भारी  sart  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यो
 सरकार  रांची  में

 सरकारी  क्षेत्र
 की  हैवी  इं  जी निया रिंग  श्र  हैवी  मशीनरी  की

 चार  बड़ी  बड़ी  परियोजनाओं  तथा  दक्षिण  में  हैवी  बायलर  प्लांट  के  संबंध  जो  कि  भारत में

 स्लो वाक्या के  सहयोग  से  स्थापित किये  जाने  २३  करोड़ १०  लाख  रुपये  के  ऋण  करार को

 पुनरीक्षित करने  के  लिये  चेकोस्लोवाकिया सरकार  प्रार्थना कर  रही  श्र

 इस  पुनरीक्षण  को  कराने  के  क्या  कारण  हैं  शौर  चेकोस्लोवाकिया  की  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :
 हां  ।

 (a)  हाई  प्रैशर  हैवी  पावर  इक्विपमेंट  तथा  हैवी  मशीन  टूल्स

 प्लांट्स  के  तृतीय  प्रक्रम  के  संबंध  में  मै  ससे  प्रेम  द्वारा  किये  गये  विस्तृत  परियोजना

 प्रतिवेदनों  की
 जांच  करने  से  यह  पता  लगा  कि  इन  संयंत्रों के  प्रारम्भिक  परियोजना  प्रतिवेदनों

 में  दिये  गये
 प्राक्कलन

 की तुलना में  इनके  यूं  जी  परिव्यय  के  अनुमानों में  वृद्धि  हो  गई  है
 ।

 वाकिया से  मशीन  पौर  उपकरण  शादी  करने  के  लिये  इन  कारखानों  की  विदेशी  मुद्रा  की

 a
 झ्रावश्यकतायें  २३  करोड़  १०  लाख  रुपये  की  ऋण  की  राशि  से  बहुत  अधिक  बढ़  गई  हैं

 ।

 अंग्रेजी  में
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 भारी  उद्योग  विभाग  के  भ्र पर
 सचिव

 की
 अध्यक्षता में  एक  प्रतिनिधिमंडल  ने

 इन  मामलों  पर  चेकोस्लोवाकिया  सरकार के  साथ  प्रेम  में  १५४  फरवरी  अर  ५  १९६३ के

 बीच  चर्चा की  थी  ।

 चेकोस्लोवाकिया  सरकार  इस  मामले में  हमारे  सुझावों पर  विचार  करने के  लिये  सहमत

 हो  गई  है  ।

 लौह  वयस्क का  निर्यात

 "१३००  श्री  स०  ब्०  पाटिल  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रीं  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 (+)  १९६१-६२  बौर  १६६२-६३  में  कड

 मंगलोर  तथा  बम्बई  पत्तनों  से  निर्यात  किये गये  बेल्लारी

 हौसपेट  प्रदेश  के  लौह  अयस्क  की  कुल  मात्रा  कितनी  है  ;

 खान  के  मुहाने  से  इन  पत्तनों  तक  सड़क  तथा  रेल  द्वारा  कितनी  दूरी है

 इनमें से  प्रत्येक  पतन  पर  पत्तन  के  arse  पर  माल  भेजने  वालों  को  क्या दर  दी

 जाती  है  ;  पौर

 पशिचम  तटीय  पत्तनों  से  जो  कि  खानों  के  इतने  निकट  हैं  अ्रधिक  मात्रा में  लौह

 mae का  निर्यात  करने में  क्या  कठिनाइयां हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 लौह  अयस्क के  निर्यात  केਂ
 नहीं  रखे  जाते  हैं  परन्तु  एक  विवरण  संलग्न

 है
 जिसमें

 विभिन्न  पत्तनों  को  रेल  द्वारा  भेजे  गये  बेल्लारी होस् पेट wae  की  मात्रा दी  गई  है  ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  2ovy/&2]

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखते  संख्या  एल०  टी०

 2  o¥'9/%3]

 यह  जानकारी देना  लोकहित में  नहीं  है  ।

 (a)  जिस  सीमा  तक  माल  लाने  ले  जाने  की  तथा  पत्तन  को  चाहता  उपलब्ध  है  Tat

 तक  पश्चिमी तट  के  पत्तनों  द्वारा  ate  भ्रामक  का  निर्यात  किया  जा  रहा  है  ।  इस  वर्ष  हौंस्पेट-हुबली

 रेलवे  लाइन  पर  चल  रहे  विकास  कार्यों  के  पूरा  हो  जाने  के  स  जिससे
 कि

 माल  लाने  ले  जाने
 की  क्षमता  ५  लाख  टन  से  बढ़  कर  १०  टन  हो  निर्यातों में  भारी  वृद्धि  होने  की

 संभावना  है

 तम्बाकू  पदार्थों का  विक्रय

 1१३०
 _  थी  wert

 au  रामचन्द्र  मलिक

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्वदेश  निमित  तथा  आयात

 किये  गये  तम्बाखू  पदार्थों  की  राज्य-वार  मात्रा  कितनी  है  जो  कि  PERE  तथा  PERVERT में
 भारत में  विक्रय  को  गई  थी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  में  उद्योग  मंत्री  [ait  कानूनगो  )  :  प्रत्येक  राज्य  में
 बेचे  गये

 स्वदेश-निर्मित  तम्बाखू  पदार्थों  के  ares  नहीं  रखें  जाते  ।  एक  विवरण  संलग्न है
 जिसमें  १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  के  दौरान  स्वदेश  में  उपभोग  के  लिये  रखे  गये  कच्चे  तम्बाखू
 की  मात्रा  दिखाई गई  है  ।  १९६१-६२  तथा  PEQR—-F3 FT TATE म  तम्बाखू  वालो  वस् तुझ ों

 के  व्यापारिक  आयात  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  निजी  सामान  नियम  aaa  राजनयिक
 अघिकार

 के  अंतगर्त कुछ  मात्रा  में  तम्बाखू वाली  वस्तुश्नों  का  आयात  किया  गया  था
 ।

 एक  विवरण
 संलग्न  है  जिसमें  १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  के  दौरान  किये  गये  वास्तविक

 aaa  दिखाये  गये  हैं  :

 विवरण  १)

 मात्रा  हजार
 किलो प्राम ों  में

 १९६२-६२

 का  नाम  PEK I—-KR

 १८६२
 incr

 १.  उत्तर  प्रदेश  SRK  0,50%

 २.  मध्य  प्रदेश  १६,७७१  ८,२६६

 ३.  fea  care  २७,०६२  २२,०४७

 ¥.  उड़ीसा  ¥,G2o  RARER

 ५.  बिहार  २१,७२१  20,EY¥

 ६.  पजाब  १,३०२  BRE

 ७.  गुजरात  RE, 908  २३,०८३

 ८.  महाराष्ट्र  र  ५,५५०  2G,08%S

 &,  मद्रास  ३०,२३२  हश्र

 १०.  प्राप्त  प्रदेश  40,1908  VA  भर

 ११.  झासाम  2, FR रै
 Gog

 १२.  LB, VIR  ८,८७६

 १३.  राजस्थान  ०६०  Q,002

 १४.  जम्मू  तथा  काश्मीर  रे  द्

 १५.  केरल  80, 24v  AGE

 १६.  दिल्ली  ६६६  ५२५

 १७.  त्रिपुरा  Be  औ

 योग  05,02  ५५,४१४
 ?

 re  pS

 मल
 wast  में
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 विवरण  २)

 मात्रा  टनों  में

 मूल्य  हज़ार  रुपयों  में

 atone  मलाया

 eq  g-£R  १९६२-६३

 १९६२
 नगਂ

 मात्रा मूल्य  मूल्य

 सिगार तथा  चुरूट

 सिगरेट  १६  २६८
 *  ७  US

 मानव  उपभोग

 संघने  के  लिये  निर्मित

 १०१  १०१५  ्र  ve

 ee

 योग
 शु  १७  १३१६

 ee  NE  EN  रा  GR  en

 १६३

 ऊन  कातने  का  चरखा

 ११३०२.  श्री  हेम  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ऊन  कातने  के  सुधरी  हुई  किस्म  के  चरखे  के  विकास  के  संबंध  में  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  ने

 क्या  प्रगति की  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो  :  यद्यपि  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 ने  हाल  ही  में  विशेषरूप से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऊन  उद्योग के  संगठन  तथा  विकास  के  लिये एक

 व्यापक  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  इसका  किसी भी  समय  ऊन  कातने  के  लिये  पुर  हुई  किस्म

 के  चरखे  का  विकास  करने  का  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  था  ।  aga,  सुधरी  हुई  किस्म  के  चरखे
 के  विकास  के  संबंध  में  की  गई  प्रगति  का  प्रश्न  नहीं  हीं  उठता  ।  दस्तकारों  की  उत्पादिता

 तथा  उनकी  अच्छी  झ्रामदनी  करने  की  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  सुधरे  हुये  उपकरण तथा  औजारों

 को  निकालने  के  संबंध  में  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  गम्भीर  प्रयत्न  किये  जा

 रहे

 मोटर  गाड़ियों का  निर्माण

 1१३०३.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  १९६२-६३  में  विभिन्न  मोटरगाड़ी

 ल
 द्वारा  निर्माण की  गई  जीपों  तथा

 ट्रकों की  संख्या  कितनी है  ?

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 ह  परत  रसरी
 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  न् अ्र्नल, १ १

 ई  जीपों  तथा १९६३  तक की  ग्रन्थि  में  देश  में
 मोटरगाड़ी  निर्माणकर्ताओं  द्वारा  बनाई  गई

 व्यापारिक  गाड़ियों  तथा
 की  संख्या  निम्नलिखित

 थी
 :-

 सख्या

 ७
 कार  PESKY

 जीपें  ६,८२१

 व्यापारिक  गाड़ियां  २३,८२३

 उत्तर  में  छोटे  |. ७  के  उद्योग

 18३०४,  श्री  विधान  प्रसाद  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  छोट  cara  के  उद्योगों  का  विकास  करने  की

 की  कोई  योजना  है

 (@)  यदि  तो  ag  किस  प्रकार  को  होगी  ;

 ?
 वह  कब  क्रियान्वित की

 जाब

 तथा  उद्योग  मंत्रालय सें  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  (3)  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 एयर  गन  तथा  राइफल

 थीं  नीचा  विद्याशंकर
 1९३०४

 थी  दलजीत सिह

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने
 कि

 क्यानी-सरकारी  निर्माणकर्त्ताश्रों  तथा  पंजाब  सरकार  से  भी  एयरगन्स  तथा  राइफलों

 के  निर्माण  के  लिये  सरकार  द्वारा  लाइसेंस  दिये  जाने  के  संबंध में  प्रा थे नायें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  उन  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (sit  कानूनगो  )  शौर  एयर

 राइफलों  का  निर्माण  करने  के  हेतु  किसी  नये  उपक्रम  की  स्थापना  करने  के  लिये  उद्योग

 तथा  REX  के भ्रन्तगंतਂ  लाइसेंस दिये  जाने  के  संबंध  में  किसी

 भी  गर-सरकारी  संस्था  से  कोई प्रार्थना  प्राप्त नहीं  हुई  एयर  राइफलें तथा  गोलियों का  निर्माण

 करने  के  हेतु  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  नये  उपक्रम  की  स्थापना  करने  के  लिये  उद्योग
 तथा

 विनियमन )  १९४१  के  अन्तर्गत  एक  लाइसेंस के  संबंध  में  पंजाब  सरकार से  एक
 प्राथनापत्र

 प्राप्त  और  ag  विचाराधीन है  |
 याय  en

 ल  अंग्रेजी में में
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 wea  साल  का  सिलना

 श्री  सिद्धइवर  प्रसाद
 श३०६

 > श्रीमती  सत्यभामा  देवी

 या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  से  संबधित  लग  उद्योगों  को  भी  कच्चा
 ma  मिलने  में  कठिनाई  हो  रही  है

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  हुई  लघ् च्  उद्योग  बोझ  की  बैठक  इस  सबंध

 में  विचार  किया  गया

 यदि  तो  इस  gon  में  कया  महत्वपूर्ण  निर्णय  किये  गये  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  कच्चे  माल  के

 समरण  में  उन  उद्योगों  को  म्रधिमानਂ  देने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जो
 श्रीराम  श्राडंरों  के  भ्रनुसार  सामान  तैयार  करते

 (a)

 (*t) =r
 बो  का  मत  यह  था  कि  प्रतिरक्षा  आडंबरों  पर  माल  तैयार  करने  वाले  लघु

 wart को  पर्याप्त  परिमाण  में  कच्चा  माल  दिलाने  का  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये ।

 उत्तर  प्रदेश  में  ऊन  उद्योग

 १३०७.  श्री  भक्त  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे
 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  पति  क्षेत्रों  ऊन  उद्योग  को  विकसित  करने  के  लिये  wa

 उक  भारत  सरकार  ने  किस  प्रकार  की  व  कहां  तक  सहायता  दी  है

 उस  सहायता  का  वहां  की  राज्य  सरकार  ने  किस  प्रकार  से  उपयोग  किया  है

 T)  उस  सहायता के  कारण  उस  राज्य  में  ऊन  उद्योग  का  कहां  तक  विकास  gut
 और

 भविष्य के  लिये  किस  प्रकार  की  योजनायें  स्वीकार  की  गयी  हैं  अथवा  प्रस्तावित

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  अपेक्षित

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  वह  यथा  समय  सदन  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी

 सीमेंट  कांगड़ा

 Qjoc.  थी  भक्त  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  २३  १६६२

 के  अतारांकित wea  संख्या ८४०  के  उत्तर  के  संबंध  मैं  यहं  बताने  की  HIT  करेंगे कि  कांगड़ा

 जिले  में  सीमेंट  का  कारखाना  स्थापित  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  कौर  कया

 गति  हुई  ae
 उसके  कब

 तक  पूरी  तरह  पर  स्थापित
 हो

 जाने  की  aren क कि rr

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इस्पात  घौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  प्र०  प्०  :  में  समलोटी

 के  स्थान  पर  सीमेंट  का  कारखाना  लगाने  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  का  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर

 लिया  गया  है  ate  उनसे  कहा  गया  है  कि  वें  सम्बद्ध  पार्टी  को  श्रगली  आवश्यक  कार्यवाई  करने

 के  लिए  कहे ं।  wal  यह  कहना  कठिन  है  कि  यह  काम  कब  तक  पूरा  हो  सकेगा  ।

 इस्पात  स्क्रेप  नं०  2

 कजरोलकर :

 1१३०९.
 थी  यशपाल  सिंह  :

 wo  सि०  सहगल

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६०-६१
 तथा  १९६१-६२  में  देश  में  कितना  इस्पात  ि  न०  १  उपलब्ध

 श्र

 उसी  अवधि  में  देश  में  उसका  वास्तविक  उपभोग  कितना  था
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  :  न०  है

 शीट  कटिंग  eto  की  वास्तविक  उपलब्धि  तथा  देश  के  आन्तरिक  उपयोग के  wins  उपलब्ध

 नहीं  हैं
 ।

 _  श्री
 mo  न  राघवन् : TWP.

 श्री  age
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  खोपरा  के  प्रख्यात  के  लिये  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  लाइसेंस  जारी  करने

 के  सम्बन्ध में  कोई  ग्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए

 क्या  इस  समय  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  केवल  अन्य  खाद्य  तेलों  के

 निर्यातकर्ताश्रों द्वारा  ही  आयात  किये  जाते

 क्या  इस  नीति  से  केरल  के  वास्तविक  खाप रा  उपभोक्ता  पर  विपरीत  प्रभाव

 पड़ा

 खोपरा  के  sara  पर  अतिरिक्त  उपकर  लगाकर  इस  नीति  को  पुनरीक्षित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में  श्रन्तररष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  +

 जी  ate

 जी
 जी  नहीं  ।

 (7)  भावी  आयात के
 सम्बन्ध  में  पहले  ही  से  कुछ  नहीं  बताया

 जा  सकता  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड

 1१३११.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  ७,

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  में  श्री  तक  सरकार  ने  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई

 १९६१-६२  तथा  FEKR—-KR  में  wa  तक  सरकार  को  कितने  प्रतिशत  लाभ

 इस्पात  गौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  9,  2¥k,  003,000:

 रुपये

 निश्चित  प्रभारों  का  starr  करने  के  पश्चात  जिसमें  अवक्षयण  तथा  ब्याज  भी

 सम्मिलित  कम्पनी  को  गत  वर्षों  में  हानि  हुई  १९६२-६३  के  लिये  att  यही  स्थिति

 रहने  की  राधा  है  क्योंकि  संयंत्र  केवल  ga  ही  पूर्ण  उत्पादन  प्रारम्भ  करेंगे  |

 जूट  तथा  सुती  वस्त्र  उद्योगों  को  ऋण

 1१३१९.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  वर्षों  में  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  जूट  तथा  सूती  वस्त्र

 उद्योगों  को  दिये  गये  ऋणों  की  घन  राशि  कितनी  तौर

 प्रभी  तक  लम्बित  प्रार्थनापत्रों  की  संख्या  कितनी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :
 कौर

 एक  विवरण  संलग्न
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato

 go¥s /e2]

 औद्योगिक  विस्तार  केन्द्र

 1९३१३  श्री  fo  भास्कर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग

 श्रासाम  में  स्थापित  लघु  उद्योग  सेवा  संस्था  के  औद्योगिक  विस्तार  केन्द्रों

 ब्योरा क्या

 क्या  सिल्चर  में  कचार  जिले  के  लिए  भी  एसे  केन्द्र  का  प्रस्ताव

 क्या  केन्द्र  स्थापित  कर  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  आसाम

 में  इस  समय  तीन  विस्तार  केन्द्र  हैं  जो  निम्नलिखित  हैं  oe

 (१)  सामान्य  इंजीनियरिंग  तथा  इलैक्ट्रोप्लेटिंग  के  लिए  विस्तार  तिनसुखिया  ।

 (२)  सामान्य  इंजीनियरिंग  तथा
 इलेक्ट्रोप्लेटिंग के

 लिए  विस्तार  जोरहाट

 wat  में
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 (3)  सामान्य  इंजीनियरिंग  तथा  इलेक्ट्रोप्लेटिंग  के  लिए  विस्तार  तेजपुर

 जी  et

 जी  नहीं

 उपयुक्त  किराये  का  मकन  न  मिलने  के  कारण  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  व्यापार  तथा  विकास  सम्मेलन  की  समिति

 1१३१४.  श्री  प्र०
 बच्  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  भारत  ने  हाल  में  ही  व्यापार  तथा  वस्तु  विशेषज्ञों  की  बैठक  में  संयुक्त

 राष्ट्र  व्यापार  को  विकास  सम्मेलन  की  शझ्रारम्भिक  समिति  को  स्थाई  संस्था  बनाने  का  प्रस्ताव

 कौर किया

 (a)  यदि  तो  क्या  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  था  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष
 :

 जी  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जापान  से  ध्रमोनियम  सल्फेट  कर  आयात

 १३१५.  श्री  प्र०  चे
 ब्रूना

 क्या  श्रमिक site  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जापान  अमोनियम  सल्फेट  निर्यात  निगमਂ से  भारत में  श्रमोनियम  सल्फेट

 का  के  लिए  करार  हुआ  ate

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  का  anna  होगा  तथा किन  शर्तों  पर  ?

 श्र  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री  हाथी
 :  घोर

 (a)  जी

 अविष्कार  प्रोत्साहन  बो

 १३१६.  श्री  श्रॉंकारलाल
 क्या

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  के  भ्र विष् कार  प्रोत्साहन  बोर्ड  ने  सन्  PERR—-KB

 में
 २८

 व्यक्तियों  को  उनके  श्रांविष्कार  के  लिये  पुरस्कार  देने  का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उन  इंजीनियरों  में  सरकारी  कर्मचारी  तथा  गैर-सरकारी  लोग
 भी

 यदि  तो  कितने  सरकारी  कर्मचारी  व  कितने  गैर  सरकारी  लोग  कौर

 पहला  इनाम
 कितने

 क  श्र  किसको  दिया  गया  है  ?
 —

 मूल  मंप्रेज़ी
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में

 उद्योग  मंत्री  :  जी  हां

 पुरस्कार  पाने  वालों  में  सरकारी  कम  चारी  तथा  गैर  सरकारी  व्यक्ति  भी  शामिल

 जिंन  व्यक्तियों  को  पुरस्कार  दिया  गया  है  उनमें  से  सभी  के  पास  न  तो  इंजीनियरिंग

 की  योग्यता  है  ate  न  वे  इंजीनियर  ही  हैं  ।

 इनमें  सात  सरकारी  कर्मचारी  तथा  २१  गेर  सरकारी  लोग  हैं  ।

 श्री  एस०  राज  ५,०००  Fo}

 प्लास्टिक कौर  रासायनिक  द्रव्य

 किः

 १३१७.  श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की

 करेंग

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  को  प्लास्टिक  ate  रासायनिक  द्रव्यों  कै  उत्पादन  के  लिये

 कुछ  विदेशी  सहायता  मिलने  वाली

 यदि  तो  यह  सहायता  किस-किस  देश  से  मिलेगी  श्र  किस  शर्तें-पर

 यह  कारखाना  कहां  कौर  कब  खाला  जायेगा  कौर  उसमें  क्या  लागत  लगेगी  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  (7).  प्लास्टिक
 तथा  अरन्य  रासायनिक  उत्पादन  तैयार  करने  की  बहुत  सी  प्रायोजनाओं  के  उपकरणों  का  आयात  करने

 के  लिये  घन  की  व्यवस्था  विभिन्न  सहायता  सम्बन्धी  उपक्रमों  में  से  की  जाती  है  ।

 पश्चिमी  जर्मनी  तथा  अन्य  मित्र  देश  विभिन्न  ऋणों  के  रूप  में  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  यह  सहायता

 एक  सरकार  से  दूसरी  सरकार  के  बीच  हुई  बातचीत  के  श्राघार  पर  प्राप्त  की  जाती  है  ।  इसके  ग्र लावा

 कुछ  सम्बद्ध  पार्टियां  अपने  विदेशी  सहयोगियों  से  ऋण  लेकर  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावइ्यकता  पूरी  कर  रही

 ये  ऋण  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  शर्तों  पर  लिये  जाते हैं  ।

 मद्रास  में  नमक  के  कारखाने

 1१३१८  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 eq  से  मद्रास  राज्य  में  कितने  नये  नमक  के  कारखाने खोले  गये  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  2eeo F AqH H aT से  नमक  के  दो

 कारखाने  खोले  गये  थे  ।  वे  इस  प्रकार  हैं  :

 (१)  208s  ४६  एकड़ों  के  प्रस  भुगने  री  क्षेत्र  में  ध्वांगपर  कैमिकल्स  sat  लिमिटेड  ;

 (२)  २८  एकड़  के  क्षेत्र  में  देना  पटना  नमक  कारखाना  |

 तन्य  दो  कारखानों  को  भी  हाल  में  ही  लाइसेंस  दिया  गया  था  परन्तु  उनमें  उत्पादन  प्रभी  नहीं

 gare

 जिला  दक्षिण  काट  में  कताई  कारखाना

 1१३१८.  श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री
 यह

 बताने  की  पा  करेंगे

 मूल  wast  में



 Sp ३०६४  लिखत  उत्तर  २६  १९६३

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  मद्रास  राज्य  के  दक्षिण  अर्काट  जिले  में  एक  कताई
 खाना  मिल  )  खोलने  के  बारे  में  उस  जिले  से  एक  प्रस्ताव  मिला  श्र

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 ः  (*)

 दिसम्बर  १९६२  में  एक  लाइसेंस  जारी  किया  गया  था  ।

 रुई  का  उत्पादन

 |
 1१३२०.  श्री  राम चख  मलिक  ः  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 2eR  में  कपास  का  कितना  उत्पादन  होने  की  आशा है  ;  त्र

 १९६२  में  कितनी  कपास  का  उत्पादन  हुआ  था  तथा  इसमें  से  कितनी  का  विदेशों  को

 निर्यात  किया  गया  था  तथा  कितनी  विदेशी  कपास  का  rata  किया  गया  था  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 १९६२-६३  वर्ष  में  RER  १९६३)  कपास  का  उत्पादन  का  सरकारी  अनुमान

 इसकी  प्रभी  जानकारी  नहीं  है  ।  व्यापार  अनुमान के  अनुसार  उत्पादन  लगभग  ५४  लाख  गांठों

 का  उत्पादन  होने  की  भ्राशया है है  ।

 (a)  निर्वात

 लाखों  में

 १९६१-६२
 )

 SY  0०  ३.२०  9, 2&

 रूपकला  उर्वरक  सत्र

 1१३२१.  श्री  प्र०  चल  बसूला  :
 क्या  इस्पात ate  भारी  उद्योग मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 रूरकेला
 sa  रक

 सन् यन्त्र
 की  स्थापना  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इसके  अनुसूची  के  च्  मप्र  ल  में  पूरे  हो  जाने  की  श्राद्या है; श्रौर प्रौढ़

 सन् यन्त्र  की  थर्ड  मान  उत्पादन  क्षमता  कया  है  ?

 इस्पात शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सशस्त्र  के  चारों

 भाग  पुरे  हो  चुके  हैं  ।

 १९६२३  फरवरी  में  उत्पादन  E,EXQ  टन  था  ।

 गन्धक  G  aaa  के  संयंत्र

 के  .
 1१३२२.  श्री

 ही०  हू ५
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 (*)
 कया  सिंदरी  तथा  दुर्गापुर  के  नाइट्रोजन  उन

 रक
 कारखानों  के  निकट  के  पाइराइट  वाले

 मूल  अंग्रेजी  में



 ८  Qaoy  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  ध्यान  दिलाने  के  बारे में  ३०६४

 गन्धक  के  तेजाब  के  सन् यन्त्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो

 )  :  att  सिंदरी

 में  सिंदरी  उर्वरक  बिहार  सुपर  फास्फेट  कारखाने  तथा  क्षेत्र  के  अन्य  उपभोक्ताओं  के
 लिए

 Yoo  टन  का  गन्धक का  तेजाब  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  है  ॥

 दुर्गापुर  के  सन् यन्त्र  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  तब  तक  के  लिए  निलम्बित  कर  दिया  गया  था

 जब  तक  आयोजित उं रक उं  रक  कारखाना  दुर्गापुर  का  उत्पादन  ढांचे  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  न  हो  जाये

 तथा  इसका  पक्का  आ्राइवासन  न  मिल  जाये  कि  दुर्गापुर  में  इसकीਂ  स्थापना  से  पाइराइट  वाले  गन्धक

 के  तेजाब  की  पर्याप्त खपत  होगी  ।

 गर-सरकारी काय  बार

 भ्रिव्यक्ष  महोदय  गर-सरकारी  कार्य  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यदि  दूसरे  संकल्प  को
 पहले

 लिया  जाय  तो  यह  प्रधान  मन्त्री  के  लिये  श्नघिक  सुविधाजनक  होगा--श्री  हेम  का  संकल्प
 |

 फिर  में  इसे  ४.  २०  पर
 लूंगा  ।  पहले  उस  संकल्प  को  लिया  जायगा  ।

 महोदय :  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  श्री  हाथी ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलानें  के
 बारे

 थ्री  बायड़ी  :  were  मैं  एक  व्यवस्था  का  सवाल  उठाना  चाहता  हूं  ।

 श्रेय  महोदय  :  एक  काम  प्रमी  खत्म  दुसरा  शुरू  नहीं  इश्वा  |  इसलिए  इस
 व्यवस्था का  कोई  सवाल  नहीं उठ  सकता  |

 थ्री  बागड़ी  :  मेरा  सवाल  झुग्गी  झोंपड़ियों  के  बारे  में  उनको  रोजाना  गिराया  जा  रहा  है

 राय  महोदय  :  मैंने  आपसे  बार  बार  कहा  कि  झगर  आपको  कोई  दि  कायत  हो  को  TA

 मेरे  परास  कराने  की  तकलीफ  किया  करें  मुझे  नगर  मैं  कुछ  कर  सकता  हूं  तो  करूंगा
 ।

 इस

 तरह  यहां  खड़ा  हो  जाना  तो  उचित  नहीं  है  ।  मूझे  बार  बार  वही  अल्फाज  श्राप  से  कहने  पड़ते  हैं  ।

 थी  बागड़ी  :  अध्यक्ष  मेरी  एक  मिनट  में  एक  सुन  लें  |  ae  है  कि  कहा
 कि  वहां  आकर  बताइए  लेकिन  हमें  पता तो  लगे  कि  आखिर  क्या  कुछ  gar  ।  हमको  रिटर्न  जवाब

 मिलना  चाहिए  ।  अपको  एक  झ्रादमी  आता  हैऔर  कह  जाता  है  कि  अण्डर  कंसीडरेशन  है  ।  जो  कालिंग
 geared  नोटिस  होता  है  उसका  हमको  लिखित  जवाब  मिलना  चाहिए  ।  यह  कितना  अहम  सवाल  है  ।

 हजारों  आदमियों  के  घर  गिराए  जा  रहे  हैं  ।

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  गाडर  प्राप्त  |  परब  श्राप  इस  बारे  में  स्पीच  नहीं  कर  सकते
 |

 जब  मेरे  पास  १४५

 नोटिस होते  हैं झ्र  ११  बजने  में  दस  या  पांच  मिनट  बाकी  रहते  हैं  ।  उस  वक्र  मैं  सब  को  तहरीरी

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  इस  बारे  में  मैंने  a  असमर्थता  १  बतलायी  थी
 ।

 जो  आपको  जवानी

 खबर  भेजी  जाती  है  उस  पर  ऐतबार  करना  चाहिए  Late  फिर  भी  आपको  कोई  शिकायत  हो  तो  मेरे

 पास  मैं श्राप से  बात  करके  उस  कालिंग  अटेंशन  नोटिस को  निकाल  सकता हुं  ग्रोवर
 देख  सकता

 ग्र जो  हो  सकता  है  उसको  करने  के  लिए  बेशक  तयार  हूं  ।

 अंग्रेजी  में



 ३०६६  तारांकित  प्रशन  संख्या  ४१४ के  उत्तर में  द्धि  शुक्रवार  FeRR

 श्री  बागड़ी  :  मैंने तो  ले  नोटिस  दिया  था  ।

 झष्यक्ष  महोदय :  प्राकार  जवाब  मिल  गया  कि  ज़ेरे  गौर  है  ।  ल  इन्तजार करना
 =  हुए  ।  जिस  हो  जाएगा  आपको  इत्तिला  दी  जाएगी  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्न

 एसे  मामलों  का  एक  विवरण  जिन  में  न्यूनतम  टेंडर  स्वीकार  नहीं  किये  गये

 विधिक
 श्योर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री

 एसे  मामलों  का  एक  विवरण  जिनमें  इण्डिया  स्टोर  डिपो  लन्दन  कौर  इण्डिया  ।  धन

 विभिन्न  द्वारा  ३१  १९६२  को  समाप्त  होने  वाली  छमाही  में  न्यू  नतम  टेंडर  स्वीकार  नहीं

 किये  गये  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या एल  टी०  ou G3]

 परिसीमन  आयोग  अधिनियम  के  ota  अधिसूचना

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  faye  :  मैं  परिसीमन  आयोग

 १९६२ की  धारा  १०  की  उपधारा  (३)  के
 दिनांक  २१  2eRR  की

 झषिदुचना  संध्या
 एस०  ्रो०  ८७४  में  प्रकाशित  परिसीमन  अयोग  के  रादेश  संख्या  १  की

 एक
 प्रति  थि  में  विभिन्न

 राज्यों  को  लोक-सभा  में  दिये  जाने  वाले  स्थानों  की  संख्या  निर्धारित  की  गई  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  १०४६/६३]

 प्राक्कलन  समिति

 श्रटठाइंसवां  प्रतिवेदन

 part  दासप्पा  मैं  खान  और  इंधन  मंत्रालय--इंडियन  ट्रायल  कम्पनी  लिमिटेड

 बम्बई  के  बारे  में
 प्राक्कलन  समिति  का  अरद्वाइसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 तारांकित
 संख्या  ४१४  के  उत्तर  में  शुद्धि

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  १५  १९६३

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ४१४  श्री  स०  चं०  सामन्त  द्वारा  उठाये  गये  परतु  प्रश्न  के  उत्तर  में

 में  ने  कहा  था
 कि

 aus  तक  गारंटी  की  याचना  करने  सम्बन्धी  कोई  मामला  नहीं  aT  है
 ।  मुझे

 खेद
 है  कि  पट्ट  स्थिति  ठीक  नहीं  है  ।  वास्तव  ऋण  गारंटी  योजना  के  अन्तर्गत  अवहेलना  सम्बन्धी

 श
 मामले  थे  जिन  के  परिणामस्वरूप  RY, 509,  &g  रुपयों  के  दावों  की  अदायगी हुई  ।

 पहले  दिये  गये  उत्तर  के  स्थान  पर  a  यह  उत्तर  है  :  तक  ऋण  गारंटी  की  याचना

 करने  सम्बन्धी  कोई  बड़ा  मामला  नहीं  पाया  है  ।  छोटी-मोटी  श्रवहेलनाश्रों  के  शाक्य  ५  मामलों  में

 इसे  याचना  करनी  पड़ी  ।  ५७,०००  रुपयों  के  लिये  जिन  ५  मामलों  में  गारंटी  को  ३१

 १९६६३  को  याचना की  उन  के  लिये  गारंटी  संगठन  ने  VU, So  £७  रुपये की  राशि  के  दावों
 की  अदायगी  कर  दी  थी  ।”

 aa  ग्रंग्रेंजी  में



 ga5y  (  )  ३०६७

 सभा  का  कार्य

 ae  की  असहमति  से  मैं  १  ayer मंत्री  (sit  सत्य  नारायण

 १९६३  को  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता हूं  जो

 इस  प्रकार होगा

 ग्राम  के  area  पत्र  से  आगे  ले  जाये  गये  कार्य  की  किसी  मद  पर  विचार

 निम्नलिखित  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  झन दानों  की  मांगों  पर  विचार  site  मतदान  :--

 श्रीवास  श्र  पुनर्वास

 विधि

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 अर

 वाणिज्य तथा  उद्योग  ।

 part  हरि  विष्णु कामत  :  चालू  सत्र  ३  मई  को  समाप्त  हो  रहा  है  ।  सरकार

 के  लिये  सभा  में  बहुत  से  विधेयक  जिन  में  से  कुछ  गत  सत्र  से  लम्बित हैं  कुछ  इसी  सत्र  के  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 सत्र  के  शेष  दिनों  में  यह  सब  कायें
 नहीं  निबटाया  जा  सकता  |  यह  बहुत  शोचनीय

 श
 है  कि  संसद  की  ATT  १०  वर्ष  की  हो  गई  है  फिर  भी  सरकार  समय  के  कार्य  का

 wary  नहीं  कर  पाती ।  मैं  चाहता  हूं  कि  अगले  शुक्रवार  मंत्री  महोदय  एक  वक्तव्य  जिस  में
 यह  वतायें कि किस किस कि  किस  किस  कार्य  को  इस  सत्र  में  लिया  जा  रहा  है  कौर  यह  सन्न  कब  समाप्त हो

 9
 रहा है  ।

 fat  रंगा  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  वित्त  विधेयक  को  प्रवर

 समिति  को  निर्दिष्ट  करने  का  विचार  रखती  जैसे  कि  पहले  किया  जाता  रहा  है
 ?

 रेण  चक्रवर्ती  :  मैं  चाहती  हूं  कि  पाप  श्री  कामत  से  अनुरोध  करें  कि

 ag  कार्येमंत्रणा  समिति  से  अपने  त्यागपत्र  को  वापिस  ले  लें  ।  वह  बहीं  पर  अरपना  प्रश्न  उठा  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  मेरा  भ्रनुभव  वहां  का  ठीक  नहीं  है  ।  मैं इस  बात  के  औचित्य

 में  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  मेरे  स्थान  पर  ग्रुप  के  पास  पहले  ही  एक  व्यक्ति  है  ।  मुझे  खुशी

 है  कि  श्राप  ने  ऐसा  किया  है  ।

 महोदय  मुझे  यह  शंका  हुई  थी  कि  यदि  श्री  कामत  वहां  नहीं  होंगे
 तो

 यह  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  ।  मैं  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  से  पुर्णतः  सहमत  हूं  कि  बजाय  इस  के
 कि  श्री  कामत  हर  बार  ऐसे  प्रश्न  सभा  में  उठायें  उन्हें  वहीं  होना  चाहिए  था  ।  मैं  इस  बारे  में

 लाचार हुं  ।  मैं  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  को  यकीन  दिलाता  हूं  कि  मैं  श्री  कामत  से  अनुरोध  अवश्य

 करता  परन्तु  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  था
 |  ज्योंही  एक  सदस्य  भ्र पना  त्यागपत्र  दे  देते  हैं

 ag  एक  विशिष्ट  अ्रतिथि  के  रूप  में  आ्रामंत्रित  किये  जा श्री  हेम  wear
 )

 सकते हैं  ।

 fret  महोदय  :  वह  पूर्ण  रूप  से  भिन्न  विषय है

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 fat  सत्य  नारायण सिंह  :  मैं  समझता  हूं  श्री  कामत  पिछली  ard  मंत्रणा समिति  के  सदस्य

 भी  थे  ।  अब  ag  इस  समिति  के  सदस्य  हैं  प्रिया  नहीं  इस  a  उनके  दृष्टिकोण  में  भ्रातृ  नहीं  पड़ता

 वहू  उसी  प्रकार योग  देंगे

 हरि  विष्णु कामत  मेरे  उठाये  हुए  प्रश्नों  का  उत्तर  दीजिये  ।

 treat  महोदय  :  शान्ति  ।  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  ।

 ०
 |  श्री  रंगा  :  मंत्री  महोदय  ने  मेरे  seat  का  उत्तर  नहीं  दिया

 गश्ध्यक्ष  महोदय  :  संसद-काय  मंत्री  ने  सब  सुझावों  को  सुन  लिया  है  ate  वहं  बाद  में

 उनका  उत्तर  दम  |  | |

 अ्रनदानों  की  माँगें--जारी

 गृह-कार्य  मंत्रालय--जारी

 महोदय
 :

 सभा  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  अग्रेतर  चर्चा

 आरम्भ  करेगी  ।  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  ।

 थी  राम  सहाय  पाण्डेय  :  कल  मैं  होम  मिनिस्ट्री की  म
 सम्बन्ध में  अपने  विचार  प्रकट  कर  रहा  था  ।  हमारे  होम  मिनिस्टर  श्री  शास्त्री  जी  ने  जिस  कुदाल
 भ्र दया सन से  देश  में  सुरक्षा  प्रौढ़  कानून  की  व्यवस्था  बनाये  रखी  है  उस  के  लिए  मैं  उन

 को

 हृदय  से  बनाई  देता  हूं  ।

 कल  जिन  सदस्यों  के  भाषण  हुए  उन  में  मैं  श्री  वासुदेवन  जी  के  भाषण  का

 सामने  प्रस्तुत  करते  हुए  विचार  प्रकट  करूंगा  ।  उन्होंने  गह  मंत्रालय  पर  ag  चार्ज
 लगाया  था

 सत्तारूढ़  दल  को  ग्रा पात काल  का  प्रयोग  देश  में  समाजवादी  दल  पर  आघात  करने

 में  किया  है  ।  इस  से  प्रगतिशील  शक्तियां  हो  गई  हैं  प्रौढ़  देश  के

 क्रियात्मक तत्वों  को  बल  मिला  है  ।  उन्होंने  मजदूरों  के  नेताग्रों  को  जेल  में  बन्द

 कर  के  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  में  बाधा  उत्पन्न  की  है

 उन  के  इस  को  मैं  समझ  नहीं  सका  |  जब  हमारे  ऊपर  देश  की  रक्षा  का  दायित्व  है  कौर

 तमाम  साधनों  का  समन्वय  करते  हुए  जब  हम  चीन  के  आक्रमण  का  मुकाबला  कर  रहे  हैं
 तो

 हम

 कसे  अपने  सुरक्षा  साधनों  के  विरुद्ध  कोई  कायें  कर  सकते  हैं  ।  चूंकि  कम्युनिस्ट लोग  जेल  में  बन्द

 कर  दिये  गये  इसलिए  हम  पर  चाज  लगाया गया  ।  ae  यह  तो  इस  तरह  की  बात हुई  जेसे
 कि  उलटा  चोर  कोतवाल  को  |  यह  बात  कया  हुई

 ?  झ्राख़िर  गृह  मंत्रालय  के  पास  इन

 कम्यूनिस्ट  सदस्यों  को  जेल  में  बन्द  करने  के  लिए  पर्याप्त  कारण  तो  रहे  होंगे  ही  ।  इन  के  यहां
 दो  ग्रुप्स  एक  चीनवादी  है  तो  दूसरा  रूसवादी  है  ।  डिफेंस  आराफ़  इंडिया  रूल्स  के  पास  होने  के

 बाद  उन्होंने  वह  प्रस्ताव  पास  किया  प्रौर  प्रस्ताव  पास  होने  के  बाद  जब  हम  को  पता  चला  कि

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  में  एक  ऐसा  ग्रुप  है  जोकि  चीन  के  साथ  है  दौर  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  ख़तरनाक

 सिद्ध  हो  सकते  हैं  इसलिए  ऐसे  लोगों
 को  जेल  में  बन्द  किया  गया  ।  जिन

 को
 यहां  प्रोग्रेसिव कहते

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमन्, देखा यह गया कि देखा  यह  गया  कि  कम्युनिस्ट पार्टी  के  बहुत  से  लीड्स  ने  यह  कहा कि  नगर उन  को  डिफेंस

 कमेटीज  श्र  दूसरी  कमेटियां  जो  बनती  उन  में  अगर  उन  को  सही  सही  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया

 जायगा  तो  वह  साथ  नहीं  देंगे  सनौर  बग़ावत  करेंगे  ।  जब  इस  तरह  BY  बात  हो  रही  हो  तो  कोई

 कारण  नहीं  कि  हम  उन  पर  संदेह  न  करें  ।  जब  हमारे  देश  पर  संकट  की  स्थिति  पैदा  उनके

 यहां  कंफिलिक्ट  हो  कौर  झगड़ा  इस  बात  को  लेकर  हो  कि  कौन  चीन  के  साथ  है  कौन  रूस

 के  साथ  वह  लोग  जोकि  चीन  के  साथ  हों  शौर  जिन  से  भारत  की  सुरक्षा  को  पहुंचने  का

 ख़तरा  यदि  गृह  मंत्रालय  ने  ऐसे  अराजक  तत्वों  के  विरुद्ध  ऐक्शन  लिया  तो  मैं  तो  उस  का

 समर्थन ही  करता  हूं  ।  \
 विगत  २८  फ़रवरी  को  इंस  सदन  में  बजट  उपस्थित  कियां  गया  |  वहं  बजट  एक

 ऐसे  पर  उपस्थित  किया  गया  जब  कि  राष्ट्रीय  संकट  देश  के  सामने  मौजूद  था  ।  वहू  बजट
 देशवासियों

 को  नाज
 की

 संकटकालीन  घड़ी  में  अपनी  कमर  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  हेतु

 कुर्बानियां  करने  का  भ्रावाहन  करता  था  ।  उस  में  देशवासियों  से  यह  waiter  की  गई  कि  के

 नाजुक  मौक़े  में  देशवासियों  को  अ्रधिक  कर  भार  उठाना  चाहिए  शौर  सरकार  के  हास्य  मजबूत  करने

 चाहिएं  |  उस  में  ag  बतलाया  गया  कि  are  की  स्थिति  में  यह  भ्रावश्यक  है  कि  सुरक्षा  की  पूरी

 तरह  से  तैयारी  करने  के  लिए  सरकार के  पास  अधिक  से  श्रमिक  रुपया  ma  ।  जैसा  कि  स्वाभाविक

 ही  एक  बड़ा  प्रसाघार  बजट  हमारे  सामने  श्राया  ।  देश  भर  के  नेताओं  ने  अपनी  श्रपनी
 राय

 दी  ।  लेकिन  एक  राय  कम्युनिस्ट  पार्टी  दल  के  नेता  श्री  Yo  के०  गोपालन ने  दी  जिस  को

 कि
 मैं  प्राय  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  उस  में  खुले  झाम  बग़ावत  की  बात  कही  गई  ।  रिवोल्ट

 की  बात  कही  गई  ।  ऐसे  मौक़े  पर  जब  हमें  पैसे  की  जरूरत  थी  प्रौढ़  जनता  को  टैक्सों  का  alas

 बोझा  पर्याप्त  कर  सरकार  के  हाथ  मज़बूत  करने  विशय
 थे

 यह  संतोष  का  विजय  है  कि
 सारे  देश

 ने  प्रधान  मंत्री  की  उस  अपील  का  स्वागत  श्री  To  के०  मुझे  मालूम  नहीं

 किस  ग्रूप  के  चीनी  ग्रुप को  शिलोंग  करते  हैं  या  रशियन  ग्रुप  लेकिन  उन्होंने  उस  अवसर

 पर  जो  कहा  वह  मैं  थोड़ा  सा  के  सामने  पढ़  देना  चाहता  हूं

 Higa  काल  नाम  पर  सरकार  ने  समा जਂ  के  निम्न-स्तर  के  लोगों  पर  भार  डाल  दिया  है  ।

 इसका  प्रभाव  सरकार  की  आधिक  नीतियों  के  विरुद्ध  एक  संगठित  क्रान्ति  का  सूत्रपात

 होगा  क

 मैं  समझता हूं  कि  श्री  गोपालन  ने  जो  यह  बात  कही  वह  देश  के  लिए  एक  चुनौती  है  ।  जब  देश
 alert  स्थिति  से  गुज़र  रहा  डिफेंस  ग्राफ़  इंडिया  रूल्स  चल  रहे  इमरजेंसी  डिक्लेयर  हो  गयी

 जब  हम  देश  को  हर  तरह  से  तैयार  करना  चाहते  हूं  जब  हम  सुरक्षा  प्रयत्नों को  श्रमिक  दूर
 बनाने  के  लिए  काफ़ी  घन  इक्ट्ठा  करना  चाहते  तब  एक  तरफ  THE  के  कर  प्रस्तावों  को  ले  कर  पूं
 पति  लोग  रोते  घूमते  है  और  दूसरी  तरफ  कम्युनिस्ट  कहते  हू  कि  हम  रिकरेशनरीज़  है  कौर  यह  है  कि

 वे  इत  बजट  के  खिलाफ़  रिवोल्ट  आर्गेनाइज्ड  रिवोल्ट  करेंगे  ।  अब  रिवोल्टेड

 के  लिए  डिक्शनरी  देखो  कि  कहीं  श्रा्गेनाइज्ड  रिवोल्ट  का  मतलब  देशभक्ति  भी  हो  ।  लेकिन  उस  मैं

 हम  ने  देखा  बग़ावत  ,  सरकार  को  उल्ट  देने  के  लिए  विद्रोह  करना  ।  इस  प्रकार  का  में  दिया

 हुमा

 धप्रच्यक्ष  महोदय  :  श्राप  ने  किसी  कपट  लिस्ट  क्या  की  बनाई  हुई  डिक्दानरी  देखी  होगी  ?

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 आक्सफोर्ड  डिक्शनरी  मैंने  देखी  है  ।

 में  सदन  का  ध्यान  एक  कौर  महत्वपूर्ण  घटना  की
 तरफ  दिलाना  हूं  ।  श्री  करिंप्पा  चीफ़

 श्राफ  दी  स्टाफ़  होते  थे  ।  राज  वे  हिन्दू  महासभा  के  भ्रमण  कार्यकर्ताओं  के  साथ  साथ  चारों  कौर  घूम

 रहे ड
 ।

 भूपाल  में  उन्होंने  एक  मीटिंग  एड्रैस
 की  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  गुना  में  वे  पहुंचे
 ।

 वहां
 उन

 का  भाषण

 130  (Ai)
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 राम  सहाय

 ।  श्री  देशपांडे  जोकि  हिन्दू  महासभा  के  अध्यक्ष  है  उन्होंने  कौर  श्री  करिश्मा  दोनों  ने  मिल  कर

 भाषण  किया  ।  हिन्दू  महासभा  के  प्लेटफार्म  से  उन  का  भाषण  sat  ।  चुंकि  वहू  इस  सदन  के  सदस्य  नहीं

 है  और  यहां पर  उपस्थित  नहीं  है  इस  लिए  उन  के  भाषण  को  मैं  यहां  पर  कोट  नहीं  करूंगा  लेकिन  इतना

 mae  कहूंगा  कि  उस  भाषण  की  भावना  ऐसी  थी  जिसे  कि  यह  सदन  कभी  स्वीकार  नहीं  कर

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  )  :  जो  इस  सदन  के  सदस्य  नहीं  हे  कौर  यहां  उपस्थित  नहीं

 हूं  उनके  सम्बन्ध  मैं  यहां  कुछ  कहना  उचित  नहीं  होगा  |

 झष्यक्ष  मैं  खुद  उनकी  बात  को  बड़े  ध्यान  से  सुन  रहा  था  लेकिन  उन्होंने  कुछ

 पर्सनल  बहुत  हद  तक  नहीं  कहा  ।  उन्होंने  सिफ  भावना  का  जिक्र  कया  है  ।

 भी  राम  सहाय  पाण्डेय  :  अरब  इस  देदे
 में  हिन्दू  महा

 साभा
 एक  प्रतिक्रियावादी  संस्था  है  ।

 मैं  निवेदन  कर  रहा  था  कि  इस  देशी  में  हमको  दो  विचार  धारियों  से  खतरा  एक

 धारा  कम्युनिस्ट  विचारधारा  जो  कि  स्पष्ट  नहीं  है  ग्रोवर  दूसरी  सम्प्रदा  यवादी  विचारधारा  है  जिसका

 fe  प्रतिनिधित्व  हिन्दू  महासभा  करती  है  ।  wa  आर्मी  का  रिटायर  चीफ़  ats  दी  स्टाफ़  मुझे  ग्राम

 qe  म

 रत

 तर

 मत

 है

 या  चलाया  मिलती  है  इस  तरह से  हिन्दू  महासभा के  प्लैंटफार्म

 *

 meet  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  फिर  उनकी  बाबत  ज्यादा  जाने  लगे  |

 थी  रास  पाण्डेय  :.  नगर  रिटायर  चीफ़  ग्राफ़  दी  स्टाफ़  इस  तरह  का  रिऐक्शन

 सारे  देश  में  पैदा  करता  है  कि  हमारी  आर्मी  तयार  नहीं
 थी

 या  हम

 झथ्यक्ष  श्री  इसके  लिए  तो  माननीय  सदस्य  गवर्नमेंट  से  टेक  श्री  करें  ।  पेंशन  में

 कौन  से  एसे  wea  हे  जिनसे  कि  उन  पर  रोक  लगाई  जा  सके  |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 मैं  पट्टी  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  चीज़  नहीं  होनी  चाहिए  wa

 एक  रिटायडं चीफ़  साफ़  दी  स्टाफ़  सारे  देश  में  श्रमण  रिऐक्शन री  फोर्सेज  के  साथ  चले

 देश  के  सामने  ऐसे  पोलिटिकल  आइडियाज  रक्खे  उसका  प्रभाव  उलटा  पड़ता  है  ak

 बुरा  पड़ता  है  .  .  .

 mere  महोदय
 :

 गरब  मैं  फिर  ares  कहूंगा  कि  उनकी  बाबत  ae  जिक्र  न  करें  ।

 औ
 राम  सहाय  पाण्डेय

 :
 चल  कर  अपने  प्रान्त

 की
 जो  एक  मुख्य  समस्या  डाकू

 उस
 की  श्राप  के  ढारा  गुह  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  हूं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  मेरा  ध्यान  किसी  अपने  प्रदेश  की  सदस्या  की  तरफ़  क्यों
 दिलाना  चाहते  ह े?

 एक  माननीय  सदस्य  :  सदस्या  नहीं  समस्या  |

 में

 भी  राम  सहाय
 पाण्डेय

 :  मैं
 ने

 समस्या  कहा  है  सदस्या  नहीं  कहा
 |

 ही
 हुई  ।

 मैं  यहां  से
 उठ

 कर  शहरी  डाक्टर  के  जाऊंगा  |
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 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 मध्य  प्रदेश  में  डाकू  समस्या  बहुत  दिनों  से  बनी  हुई  है
 ।  यह

 समस्या  राज  की  नहीं  काफ़ी  पुरानी  है  कौर  मध्य  प्रदेश  के  पांच  जिले  ख़ासतौर  से

 शिवपुरी  ate  गुना  में  का  काफी  आंतक  छाया  रहता  है
 ।

 बहुत  पहले

 गह  मंत्रालय  ने  एक  ऐसी  योजना  बनाई  थी  कि  चम्बल  रवा इंस  को  डिवलेयर  किया

 कल्टीवेबल  लेंड  बनाया  जाय  जिससे  कि  चम्बल  रवा इंस  को-डिक्लेयर  किया  कल्टीवेबल

 लेंड  बनाया  जाय  जिससे  कि  चम्बल  रवा इस  में  जो  श्रनडिजायरेबुल  एलिमेंट  यह

 डाकू लोग  जो  वहां  शरण  लेते  चम्बल  रेवाइंस  के  डिक्लेयर  हो  जाने  से  उनकी  ध्रांतकवादी

 गतिविधियां  बंद  हो  जायेंगी  |

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  डाक  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  माननीय

 शास्त्री  जी  तीनों  राज्य  उत्तर  प्रदेश  प्रौर  मध्य  प्रदेश  जो  कि  इस  से  सम्बन्धित

 उन  तीनों  स्टेटों  के  साथ  मिल  कर  इस  प्रकार  की  कोई  योजना  कोई  ऐसा  सख्त

 क़दम  उठाया  वहां  की  इकोनामिक  कंडीशन  को  इकोनामिक  पोर्टशियलटीज़  को  इस  तरह

 से  डेवलप  किया  जाय  ताकि  वहां  जो  डाकिनों  की  गतिविधियां  कौर  आंतक  है  वह  के  लिए  मिट

 जाय  ।  वहां  के  लोगों  के  साथ  मिल  कर  इस  बात  की  कोशिश  कीजाय  कि  जो  की  एक

 बड़ी  कौर  पुरानी  समस्या है  इस  को  कसे  दूर  किया  जाय  ।  में  आपका  बड़ा  अनगणित ec

 हूं  कि  ग्रुप  ने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  प्रकार  की  जो  हमारे  क्षेत्र में
 कठिनाई  है  उसको  दूर  करने  के  लिए  मंत्रालय  यदि  कोशिश  करेगा  ate  सक्रिय  क़दम  उठायेगा

 तो  में  बहुत  कृतज्ञ  हूंगा  ।

 रेणु  swat  :
 यह  एक  महत्वपूर्ण वाद  विवाद है  ।  इन

 श्रनदानों च्  का  सम्बन्ध  बहुत  से  महत्वपूर्ण  प्रदान  जैसे  देश  की  शांति  व्यवस्था  समस्या

 शादी  से  है  ।  में  सब  विषयों  पर  तो  नहीं  बोल  सकती  ;  किन्तु  कुछ  ऐसे  महत्वपूर्ण  विषयों  पर

 प्रकाश  डालूंगी  |  जिनका  प्रभाव  मेरे  दल  के  अतिरिक्त  समस्त  देश  पर  भी  होता  है  ।  न  किस
 प्रकार  असाधारण  परिस्थिति  में  एक  स्तर  से  प्रदान  की  गई  असाधारण  शक्तियों का  दुरुपयोग

 किया  जा  रहा है  ।  इसके  पूर्व  मैं  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासन  तंत्र  के  विषय  में  कुछ  कहूंगी  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  लोवर  डिवीजन  कौर  डिविजन  कारकों  का  विभाजन  समाप्त

 कर  दिया  जाये ate  उचित  वेतन  के  साथ  एक  ही  wat रखा  जाये  ।

 लोवर  डिविजन  कलक  का  कार्य  फाइल  करना  टाइप  करना  ही  होता  है  ।  फिर  भी

 इनकी  नियुक्ति  लोक  सेवा  wrap के  द्वारा की  जाती  है  ।  १  वर्ष  रोजगार  दफ्तरों  के  माध्यम

 से  लगभग  ३००  कार्यों  की  नियुक्ति  की  गई  थी  sie  उनकी  श्रावक  परीक्षा
 भी

 ले
 ली

 गई
 थी  ।

 wa  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  चुने  हुये  लोग  सेवा  में  लिये  जा  रहे  हूं
 कौर  रोजगार

 दफ्तरों  लिये  गये  व्यक्तियों  को  निकाला  जा  रहा  है  ।  मैं  सरकार  से  श्रपील  करती  हूं  कि

 इन  लोगों  को  सेवा  से  नहीं  हटाया  जाये  कौर  जब  तक  पर्याप्त  पद रिक्तियां  न  हों  लोक  सेवा

 आयोग  के  द्वारा  नियुक्त  कमंचारियों  को  अन्य  पदों  पर  नियुक्त  कर  दिया  जाये
 ।

 एक  तो  झ्रापातकाल में  की  गई  शानदार  प्रतिक्रिया  के  लिये  तमंचा  रियों  की  सराहना

 की  जा  रही  है  कौर  दुसरी  ate  fees  आयोग  के  गठन  को  स्थगित कर  दिया  यह
 २-३

 वर्ष  qd  at  गई  सरकारी  कर्मचारियों की  श्राम  हड़ताल  की  मुख्य  मांग
 थी  ौर

 हमें  इसे
 बनाने  का

 श्रीनिवासन दे  दिया  गया  था  ।  श्री  यह  कार्य  आपातकाल  के  नाम  पर  स्थगित
 कर  दिया  गया  है  |

 लगाए
 यह

 गलत  है  पौर  यथासम्भव  शीघ्र
 इस

 योग  की  नियुक्ति  कर  दी  जानी  aTfgat |

 मूल  ब्  में
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 रेणु  चक्रवर्ती ]

 wa  मैं  भ्रनुच्छेद  ३११  के  संशोधन  के  विषय  में  कहूंगी  ।  इसे  किसी  सरकारी  व्यवहार  को  किसी

 प्रस्तावित  दण्ड  के  विषय  मैं  स्पष्टीकरण  करने  का  अथवा  उत्तर  देने  का  श्रधघिकार  संविधान  द्वारा

 दिया  wat  है  ;  किन्तु  संशोधन  किये  जाने  के  पश्चात्  उसे  केवल  दण्ड  को  सुनने  कौर  भुगतने

 का  झ्रधियगर  होगा  ।  fae
 उत्तरदायित्वपूर्ण

 तरीके  से  aA aT ai  ने  राष्ट्र  श्रापारब'ह  में

 योग  faut  है  Va  देखते  हुये  भ्रनुच्छद  ३११  का  संशोधन  करने का  विचार  त्याग  देना  ष्द्(ध्यि  ।

 श्री  पाण्डेय  ने  अपने  भाषण  में  साम्यवादी  दल  के  विषय  में  जो  कुछ  कहा  था  वह  असत्य  है  ।

 उनके  विवार  से  साम्यवादी  दल  ने  यह  धमकी  दी  थी  कि  यदि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद्  में

 साम्यवादियों का  न  लिपा  जाने  के  खतरनाक

 fora ett WY Saal Ge

 ।  यह  बात  गलत  है  ।  इसका  समावार

 पत्रों  में  खण्डन  भी  किया  जा  चका  है  फिर  भी  इसका गी  पुनरावृत्ति  की  जाती  है  ।

 कम्यूनिस्ट  दल  ने  प्रतिरक्षा  चेष्टाओं  में  सहयोग  दिया  जिन  राज्यों  में

 श्रमिक  संघों  कम्युनिस्ट  दल  का  प्रभाव  है  वहां  भा  उत्पादन  बढ़ा  इस  से  यह  स्पष्ट

 होता है  कि  कम्युनिस्ट दल  ने  सहयोग  दिया  हम  ने  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  निधि  में  धन

 देने  का  समर्थन किया  है  परन्तु  हम  ने  सरकार  की  कुछ  न/तियों  का  विरोध  किया

 हम  बड़े  बजट  का  विरोध  नहीं  परन्तु  उस  के  कुछ  cal  का  विरोध  करते

 @  |  स्टाक  धन  उन  लोगों  के  पास  से  arr  चाहिए  जो  अ घिक  लाभ  प्राप्त  करते

 बहुत सी  जो  रियायतें निगम  क्षेत्र  को  are  दी  गई  थीं  वे  वापिस  ले  चाहिएं  ।  बैकों  राष्ट्रय

 करण  कर  देना

 राष्ट्रय  श्रमिक  उत्पादन  सरकार  को  बुनियादी  तियों  समर्थन

 करने  के  लिए  मो  हमारे  रास्ते  में  रुकावट  डाल  हमारे  दल  के  कार्यालय को

 लंगा गई  बैठकों  में  गडों  द्वारा  भ्रान्ति  कलाई  क्या  भारत  प्रतिरक्षा

 नियमों  के  अंतगर्त  कोई  कार्यवाई  ar

 कामिक  संघ  घन  एकत्रित  करने  में  सब  से  चरागे  टैक्स मा कों  के  हमारे  संघ  ने

 प्रतिरक्षा  निधि  में  एक  दिन  का  वेतन  दिया  |  हमारे  मज़दूरों  को  झूठे  मामलों

 में  फंसाया गया  क्या  इस  से  मजदूरों  को  प्रोत्साहन  मिलता

 गाडन  रोच  वकंशापस  में  मजदूरों  ने  रविवार  को  भी  काम  फिया  ।  उन्होंने

 भ्र धिक समय  भत्ता  भी  नहीं  मांगा ।  हर  चाज  राष्ट्रय  रक्षा  कोष  में  दे  ar  दान

 भी  दिया  ।  कार्यसमिति ने  सचिव  श्र  नेता  को  गिरफ्तार कर  लिया  इस  के

 कई  उदाहरण हैं  ।

 एक  स्कूल  श्रघ्यापिका ने  हायर  रक्षा  में  पिछले  at  वतन  के  बारे  में
 प्रशन दै  दिए  ।  चान  पाठ्यक्रम में  इस  के  लिए  ca  शअ्ध्यापकों  को  गिरफ्तार  कर

 लिया  जाता  है  ।
 प्रकार  के  हेडमास्टर  के  साथ  अत्याचार  किया  गया

 एक  श्रीराम क  औरत  डा०  कल्याण  दास  जिस  ने  सामाजिक काम  किया  उसे

 गिरफ्तार  कर  लिया  उस  का  घर  जला  दिया  गया  ।  उन  के  पति  को  भीਂ  पकड़

 गया  ।  हस्पताल को  भी  जला  दिया
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 गभ्रिध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  ने  माननीय  सदस्यों  से  पहले  ar  कहा  है  कि  जब  भ  उन्होंने

 व्यक्ति  विशेष  के  म/मलों  का  जिक्र  करना  हो  तो  उन्हें  मन्त्रियों  को  पूर्वे  सूचना  ear  चाहिए

 ait  साथ  में  उस  सम्बन्ध  में  जानकारी  देनी  चाहिए  ताकि  मन्त्र  महोदय  उन  बातों

 का  उतर  देने  के  लिए  आदि  एकत्रित  कर  ले  ।  यदि  एसे  मामले  न्यायालय  में

 ले  जाए  जाएंगे  तो  सदस्यों  के  भाषणों  का  उन  पर  प्रभाव  होगा  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यदि  हम  कुछ  विशेष  व्यक्तियों  का  जिक्र  करते  तो  झ्रधघिकतर

 जोरदार  तरके  से  बात  कहा  ।  लगभग वे  सभा  लोग  afaaaz  चुस्त  हैं  उन्हें  प्रतिकार

 दासता  से  सजा  मिली

 पश्चिम  बंगाल  में  जो  कम्यूनिस्ट  पिछले  निर्वाचन  में  मंत्रियों  के  विरुद्ध  खड़े  हुए  थे  उन

 को  गिरफ्तार  कर  लिया  जो  यह  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  कम्यूनिस्ट  दल  ate
 चान  में  सम्बन्ध  इस  खुले ग्राम  जांच  चाहिए  ताकि  जो  लोग  जल  में  हैं  वे

 अपने  आरोपों  का  उत्तर
 दे

 सकें ।

 जेलों  में  aa  वर्गीकरण  हू  जब  कि  हम  ढांचे  का  समाज  बनाना

 चाहते हैं  ।  एक  gt  नगर  से  पकड़  जाने  वाले  दो  वर्गों  के  लोगों  को  जल  et  दो  विभिन्न

 वर्गों  में  रखा  जाता  है  ।  द्वितीय  श्रेणी  कें  afeat  से  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ।

 उन्हें  खाने  को  खुराक  ठीक  प्रकार  से  नहीं  मिलता  ।  कपड़ों  का  प्रबन्ध  उचित  नहीं  उन

 से  मिलते  वाले  लोगों  को  मिलने  यथाचित  सुविधा  नहीं  कुछ  तो  एसे  हैं  जिन

 के  बच्चों  का  देवदास  करने  के  लिए  कोई  नहीं  क्योंकि  पति  झर  पत्नि  दोनों  को  gi  जेल

 में  डाल  दिया  गया  है  ।  पिछने  जनाने में  ए  से  लोगों  के  परिवारों  को  भत्ता  दिया  जाता  ary

 जेब  wat  दिया  जाता  att  राजनैतिक  कैदियों  के  लिए  जल  का  एक  वर्ग  था

 आशा  है  कि  मानना  गृह  इस  करार  ध्यान  देंगे  ।

 जैसा  weal  के  जमाने  में  कांग्रेस  के  नेताओं  से  व्यवहार  होता  wa  हमारे  साथ

 हो  रहा  विधान  सभा  में  जल  मंत्रा  ने  कि  देश  है  ।  अतः

 मैं  उन्हें  राजनैतिक  स्तर  तूृद्धानगंज  जल  में  पिछले  दस  दिनों  के  लिए  कैदियों

 ने  भूख  हड़ताल  कर  जल  में  भा  एक  दिन  के  भूख  हड़ताल  हुई हैं  ।

 हम  ने  उन्हें  सरकार  को  कुछ  समय  देने  के  लिए  आदा  है  कि  सरकार  उनकी

 कठल  इयों  को  ग्राम  उनके  पथों  कए  जा  रहे  बुरे  व्यवहार  को  दूर  कर  देगी  ।

 pat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  म।नत/य  समस्या  ने  मुझे  लिखा  था  कौर  मैं  ने  मुख्य

 को  पश्चिम  बंगाल  जेल  में  कैदियों  से  व्यवहार  के  बारे  में  लिखा ।  अब  जो  मानना  सदस्या

 ने  कहा  मुझे  उस  पर  ATT  हो  रहा  मेरे  पास  पत्र  प्रा  गधा  मैं  सोमवार  को

 इस  बात  का  सविस्तार  से  जिक्र  स्थिति  बिलकुल  भिन्न  है  ।  मुख्य  मंत्र  ने  मुझे

 लिवा  है  कि  कैदियों  को  जो  भा  कमियां  उन्हें  पूरा  कर  दिया  जाएगा I  शरार  उन्हें

 सुविधाएं  |

 ty  चक्रवातों  :  at  है  कि  car  किया  जाएगा I

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 नहीं  नहीं
 ।  पहले  हो  सुविधाएं  दो

 जा  रही
 यद

 f  T  जाएगा  1 कुछ  कमियां  होंगी  तो  उन्हें
 द्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  इस  मामलें  की  जांच  होनी  क्योंकि  माननीय  मित्र

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  पांच  बार  वहां

 आशा  है  जो  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  उस  का  कार्यान्वयन  हो  रहा  है  ।

 में  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  के  सभापति  का  भाषण  दिया  गया है  जिस

 में  उन्होंने  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  विरुद्ध  बातें  कहीं  हैं  ।  प्रधान  मंत्रों  जो  के  सचिवालय

 से  इस  सम्बन्ध  में  यह  उत्तर  मिला  है  कि  समिति  के  अनुसार  उन  के  बारे  में  समाच।र  गलत

 कलिंग  एयर  लाइन्स  ने  सामान  गिराने  के  बारे  में  एक  पुस्तिका में  उन  रास्तों  का

 नर्वस  दिया  है  जिस  द्वारा  सामान  गिराया  जाता  है  ।  क्या  यह  के  अंतगर्त  नहीं
 भ्राता ?

 भारतीय  प्रतिरक्षा  नियमों  का  निष्पक्षपात  रुप  से  प्रयोग  नहीं  किया  गया  यदि

 स्थिति  इतनों  बदल  गई  है  कि  उपचुनाव  हो  सकते  हैं  तो  कैदियों  को  भी  छोड़  देना  चाहिए

 भ्र न्य या  उपचुनाव  ठोक  प्रकार  से  नहीं  हो  क्योंकि  एक  कदो  है  उन्होंने  नामनिर्देशन

 पत्र  देने  ”

 ara  दमन  को  होती  रखो  तो  राष्ट्रीय गए कता  खत्म  हो  जाएगी  ।

 श्री राम  :  अध्यक्ष  गृह  मंत्रालय की  मांगों  पर  ATT  दो  रोज

 बहस  हो  रहें है  ।  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  शिकायतें  पेश  कीं  तो  बहुत  से  लोगों

 ने  तारीफ भों  को  इस  संकट काल ोन  स्थिति  के  समय  में  जो  सक्रिय  कदम  गुह  मंत्रालय
 की  at  से  उठाए  गए  हैं  वे  सराहनीय  हैं  ।

 उसके  बाद  मैं  गृह  मंत्रों  जी  का  ध्यान  भ्राकर्षित  करना  चाहता हूं  हरिजनों  कौर  इरादी

 वासियों की  शर  इन  पिछड़े  लोगों  को  aaa  के  लिए  उन्होंने  बहुत  काम  किया  है  ।

 हरिजनों  ate  आदिवासियों  की  जो  समस्या है  वह  केवल  हरिजनों  ate  भ्रादिवासियों  की

 हो  समस्या  नहीं  है  बल्कि  वह  तो  सारे  देश  को  समस्या  ate  इसलिए  आजादी  मिलते  हो

 संविधान में  उसके  लिए  गंजा इद  रखो  गये  थो  कि  जो  समाज  के  कमजोर  हैं  उनको

 कुछ  वर्षों  के  लिए  प्रिविलेज दिया  जाए  ।  और  उनके  लिए  दस  साल  के  लिए  रिजरवे  दास  रखा

 गया  फिर  उसको  अवधि  बढ़ा  दो  गयी ं।  मैं  नहीं  चाहता  कि  बार  बार  इस  प्रवर्ध

 को  बढ़ाया  जाए  रिजर्वेशन  रखा  जाए  |  जो  कमजोर  ay  हैं  उनकी  आधिक  स्थिति  को

 att  समाजिक  स्थिति  को  उंचा  करने  के  लिए  at  एक  टारगेट  बनाया  कि  दस  साल

 eect  इन  लोगों  को  जनरल  लोगों  के  स्तर  पर  ला  दिया  लेकिन उस  दस  साल  में

 वह  टारगेट  पुरा  नहीं  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  ag  क्यों  पुरा  नहीं

 gar  ate  प्राकार  उस  प्रविधि  को  क्यों  बढ़ाना  पड़ा  ।

 सरकार  हरिजनों  की  उनकी  पढ़ाई  लिखाई  एवं  उन्नति  के  लिए  हर  सम्भव  प्रयत्न  कर  रही  है

 कौर  पैसा  भी  खर्च  करती  हूं  लेकिन  दूसरी  तरफ  जो  सुप्रीम  कोर्ट  से  यह  फैसला  होता  है  कि  हरिजनों

 के  लिए  प्रोमोशन  में  भी  forage रखा  गया  उस  saa  को  नहीं  मानती  ।

 इसके  लिए  देना  में  बहुत  बड़ा  हंगामा  उठा
 कि

 उच्च  न्यायालय  के  फैसले  के  अनुसार  हिरनों
 के  लिए

 सर्विसेज  में  ही  नहीं  प्रोमोशन  में  भी  रिजवेशन  होना  ।  मुझे  ठोक  तो  नहीं  लेकिन  मैंने
 a  re  eee

 मूल  अंग्रेज़ों में



 ८  १८८४  भ्र तु दानों  कौ  मां  में  ३०७४,

 अखबार  में  पढ़ा  था  कि  कैबिनेट  कीਂ  एक  बैठक  हुई  जिसमें  यह  फैसला  किया  गया  कि  as  a  फोन

 ग्रेड  के  लोगों  को  प्रोमोशन  में  रिजर्वेशन  दिया  जाएगा
 |

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती
 कि  बाप

 मानते  भी  हैं  ate  नहीं  भीਂ  मानते  हैं  ।  मैं  कहता  हूं  कि  मगर  सुप्रीम  चोटें  के  फैसले  को  यह  पालियामेंट

 आर  हमारी  सरकार  हीਂ  नहीं  मानेगी  तो  कौर  किसी  से  हमको  क्या  उम्मीद  हो  सकती  है  ।  तो  मैं

 दार  दादों  में  कहना  चाहता  हूं  कि  सुप्रीम  wae  के  फैसले के  मुताबिक  काम  होना  चाहिए  कौर

 हरिजनों  को  प्रोमोशन  में  रिजरवेशन  की  सुविधा  मिलनी  चाहिए  ।

 दस  साल  के  लिए  हम  को  रिजर्वेशन  दिया  |  फिर  उस  प्रगति  को  aga  बढ़ाया  |

 लड़कों  को  प्रोत्साहन  दिया  कौर  कुछ  को  वजीफा  दिया  ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  दस  साल  में  हमारी

 डिमाण्ड  पूरी  नहीं  हुई  ।  हरिजनों  आदिवासियों  के  जितने  लड़कों  के  आवेदन  पत्र  आते  हैं  उन  सब

 को  पढ़ने  के  लिए  सुविधा  नहीं  मिलती  |  ere  दस  हजार  आवेदन  पत्र  आता  है  तो  मुश्किल  से  दो  सौ  को

 सुविधा  मिलती  है  ।  इसका  मतलब  यह  gar  कि  जिस  अनुपात  में  वे  लोग  झापके  प्रोत्साहन  से  art

 बढ़ना  चाहते  हैं  उस  थि  में  उन्हें  सुविधा  नहीं  दी  जा  रही  है  ।  इसका  मतलब  यह  gar  कि  दी  हुई

 अवधि  में  प्राय  हमारी  समस्याओं  को  हल  नहीं  कर  सकेंगे  इसी  लिए  उसको  ५  बढ़ाना  चाहते

 मैं  तो  कहता  हूं  कि  हरिजन  वैलफेयर  के  लिए  श्राप  बहुत  पैसा  ्  करते  लेकिन एक  बात

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्रति  कि  एक  तरफ  तो  श्राप  समाजवाद  की  बात  करते  हैं  दूसरी  तरफ  हरिजनों

 के  लिए  अलग  छात्रावास  बनाते  हैं  ।  इससे  बिलगांव  का  भाव  पैदा  होता  है  झर  हरिजनों  को  लोग

 नीची  नजर  से  देखते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हरिजनों  को  यह  सुविधा  तो  दी  जाए  लेकिन  अलग  करके  न

 दी  जाए  ।  जो  जनरल  होस्टल  हैं  उनमें  उनके  लिए  भीਂ  प्रोवीजन  किया  जाए  ।  जहां  सौ  हरिजन  लड़के

 हों  वहां  कम  से  कम  पचास  ऊंची  जाति  के  कहे  जाने  संस्कारी  वंश  के  लड़कों  को  जरूर  रखा  जाए

 कयोंकि  अलग  रखने  से  उनकी  संस्कृति  का  श्रादान  प्रदान  नहीं  हो  सकता  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हरिजनों

 के  लिए  wat  होस्टल  न  बनाए  जाएं  बल्कि  स्कूलों  और  कालिजों  में  जो  जनरल  होस्टल  उनमें ही

 हरिजनों  ate  आदिवासियों  के  लिए  भी  प्रोविजन  किये  जाएं  ।

 १६  साल  से  श्राप  हरिजनों  की  arian  विषमता  को  मिटाना  चाहते  शौर  उसके  लिए  कोशिश

 कर  रहे  हैं  ।  हर  स्टेट  में  सीलिंग  लागू  करके  श्राप  कुछ  जमीन  निकाल  कर  कोआपरेटिव  फार्मिग  चालू

 करना  चाहते  थ  लैण्डलेस  लोगों  को  भूमि  देकर  उनके  सन्तोष  को  दर  करना  चाहते  हैं  ।  आपका

 एक  कानून  है  जिसके  अनुसार  यदि  कोई  किसी  जमीन  पर  बसा  उसके  पास  दो  एकड़  तक

 जमीन  हो  तो  भी  उसको  उस  जमीन  पर  बसने  का  अधिकार  प्राप्त  होगा  |  लेकिन  हरिजनों  को  उस

 जमीन  पर  भ्र धि कार  पाने  के  लिए  जिस  पर  वे  बसे  हुए  इस  कानून  के  होते  हुए  केस  लड़ना  पड़ता

 है  ।  उनको  उस  दो  चार  कट्ठा  जमीन  के  लिए  काफी  मेहनत  करनी  पड़ती  है  कौर  पैसा  करना  पड़ता

 है  ।  वह  सीधे  पैसा  देकर  उसको  खरीदता  तो  भी  इतने  पैसे  में  खरीद  सकता  था
 ।

 तो  मेरा  सुझाव

 है  कि  इस  प्रकार  की  जमीन  का  सर्वे  किया  जाए  कौर  इस  समस्या  का  समाघान  किया  जाए  ।  आपके

 पास  कर्मचारी  उनके  द्वारा  श्राप  सर्वे  करा  सकते  हैं  ।  हरिजनों  के  बसने  की  दौर  भूमि  का  प्रबन्ध

 होना  चाहिए  ate  उनको  जोत  की  जमीन  मिलनी  चाहिए  ।  कभी  तो  अवस्था  यह  हैं  कि  जिस  जमीन

 पर  वे  बसे  हुए  हैं  उस  पर  भी  उनको  अधिकार  नहीं  मिल  पाया  है
 ।

 ira  देश  के  इन्दर  हिन्दी कौर  wae  wt  लेकर  एक  वाद  विवाद  उठ  खड़ा  हुआ  है
 ।

 भारतीय

 संविधान  में  हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा  मान  लिया  गया  है  यह  कह  दिया  गया  है  कि  हिन्दी  सहकारी

 कामकाज  में  अंग्रेजी  का  स्थान  धीरे  धी  रे  लेगी  ।  इस  विभाग  की  और  से  ऐसे  सरकारीਂ  श्रफ़्सरान  जो  कि
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 हिन्दी  नहीं  जानते  हैं  उन  को  हिन्दी  सिखाने  के  लिए  स्पेशल  क्लासेज  की  सुविधा  दी  गई  है  ।  लेकिन

 रिपोर्ट  में  जो  स्टेटमेंट  इस  बारे  में  दिया  गया  है  उसको  पढ़ने  से  पता  चलता  है  कि  क्लास  के

 सरीन  हिन्दी  क्लास  wes  नहीं  करते  हैं  इसलिए  ag  सुविधा  उनके  लिए  मौजूद  रहने  पर  भी  वे

 इसका  लाभ  नहीं  उठाते  हैं  ।  संविधान  में  हिन्दी  को  ast  की  जगह  पुरी  तरह  लेने  की  एक  अवधि

 निश्चित  की  गई  उसमें  लिखा  हुजरा  है  कि  सन्  cat.  से  हिन्दी  देश  में  राष्ट्र  भाषा  के  स्थान

 पर  बैठ  जायगी  ।  मुझे  इनमें  कोई  ऐतराज़  न  होगा  श्र  झगर  इसकी  श्रावश्यकता महसूस  की  जाय  तो

 इसे सन्  १९६५  की  तिथि  को  थोड़ा  आगे  भी  बढ़ा  कर  ले  जाया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  जो  ग्रेजी  का

 अराज  एक  हव्वा  खड़ा  किया  जाता  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  प्रजनन  तो  देश  छोड़  कर  चले  गये  लेकिन  मालूम

 ऐसा  देता  है  कि  हम  aaa  छोड़ने  वाले  नहीं  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  दक्षिण  वालों  को  हिन्दीਂ  सीखने  में

 कठिनाई  महसूस  होती  है  att  यह  आवश्यक  है  कि  उनको  हिन्दी  सीखने  की  तमाम  झ्रावश्यक  सुविधा
 व  मौका  मिलना  चाहिए  हिन्दी  कोई  बहुत  कठिन  भाषा  नहीं  है  शर  थोड़ी  सी  कोशिश  करने  से  हर

 कोई  इसे  झ्रासानी  से  सीख  सकता  है  |

 जनता  को  राज  जो  मनोवृत्ति  चलती  है  उसकी  भी  शिकायत  है  ।  प्रजातन्त्र  के  इस  युग

 में  जब  हमने  बालिग़  मताधिकार दिया  प्रत्येक  व्यक्ति जिसकी  कि  च्  २१  साल की  अमीर

 हो  भ्रथवां  बिना  जातिपांत  या  wea  कोई  भेदभाव  किये  एडल्ट  फ्रेंचाइज का  वोट  का  झ्र धि कार

 दिया है  ।  सरकार  को  नजर  में  गरीब  में  कोई  भेदभाव  नहीं  है  कौर  कानून  की  नज़र  में  सब

 बर  जब  ऐसी  बात  हो  तो  हर  चीज़  में  समानता  मिलनी  चाहिए
 ।

 लेकिन  हो  क्या  रहा  है
 ?

 ara  प्रा फि सेज़  में  चले  जाइये  तो  देखियेगा  कि  अण्डर  सेक्रेटरी  पौर  साहब  से  डरते  हैं  उनके  नीचे

 वाले  उनसे  डरते  हैं  ।  चपड़ासियों  वगैरह  की  तो  जो  हालत  होतीਂ  है  उसका  कहना  हीं  क्या  ?  अ्राखिर

 इस  तरह  की  बातें  कयों  होती  हैं  ?  wa  यह  तो  ठीक  है  कि  जो  क्लास  वन  आफिसर  है  उसमें  ज्यादा

 योग्यता  रही  होगीਂ  तभी  उसे  बनाया  गया  जिसमें  उसके  अ्रपेक्षाकृत  बहुत  कम  योग्यता

 रही  होगीਂ  उसे  चपड़ासी  का  काम  दिया  गया  ।  लेकिन  कया  अफ़सर  क्या  चपड़ासी  दोनों  हदी  पब्लिक

 सर्वेक्षण  हैं  दोनों  का  ही  काम  जनता  की  सेवा  करना  है  ।  दोनों  के  ऊपर  ही  जनता  का  पैसा  खर्चे

 होता  चाहे  वह  निम्न  कोटि  के  न्य  हों  aaa  ग्रेड  के  ।  देश  में  समाजवादीਂ  समाज

 सोशलिज्म  लाने  की  जो  बात  की  जाती  है  वह  केवल  कागज़  पर  लिख  देने  से  और  भाषण  देने  से  ही

 नहीं  जाने  वाली  है  ।  उसके  लिए  are  के  इन  बड़े  सरकारों  को  अफसरियत  की  मनोवृति

 त्यागने  को  कहना  होगा  |  हमें  उन  भाइयों  को  यह  नसीहत  देनी  होगी  कि  वह  अपने

 प्रा चरण  से  सिद्ध  करें  कि  वे  सच्चे  ्  में  जनता  के  सेवक  हैं  ।  जब  तक  वे  ऐसा  नहीं  करेंगे  जनता  के

 साथ  सहयोग  नहीं  करेंगे  तब  तक  दिल  नहीं  मिलेगा  |  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  भी  यह  ज़रूरी  है  कि  जनता

 भ्र ौर  सरकारी  अफ़सरान  में  परस्पर  सहयोग  व  मैत्री  भाव  हो  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  देश  में

 एकता  स्थापित  हो  उसके  लिए  यह  आवश्यक  हो  जाता  है  कि  ऊंच-नीच  का  जो  भेदभाव  भ्रान्ति

 मनमुटाव  है  उस  को  दुर  किया  जाय  |  जब  तक  पढ़े  लिखे  लोग  देश  की  समस्या  को  प्रगति  समस्या  न

 समझ  कर  कोशिश  नहीं  करेंगे  सब  के  साथ  ऊंच-नीच  का  भेदभाव  ७  सहयोंग  कौर  मैत्री

 भाव  कायम  नहीं  करेंगे  तब  तक  देश  की  तरक्की  नहीं  हो  सकेगी  ।  देश  की  तरक्की  के  लिए  हमें

 वादी  व्यवस्था  कायम  करनी  होगी  |  मैं  पालियामेंट  के  मेम्बरों  और  गृह  मन्त्री  जी  से  अपील  करूंगा  कि

 केश  में  समाजवादी  समाज  के  ढांचे  की  स्थापना  की  दिशा  में  उनका  कदम  लड़खड़ाये  नहीं  क्योंकि  हमारा

 लक्ष्य  देश  में  सोशलिज्म  स्थापित  करना  है  ।  इन  दादों  के  साथ  मैं  गृह  मन्त्रालय  की  मांगों  का  समर्थन

 करता  हुं  ।
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 fait  बासप्पा  :  गृह-कार्य  मन्त्रालय  का  प्रतिवेदन  बहुत  है  |  इसमें  मन्त्रालय

 किए  गए  काम  के  पुरे  व्यौरे  की  जानकारी  नहीं  मिलती  |

 इस  संकट  काल  में  प्रशासकों का  विशेष  उत्तरदायित्व है  ।  परन्तु  वे  aa  उत्तरदायित्व

 को  अच्छा  प्रकार  से  नहीं  निभा  रहे  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  निवृत्ति  प्राप्त  झाई०  सी ०  एस०  भ्रमणकारी  के  बाद  किसी

 गर-सरकारी  कम्पनी  में  नौकरी  करते  हैं  ae  उन  अधिकारियों  पर  प्रभाव  डालते  हैं  जो  उनके  अधीन

 थे  इस  बात  की  रोकथाम  करनी  चाहिये  ।

 भ्रंग्रेंजी को को  १९६४५  के  बाद  सखी  भाषा  बनाये  रखना  चाहिये  ।  हिन्दी  को  महत्वपूर्ण  स्थान

 मिलना ही  परन्तु  जब  हिन्दी  भाषी  लोग  हिन्दी  भी  सीख  लेते  ब» #१  को  सखी  भाषा

 बनाये  रखना  चाहिये  ।

 संघ  लोक  सेवा  अयोग  परीक्षार्थियों  में  वैकल्पिक  माध्यम  आरम्भ  करनाअझन्छा है  |

 मद्य  निषेध  की  सारे  देश  के  लिये  नीति  oars  जानी  चाहिये  |

 गह-किये  उपमंत्री  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  अनुसूचित  जातियों  भ्र ौर  ख़ादिम  जातियों  को

 सेवाओं  में  पुरा  हिस्सा  नहीं  दिया  गया  इन  जातियों  के  सुधार  के  लिये  सरकार  को  qt  कोशिश

 करनी  चाहिये ।  ख़ादिम  जातियों की  शिक्षा की  व्यवस्था में  जो  कटौती  की  जा  रही  है  वह  नहीं  की

 जानी  चाहिये  ।  मंसूर  राज्य  में  प्रनाधिसुचित  जातियों  को  अ्रनुसूचित  जातियां  मानना  चाहिए  ।

 पिछड़ो  हुई  जातियों  का  निर्णयन  आधिक  आधार  पर  उचित  नहीं  है
 ।

 संविधान  में  तो  सामाजिक कौर
 अर्थिक  रूप  से  पिछड़ी  हुई  जातियों  का  जिक्र  है  ।  इसकी  सरकार  को  जाच  करनी  चाहिए  ।

 देहली  के  लिए  wert  से  विधान  सभा  बनाने  पर  तो  alta  व्यय  होगा  ।  कोई  ऐसा  प्रशासन

 होना  चाहिए  जिसमें  निर्वाचित  लोग  हों  ।

 प्रादेशिक  परिषदों  को  अधिकतर  महत्वपूर्ण  काम  चाहिए  ।  विभिन्न  राज्यों  के  झगड़ों

 का  निबटारा  वहीं  होना  चाहिए  ।

 गृह-कार्य  मन्त्री  ने  इस  में  जो  सदभावना  पैदा  की  है  कौर  भारत-नेपाल  के  सम्बन्धों  को  जो

 ठीक  किया  है  उस  के  लिए  वे  बधाई के  पात्र  हैं  ।

 श्री  कछवाय  :  अध्यक्ष  मैं  गृह  का  स्वागत  करते  हुए  दो  चार  बातों

 को  तरफ़ उन  का  ध्यान  दिलाना चाहता  हूं  ।

 शसाम  प्रान्त  में  ग्रैम-कानूनी ढंग  से  जो  सात  लाख  पाकिस्तानी बसे  हुए  हैं  उन  को यहां से

 तुरन्त  निकालना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध में  यह  बात  निश्चित  है  कि  सरकार  के  बहुत  लापरवाही

 होने  के  कारण  उन  लोगों  का  तांता
 दिन-ब-दिन

 बढ़  रहा  है  ।
 इसलिए  सरकार  को  इस  बारे  में  सतकंता

 भर  फ़िक्र  से  काम  करना  चाहिए  ate  उन  को  इस  देश  से  निकालने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 बहुत  से  पाकिस्तानी  केवल
 तन  महीने को  मियाद  के  लिए  यहां  पर  जाते  हैं  लेकिन  हमारे

 हासन  शौर  उस  के  खुफ़िया  विभाग  शौर  पुलिस  विभाग  का  जोर  से  उन  पर  ठीक  न  होने

 के  कारण  वे  यहीं  रह  जाते  हैं  भारत  क  हरनेक  प्रकार  गतिविधियों  के  समाचार  पाकिस्तान
 को  पहुंचाते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार

 को
 विद्वेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 महोदय  पो ठा तीन

 मूल  अंग्रेजी  में



 है  09s  २६  १९६ ै

 [at

 मैं  अपनों  दाईं  कौर  बैठने  वाले  सज्जनों  के  बारे  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  कहना  चाहता

 gt  यह  सारे  देवा  की  जनता
 को

 मालूम  है
 कि  कम्यूनिस्ट पार्टी  का  रूल  किस  प्रकार

 का  है  ।  उस
 पर

 प्रतिबन्ध लगाने  के  लिए  सारे  देश  में  आवाज़ उठी  लेकिन  उस  पर  जिस  प्रक।र  से  प्रतिबद्ध

 लगाया  जाना  चाहिए  वह  सरकार  ने  नहीं  लगाया  है  ।  राज  भी  उन  की  are  से  देश  में  वही

 काम  हो  जो  कि  उन  को  करना  चाहिए  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  हम  को  बैन  कर  दिया  तो  इन  का  काम  बहुत  आसान

 हो  जायगा

 aft  कछवाय  :  हरनेक  जगहों  से  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की  श्रापत्तिजनक  गतिविधियों  की  शिकायतें

 मिलो  हैं  ।  अभी  समाचारपत्रों  में  छपा  था  कि  बम्बई  में  पुलिस  को  दीवारों  पर  लगे  हुए  ऐसे

 पोस्टर  जिन में  चीन  का  समर्थन किया  गया  था  ।  उन  पोस्टरों में  यह  बतलाया  गया था  कि

 भारत  की  कम्यूनिस्ट  पार्टी  फोन  का  समर्थन  करती है

 st  त्यागी  :  उस  पोस्टर को  छपवाया  किस ने  था  ?

 st  कछवाय
 :

 वह  कम्यूनिस्टों  के  द्वारा  छपवाया  गया  था  ।

 art  कम्यूनिस्टों  की  कौर  से  इस  प्रकार  का  प्रचार  किया  जाता  है  ।  बंगाल  के  वित्त  मंत्री

 ने  विधान  सभा  में  बताया
 कि

 उन  के  पास  इस  बात  का  प्रूफ़  है
 कि

 कम्यूनिस्ट  पार्टी का  सम्बन्ध

 फोन  सरकार  से  है  वह  चीन  का  समर्थन  करती हू
 ।

 सरकार  को  इस  तरफ़  ध्यान  देना  चाहिए

 सनौर  उन  लोगों  पर  कड़ी  निगाह  रखनी  चाहिए  ।

 मैं  आप  को  एक  महत्व  की  बात  बताना  हूं  कि  हिसार  ज़िले  में  एक  कम्यूनिस्ट

 तेजा सि हू  ने  भाषण  देते  हुए  बतलाया
 कि

 जो  टैक्स  लगे  हुए  उन  से  जनता  बहुत  परेशान

 है  प्र  यहां  पर  चीन  की  सरकार  तो  बहुत  होता  ।  सरकार को  इस  बात  की

 ढोक  प्रकार  से  खोज  करनो  चाहिए  कि  यह  समाचार कहां  तक  ठीक  है  इस  पर  कड़ी  निगाह

 रखनी  ऐसा  मेरा  शासन  से  निवेदन  है  ।  भ्र भी  भी  उन  की  जो  गतिविधियां वे  ठीक  नहीं

 जिस  तरह  से  उन  को  काय  करना  उस  तरह  से  वे  नहीं  करते  हैं  ।  एक  तो

 हमारे  प्रधान
 जो  की

 नीति  का  वे  समान करते  हैं  पार  दूसरी  पोर  हमारे  देश  में  जो  युद्ध की

 तैयारियां  हो  उन  में  निराशा  लाते  उन  में  बाधा  डालते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार
 उनकी  गतिविधियों  पर  कड़ी  निगाह  रखें  ।

 हमारे  देश  में  गुंडागर्दी  बातों  जा  रही  है  ।  पुलिस  के  जो  wos  उस  के  काम  करने  का  जो

 ढंग  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  wat  कल  के  ही  समाचारपत्रों में  छपा

 था
 कि

 उज्जैन  के  भगन्दर  एक  लड़के  के  साथ  इतने  पुलिस  द्वारा  किये  गये  कि  वह  व्यक्ति

 फांसो  ले  कर  मर  गया
 ।

 पुलिस  का  झ्रातंक  बढ़  रहा  है  ।  एक  व्यक्ति  को  एक  थाने  में  बुलाया  गया

 भोर  उस
 से  दो  सौ  रुपये  मांगे  गये  ।  जब  वह  नहीं  दे  सका  या  उस  ने  दिये  नहीं  तो  उस  को  थानेदार

 ने  इतना  मारा
 कि

 उस  मार  से  ही  उस  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  ।  मृत्य ुके  ण्य  उसकी  लादा

 उस  के  परिवार  वालों  को  नहीं  सौंपी  गई  aire  खुद  ही  पुलिस  ने  उस  लाश  को  जला  दिया  ।

 जब  उस  के  घर  के  लोग  गये  तो  उन  से  कह  दिया  गया  कि  उस  को  घर  पहुंचा  दिया  गया  है  ।

 वह  लौटा  नहीं  था  ।  तीन  दिन  बाद  मालूम  पड़ा  कि  वह  मर  गया  है शौर  उसकी  लाद  को

 जला  दिया गया  है  ।  ख़ाकों  इत्यादि  की  वारदातें  दिन-ब-दिन बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  समझ में  नहीं

 भाता  है
 कि

 ये  जो  न  लोग  ये  जो  गुंडे  लोग  इन  के  पास  हथियार  कहां  से  पहुचते  हैं  |
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 यह  aga  बड़ी  समस्या  जिस  का  समाधान  होना  चाहिये
 ।

 उनके  पास  इतनी  बड़ों  मात्रा  में
 जो  हथियार  पहुंचते  शस्त्रास्त्र  पहुंचते  इससे  यही  सिद्ध  होता  है  कि  पुलिस  के  अधिकारियों

 के  ही  वे  हथियार  होने  चाहिये  ate  हैं  ।  इस  कौर  भी  सरकार  का  विशेष  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 देश  में  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  यह  सब  लोग  कहते  हैं  ।  परन्तु  इसका  हल  क्या  इस

 को  ढूंढने  को  कोशिश  नहीं  की  जात  है  ।  शासन  की  जोर  से  सदा  यह  कहा  जाता  है  कि  भ्रष्टाचार

 के  उन्मूलन  के  लिए  कड़ी  कार्रवाई
 की

 जायेगी  परन्तु  इस  प्रकार  की  कार्रवाई की  नहीं  जाती  है

 जिसका  नतीजा  यह  है  कि  यह  समस्या  हल  नहीं  होती  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  ब्यक्ति  भ्रष्टाचार

 उस  को  कड़ी  से  कड़ी  सज़ा  दी  जाये  ताकि  दूसरे  भ्रष्टाचार  न  कर  प्रौढ़  उन  को  सबक

 मिल  सके  ।  उन  को  कड़े  से  कड़ा  दण्ड  मिलना  चाहिये  ताकि  दूसरों  को  नर्स हत  हो  कौर  वे  इस

 प्रकार  के  काम  न  करें

 oa  में  मैं  इतना  हीं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जैसा  उत्साह  लोगों  में  फूला  gar  वह

 उत्साह  उन  में  कायम  इस  का  भी  यत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  लोग  संगठित उन  में  जो

 जागृति  पैदा  हुई  वह  बनी  प्रौढ़  वे  ठीक  प्रकार  से  काम  करते  इस  कौर  भी  सरकार  का

 विद्वेष  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  art  मैं  देखता  हूं  कि  कुछ  लोगों  द्वारा  जनता  में  निराशा  की  भावना

 फैलाई  जा  रही  है  ।  इस  तरफ  सरकार  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  समाचार-पत्रों में  जो  गलत
 बातें  छपता  उनका  प्रतिवाद  किया  जाना  चाहिये ate  गरोब  जनता  के  साथ  जो दुर्व्यवहार

 होता  वह  बन्द  होना  चाहिय े।

 में  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  जो  कानून  बनाया  गया  है  उसके  ग्रन्थित  जिन

 लोगों  को  बन्द  किया  गया  उन  को  इस  समय  नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिये  wars  ऐसा  किया  गया

 तो  वे  लोग  छूटने  के  बाद  फिर  से  उपद्रव  पैदा  करेंगे  ale  समाज  में  प्र संतोष  पिलायेंगे  ।  मैं  aa

 करता  हूं  कि  इस  झोर  मंत्री  जी  का  ध्यान  जायेगा  ।

 श्री  उइके  :  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  भ्रष्टाचार  का  काफी  जिक्र  पाया  हैं  ।

 भ्रष्टाचार  लगभग  सर्वव्यापी हो  गया  है  ।  किस  को  भ्रष्ट  कहा  जाये  aire  किस  को  न  कहा

 इसके बारे  में  भी  कुछ  कहना बड़ा  मुश्किल  हो  गया  ये  जो  नये  नये  टैक्स  we  लगे

 इन  के  कारण  देना  में  भ्रष्टाचार प्रौढ़  भी  होने  वाला  है  तौर  किस  तरीके  से  कहां  जा  कर  यह

 समझ  में  नहीं  ।  इस  को  सब  से  बड़ो  जवाबदेह्दो  हमारे  छोटे  से  गुह  मंत्री  जी  के

 ऊपर  पड़ने  वालो  है  .

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  वह  बहुत  बड़े  हैं  ।

 थ्री  उइके  :  भ्रष्टाचार की  शिकार  अधिकतर वह  जनता  है  जोकि  पिछड़ी  हुई  जोकि

 शरीब  जोकि  बड़े  बुरे  तरीके  से  पिस  रही  है  दौर  पिस  जायेगी  ।  हमारे  श्री  कामत  जी  ने  सुझाव

 दिया  है  कि  भ्रष्टाचारी  लोगों  को  चौराहे  पर  ले  जाकर  के  बातों  से  पीटा  जाना  चाहिये  ।  मेरे  जेसा

 व्यक्ति  उन  के  साथ  इस  मामले  में  सहमत  हुए  बिना  नहीं  रह  सकता  है  ।  मैं  शौर  ahs भागे

 बढ़  कर  कहूंगा  कि  कानून  में  sere  किसी  किस्म  की  रद्दोबदल  की  आवश्यकता  ह  तो  पूरे  कानून  में

 वह  भी  की  जानी  चाहिये  ।  जो  श्रष्टाचारी  लोग  चाहे  वे  कोई  भी  हों  भारत  देश  चाहे

 सरकारी  ो कमचारी  मंत्रो  प्रतिनिधि  जनता  के  नेता  व्यापारी  वर्ग  से  me  उन

 सब  को  दरअसल  में  चौराहे  पर  ले  जा  कर  के  बैंकों  की  सजा  सिलनी  चाहिये  ।  नगर इस  तरह  से

 दो  चार  दस  केसिस  में  कर  दिया  जायेगा  तो  देश
 में  भ्रष्टाचार  के  मामलों  में  कमी  श्री  सकती  .  .

 ee  किया ्

 faa  अंग्रेजी  में
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 थ्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  इस  के  लिए  बधाई  है  ।

 थ्री  उइके  :  इस  भ्रष्टाचार  को  शिकार  भारत  को  शान्त  जनता
 वह  जनता  हे  जोकि

 भ्राज्ञापालक  है  ।  अरत  जिन  तादाद  कोई  त।न  करोड़  उसका  बहुत  ही  बुरा  हाल  है

 दौर  उसका  प्यार  भा  बरा  हाल  प्राग  वाले  समय  में  हनने  वाला  हे  ।  इसलिए  हमारे  गृह

 को  तरफ  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।  सके  बारे  में  उनका  विशेष  उत्तरदायित्व भा  है

 जनता  को  कुछ  कठिनाइयां  मैं  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।  सब  से  पहल

 कठिनाई  जो  इस  के  सामने  ME  है  वह  मालगुज़ार  एबालिशन  अर  लैंड  रिफाम्स  के  कारण  झाई हें  |

 श्रमी  मध्य  प्रदेश  a  विधान  सभा  में  एक  set  का  उत्तर  दिया  गया  था  ।  उस  में  यह  कहा  गया

 था  कि  मध्य  प्रदेश  में  लगभग  चार  लाख  से  अधिक  माल  रेवेन्यू  के  मुकदमे  पैंडिंग  पड़  हुए  हैं
 ।

 उसके  लिए  पचास  के  करीब  नायब  तहसीलदार  मुक़र्रर  किये  गये  हैं  ।  मैं
 अ्रपने  चुनाव  क्षेत्र  के

 दो  विकास खंडों  का  छः  दिन  का  दौरा  करके  भ्र भी  कराया  हूं  शौर  मुझे  कई  प्रकार  क  १५२  दरख्वास्त

 मिला  हैं  ।  ये  जो  चार  लाख  से  श्रमिक  मुकदमे  हैं  इन  में  से  alarez  मुकदमे  इलाकों  में

 रहने  वाले  अदिव/सियों  के  हैं  ।  जो  alae  wa  उपजा शो  मूवमेंट  उस  समय  आदिवासियों

 ने  जहां  भो  इन  को  जगह  वहां  उस  को  जोतना  शुरू  कर  दिया ।  राज  दस  बारह  साल  के

 बाद  उन  को  निकाला जा  रहा  उनको  जुमना  किये  जा  रहे  हैं  ।  इस  तरह  से  देहाती

 पहाड़ी  जनता  परेशान  हू

 थ्री  बाल्मीकि  :  हरिजनों  का  भी  ऐसा  ही  हाल है  |

 श्री  उइके  :  मालगुजारी  एबालिशन  में  एक  दूसरी  बात  हो  गई  ।  बड़ी  बड़ी  मालगगुज्ञारियों

 को  जो  हदें  थीं  एक  एक  गांव  वे  गईं  प्यार  जंगलों  जो  हदे ंथीं  उनको  गांवों के  पास

 लाया  गया  ।  इसका  नतीज़ा  क्या  यह  मैं  श्राप  को  बतलाना  चाहता  हूं  ।  वहां  विधान

 सभा  में  एक  set  का  उत्तर  दिया  गया  था  जिस  में  कहा  गया  था  कि  wat  एक  बस्तर  जिले  में

 १४३  झ  कमियों  को  शेरों  ने  एक  साल  में  खा  लिया है  ।  जो  मेरे  पास  १५२  दरख़ास्तें  mse
 उन  में  से  ६  दरख्वास्तें  प्लग  अलग  इलाकों  हैं  कि  जहां  पर  दरों  ने  आदमियों  को  खाना

 शुरु कर  दिया  इस  के  जो  कारण  उन  पर  माननीय गृह  को  ध्यान  देना  चाहिये  |

 एक  कारण  तो  यह  हो  सकता  है  कि  जंगल  की  सरहद  नज़दीक  wa  से  देर  बस्ती  के  पास

 जाते  हैं  प्र  जंगलों  में  प्राप्त  लेना  AY  उन  के  लिए  आसान  हो  जाता  है  ।  दूसरा  कारण  यह
 भी  हो  सकता है  कि  काश्तकार  लोगों के  पास  से  श्राम्सं  एक्ट  के  तहत  बन्दूकें वापिस  ले  at  गई  हैं  |

 जहां
 तक

 इसका  ताल्लुक  मैं  समझता  हुं  कि  एक्ट  में  सुधार  कर के  इन  काश्तकारों

 को  दिये  जाने  चाहिये  ।  जंगलों  के  पास  रहने  वाले  जो  काश्तकार  उन  खास

 कर
 के  जहां पर  दोनों ने  प्राप्ति  मारने शुरू  कर  दिये  कुछ  सहूलियत होनी  चाहिये  कौर  उनको

 aire  fad  जाने  चाहियें  कौर  उनको  झ्राम्सं  एक्ट  के  तहत  गोम्स  faa  जाने  चाहियें  |  नगर  उन  के  पास

 बन्दूक  रहेंगीं  तो  उनको  जाने  भी  बच  जा  मैंगो  काश्तकार  प्रम  भी  कू  द्र  अधिक  पदा  कर  सकेंगे  ।

 हमारे  गृह-मंत्रालय  की  श्र  आदिवासियों  के  सम्बन्ध  में  ट्राइबल
 ब्लाक  उन  के  लिये  पन्द्रह  लाख  रुपये  प्रति  ब्लाक दिये  जा  रहे  हैं  कौर इस  काम  को  कम्यूनिटी

 डिवेलेपमेंट  डिपार्टमेंट  करेगा  मैं  समझता  हूं  कि  उस  डिपो  मेंट  को  श्रादिसासियों  की  समस्याओं

 का
 भली  भांति  ज्ञान  नहीं  है  ।  गृह-मंत्रालय  को  पन्द्रह  वर्षों  का  ज्ञान तो  &  क्योंकि यह  काम

 उसके
 हाथ  में  तब  से  रहा  है  ।

 a  का  कुछ  Tete  तो
 हो  रहा है  उसके  द्वारा  ।  यदि  झाप

 TE  संप्रेषण  में
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 पंद्रह  लाख  देते  है  तो  आपका  उस  पर  कुछ  तो  सुपरविजन  रहना  किसी  प्रकार  का  निरीक्षण

 तो  उन  ब्लॉक्स  पर  शझ्रापका  रहना  चाहिये ।

 एजकेशन के  बारे  में  जो  स्कॉलरशिप  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकार  की  दौर  से  दिये

 जाते
 वे  गरीब  विद्याथियों को  बारह  महीने  के  बाद  मिलते  वे  लोग  बारह  महीने  तक

 श्रपने  पास  से  पेसा  ae  कर  के  पढ़  नहीं  सकते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जितनी  जल्दी
 उनको

 ये  स्कालरशिप देने  की  व्यवस्था  की  जा  सकती  की  जानी  चाहिये  |

 इसी  रिपोर्ट  में  दिया  gar  है  कि  करीब  सोलह  तत् तरह  लाख  रुपये  नान-झाफिशल
 area को  दिये  जाते  स्टेट्स  भी  बहुत  सा  tar  उनको  देती  इन  नान-प्राफिट

 amas  का  कोई  आडिट नहीं  होता  इनके  हिसाब  किताब  का  किसी  को  कुछ

 नहीं  होता  है  ।  एक  प्राय  जगह  पर  ही  आडिट  किया  जाता  है  ।  तो  हजारों  रुपयों

 का  उन  में  घोटाला हुमा  करता  इसलिये  कम  से  कम  जो  शेड्यूल्ड काइट्स  ऐंड  शेडयूल

 ट्राइबल  कमिशनर  की  रिपोर्ट  होतीਂ  है  उस  में  यह  जरूर  जाना  चाहिये  कि  किस  किस

 को  किस  किस  प्रदेश  में  केन्द्र  stare  से  या  राज्य  सरकारों  की  से  कितना  रुपया

 दिया  गया  है  ah उन  नानश्राफिशल  श्रार्गेनाइजेशन्स  ने  वह  पैसा  वाजिब  तौर  पर  खच  किया  है

 है  या  नहीं  ।

 बात  मैं  शराबबंदी  के  बारे  में  कहना  चाहता  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  यहां पर  जोरदार  बातें

 कहीं गई  मैं  ने  बजट  पर  बोलते  हुए  इस  शराब  ब्रिकी  के  बारे में  oar  विचार  प्रकट  किये

 इस  हाउस  में  शायद  मैँ  ने  सब  से  ज्यादा समय  जीवन  काल  का  इस  शराब बन्दी के  ऊपर  लगाया

 हैं  ।
 मे  इस  में  चालिस  साल  से  ae  समय  दे  रहा  हूं  कौर  मुझे  इसका  बहुत  ज्यादा  अनुभव  है

 कि  शराब  बन्दी  से  जनता  का  क्या  लाभ  होता  है  ।  सरकार  को  हमारे  देश  के  कदर  समाज

 वादी  समाज  लाना  तो  दराबबन्दी को  लागू  करना  बहुत  जरूरी  है  ।  अनेक  प्रकार के  जो
 अपराघ  राज  देश  मेंहोते  हैं  उन  में  से  काफी  बड़ा  हिस्सा  इस  शराब  पीने  के  कारण  है  |

 amt  शराब  को  बन्द  कर  दिया  जायेगा  तो  बहुत  बहुत  से  खून  कौर  बहुत  से

 दूसरे  प्रकार  के  बुरे  काम  बन्द  हो  जायेंगे  ।  राज  राज्य  सरकारों को  जनता  के  पास  करीब
 से

 २००  करोड़ रु०  का  लाभ  रेवेन्यू  के  रूप  में  शराब से  होता  है  ।  इस  का  मतलब यह  हो  गया

 कि  हर  साल  जनता  के  पास  का  ८००  करोड़  रु०  दाराब पर  खर्च  होता  है  ।  २००  करोड़  रु०

 दाराब लेने  के  लिये  ,  २००  करोड़ रु०  लाइसेंस  के  लिये  देना  २००  करोड़  रु०  बेचने  वालों
 को  मुनाफा  होगा  ।  प्रौढ़  करीब  करीब  २००  करोड़  का  नुक्सान  शराबी  लोगों  का  होगा |

 एक  तरफ  तो  सरकार  उन  की  हालत  को  सुधारने की  बात  कहती है  दूसरी  तरफ  इतना

 दाराब  में  खर्चे  करने  का  जो  अवसर  देती  sate  उन  का  जीवन  बिगाड़ती है  ।  यदि  नहीं  इस  से  पीने

 वालों कीं  शारीरिक  परिस्थिति भी  बिगड़ती  art  यहां  हर  रोज  कहा  जाता  है
 कि

 चीन  की

 आबादी ७०  करोड़  हमारी  ४४  करोड़  हम  कैसे  उनका  मुकाबला  करेंगे  ?  कुछ  हमारे

 माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  फैमिली  प्लैनिंग  बन्द  कर  दो  क्योंकि  हमारी  भ्राबादी  के  बराबर  तो

 होनी  चाहिये
 ।

 लेकिन  मैं  पूछता  हूं कि  शराब बन्दी नहीं  होगी  तो  इस  बढ़ी  हुई
 प्रा बादी का  क्या  लाभ  होगा ?  हम  को  भ्रच्छे लोग  चाहियें ।  राज  १०१  कौरव  हमारे

 काम  के  नहीं  हैं  ;  पांच  पूर्व  काम  के  हैं  ।  जरगर  हमारे देश  को  उन्नत  करने
 की  बात

 समाजवादी  समाज  लाने  की  बात  तो  हम  को  इस  शराब बन्दी  को  पूरे  देश  में
 लागू  करना

 चाहिये  ।  are  जो  हमारी  सरकार  की  शराब  बन्दी  की  नीति
 है  वह  बहुत  गलत  मेरे
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 प्रदेश  में  ४३  जिले  हैं  उन  में  से  ६  जिलों  की  कुछ  तहसीलों  में  शराब बन्दी  जिस  समय
 दाराबबन्दी  नहीं  लागू  उस  जो  १५२०  का  नौकर  था  ।  लेकिन  वहू  १४५००

 रु०  महीने  मकान  का  किराया  पा  रहा  हे
 ।

 वह  जहां  पर  ड्राई  एरिया  है  वहां

 शराब  भेजता  ग्रोवर  लाखों  रुपये  की  उसकी  भ्रामरी होती  है  ।  श्राप  को  यह  सारी

 देखनी  चाहियें  ।

 दस  दाराब बन्दी  के  सम्बन्ध  में  इस  रिपोर्ट  में  जो  लिखा  शुभ्रा  है  वह  बड़ा  दुःखदायी  है

 कि  हमारी  स्टेट  गवर्नमेंटों  ने  कोई  अरपना  प्रोग्राम  ही  नहीं  भेजा है  ak  तीसरी
 वर्षीय  योजना में  कितनी  शराब  बन्दी  होने  वाली  इस  का  पता  ही  नहीं  चलता  है  ।  हमारे

 गृह-मंत्री  जी  कम  से  कम  अपने  जीवन  काल  में  शराब  बन्दी  को  पुरी  तरह  से  लागू  कर  दें  तो

 बड़ी  कृपा  होगी  ।  यह  बड़ा  भारी  काम  होगा  att  देश  का  कल्याण  भी  होगा ।

 मैं  घूस  खोरी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मोटे  मोटे  सुझाव  देना  चाहता  सब  से  बड़ी  बात
 तो

 पह  है  कि  ae  उद्घाटन  शादी के  जो  प्रोग्राम  होते  हैं  उनको  थोड़ा  कम  करना  चाहिये
 ।

 इन  उद्घाटन ों शादी  का
 गांवो

 के  रहने  वालों  पर  बड़ा  पड़ता  ।  जब  मैं  देहातों में  जाता

 हूं तो  वहां पर  मुझसे  लोग  कहते  हैं  कि  पांच  मतबा  हो  गया  पेशी  में
 जाते  हैं

 भौर  वापिस  ar  जा  जाते  हैं  ।  मजिस्ट्रेट साहब  कहते  हैं  कि  राज  फलां  साहब  श्री  कर  उद्घाटन

 करने  वाले  इसलिये  मुकदमा  नहीं  श्राज  फलां  साहब  कराने  वाले  हैं  इसलिये  मुकदमा

 नहीं  होगा  ।  सरकारी कम  चारी  वगैरह  भी  जो  हैं  वे  इन  प्रदर्शनियों  शादी

 से  परेशान  area  उद्घाटन  कौर  शिविर  तथा  प्रेयसी  शादी  बन्दर हो  जायें  तो  इस
 से

 खर्चे  में  भी  कमी  होगी  श्र  पेसा  दूसरे  कामों  के  लिये  बचेगा ।

 इतना  कहते  हुए  मैं  गृह-मंत्रालय  की  जो  मांग
 है  उसका  हृदय  से  समर्थन

 करता

 gl

 पति  छ्०  न्०
 मोरे

 ।
 )

 :  देश की  शांति  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिये

 काय  मंत्री  ने  बहुत  शभ्रच्छा  काम  किया  है  ।  राष्ट्र  विरोधी  और  समान  तत्वों का
 दमन  किया  है  ।

 मनीपुर त्रिपुरा  तथा  अन्य  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों में  लोक  प्रिय  शासन  स्थापित

 करने
 के

 लिये  विधेयक हमारे  सामने  है  ।  यह  प्रिय कदम  है  |

 जन
 शक्ति

 के  अध्ययन  कौर  उपयोग  के  बारे  में  भी  गृहकार्य  मंत्री  ने  बहुत  सराहनीय  कार्य  किया
 है ।

 भ्रष्टाचार  को  खत्म  करने  लिए  गृह-कार्य  मंत्रालय  अच्छी  तरह  कार्यवाई  कर  रहा  है  यह

 बड़ी  भारी
 समस्या

 परन्तु  उनकी  इस  बारे  में  भावना  सराहनीय  है

 संघ  लोक  सेवा
 झ्रायोग

 कौर  राज्यों  के  लोक  सेवा  आयोगों  में  अनुसूचित  जातियों के  लोगों

 को  प्रतिनिधित्व मिलना  चाहिए

 अनुसूचित  जातियों
 श्र  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयोग  के  प्रतिवेदन में  सिफारिशों

 में  कार्यान्वयन  के  लिए  गृह-कार्य  मंत्री ने  कोई
 नहीं

 दिए  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उन  पदों के  लिए  परीक्षा  से  पूर्व  पढ़ाने  के  लिए  जो  केन्द्र  खोले  गए  हैं  बहुत  सराहनीय  काम  है  |

 ततीय  योजना  में  श्रनसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  के  लिए
 ४०

 करोड़  रुपये  का  जो
 धन  निर्धारित किया  गया  है  वह पर्याप्त  नहीं  है  |

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :  उपाध्यक्ष  मैं  ग्राम  सदन  में  उस  समाज  के  बारे  में

 बोलने जा  हूं  जिसके  कारण  कांग्रेस  की  इलेक्शन में  विजय  होती है  ।  उस  समाज  का  नाम

 eel  हरिजन  कहीं  प्र्छ्त [अ  कहीं  पिछड़ा हुआ  समाज  है  कौर  दलित  समाज

 हरिजनों  के  नाम  से  शहरों  में  मेहतर  समझा  जाता  है  कौर  गांवों  में  चमार  समझा  जाता

 मैं  आपको  उनका  नक्शा  बताऊं  |  माननीय  शास्त्री  जी  को  पता  होगा कि  इस  समाज  को  गांवों के
 दक्षिण

 में  क्यों बसाया जाता  है  ।  मतलब  यह  है  कि  उनकी  हवा  शर  समाज के  ऊपर

 न
 उनको  ऊसर  में  बसाया  जाता  है  ।  जंगल  में  बसाया  गया  है  शौर  पहाड़ों में  बसाया

 गया  है  ।  राज  भी
 एक  कौम  है  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  शायद  शास्त्री  जी  के  क्षेत्र में  भी  हो  ।

 उनको  मुसहर  के
 नाम

 से  पुकारा  जाता  है  ।  वे  सब भी  जूठा  खाते  |  उन  के  पारस
 न

 तो  जमीन
 न  घर  न  रोजगार

 है
 ।

 समाज  के  उनका कोई  स्थान  नहीं  है  ।  इलेक्शन के  समय

 में  चूंकि  वे  कांग्रेस की  माला  जपते  हैं  ,  उनको  कहा  जाता  है  कि  तुम्हें  जो  इतनी  एड  दी  जा  रही  है

 मगर  तुमने  कांग्रेस को
 वोट

 न
 दिया  तो  तुम्हारी  यह  एड  बन्द  हो  प्रौढ़  कांग्रेस  तुम्हारे

 लिए  बहुत  कु  कर  रही है  ।

 झरी
 त्यागी

 )
 :  ऐसा  कहीं  नहीं  किया  गया  ।

 शी  विधान  प्रसाद  :  कहते  हैं  ।

 थी  शिव  नारायण  :
 उपाध्यक्ष  ऐसा  नहीं  है  ।

 थ
 विश्वास  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश

 की
 बात  मैं  बताता  हूं  जहां

 की
 इस  सदन  में  बहुत

 ही  चर्चा हो  चुकी  ह
 ।

 वहां  ऐसे
 भी

 लोग  हूँ
 जो  agar  चोटा  कौर  श्राम  की  गुठली

 खा  कर  जीवन  बिताते  हैं  ।  वह  हरिजन हैं  ।  मैं  आजमगढ़ जिले  से  श्रायाहूं  ।  मेरे  जिले  में
 Ry

 लाख  की
 में

 से  लाख  लोग  ऐसे  हैं  जो  बेघर  हैऔर वे  जमीन  हैं  ,  कौर उन
 में  ५  लाख

 की
 आबादी

 में  हरिजन  कौर  पाउडर  श्र  स्नो  की  तो  बात  छोड़  दीजिए  |

 उन  के  पास  सिर  में  लगाने  के  लिये  तेल  भी  नहीं  नीम  का  जो  तेल  निकाला  जाता  है  उसको

 वह  भ्र पने  सिर  में  लगाते  हैं
 ।

 वह  तेल  ऐसा  होता  है  कि  श्रगर  इस  सदन  में  एक  med  लगा  ले

 तो  बहुत  से  लोग  यहां  बेठ  नहीं  सकेंगे
 |

 वह  तेल  उनको  मिलता  श्राज  हमको  १५  वर्ष  स्वतंत्र हुए  हो
 गए

 ।
 मैं

 इस  राम  वाली  संरकार
 से

 प्रिया  चाहता  हूं  कि  उसने  उनकी  तरक़्की  के  लिए

 कौन  कदम  उठाया  है  ।

 मैं
 माननीय  मंत्री

 को
 संविधान

 धारा  १४  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं  ,  जिस  में
 लिखा  है  od

 ee  (१)  राज्य  किसी  नागरिक  के  विरुद्ध  केवल

 भ्रथवा  इनमें ं  से  किसी  के  आधार  पर  कोई  सार्वजनिक
 ७  क  eee होटलों  तथा  सावंजनिक  मनोरंजन  के  स्थानों  में  प्रवेश

 बारे  में  किसी  भी  निर्बन्धन  अथवा  शर्तें  के  अधीन  न  होगा

 fra  dist  में



 ३०८४  अनुदानों की  मांगें  २६  १६९६३

 i  विश्वास

 शौर  संविधान की  घारा  १७  में  लिखा है  श्रनटचेबिलिटी  कानून से  वर्जित  ।  लेकिन मैं

 पूछता हुं  ज़ि  दास्तां  जी  भ्र पने  हृदय  पर  हाथ  रख  कर  सोचें कि  जिस  प्रकार  यह  कहा  जाता  है  उसकी

 पूति  हो
 सकी

 है  ?

 अब मैं  प्रा पका  ध्यान  रिजर्वेशन की  दिलाना चाहता  हूं  ।  भ्रखबार  पढ़ने  समझते

 हैं  कि  हरिजनों के  लिए  सरकार  बहुत  करती  है  |  जो  एडवरटाइजमेंट  निकलते हैं  उनमें  लिखा  जाता

 है  :  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध  होने  पर  यह  स्थान  श्रनुसूुचित  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  संरक्षित

 समझी  जायगी  भ्र न्य था  यह  समझा  जायेगा  कि  यह  रक्षित  नहीं  है  ।  वे  लोग  उन  जगहों  के

 लिए  जाते  जरूर हैं  लेकिन  पबलिक  सर्विस  कमीशन को  जहां  यह  मालम  हो  गया  कि  यह  तो

 हरिजन है  वेसे ही  उनको  निकाल  दिया  जाता  भाई  ए०  एस०  भाई  Gio  एस०

 को  पैरोकारों  में  जो  लड़के  लिखित  परोक्ष  में  पास  डो  जाते  हैं  वे  इंटरव्यू  में  रह  जाते

 कल  बताया  जा  रहा  था  कि  हरिजनों की  जगहें  पूरी  हो  गयी हैं  ।  प्राकार  बताना  चाहता

 हूं कि  रिपोर्ट से  पता  चलता  है  कि  सन्  १९६२  में  भाई  ए०  एस० की  oo oo  जगहों में  से  ४६

 जगहें  हरिजनों को  २०  शिड्यूल  areca को  जो कि  co  प्रतिशत  के  बराबर  होती  हैं

 इसी  प्रकार  भाई  पी०  एस०  की  १०७१  जगहों में  से  इनका  प्रतिशत  २-४ है  क्लास १,  क्लास

 २,  क्लास  कौर  क्लास  ४  के  टोटल  नहीं दिए  गए  हैं  नहीं  तो  मैं  आपको  उनका  भी  परसेंटेज

 बतला  देता  ।  वे  भीं  तीन या  चार  परसेंट के  बीच  में  होंगे  ।  मैं  जब  सवाल  करता  हूं  तो  उसके  जवाब
 में या  तो  यह  लिख  दिया  जाता  है  कि  at  इनफॉरमेशन  इकट्ठी  की  जा  रही है  या  फिर  उसके

 पुरे  aes  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्राथेना  करूंगा  कि  मुझे  वह  बतलाने की  कृपा

 करें  कि  श्री  तक  जो  साढ़े  १२  परसेंट  का  रिजरवेंशन  होना  चाहिये उस  की  कहां  तक  पूर्ति हुई  है
 |

 सन्  १९६१  के  area  के  मुताबिक  इस  देश  के  अन्दर  २१.  ५२  परसेंट  हरिजन  शेड्यूल  काइट्स

 की  आबादी है  लेकिन  रिजरवेश्नन का  जो  परसेंटेज है  वहीं  साढ़े  १२  प्रति शत  है  :  इतना ही

 नहीं  मैं  उत्तर  प्रदेश  की  कौर  प्रा पका  ध्यान  आकर्षित करते  हुए  कहूंगा  कि  उत्तर  प्रदेश  के  अन्दर

 ४५४  जिले हैं  जिनमे ंकि  ५४  डी०  एम०  कौर ५४  ही  एस०  पीज०  मंत्री जी  कृपा  करके
 बतलायें  कि  उन  में  कितने  हरिजन  wea गये  हैं  ?

 रिजर्वेशन का  जहां तक  सवाल  एलियंस में  वह  wae  पूरा  कर  दिया  जाता  है  ।  चुनाव

 में  हरिजनों को  चुनाव  लड़न ेके  लिए  पुरी  सीटें  दी  जाती  हैं  एसा  क्यों  किया  जाता  है
 ?  ऐ

 इस  लिये  किया  जाता  है  ताकि  उस  इलाके के  जो  ara  शझ्रादमी  हों  वह  इस  सदन  के  अन्दर  झा
 जांय

 उनके  प्रसर के  कारण  वहां  की  जनता पूरी  तरह  दबी  स्वयं  भ्र पने  केन्द्रीय  मंत्रिमण्डल

 को  देख  लिया  जाय  es  कैबिनेट  मिनिस्टर्स  में  १  हरिजन  १२  स्टेट  मिनिस्टर्स हैं  उनमें

 कोई
 हरिजन  नहीं

 २२  उप  मंत्री हैं  उनमें  केवल  एक  हरिजन  उपमंत्री  सभासचिव जो
 कि  सबसे  कम  हैं  aire  ६  हैं  उनमें  दो  हरिजन  इसका  मतलब  यह  हुमा  कि  ५८  में  आपके  यहां

 कुल  चार हैं  .

 गह-कायम  मंत्री  (sit  लाल  बहादुर  strext )  अब  माननीय  सदस्य  को  were  ही

 बारे
 में  ठीक  ठीक  खबर  नही ंहै  तो  फिर  मैं  क्या  कहूं  -  मैं  जिस  रूप  में  वह  जिक्र  कर  रहे हैं  उस

 रूप  में  तो  बतलाना  नहीं  चाहता  कि  कितने  हरिजन  डिप्टी  मिनिस्टर्स  हैं  मगर  इतना  अवश्य

 कहूंगा
 कि

 जो  उन्होंने  डिप्टी  मिनिस्टर  एक  बतलाया  ae  बात  उनकीं  बिलकुल  ठीक  नहीं

 गि

 मूल  भ्रंग्रेजी में



 चित्र  Woay  ध्नदानों की  मांगें  oud

 at  fara  प्रसाद  तो  दो  होंगे  |
 ||

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  दो  भी  गलत हो  सकते हैं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  :  मंत्री  महोदय  स्वयं  इसको  बतला  दें  कि  कितने  प्राचीन

 इसमें  मनी की  क्या  बात है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  ह शास्त्री ह  श्राप  क्यों  सवाल  करते  हैं
 ?

 श्राप  को  इस  में  ज्यादा

 है  कि  दूसरों के  बीच  में  बिना  बात  दखल  मैं  तो  उन  से  बात  UN  NO! कर
 रहा  हूं  ।

 ait  रामसेवक यादव  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  एक  व्यवस्था  का  उठाना  चाहता

 हूं  ..  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  बन  जाइय े।

 शी  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  मेरा  प्वाएंट  ग्राफ  झ्राडेर  है  ।  मैं  सदन  में  एक
 व्यवस्था

 का  प्रश्न  उठाना  चाहता

 उपाध्यक्ष  महोदय  1.0  कोई  प्वाएंट ग्राफ  काडर  नहीं

 श्री  रामसेवक  यादव  ः  उपाध्यक्ष  बगैर  मुझे सुने  ही  क  कहा  जा  रहा  है  कि  कोई
 ae  ग्राफ  काडर  नहीं है  ?  मुझे  सुन  तो  लिया  जाय  ह  ह  e  ह

 उपाध्यक्ष महोदय  ।  इसमें  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :  जहां तक  हरिजनों  को  रिजरवेशन  देने का  सवाल है  मैं  मंत्री  महोदय
 से  gam कि  उन्होंने  हरिजनों में  से  कितनों को  अपना  राजदूत  बनाया है  ?  कितनों को  गवर्नर

 बनाया  है  भ्र ौर  कितनों  को  बड़ीਂ  बड़ी  पोस्ट्स  जैसे  सेक्रेटरीज़  की  जगहें  दी  हैं
 ?
 मुझे याद  है  कि

 जब
 यू

 ०  पी०  असेम्बली में  रिजर्वेशन  का  सवाल  पाया तो  उस  उत्तर  देते  नहीं  मिल  रहा
 था  तो  उसमें  विधानसभा  में  जितने  मेहतर  वगेरह थे  उन  सबको  मिलाकर  किसी  तरद्  यह  आकर

 धीरे कर  दिये  fe  इतनी  fords  पोस्ट्स  यहां पर  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  कांग्रेंस  were  हरिजन हैं

 श्री  fara  प्रसाद :  भ्र गर श्राप  रियल  सेंस में  रिजर्वेशन को  लाना  चाहते  हैं  उनकी

 तरक्की करना  चाहते  हैं  तो  यह  लिख  कर  दे  दिया  जाया  करे  कि  इतनी  पोस्ट्स इस  डिपार्टमेंट

 में  रखी  गई  हैं  wie  उनमें  इतने  हरिजनों  की  जरूरत  इस  तरह  का  पबलिसिटी  डिपार्टमेंट

 होना  चाहिये  जोकि  हरिजनों को  बतलाये  कि  इतनी  सीटें  उनके  लिए  खुलीਂ हुई  हैं  ।

 सुप्रीम  ज 1... कोटें का फैसला का  फैसला  रिजर्वेशन के  बारे  में  gare  लेकिन  wir  उसकी  सिफं  ग्रेड  तीन

 श्र  चार  पर  हीं  लागू  सिफ  ग्रेड  तीन  wie  चार  का  ही  प्रमोशन  होगा  ।  क्लास

 बलास २  कौर  स्पेशल  क्लास  में  इसे  क्यों  नहीं  लागू  किया  जाता  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 श्री  fara  प्रसाद  :  मेर  पांच  मिनट  तो  बेकार  में  उस  प्वाएंट  श्राफ  काडर  में

 aa  इसलिये  मूझे  वह  तो  समय  मिलना  ही  चाहिये

 faa  अंग्रेजी  में



 दे  ०८६  धनवानों  को  मांगें  २६  REQz के

 महोदय  :  एक  बाघ  मिनट  में  खत्म  कर  दें  क्योंकि  wit  बहुत
 से  लोगों को  बोलना

 बाकी है  ।

 विश्वास  प्रसाद  ।  साइंटिफिक  ax  टकलिकल  पोस्ट्स का  पता  ही  नहीं  है  ।  प्री  ऐग्जाਂ

 मिलने  कोचिंग  ded  हालांकि  इलाहाबाद  कौर  बंगलौर  में  खोले  गये  लेकिन  तीन  वह

 ३८  ही  लिये  गय े।

 अभी  इस  रिपोर्ट  के  भ्रमर  लिखा  है  कि  १८  करोड़  रुपया  हरिजनों  के  ऊपर  खच  हो  रहा

 जबकि  हरिजनों  की  ग्राबादी  ६,४३,६४,७८३  इसको  श्राप  डिवाइड  कर  दें  तो  सिफ

 २  रुपया  फी  हरिजन  पड़ता  है  ।  साढ़े  ६  करोड़  मुसलमानों  ने  पाकिस्तान  बना  लिया  |  रफयूजीड़

 इस  देश के  ग्रन्थ  कराये  sa के  लिये  अलग  मंत्रालय बना  उनको  घर  मिला  रोजगार  मिला

 लेकिन  साढ़े  €  करोड़  हरिजनों को  पूरे  पूरे  अधिकार  इस  देश  के  gee  नहीं मिल  सके

 grout को  लेकर  कुछ  गलतफहमी  भी  फली ।  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  यह  गलत  फहमी  फैल

 गयी कि  हरिजनों  की  वजह  से  इस  देश  को  चीन  से  हारना  पड़ा  ।  पंडित  नेहरू  का  कहना  है  कि  जब

 चीनियों से  निपट  लेंगे  तो  फिर  हरिजनों  से  निबट  लेंगे  ।  इस  तरह  की  गलत  फहमी  हम  लोगों के

 बारे में  फैलाई जाती  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ।  यह  गलतफहमी  किसने  दिलाई  |

 sit  fara  प्रसाद  सवा  लोगों  ने  है  ।  पूना  पैक्ट  PERG  में

 बना  |  mast  उस  एक्ट  को  बने  २६  साल  गये  ।  गांधी  नें

 wera को  देश  के  लिए  कलंक  बताया  ae  उन्होंने  इस  देश  से  इसे  मिटाने का  संकल्प  लिया

 wit  प्रयास  भी  किया  लेकिन  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  झ्र स्पृश्य ता  इस  देश  से  मिट  गई
 ?

 इस  काम

 के  लिये  श्राप  दूसरा  मंत्रालय  खोलें
 |

 कमिशन  श्राफ  शेड्यूल  काइट्स  कौर  शड्यूल्ड  ट्राइबल

 कुल  एक  पोस्ट  झ्राफिस की  तरह है  ।  वह  केवल  फौरवडिग  शझ्राफिस का  काम  करता  है  |

 न्याय  पंचायतों  को  प्राधिकार  दिये  जाएं  ।  इसी  प्रकार  पुलिस  को  भी  अधिकार  दिये

 पुलिस  के  पास  पावर  रहने  से  गांवों में  जो  भ्र स्पृश्य ता  फैली  रहती है  कौर उन  गरीब  लोगों  को

 सताया  जाता  उसको वह  ठीक  तरह से  डील  कर  सकेगीਂ  arr के  गांव  में  सवर्ण  लोगों  के  बराबर

 बेठ  नहीं  सकते  सामाजिक  स्थानों  में  जा  नहीं  सकते  ।  इसके  लिए  आवश्यक  है  कि  पुलिस
 को  अधिकार

 दिये  जांएं कि  वह  इस  के  ऊपर  ज्यादा  से  ज्यादा  ध्यान  दे  दौर  श्रस्पृथ्यता  चाहे  किसी
 भी  रूप में  विद्यमान  हो  उसको  सख्ती के  साथ  समाप्त  श्राज  जिस  रफ्तार  से  चला जा  रहा

 है  उससे  मैं  समझता  हूं  कि  इस  देश  का  कल्याण  होने  वाला  नहीं  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं

 प्रकार है  :
 स्वयं  गांधी  का  एक  वाक्य  पढ़  कर  अपने  कथन  को  समाप्त  करता  उसका  सारांश  इस

 मैं  ईश्वर  से  सदैव  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्रस्पुश्यता  का  यह  कलंक  हिन्द  जाति
 के

 माथे  से  हट  जाए  मैं  शरापना  समस्त  जीवन  इस  काय  के  लिये  समर्पित  करना

 चाहता हूं  ।

 थ्री  दे०  fino  पाटिल  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  इस  मंत्रालय ने  जो  अपनी  रिपोर्ट

 पे  की  है
 दौर  उसमें

 ह  पछड़  बगो  क  कल्याण ों  का  श mena है  ।  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  अनुसूचित
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 ख़ादिम  जाति  आयोग की  जो  रिपोर्ट है  उसमें  भ्रादिवासियों के  वर्गीकरण को  बारे में  लेफ्ट  आउट

 के  बारे में  कमिशन  ने  जो  सिफारिश  की  है  वह  सिफारिश  इस  मंत्रालय ने  ae  तक  भ्रमण  में

 नहीं  लाई है  ।

 देड्यूल्ड  का  जो  राज है  वह  इस  तरह  का  होता  है  कि  जो  दशड्यूल्ड  रियाज़

 में  रहत ेहैं  उनको  आदिवासी  माना  जाता  है  ।  जो  स्पेसीफाइड  ऐरिया में  रहता  है  वही  आदिवासी

 माना  जाता  है  ।  लेकिन  जो  स्पेसीफाइड  रियाज़ के  बाहर  रहत ेहैं  उनको  लंफ्ट  arse  ट्राइबल

 माना  जाता  है  -  रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है

 आदिवासियों  का  वर्गीकरण  उस  क्षेत्र  ora  पर  किया गया  हूं  जिस  पर  वह  बसे  हुये

 यह  वर्गीकरण  निम्न  प्रकार  का  है  :

 भ्रनुसूचित  क्षेत्रों में  रहने  वाले  विशिष्ट
 क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 श्रादवासी

 शेष  राज्य में  रहने  वाले  इरादी  वासी  |

 जो  आदिवासी  शिड्यूल  एरियाज  कौर  स्पेसिफाइड  एरियाज  में  रहते  उन  क़ो  शिड्यूल्ड  ट्राइबल

 या  आदिवासी  माना  जाता  कौर जो  बाहर  रहते  वे  आदिवासी  नहीं  मे  जाते  उनको

 बैकवर्ड  क्लासिक  माना  जाता  है  ।  इस  के  बारे  में  नहुष  कमीशन  हुर  एक  स्टेट  में  गया  वहाँ

 पर  इस  के  बारे  में  इन्क्वायरी  की  ।  महाराष्ट्र  मध्य  प्रदेश  में  ऐसे  आदिवासी बहुत  बड़ी  तादाद  में

 रहते  जो  आदिवासी  नहीं  माने  जाते  महाराष्ट्र  के  नागपुर  विभाग  में  छः  लाख

 शर  मध्य  प्रदेश में  १२  लाख  से  ऊपर  ऐसे  आदिवासी  जो  कि  श्रादिवासी नहीं  माने  जाते  हैं  ।

 इस  का  परिणाम यह  है  कि  संविधान  में  उन  के  प्रोटेक्शन  कल्याण  के  सम्बन्ध  में  जो  प्राविजन  रखा

 गया  दैरो  उस  प्राविजन  क़ो  कार्यान्वित  करने  के  लिए  जो  स्क्रिप्ट बनाई  जाती  वे  उन  लोगों  पर

 लागू  नहीं  होते  हैं  |  इस  लिए  ya  तक  उन  लोगों  का  कल्याण  नहीं  gat  है  ।

 जब  वह  महाराष्ट्र में  तो  महाराष्ट्र  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  इस  बारे  में  अपनी  प्रोपोजल

 उस  के  सामने  रखी  ।  इस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है

 महाराष्ट्र क़ी  राज्य  सरकार  के  निम्न  क्षेत्रों  के  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव
 किया 1

 मैं  उन  एरियाज  की  लिस्ट  को  समय  के  अभाव  के  कोण  पढ़कर  नहीं  चाहता  लेकिन

 जैसा कि  मैं  ने  प्रभी  कहा  है  वहाँ  पर  ऐसे  aad  से  एरियाज  हैं  प्रौढ़  उन  की  पापुलेशन  छः  लाख  है  |  उन्हों

 tag  रिक्वेस्ट  कमीशन  के  सामने  रखी  ।  उन्होंने  यह  कहा  कि  लगभग  छः  लाख  ख़ादिम  जातियों  के

 सदस्य  उन  क्षेत्रों  से  बाहर  रहते  हैं  जिन्हें  प्र वसु चित  क्षेत्र  माना  गया  है  ,  इस  से  उन्हें वे  लाभ  प्राप्त  नहीं

 हो  सके  हैं  जो  उन  के  अन्य  भाइयों  को  मिले  हैं  ।

 कमी दान  ने  इन्क्वायरी  करने  के  बाद  अपनी  झपी  नियन  इस  प्रकार  दी  :  इस  पर  अध्याय  ८

 में  दिये  गये  वैकल्पिक  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 योर  विन्ध्य  प्रदेश  भोपाल  के  भाग  को  उस  वक्त  की  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  द्वारा  बनाएं

 गए  शिड्पूल्ड  एरियाज  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  कौर  उन  को  शिड्यूल्ड  एरियाज  से  सम्बन्धित

 कांस्टीट्यूशनल  श्राडंज॑  के  स्कोप  से  एक्सक्यूज  किया  गया  था  ।  इस  रिपोर्ट  में  बताया  गया  हैकि  मध्य

 प्रदेश
 ने

 निम्न  क्षेत्रों  को  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  किया  है
 ।  जसा कि  मैं  ने  कभी
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 बताया  वहाँ  पर  बारह  लाख  क़ी  पापुलेशन  आदिवासियों  की  कमीशन  ने  उस  पर  अपनी  यह

 श्रोपीनियन  दी

 केन्द्रीय  सरकार  को  हमारे  द्वारा  प्रस्त:वित  मापदंड  के  आधार  पर  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।

 इस  तरह  महाराष्ट्र  श्र  मध्य  प्रदेश  स्टेट  गारमेंट्स  ने  इन  एरियाज  को  शिड्यूल्ड  एस् याज  में

 शामिल  करने  की  प्रार्थना  की  है  |  इत  के  अलावा  उन  आदिवासियों  क्रि  जो  ग्रा्गेनाइजेशन्ज  संस्थाएं

 उन्हो ंने  भी  पट  प्रार्थना  की  है  कि  नासिक  में  १४  माच  को  जो  महा  राष्ट्र  प्रदेश
 आदिवासी  कांफ्रेंस

 हुई  जिस  का  उद्घाटन  श्रीमती  इन्दिरा  गान्धी  ने  किया  उस  में  इस  तरह  का  प्रस्ताव पास  किया

 गया  था  |  इस  के  अलावा  कौर  भी  बहुत  से  डेपुटेशन  जाए  ये  हैं  पौर  लोक  सभा  के  सदस्यों  ने
 भी

 स्टेशन  दिया  है  ।  लेकिन  ase  की  तरफ  मंत्रालय  ने  ध्यान  नहीं  दिया  मैं  रिक्वेस्ट

 करता  हुं  कि  इस  तरफ  ध्यान  दिया  जाये
 ॥

 कमीशन  ने  इस  बारे  में  जाँच  क़ी  जाँच  करने  क  बाद  उस  ने  अपनी  रिपोर्ट  दी  |  उसने  अक्तूबर

 १९६१  में  राष्ट्रपति;जी  क़ो  जो  लैटर  वह  इस  बात  का  सुबूत  है  कि  आदिवासी क़ी  यह  माँग  ग्राम

 है  कि  मंत्रालय  क़ो  इस  सम्बन्ध  में  गौर  करना  चाहिये  ।  कमीशन  ने  वह  लैटर  भ्रपनी  रिपोट  में  दिया

 at  वहू  इस  प्रकार है
 :

 जातियों  का  एक  wea  वर्ग  भी  है  जिसे  क्षेत्रीय  परीक्षा  में  खरा
 न

 उतरने  के  कारण  इन  विशेषाधिकारों से  वंचित  रखा  गया  मध्य  प्रदेश  कौर  नागपुर  क्षेत्र  के  भी  कुछ

 ख़ादिम  जातियों  ar  छोड़  दिया  गया  हम  विशेष  रूप  से  उन  के  पुर्नविचार  क़ी  सिफारिश  करते  हैं  ।

 इस  लेटर  से  यह  समस्या  बहुत  स्पष्ट  हो  जाती  है
 ।

 जब  तक  यह  समस्या हल  नहीं  होती

 तब  तंक  प्रा दिवा सी  लोगों  का  कल्याण  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसलिये इस  तरफ  ज्यादा से  ज्यादा  ध्यान

 देन ेकी  WaT है  ।

 इस  तरफ  ध्यान  देने  क़ी  इसलिये  भी  जरूरत  है  कि  आदिवासियों  के  दिल  में  बहुत  wads

 संशय  है
 ।

 वे  यह  महसूस  करते  हैं  कि  कॉस्टीट्यूशन  में  उनके  लिये  जो  प्राविजन  रखा  गया  उनको  जो

 संरक्षण  दिया  गया  है  कौर  उन  के  लिए  जो  स्क्वायर  बनाई  जाती  श्राज  के  कानून  के  मुताबिक वे  लोग

 उन  के  भ्रत्तंगंत  नहीं  जाते  हैं  ।  जो  स्क्रिप्ट  आदिवासियों  के  लिए  बैकवर्ड  क्लासिक  उन  से

 फायदा  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  इसलिये  वे  लोग  उन  स्क्रिप्ट  के  लाभ  से  वंचित  रह  जाते  हैं  ।  वे  एक  ही  क्षेत्र

 के  रहने  वाले  उन  क़ी  रहन-सहन  का  ढ़ंग  गौर  धंधा  एक  कौर  वे  भी  ट्राइ बल्ज लेकिन  चूंकि

 वे  शिड्यूल  cheat  से  बाहर  रहते  इसलिए  उन  के  साथ  दूसरी  तरह  का  ट्रीटमेंट  किया  मैं  इस  को

 योग्य  नहीं  समझता र प  राज  कल  जो  व्यवस्था  उस  में  संविधान  के  द्वारा  दिया  गया  संरक्षण

 प्रोटेक्शन  केवल  शिड्यूल  एरियाज  के  ट्राइ बल्ज  क्रो  मिलता  ऐसा  उन  का  ख्याल  हो  गया  है
 ।

 उनमें  समानता  का  आभास  हो  रहा  है  ्र  उन  की  यह  राय  बनती  जा  रही  है  कि  इस  ट्रीटमेंट  से  वे
 न्याय

 सें
 वंचित

 हो  रहे  चूंकि यह  प्रॉबलम  बहुत  बढ़  ही  इसलिए  मंत्रालय क़ो  इस  बारे  में

 बहुत  जल्द  से  जल्द  कार्यवाही करनी  चाहिये

 तुतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ट्राइबल  के  लिये  जो  रकम  रखी  गई  वह का  फी  कम  है
 ।

 इस
 के

 हम  देखते  हैं  कि  स्टेट  गारमेंट्स  क़ो  जो  रकम  खच  करने  के  लिये  दी  जाती  उस  क़ो  वे  ह
 नहीं कर  पाती  है  ।  मध्य  प्रदेश  गवन  मेंट  के  बारे  में  भी  यह  कहा  गया  है  :

 हैं  ।
 राज्य  सरकार  दूसरी  योजना  में  इस  ३९ प्रतिशत से  प्रतीक  राशि  व्यय

 करने
 में  समय  नहीं हुईं
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 झगर  मेरे  पास  टाइम  होता  तो  मैं  श्राप  के  समने  कई  उदाहरण  रख  सकता  AT  |

 मैं  एक  बहुत  जरूरी  बात  प्राप के  सामने  रखना  चाहता  ये  सब  स्कीम्ज़  कलेक्टर  के  अख्तियार

 में  लेकिन  पंचायती  कायम  होने  क़ी  वजह  से  कलेक्टर  के  पास  a  कोई  पावर  नहीं  जब  तक

 कलेक्टर  के  पास  पुरे  अधिकार  नहीं  तब  तक  वह  इन  स्कीम्ज़  क़ो  नहीं  चला  सकता  जिला

 ate  पंचायत  समिति  उन  को  नहीं  मानती  है  ।

 उपाध्यक्ष  झगर  बाप  मुझे  दो  मिनट  तो  मैं  मैसूर-महा  राष्ट्र  बाडेन  दस्यु  के  बा  रे

 में  कुछ  कह  दूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  ।

 श्री  शंकर  आल्वा

 fat  श्र०  ato  श्राल्वा  :  भारत  की प्रतिरिक्षा नियमों  के  अन्तर्गत  किये  गये  कार्यों

 तथा  नियमों  के  सम्बन्ध  में  काफी  प्रापत्ति  की  गई  है  ।  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  ने  कुछ ऐसे  मामले लिए  हैं

 जहाँ  उन्हों  ने  बताया  है  कि  उन  के  दल  क़ी  कुछ  शिक्षित  महिलायें  भी  कभी  भी  हिरासत में  हैं  ।

 तथापि  मेरा  विचार  है  कि  यह  आरोप  एकदम  निराधार  है  कि  भारत  की  भ्र घि नियम  का

 साम्यवादियों  के  विरुद्ध  इस्तेमाल  किया  गया  है  ।  यदि  कोई  एसी  बात  सरकार  के  मन

 सीधे  साम्यवादी  दल  पर  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  थी  ।  में  होतो  तो

 चहु

 वर्तमान  परिस्थितियों में  सरकार  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  aaa में  यह  देखना

 नितान्त  झ्राकक्यक  है  कि  सभी  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  जिन  की  गतिविधियों से  देश की

 सुरक्षा  को  खतरा  कदा  हो  सकता  है  ।

 यह  प्रसन्नता
 की

 बात  है  कि  सरकार  सरकारी  कर्मचारियों  में  से  भ्रष्टा  चार  समाप्त  करने  के  लिये

 सजग  है  ।  सरकार  का  यह  गतंव्य  है  कि  वह  यह  देखे  कि  सेवाओं  में  भ्रष्टाचार  न  पनपे  ।  हमें  यट  भी

 समझना  चाहिये  कि  इस  मामले  में  लोगों  का  सहयोग  भी  बड़ा  आवश्यक है

 मैसूर  में  सेवाओं  की  विभिन्न  श्रेणियों  को  कभी  तक  अंतिम  रूप  से  मिलाया नहीं  गया  है  ।  इस
 मामले की  जाँच  की  जाये

 विधि  आयोग  की  इस  सिफारिश  को  क्रियान्वित  किया  जाये  कि  किसी  राज्य  ने  उच्च  न्यायालय

 के न्यायाधीशों  की  संख्या  में  कम  से  कम  एक  तिहाई  व्यक्ति  अन्य  राज्यों  के  होने  चाहियें  ।

 अन्त  में  मैं  कुछ  दाऊद  art  निर्वाचन  क्षेत्र  कुर्ग के  बारे में  कहना  चाहता  १९५८ में  जब

 दास्त्रास्त्र  अधिनियम  का  संशोधन  हुजरा  था  तो  उस  समय  कहा  गया  था  कि  उन्हें  लायसेंस  रखने  की

 आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  तथापि  बाद  में  उनसे  भी  लाइसेंस  रखने  को  कहा  गया  ।  जब  गृह  मंत्री  को  इस

 बात  का  उल्लेख  किया  गया तो  उन्होंने  कहा कि  उन्हें  लायसेंस से  छट  देना  पक्षपात  करने के

 बराबर  होगा  |  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  है  ।  मैं ग्रा शा  करता हूं  कि  गृह  मंत्री  कुर्ग के
 निवासियों  द्वारा  दिए  गए  प्रतिवेदन  के  संबंध  में  पुनर्विचार  करेंगे  ।

 श्री  दिवस्पति स्वामी  )
 उपाध्यक्ष  म  गृह  मंत्रालय  के  अनुदानों पर  दो

 दिनों से  बहस  सुन  रहा  हूं  ।  इस  बहस  को  कांग्रेस  की  तरफ  से  श्री  माथुर  ने  शुरू  करते  हुये
 पी०

 एस०  पी०  की  तरफ  से  श्री  कामत  ने  शुरू  करते  जो  मूल
 सिद्धान्त  की  चन्द  बातें  सामने  रक्खी  ह

 मूल  sisi  में
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 शिवमूर्ति

 हैं  उन  को  बहुत  गौर  से  देख  कर  कौर  अमल  में  ला  कर  eA  संशोधन  करना  ट्रेजरी

 बेंचेज़ पर  जो  लेजिस्लेटस  बन  कर  माननीय  सदस्य  बैठे  हैं  उन  के  लिये  आत्म  संशोधन  करना  जरूरी

 इसी  दृष्टि  से  मैं  ने  इस  बहस  में  भाग  लेने
 की  भरत  की  ।

 मैं  प्यारे  लाल  जी  की  लिखी  हुई  | महात्मा  गांधी--लास्ट  फेजਂ  को  पढ़  रहा था  जिस  में

 महात्मा गांधी  जी  की  हिदायतें  दी  हुई  हैं  प्यारे  लाल  जाँ  ने  उन  के  जिन  विचारों  को  मुल्क  के  सामने

 झौर  दुनिया  के  सामने  रक्खा  उन  को  हम
 न

 सिंह  दिल  लगा  कर  बल्कि  उन
 को

 भ्रमण  में

 जिस  के  लिये  हम  को  बड़ी  जद्दोजहद करनीਂ  पड़ेगी  ।.  महात्मा  जी  को  हम  बहुत  पूजनीय

 मानते  हम न  fad  उन  की  फोटो  ar  हीं  भक्ति  करें  बल्कि  उन  के  दिल  के  भ्रमर  जो  तत्व  थे

 उनको  जिन्दा  रखना  भी  हमारा  बहुत  बड़ा  फर्ज है  ।  म॑  यहां  पर  सदन  का  प्रतीक  समय  न  लेते  हुए
 सिफ  उन  के  विचारों को  ही  रखना  चाहता  हूं  ।

 यहां  पर  हिन्दी  भाषा  की  चर्चा  बहुत  होती  यहां  पर  दक्षिण का  शर  केन्द्र का  उस  के

 प्रति जो  are  उस  को  देखते  हुए  मैं  साफ  जाहिर  कर  देना  चाहता  हुं  कि  जिस  तरीके  से  हम  दक्षिण

 में
 जाते  हैं  तो  के  लिये  हमारे  दिल  में  अच्छी  ही  भावना  होतीਂ  है  उसीਂ  तरीके  से  जिस  भाषा  को

 महात्मा गांधी  हिन्दी  या  हिन्दुस्तानी  कहा  करते  थे  उन  के  लिये  लोगों  के  दिल में  सद्भावना है  ।
 लेकिन उस  का  ज्यादा जितनी  श्रद्धा  उन  को  भारतीय  संस्कृति पर  है  उतनीਂ  ही  इस  भाषा पर  है

 से  ज्यादा  करने  में  न  fas  दक्षिण  वाले  are  आते  न  fa  दक्षिण  भारत  की  जनता  उस  में

 झाड़े  कराती  बल्कि  मेरा  आरोप यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  जो  कुछ  के  लिये  करना

 चाहियेथा  वह  उस  ने  नहीं  किया  है  ।  मगर प्रां कड़े  निकाल  कर  देखें  तो  दक्षिण  भारत में  जो

 हिन्दी  बोलने  वाले हैं  वह  प्रंग्रेज़ी  बोलने  वालों  से  कई  गुने  ज्यादा  निकलेंगे ।  अराज ही  अंग्रेजी  को

 खत्म  मैं  ऐसा  नहीं  पन्द्रह  वर्षों  में  लोग  हिन्दी  नहीं  सीख  सकते  तो  दस  बीस  साल  प्रौढ़

 दिये जा  सकते  लेकिन  aia को  हमेशा  के  लिये  कायम  रख  कर  एक  असोशीएट  लेंग्बेज  बना

 दिया  जाय  शर  भारतीय  संस्कृति को  ठीक से  पनपने न  दिया  इस  का  मैं  घोर  विरोध  करता

 g

 में  यहां पर  केवल  महात्मा  जी  के  शब्दों को  पढ़ता  चाहता  संक्षेप में  उन्होंने कहा  कि  :

 के  मंत्रियों  तथा  विधायकों  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या

 जब  तक  जनता को कांग्रेस  में  प्रशासन  का  रूप  अंग्रेजी  राज्य  से  भिन्न  होगा  ।

 परिवर्तन  का  aaa नहीं  होता  तब  तक  जनता  इस  कार्य  में  अपना  सहयोग  नहीं
 दे  पायेगी ”  उन्होंने कहा  ॥

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  जब  तक  भारत  विदेशी  संस्कृति  कौर  भाषा  को  नहीं  छोड़ेगा  तब  तक
 हम  वास्तविक

 रूप  से
 स्वतंत्र

 नहीं  हो  सकेंगे  जो  कुछ  कामत  साहब  ने  कौर  श्री  माथुर  ने  बाप  के

 सामने  रक्खा  है  उस  का  स्वरूप  महात्मा  जी  ने  पहले  से  भ्रथात सन | ल ७ सन्  १९४७  में  ही  रक्खा था  :  कि

 मंत्रियों
 को  कसा  जीवन  व्यतीत  करना  चाहिये  ।  उन्हें  ग्लानि  हाथ  के  काते  खादी  के  ही  कपड़े  पहिनने

 उन्हें  नागरी  तथा  फारसी  भाषा  सीखनी  चाहिये  तथा  भ्रंग्रेजी  का  प्रयोग  यथासंभव

 छोड़  देना  चाहिये जातिवाद  से  दूर  रहना  चाहिये  तथा  किसी  प्रकार  पक्षपात या  भेदभाव  नहीं

 करना  चाहिये  ।
 we  शारीरिक  श्रम  करना  चाहिये  तथा  टीपटाप  से  दूर  रहना  चाहिये  ।  जो

 उन्होंने
 को  श्रन्डरलाइन  किया  है  उस  के  बारे  में  मैं  इस  सदन  में  बतलाना  चाहता  हूं

 कि  उस  के  बिल्कुल  खिलाफ  प्रा जमल  हो  रहा है



 ू  acy  )  mara की  मांगें  ३०६१

 श्री  बागड़ी  :  महात्मा  जी  ने  एलेक्ट्रिसिटी  के  लिये  भी  कुछ  लिखा  है
 ?

 श्री  शि वर्मा तक  स्वामी
 :  इसी  तरीके से  उन्होंने श्र  भी  बहुत  सी  द्वि दाय तें दी  हैं  जिन  को

 @  छोड़ता हूं

 इसके  बाद  श्राप  देखिये  कि  जब  स्टेट्स  मर्ज  हुई  थीं  तब  कुछ  ऐग्रिमेन्ट्स हुए  थे  ।  उन  के  बारे

 में  जब  मैं  कोई  सवाल  पूछता  हूं  तो  प्रिविलिज  के  क्लोज  को  ला  कर  उन  का  जवाब  नहीं  दिया  जाता  ।

 मैं  माननीय  गृह  मंत्री  महोदय से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  जरा  उन  ऐप्रिमेन्ट्स  को  दुबारा  रिवाइज  करने

 कीਂ  जरूरत होगी  ।  मैं  यहां पर  किसी  जज्बे  या  फीलिंग  के  मातहत  नहीं  बोल  रहा  लेकिन

 कहना  चाहता हूं  कि  तकरीबन  ७१/२  लाख  रु०  are  निजाम  साहब  के  जिम्मे  एलेक्ट्रिसिटी  के

 ara  उन  के  लिये  ag  प्रिविलेज्ड  रेट्स मांग  रहे  हैं  ।  इसी  तरह से  जो  सोंडूर कीਂ कीਂ  स्टेट है  वहां  के

 महाराज  ने  प्रायर  गर  जंगलात  को  इस  लिये  कब्जे  में  रक्खा  है  कि  कहीं  कोई  area
 उसमें  दखल  न  कर  बैठे  |  लाखों  रुपये  कीं  कीमत  की  सोंडूर  की  सैडलवुड  वहां  से  कर  ले  जाई
 जा  रोज  स्टेट  को  उस  का  नुक्सान  हो  रहा  है  ।  इस  के  बारे में  ह्वाइट  पेपर  को देखने

 से  जाहिर  हुमा  कि  यह  जंगल  उन  को  सिंह  शिकार  के  लिये  दिया गया  दरख्तों को  ले  कर  स्टेट
 को  नुक्सान  पहुंचाने के  नही ं।

 इसके  बाद में  कंपीटल  पनिशमेंट  के  लिये  हसीन  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां तक  हो  सके

 इसको  डेड  लेटर  बना  कर  रखा  जाए  तो  अच्छा  होगा ।  इसका  उपयोग  केवल  बहुत  ही  सीरियस

 केसेज  में  किया  जाए
 ।  ज्यादातर  केसेज  में  जहां  तक  हो  सके  लाइफ  इम्प्रिजनमेंट देना  काफी

 होगा  ।

 करप्शन  कौर  घूसखोरी  को  बार ेमें  एक  बात  कहना  चाहता हूं  ।  इसको  रोकने  के  लिये

 एक  कमीशन  बिठाकर  सीरियस  ऐक्शन  लेना  चाहिये  a  ae  करप्शन का  अपराधी बड़े  से

 बड़े  भ्रामक  मिनिस्टर तक  पाया  जाए  तो  उसको सजा  दीਂ  जानी  चाहिय े।  ऐसा  होगा

 तभी  श्राप  करप्शन  को  कम  कर  सकेंगे  |  कप्तान  बहुत बढ़  रहा  है  |

 at  नवल  प्रभाकर  बाग  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  घन्यवाद  देता

 हूं  कि  रखने  मुझे  समय  दिया ।  में  संघ क्षेत्र के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  रिपोर्टे का

 परा ६  हरदिल  के  बारे  में  लिखा  है  ।  इसमें  एक  परा  में  भूमि  अधिग्रहण  के  लिये  कुछ  दाऊद  लिखे

 इसमें  यह  लिखा है  कि  ७८००  एकड़  जमीन  हासिल  की  गई  a  उसके  लिये दस  करोड़

 रूपया  मुआवजा  दिया  गया  ।  इसमें  बताया गया  है  कि  यह  जमीन लो  इनकम  वालों  के  लिये  ली

 गई  इस  पर  जो  दस  करोड़  रुपया  खर्च  किया  उसका  हिसाब  लगाया  जाए  तो  पता  चलेगा

 कि  सरकार को  यह  जमीन  दो  रुपया  और  ६८ नए  पैसे  प्रति वर्ग  गज  पड़ी ।  कहा  जाता  है  कि  इसके

 विकास  के  सड़क  के  पाक  के  जिन्दगी  की  जरूरियात  के  लिये  जैसे  अस्पताल

 आदि  के  लिये ६०  प्रतिशत भाग  छोड़  दिया  जाएगा
 ४०  प्रतिशत  भूमि  के  वास्ते  जो  कि

 रिहाइश के  लिये  रखों  ६०  प्रतिशत  भूमि  को  छोड़ा  जाएगा  |  हम  यह  भीਂ  समझ  लें  तब

 भी  इस  जमीन  का  दाम
 ७

 रुपये  प्रति  वर्ग
 गज  पड़ता है

 ।  अगर  इसके  लिये  ७  रुपये  प्रति  गज  विकास

 का  खर्चा  आ  जाए तो  इसका  दाम  १४  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  हो  जाएगा  मगर  मैं  मंत्री  महोदय  को

 सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जमीन  जो
 ८०

 गज  के  प्लांट  बना  कर  लो  इनकम  वालों को  दी  गई

 उसका  मूल्य  २५  रुपया  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  लिया गया  किसी  ह्विटनी  स  इसका

 इतना  दाम  नहीं  प्राता  ।
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 जिस  समय  यह  जमीन  सरकार  ने  ली  थी  तो  कहा  था  कि  हम  इसलिये  इसे  ले  रहे  हैं  कि  जोਂ

 कालोनाईजर  हैं  वे  ज्यादा  मुनाफा  लेते हैं  लोगों को  लूटते हैं  |  यह  ठीक था  वਂ  जमीन

 खरीदते  उसको  ज्यादा  कीमत  पर  बेचते  थे  ।  यह  सरकार  का  कदम  तो  ठींक  है  कि  उन्होंने  इस

 काम को  अपने  हाथ  में  लिया ।  लो  इनकम  वाले  यह  करते  थे  कि  जो  जमीन  सरकार  डेवेलप

 कर  रही  है  वह  उनको  १४  या  १४५  रुपये  गज  के  हिसाब  से  दी  जब
 कि  कालोनाइजर

 इस  हाउस में १४  से  बीस  रुपये  तक के  दाम  ले  लेते  थे
 ।

 लेकिन  वह  are  पूरी  नहीं  हुई
 ।

 प्रश्नोत्तर  काल  में  श्री  हजारा  नवीस  ने  कहा था  कि  ६००  रुपये  गज  तक  जमीन  यहां  बिकी  है  ।

 जो  सम्पन्न लोग  हैं  उन्होंने  उसको  लिय  होगा  वह  ऐसी  जगह  होगीਂ  जहां  उसका  इतना  मूल्य

 लग  सकता था  लेकिन जो  जमीन  शहर  से  सात  सात  कौर  ars  als  मील  दूर  उसका  विकास

 श्रौरवह  लोगों को  नगर २५  रुपये  से  ३५  रुपये
 गज

 के  हिसाब से  दी  गई  तो
 मैँ

 माननीय  मंत्री,जी से  gam कि  क्या  यह  लो  इनकम  वालों  के  लिये  भार  स्वरूप  नहीं  होगी  ।.  इसको

 सरकार को  देखना  सोचना  चाहिये झर  इसके  ऊपर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 इसीਂ  में  art  चल  कर  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  यह  लिखा  है  कि  जमना  के  भ्रमर  बाढ़  ।

 दस  ग्यारह  वर्थ  से  प्रति  वर्ष  बाढ़  प्रति  है
 ।

 यहां  बारिश  हो  न
 हो  पर  यहां  बाढ़  का  जाना

 हो  गया
 पंजाब  का  पानीਂ  दिल्ली में  झरा  जाता  उसकी  निकासी  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं

 किया गया  है  ।  जहां  तक  नजफगढ़  झील  कौर  नजफगढ़  नाले  का  सवाल  इस  हाउस  में  कई  बार

 उसकी  चर्चा  आ  है  ।  उसके  प्लिये  रुपया  सेक्शन  हो  चुक  है  लेकिन  उसमें  देरी  होती  जाती  है  ।

 मैं  मिनिस्टर  साहब से  बिना  weal  में  निवेदन  करूंगा  कि  उस  wire  ध्यान  दिया  जाए  ्र  उसको

 घ्नातिशीघ्न  पुरा  किया जाए

 दिल्ली  में  राजनीतिक  पीड़ितों के  लिये  एक  कमेटी  बनी  हुई  है  ।  वह  कमेटी  पहले  तो  उनको

 श्रमदान  देतीਂ  थी  ।  लेकिन  अब  प्रदान  बन्द  कर  दिए  गए  हैं  ।  अरब  उनको  कर्जा  दिया  जाता  है
 जिससे  कि वे  किसी  धन्धे  में  लग  सकें  |  पिछल े६  महीनो ंमें  उस  कमेटी  ने  यह  त  कर  दिया  है  कि

 अमुक  को  कितना  कर्जा  दिया  लेकिन at  तक  गृह  मंत्रालय से  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन को
 वहू  रुपया  नहीं  पहुंचा है  ।

 एक  बात  में
 दौर  कहना  चाहता  हूँ

 ।  भारत  देश  की  राष्ट्रभाषा हिन्दी  वह  कब  तक

 आएगी  इसके
 बारे  में  मं  कुछ  नहीं  कहता  ।  किन्तु  की  तो  भाषा  ही  हिन्दी  है  ate  रही है  ।

 में  माननीय
 मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  अ्रन्दर  दो  हमारे  सलाहकार

 उनमें एक  सलाहकार  हिन्दी  लाना  चाहते  पर  दुसरे  नहीं  लाना  चाहते  ।  अब  केन्द्रीय सरकार  के  कहने

 से  कुछ  सरकुलर  निकले  हैं  मैंने  सुना  है  कि  उत्तर  प्रदेश  से  एक  ओवर  सचिव  भीਂ  वहां  नियुक्त

 किए गए  हैं  कि  हिन्दी को  लाया  जाए  किन्तु जो  उनसे  बड़े  अधिकारी हैं  वे  नहीं  चाहते कि  हिन्दी
 को  लाया जाए  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  दिल्ली  की  भाषा  हिन्दी  के  लोग  हिन्दीਂ  बोलते  हैं

 श्र  हिन्दी  को  पसन्द करते  हैं  ।  तो  फिर  कोई  वजह  नहीं  है  कि  दिल्ली  के
 एक  ग्रामीण  को  अंग्रेजी  में  पत्र  भेजा  या  उसको  wae में  फार्म  भरवाना  पड़े  कौर  उसके

 सको  पेसा  देना  पड़े  ।  तो  मेरा यह  ama  fara  निवेदन  है  कि  दिल्ली  में  हिन्दी  होनी
 चाहिये  ।

 ी
 के  अ्रनुसूचित  जाति  वालो ंके  सम्बन्ध में  इतना  ही  कहना  चाहता हं  कि  जिनको

 इ  है fact  में मेट्रिक  से  आग  पढ़ने  के  लिए लिए  छात्र  हैं  उनको  वे  ग्राहक  नहीं  मिली  हैं  ।
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 यह  भी  बताना  चाहता हूं  कि  हमारे  भूतपूर्व  गृह  मंत्री  स्वर्गीय  पंडित  गोविन्द
 वल्लभ  पस्त

 फे  नाम से  एक  इंजीनियरिंग  कालिज  खुला है  उसको  बने  दो  साल  हो  गए  ।

 प्रनुसुचित  जाति के  छात्र हैं
 उनको

 राज
 तक  छात्रवृत्ति  नहीं  सिली

 ।  पहले  तो
 यह  कहा

 am  कि  इसका  विधान  तैयार  नहीं  हुआ  जब  विधान  fare  हो  गया तो  कहा  गया कि
 अभी  फार्म  तैयार  नहीं हुए

 जब  फार्म  भी  तैयार हो  गए  तो
 कहा  गया

 कि
 यह  तों

 के  बाद  कराए  इस  लिए  पैसा  नहीं  दिया जा
 सकता

 ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इसको

 आप  देख  |

 व्यवसाय  कौर  उद्योग में  भ्र तु सुचित  जाति के  लोग  बहुत  पिछड़े हुए  मेरा  faa

 निवेदन  हैकि  इस  तरफ  भी  बाप  ध्यान दें  ।

 रिपोर्ट के  अन्दर एक  बात  भर  कही  गयी  है  कि  दिल्ली  के  लिए  नया  प्रशासनिक

 ढांचा  जाएगा  मेरा तो  समय  गया  मैं  इसके  सम्बन्ध
 में  क्या  कहू ं।

 कि  माननीय  मंत्री  इसको  देखेंगे  ।  लेकिन मैं  समझता हूं  वहू

 इतना  जरूर  देख  लें कि  आज-कल  दिल्ली  जनता  at  सुविधायें  दिन-प्रति-दिन

 बढ़  रही  एक  तरफ  कॉर्पोरेशन  एक  तरफ  दिल्ली  प्रशासन है  कौर  उन  के  बीच  में
 दिल्ली के  देहात  पिसे  जा  रहे  हैं  ।  वहां  पर  न  तो  डेवेलपमेंट  का  कोई  काम  होता है  ग्रोवर

 न  कोई  दूसरा  काम  होता  इस  बात  को  वह  जरूर  ध्यान  में  रखें  ।

 एक  दाब्द ्रोर  कह  कर  मैं  बैठे  जाऊंगा  |  यहां पर  लोग  रहते  हैं  |  उन्होंने

 जमीन
 पर

 ली  हुई है  a  उस  पर  खुद  मकान
 बनाए  हुए  हैं

 ।  लेकिन  दराज-कल

 उन  की  बहुत  बेदखलियां  हो  रही  माननीय  मंत्री  जी  कृपा  कर  के  कोई  ऐसा  कानून

 जिस से  उन  को  बेदखलियां  रुक  सकें  कौर उन  गरीबों को  राहत  पहुंच  सक े।

 नजफगढ़  एरिया में  दो  दो  कमर ेके  जो  मकान  बनाए  गए  उस  के  लिए में  माननीय

 मंत्री  जी  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  लेकिन  जसे  भोजन  बहुत  स्वादिष्ट  बनाया  जाये  कौर उस  में

 नमक  ज्यादा  डाल  दिया  तो  वह  खराब  हो  जाता  वही  हालत  इन  मकानों  की  है  +

 वहां  पर  पानी  भरा  रहता  है  ate  टंकियां  चूती  रहती  हैं  ।  इस  का  परिणाम यह  है  कि

 वहां  के  लोग दु्मायें  देने  के  बजाए  बददु्मायें  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  उपाध्यक्ष  सरकार  हिन्दी  को  श्राज

 भाषा  के  रूप  में  न  ला  कर  उस  की  तिथि  को  art  बढ़ाना  चाहती  है  are  सब  से  पहले  मैं

 उस  का
 विरोध  करता  हूं  शास्त्री जी  ने  वर्धा  कौर  कई  अरन्य  जगहों  पर  भाषणों में  कहा

 है
 कि

 हम  ast को  सह भाषा  बनायगे  कौर  वह  सब  प्रान्तों  के  लिए  समान  रूप  से  होगी  ॥

 मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  जिन  राज्यो ंने  हिन्दी में  अरपना  काम-काज  करना  शुरू  कर  दिया

 उन  का  कया  होगा  |  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  बनाते समय  इन

 सारी  बातों  का  ध्यान  रखा  जाए

 हमारे  विरोधी  कहते  हैं  कि  हिन्दी  को  ऐसा  जा  कितने  अ्रफसोस  श्र

 दुर्भाग्य  की  बात है  कि  हम  को  are  हुए  साज  पंद्रह  साल  हो  लेकिन इन  पंद्रह  सालों

 में  हमने  प्रपनी  गलती  को  महसूस  नहीं  किया  ,  हिन्दी  को  राजभाषा  नहीं  बनाया
 att  हिन्दी

 को  नहीं  सीखा  बल्कि  राज  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  हिन्दी  जा  रही  यह  नहीं

 कहां  जाता  है
 कि  हिन्दी  के  बजाये  अंग्रेजी  set  जा रही  मैं  समझता हूं  कि  जब  तक

 अंग्रेजी  यहां  पर  लागू  तब  तक  पिछड़ी  जातियों  के  लोगों  का  gare  नहीं  होग
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 मैं  माननीय  मंत्री  जी  और  दूसरे  मंत्रियो ंसे  ag  पुछना  चाहता हूं  कि  चुनाव के  दिनों में  गावों

 में  चुनाव  प्रचार  क्या  उन्होंने  अंग्रेजी में  किया  था  वहू  समय  दूर  नहीं है  चार  साल के

 बाद  ae  फिर  शाने वाला  उस  समय  हम  बतायेंगे  कि  वे  अंग्रेजी में  भाषण  करते हैं  या

 हिन्दी में  ।  राज  को  हिन्दी को  पीछे  कर  पिछड़े  वर्गों  पर  कुठाराघात  किया  जा  रहा

 इस  देश  के  गांवों  की  गरीब  जनता  अंग्रेजी नहीं  जानती  ।  एक  हजार  से  ऊपर  तन्ख्वाह

 पाने  वाले  कुछ  मुट्ठी  भर  लोगों  के  इशारे  पर  परं ग्रेजी  को  सह भाषा  बनाया  जा  रहा

 है  भ्र  हिन्दी  के  साथ  न्याय  किया  जा

 भ्रंग्रेजो ंने  जब  हिन्दुस्तान  पर  अपना  शासन  कायम  किया  तो उस  समय  भ्रंग्रेजी को

 इस  देश  में  चलाया  वे  समझते  कि  हिन्दुस्तानी  तो निर्बुद्धि श्र  गंवार  झ्रादमी हैं

 धौर  wed  भाषा  में  हम  इन  को  पागल बना  सकते  हैं  ।  उन  को  गए  हुए  पंद्रह  साल

 हो  लेकिन  मंत्री  महोदय से  यह  भी  नहीं  हो  सका कि  वह  waits  काले  पर्दे  को  हटा

 मैं  जानता हूं  कि  अंग्रेजी  ate  दिल्ली के  पार्लियामेंट  हाउस के  श्रह्माते  में  स्थापित  मूर्तियां

 तब  तक  नहीं  जब  तक  हम  विदेशी  कर्जे से  मुक्त  नहीं हो  जायेंगे  हमें  डर  है  कि

 हम  को  या  इन  मूर्तियों  को  हटा  तो  किसी  दूसरे  देश  से  विरोध-पत्र  ary

 पर  उस  का  क्या  जवाब  देंगे  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  नगर हम  ने  विदेशों से  कर्जा  लिया

 तो  इस  दात  पर  नहीं  लिया  art

 संसार के  हर  एक  राष्ट्र  की  अपनी  भाषा  होती  जिस में  उसका  सब  काम-काज

 होता है  ।  मैं  श्राप  को  बताना  चाहता  हुं  कि  कुछ  समय  पहले  विज्ञान  भवन में  डाक्टरों का

 एक  सम्मेलन  मैं  वहां  पर  कराए  हुए  एक  रूसी  डाक्टर  के  पास  एक  बच्चे  की
 झांखें  दिखाने के  लिए  लेकिन  वह  डाक्टर  हमारी  अंग्रेजी  भाषा को  नहीं  समझ  सका  ।

 मैंने  यहां  के  एक  डाक्टर  से  सहायता  ली  ak  उन्होंने  उस  रूसी  डाक्टर  को  उस  की  भाषा  में
 समझाया

 |  मुझे  भ्रफसोस  हु  कि  हम  हिन्दुस्तान में  भ्रपनी  राष्ट्र-भाषा को  आगे  नहीं  बढ़ा

 लेकिन  ag  रूसी  डाक्टर  भ्र पनी  भाषा  का  इतना  श्रांदर  करता  है  शर  सब  काम  उसी

 में  करता है  हिन्दुस्तान में  एक  एक  जुबान  और  एक  निशान  होना  लेकिन

 हिन्दुस्तान  का  यह  दुर्भाग्य है  कि  ऐसा  नहीं  होता  हर  एक मुल्क में  ऐसा  होता  भराया

 है  ।

 wat  शिड्यूल्ड  काइट्स के  बारे में  कुछ  कहना  चाहता हं  ।  हमारे  कांग्रेस  नेता  दम  भरते

 हैं  कि
 हम  ने  शिड्यूल्ड  ्  की  उन्नति कर  दी  वे  गांवो ंमें  जा  कर देखें  कि  उन

 की  क्या
 हालत  जानवरों की  हालत  तो  बेहतर  लेकिन  गांवों में  शिड्यूल्ड  काइट्स

 की

 हालत  इतनी  खराब है  कि  ड्राप देख  नहीं  सकते

 स्वच्छता  दिवस के  भ्र वसर  पर  में  कुछ  सरकारी  शभ्रफसर

 सरकारी  कर्मचारी  हरिजनो ंके  घर-बार  शौर  मकान  देखन ेके  लिए  स्वच्छता-दिवस

 पर  ऐसा  होता  उन्होंने  जल-पान  का  प्रायोजन  किया  ।  तब  उन  में  से  किसी  नेता ने

 कहा
 कि

 मुझे  चाय  पीने  से  खट्टी  डकारें  श्राती  हैं  कौर  किसी  ने  कहा  कि  मैं  ने  तो  पान  खाना

 छोड़  दिया  है  ।  इस  तरह जो  कट्टर  नेता  कहलाते उन्होंने  भी  उस  जल-पान  को  ग्रहण  नहीं

 मैं  उन  भटनागर  साहब  को  धन्यवाद देता  ard  समाजी  जिन्होंने  पान  न

 खाते  हुए  भी  सब  से  पहले  पान  खाया  ।  उन्होंने  कहा  कि  मैं  पान  नहीं  खाता  लेकिन

 इस  समय  मुझे  पान  खाना  पड़ेगा  ।
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 इस  के  बाद  मैं  थोड़ा  सा  कम्यूनिस्टों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  mt  लखनऊ  में

 अखिल  भारतीय  विद्यार्थी  परिषद्  की  तरफ से  एक  प्रदर्शनी  हुई  थी  ।  उस में  कुछ  पोस्टर

 लगाए गए  थे  ।  हमारे  कम्यूनिस्ट भाइयों  ने  उस  को  इतना  उछाला  कौर  जनसंघ  की  बहुत

 बुराई  की  कहा  कि  इस  में  जनसंघ  का  हाथ  है  ।  वह  पोस्टर  मैं  arg  को  दिखा  देता

 इस  में  दिखाया  गया हूं  ।  यह  पोस्टर है  इस  में  नेहरूजी  का  क्या  श्रपमान
 कि  नेहरूजी ने  चीनियों को  तिब्बत में  आने  का  रास्ता  fear  यह  बिल्कुल  ठीक  बात

 उन्होंने वहां  पर  सड़क  बनाई  क्या  इन  को  इस  का  पता  नहीं

 फौज  इकट्ठी  क्या  इन  को  इस  का  पता  नहीं  सब  कुछ  पता  था  ।  यह  सब

 कुछ  जानते  हुए
 भी  इन्होंने  उन

 को
 art  का  मौका  दिया

 ।

 wa  कम्युनिस्ट  चीन  ने  हिन्दुस्तान  पर  आक्रमण  तो  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाइयों

 ने  प्रधान  मंत्री  के  सामने  यह  प्रस्ताव  रखा  कि  हम  इंडियन  कम्यूनिस्ट  हमारे  प्रधान  मंत्री

 देखकर  भगवान्  की  तरह  बहुत  सी  बेन सादे  हैं  ।  बह  उस  प्रस्ताव  पर  मोहित  हो  गए  कौर  उन्होंने

 उसको  मान्यता  दी  ।  अप  अज  परिश्रमी  बंगाल  की  हालत  देखिए  ।  वहां के  वित्त  मंत्री  ने

 जो  कहा  उससे  स्पष्ट  नजर  भ्राता  है  कि  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाई  कितने  देशभक्त  बम्बई

 में  भी  उनकी  इस  तरह  से  चल  रही  हैं  कि  हमको  उनकी  तरफ  ध्यान
 हरेगा  चाहिए  ।

 चीन के  आक्रमण  का  मुकाबला  करन ेके  लिए  हवाई  हमले  से  बचाव  के  लिए  दिल्ली

 में  खाइयां  वगेरह  खोदी  गई  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उनका  मजाक  उड़ाया  प्रौढ़  कहा  कि

 यह  कुछ  नहीं  लेकिन  मैं  कहना  चहता हूं  कि  चीन के  इस  रुख  को  देखते  हुए  हिन्दुस्तान

 के  |
 बचाव  के  लिए  उचित  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  समाप्त ,  करें  ।

 श्री  श्रोंकारलाल बे  रवा  :  मैं  एक  दोहा  कह  कर  समाप्त  करता  हूं

 जल  उठा  चींन  देख  हिन्दुस्तान  की  आजादी

 मरवा  दिये  उसने  लाखों  सैनिक  करने  कम  आबादी  को

 यह  हिम्मत  है  हिन्दुस्तान  की  पीछे  हट  कर  झाग

 नेहरू-नीति  नहीं  सिखाती  wet  हो  कर  लड़ना  ।

 खेल  कबड्डी  का  सिखलाता  पीछे  हट  कर  wt

 सम्भल  सम्भल  कर  दाव  बचा  कर  दुश्मन  को  नीचे  धरना ।

 जाल  बिछा  भाई-भाई  का  हिन्दुस्तान  में  प्राया

 भूल  गया  कुछ  दिन  पहले  जापान  ने  मजा  चखाया  था  ।

 सम्भल  गए  हैं  हम  भी  मुंहतोड़  जवाब  दे

 wrt  किया  दोबारा  तो  दांत  खट्टे  कर  देंगे

 यह  चाल  है  उसकी  wa  पाकिस्तान को  we  करने

 चीनी  चूहा  जब  निकलता  तब  जाती  है  मरने  की  ।

 मैं  नम्बर  निवेदन  करता  सगर  चीन  से  लड़ना

 फट  न  होने दो  घर  दुश्मन  कारगर  भूसा  भरना  है  ।

 एक  सूत्र में  बंधे  हमको  न  तनिक  पिछड़ना

 देशभक्ति  की  भावना  सबके  दिलं  में  भरना  है
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 श्रीमती  जयाबेन  शाह
 :  उपाध्यक्ष  डिफेंस

 श्राफ  इंडिया  एक्ट  के

 बारे  में  जो  बातें  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  झोर  से  कही  गई  सबसे  पहले  मैं  उनका  ही  जवाब

 देना  चाहती  हुं  ।  चीनी  श्रावण  के  एमरजेंसी  डिक्लेयर  होने के  बाद  हमारे  देश  में  जो

 हालत  पैदा  उसका  मुकाबला  करने के  लिए  हमारी  गवर्नमेंट  ने  जरगर  कुछ  कारवाई

 तो  कोई  बुरा  नहीं  किया  ate  मैं  भ्र पनी  गवर्नमेंट  को  उसके  लिए  धन्यवाद  देती  मैं

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  को  याद  चाहती  हं  कि  जो  भी  कम्यूनिस्टों  की  गिरफ्तारियां

 हुई  हैं  प्रौढ़  जिसके  बारे में  वे  कम्पलेन  कर  रहे  उसका  मुकाबला  झगर  केरल  में  जो

 gat  था  जिस  (:(: (२६  कम्यूनिस्टों  का  वहां  शासन  उससे  किया  पता  तो  लगेगा  कि

 ag  भी  wer  नहीं  gar  जब  केरल  में  उनका  राज  था  शर  जब  यह  डिफेंस

 इंडिया  एक्ट  था  ही  तब  उन्होंने  कैसे  रूल  किया  था .  .  .

 धभीमती रेग चक्रवर्ती चक रेणु  चक्रवर्ती  :  केसा  किया

 श्रीमती  जया बेन  शाह इसको  सारा  देश  जानता  यह  लंदन  जानता  है  कि  कैसा  रूल

 इट  वाज  सिम्पल  ए  रेन  श्राफ  टैरर  |

 गोमती  ty  चक्रवर्ती
 :

 प्रिवेंटिव  डिटेंशन  कभी  यज  नहीं  किया था  हम
 लोगों  ने

 ।

 मति  जयाबेन  शाह
 :

 क्या  कुछ  वहां  नहीं  हुआ  था  ।  इतना  कुछ  होने  के  बाद  भी
 जब

 श्राप  कम्प्लेंट करती  तो  श्राइचयं  होता  यह  बात  साफ  हो  चुकी  है  कि  जब  उनका
 वहां  पर  रूल  गातो  कितने  ही  कांग्रेसियों  को  कष्ट  पहुंचाया  क्रि तनों  हीं  को

 कर  दिया  गया  शौर  कितनों  ही  की  जानें  खतरें  में  थीं  ।  इन  सब  बातों तको  सारा  रोक

 यहं
 सदन

 भी  अच्छी  तरह  से  जानता  यहीਂ  कारण  थे  जिनकी  वजह  उनका  राज  वहां

 खत्म  हुआ  ।  यह  सब  कुछ  देख  चुकने  के  बाद  भी  ऐसी  वसी  बातें  wat  यहां प्र  की  जाती

 हैं  पौर  इस  तरह  के
 विचार  गवर्नमेंट  के  खिलाफ  प्रकटਂ  किये  जाते  तो  मैं  कहूंगी  कि

 गवर्नमेंट  के  साथ  वह  प्रत्याय  कार  रहे  हैं  ।

 यहां  पर  लेबर  की  बात
 भी  की  गई  हज़ारों  कहा गया  है  कि  उन्होंने  इतना

 प्रोडक्शन

 को  बताया  इतना  tar  डोनेट  किया  इतना  चन्दा  इकट्ठा  किया  मैं  कहूंगी  कि

 watt
 में  से

 ज्यादा
 तर  लोग  इंटक  के  साथ  यह  बात  भी  साफ  हो  जानी  चाहिये

 ।

 पार्टी  तो  रीजनेबल  बात  कहती  मगर  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  है  कि  क्यों  आप  इस

 पर  श्राबजेक्टिवली  सोचते  नहीं  मैं  समझती हूं
 कि  जिन  छोटी  छोटी  बातों  को  लेकर

 के  कम्युनिस्ट  भाइयों  ने  इस  सदन  का  समय  लिया  वह  उचित  नहीं था  ।

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  कांग्रेस  गवर्नमेंट  ने  ऐसा  किय  वैसा  किया  इतने  टेक्स

 लगा  दिये  हैं
 ।

 पता  नहीं
 ore  दूसरी  पार्टी की  गवर्नमेंट  होती  are  हमारे  रंगा  साहब  की

 पार्टी  की  गवर्नमेंट  जनसंघी  भाइयों  की  गवर्नमेंट  जो  कि  बहुत  बड़ी  बड़ी  बातें

 करते
 तो  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाई  करते  ।  लेकिन  we  दूसरी  पार्टी  की  हुकूमत

 होती  तो  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाइयों  को  वंडर-ग्राउंड  जाना  यह  बात  भी

 मैंने  कम्युनिस्ट  भाइयों  से  कहना  चाहती हूं  कि  वे  wy  रवैये  पर  फिर  से  गौर  करें

 भर  इस  तरह  की  बातें  कहना  छोड़ दें  ।

 यह
 बात

 तोपों  ही  मैंने  कह  जिस  बात  को  खास  तौर  पर  मैं  कहने  के  लिए

 खड़ी  हुई  उस  पर  श्री  मैं  आती  जो  मेरा  मेन  परपज  था  ।  मैं
 ः  की  हालत

 श्राप
 के

 सामने
 रखना  चाहती  ह  ।  जाज  स्पेस  का  यु  |

 s+  2...
 ठ  ATA  मा  तक  लोगों  जाने  की  बात
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 ऐसे  जमाने  में  सिर  पर  नाइट  सायल  उठाने  का  जो  सिस्टम  वह  हमार  यहां  से

 oat  तक  नहीं  मिटा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  उसके  लिए  कुछ  रकम  रखी  गई

 जो  रिपोर्ट  यहां  पेश  की  गई  है  वह  दो  बरस  पुरानी  उसमें जो  कुछ  कहा  गया  हे

 उससे  पता  चलता  हैकि  उस  धनराशि  का  पूरा  उपयोग  नहीं  हें  तीसरी  योजना  में
 योजना में  इसके  लिए  जो  पैसा  रखा  उसका  sett  तक  कितना  उपयोग  उसका  भी

 हमें  कुछ  पता  नहीं  है  क्योंकि  उसके  भ्रांकड़े नहीं  दिये गये  मैं  चाहती  हुं  कि  जो  भी  रकम

 रखी  उसको  पूरे  तौर  से  खर्च  करने  की  कोशिश  की  डेमोक्रेसी  में  हयूमन  डिगनिटी

 बहुत  जरूरी  होती  है  are  आदमी  की  पुरी  पुरी  प्रतिष्ठा  सल  aifed  1  oa  हम  किसी

 इंसान  को  अपने  सिर  पर  मेला  लेकर  चलते  देखते  हैं  तो  हमारे  दिलों  में  बहुत  ज्यादा दर्द

 होता है  वह  नजारा हम  से  देखा  नहीं  जाता  ऐसी  कौन  सी  चीज  है  जो  मिट  नहीं

 सकती  हमने  यह  किया  है  कि  तीसरे  प्लान  के  दौरान  में  हम  इसको  खत्म  कर  देंगे  ।

 लेकिन  जिस  गति  से  हम  चल  इसी  गति  से  चलते  तीसरी  योजना  में  भी  यह  काम

 पुरा  नहीं  होने  वाला  इसके  लिए  ज्यादा  कोशिश
 होनी  चाहिये

 और  पैसा  भी«  ज्यादा
 खच

 किया  जाना  चाहिये  ।  जो  योजनायें  बनतीਂ  हैं वह  परसेंटेज  के  बेसिस  पर  हूं प्र ौर

 atad  कि  कुछ  Tar  लोकल  आ्राधोरिटीज  म्यनिसिपैलिटीज  खच  करें  ।  उनके  पास

 इतना  पैसा  होता  नहीं  साथ  ही  उनमें  इतना  उत्साह  भी  नहीं  होता  है  ee  कारण

 से  काम  नहीं  बनता  मैं  चाहती हूं  कि  इस  बारे में  फिर  से  सोचा  जाए  इस  प्रथा  आदि

 को  खत्म  किया  जाए  t

 अब  मैं  ला  एंड  AISt  के  बारे में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देश  में  ला  एंड  yet  की

 स्थिति  दिन  प्रति  दिन  गिरती  ही  जा  रही  एक  उदाहरण मैं  देना  चाहती  हूं  ।  इमारत  ट्रैफिक

 इन  विमान यहां  पर  बढ़  रहा  है  ।  जितना  इसको  मिटाने  की  कोशिश  की  जाती  हैं

 उससे  भी  प्राग  यह  बढ़  रहा  है  कौर  कहीं  कहीं  तो  उसमें  पुलिस  अफसर  भी  शामिल  हो

 जाते है  जिस  की  वजह  से  उसको  करना  महफ़िल  हो  जाता  देहाती  रियाज़

 रूरल  एरियाज  में  लोगों  की  सिक्योरिटी  का  are  क्या  हाल  इसको  भी  श्राप

 लोगों  पर  कानन का  जो  प्रभाव था  वह  डर  खत्म  हो  गया  ऐसा  मालम  पड़ता  इसका  नतीजा

 यह  हू  कि  जो  श्रनडिजायरेबल  एलिमेंट्स वे  सिर  उठा  रहे  उनको  काब  म  करने का  कोई  न

 कोई  तरीका  अवस्य  सोचा  जाना  चाहिये  ।  शरीर  डमोकेंसी  में  लोगों  के  दिमागों  में  ऐसी  भावना

 om  जाए कि  कानून  से  कुछ  नहीं  हो  सकता  थ्  वे  निराश हो  कर  बैठ  तो  यह  खतरनाक

 बतायी जा  सकती  जितने  क्राइम होते  वे  सब  के  सब  रजिस्टर भी  नहीं  होते हे  कौर  कोर्ट
 मैं  जाने से  लोग  डरते हे  |  वहां पर  जो  परेशान  होती  उसको वे  मोल  लेना  नहीं  चाहते  2  यह

 स्वाल  बहुत  बड़ा  मैं  चाहती हूं  कि  इसको  हल  करने  का  कोई  न  कोई  रास्ता  अवश्य  निकाला

 जाना  चाहिये  |  हमारी  जनता  अनपढ़  उस  को  पुरा  नालेजਂ  नहीं  उसको  पता  नहीं  है  कि  किसी

 वीज को  कसे  करना  चाहिये  |  जैसी  भी  यह  जनता  उसको  आपको  नज़र  में  रखना  होगा

 रोक  उसको देख  क़र  के  ही  कानून  बनने  चाहिये  उन  पर  wae  होना  उनका

 शम्प्लेंमेंटेशन  होना  चाहिये  ।

 ma  मैं  प्रोहिबिशन के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  जब  भी  टैक्सों  की  बात  जाती  है  तो

 कहा जाता  है  कि  प्रोहिबिशन  को  खत्म  मैं  कहती  हूं  wat  इसको  खत्म कर  दिया  गया
 तो  हमारे  देश  का  मारल  अराज  से  भी  कहीं  नीचे चला  जायेगा  ।  हम  हमेशा  कहते  ह  कि  हम

 स्तर  चा  उठाना  तब  वह  केसे  हो  सकता  है  ।  जिन्होंने  देहाती  एरियाज  में  ate  लेबरों में  काम

 किया  वे  कहत ेहूं  कि  इस  प्रोहिबिशन से  उनको  aga  फायदा  पहुंचा है  कौर  उसको  देखते हुए
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 इस  पालिसी को  तकरार  बढ़ाया  जाना  चाहिये  शौर  देश  में  कम्पलीट  प्रोहिबिशन  लाग [  होनी

 चाहिये  ।

 श्री  में  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  जो  freed  या  मिशन  हिन्दुस्तान

 ae  उन्होंने  जितने  भी  सेवा  sare  किये  उन  सब  के  लिए  मैं  उनको  धन्यवाद  दिये  बिना

 नहीं  रह  सकती हूं  उन  सब  के  लिये  में  उनका  शुकरिया  करदा  करती  हूं
 ।  लेकिन

 aT  जो
 प्रा  जैक्स  है  वह  बहुत ही  श्राबजैक्शनेबल  वे  गरीब  लोगों के  बीच  जा  कर  ट्राइबल  लोगों के
 बीच  जा  कर  उनके  लिये  शाखायें  खोलते  भ्र स्प ताल  खोलते है  और  साथ  साथ  उनका

 बदन  भी  करत ेहैं  श्र ये  वारदात  दिन  प्रति दिन  बढ़ती  जा रही  इसकी  कितनी  इटेंसिटी

 इसके  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हुं  ।  जब  यहां  पर  नागालैंड  बनाने  के  बिल  कराया  था  तब  इस
 सदन  के  ज्यादातर  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  किਂ  aes  शब्द  को  हटा  जाना  चाहिये

 भोर  उसके  स्थान  पर  भूमि  यथा  प्रदेश  शब्द  रखा  जाना  चाहिये ।  प्रधान  मंत्री ने  उस  कहा

 था  कि  वे  लोग  लैंड  wer  रखने  के  बहुत  आग्रही  है  ।  हम  नहीं  कर  सकते  उसका
 मतलब

 कया  उसका  मतलब यह  है  कि  लैंगिक  wet  कल्चर  अपनी  सिविलाइजेशन को

 मिटाने  की  कोशिश है  ।  इस  तरह की  जो  कोशिशें  मिशनरीज  की  तरफ  नी हैं  इन  पर  ज्यादा

 ध्यान  दियाਂ  जाना  चाहिय े।

 करप्दान का बहुत का  बहुत  से
 माननीय  सदस्यो ंने  जिक्र  किया  किस  तरह से  यह  हट  सकती

 उन्होंने  नहीं  बताया  मैं  इस  से  उनके  साथ  सहमत हूं  कि  हमारे  देश  में  जो  कानूनी बातें
 |  |

 लती  उन  से  लोगों को  बहुत  परे नी  होती है  कौर  उसकी  वजह  से  कप्तान बढ़ती  है  ।
 सामना  करना  सामान्य  लोगों के  लिये  बहुत  मुश्किल  होता  में  चाहती  हूं  कि  इसके  बारे  में

 एक  कमेटी  था  कमिशन  बनाया  जाए  ।  वह  इस  बारे में  सोचे  दौर  ऐसा  कानन  एसा  कोई

 प्रोसीजर  जिस में  गरीब  जनता को  फयदा  हो  ।

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस  अपने  भाषण  के  दौरान मैं  पहिले

 उन  कार्यों का  ब्योरा  दूंगी  जिनके  लिये  गृह  मंत्रालय  जिम्मेदार है  और  दुसरे  उन  श्रालोचनातओं

 का  उत्तर  दूंगा  जो  मेरे  मंत्रालय के  कार्यों  के  संबंध में  की  गयी  है  ।  जहां  तक  पहले  भाग  का  संबंध

 है  हमने  एक  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  एक  बड़े  संसदीय  विशेषज्ञ ने  उस  प्रतिवेदन  की  waar

 की  है  ।  गृह  मंत्रालय ने  प्रतिवेदन में  अपने  कार्यों के  संबंध  में  यथा तथ्य  निष्पक्ष  दिया

 प्रतिवेदन  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  मैं  उसके  संबंध  में  कुछ  तथ्य  पेदा  करूंगा  जिससे  fr  गृह

 सवालिया वा  सच्चा  चित्र  सामने  झरा  जाये  ।

 सर्वे  प्रथम मैं  RRR  की  जनगणना को  उल्लेख  करूंगा  ।  इसके  अ्रन्तगंत  ४४  करोड़  व्यक्तियों
 से  जानकारी  लेने को  ate  किया  गया  ।  योजना  प्रतिरक्षा  तथा  अन्य  कार्यों  के  लिये  इसकी  .  नितान्त

 व़्यक्ति  अनुभव  तथा  आवश्यकताओं को  ध्यान  में  रखते हुए  हमने  इस  समय  कुछ  अरन्य  कायें
 भी  किये  ।  सर्वे  प्रथम  हमने  सारे  देश में  इस  कार्य  के  संबंध मैं  एकरूपता  लाने का  प्रयत्न

 किया
 ।  हमने  ११  योजनायें लीं  उनके  wets  महत्वपूर्ण  ates

 एकत्र  किये  तदनुसार  प्रशासन
 में  alae  परिवर्तन  fer  इसमें से  ७  योजनायें  श्रमल  में  लायी  जा  चुकी है  बाकी  चार  पर

 विचार  किया
 जा  रहा  है  ।

 ee

 भूल  अंग्रेजी  में
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 इसके  अतिरिक्त  हमने  ate  नमूना  सर्वेक्षण भी  किये  है  ।  इस
 अवसर

 पर  में
 उन  सभी

 अधिकारियों तथा  व्यक्तियों  को  धन्यवाद  देता हूं
 जिनके  सहयोग से  यह  कायें  दुआ

 ।

 तत्पश्चात  जनजाति  के  उपयोग  का  प्रत  grate ।  इसका  कायें  जनशक्ति  निदेशालय  करता

 पिछले  तीन  वर्षों में  हमने  वैज्ञानिकों  का  एक  पुंज  बनाया  जिसके  प्रयास का  दायित्व

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  garda  परिषद  पर  है  ।  इस  पुंज  में  ५० ०  व्यक्ति  है गौर उन्हें  कम  से
 कम

 ४००  रु०  मासिक  मिलता  हमने  कोई  प्रतिष्ठान  की  सहायता से  व्यवहारिक  जनशक्ति

 श्रुन ष्ठान भ्  की  स्थापना  की  ५  लाख  रुपये  की  लागत  से  इसकी  नयी  इमारत  बनने जा  रही  है
 फो  प्रतिष्ठान  हमारे  संस्था  के  लिये  ५  लाख  रुपये  की  अनावर्ती  राशि  देगी  ।  हमने एक  बहुत

 महत्वसुगं  परियोजना  जिसका  नाम  भारत  कौर  चीन  में  जनसंख्या  शिक्षा
 व  कार्य शक्ति है

 हाथ  में  लिया  इसके  साथ  साथ  कौर  भी  बहुत  से  कार्य  किये  जा  रहे  है  ।  जनशक्ति  संबंधी

 भारत  तथा  चीन  प्राथमिक  राज्य  सरकार  की  टेक्नीकल  जनजाति  की  श्रावद्यकता

 टैक्निकल  व्यक्तियों  का  वर्गीकरण  इत्यादि  ।

 यह  निदेशालय  टैक्निकल  व्यक्तियों  की  उपलब्धि  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  कर  रहा  है  विश्व

 के  सभी  विकसित  देशों  में  डाक्टर  कौर  इंजीनियरों  की  कमी  इसके  लिये  हमने  योजना  आयोग

 के  एक  सदस्य  प्रो०  ठक्कर  की अध्यक्षता में  एकਂ  समिति  नियुक्त की  sl  इस  समिति ने  यह  निश्चय

 किया है  कि  विश्वविद्यालयों से  इजी  निर्धारण  स्नातकों के  पास  होने  की  अवधि  ५  वर्ष  से  घटाने  का

 अनुरोध किया  जाये  इसी  प्रकार  चिकित्सा  स्नातकों  के  क्षेत्र  में  इस  अवधि को  ५  १/२  वर्ष  से  घटा  कर
 ¥  १/२  ज  करने की  सिफारिश की  गयी  है  ।  इसके  साथ  प्रति  वर्ष  हर  संस्था में  लिये  जाने  काले

 प्रवासियों की  संख्या  २००  बढ़ाने  का
 प्रयत्न  किया गया  है

 स्वास्थ्य  मंत्रालय के  प्रयत्त से हम हम  १०,०००  सहायक  को  प्रशिक्षित करने  का  प्रयत्न
 कर  रहे है  ।

 श्री  रंगा  ने  यह  आरोप  लगाया है  कि  दिल्ली  को  अन्य  संघ  क्षेत्रों के  मुकाबले  बहुत  बड़ी  राशि
 दी  जाती  weary  निराधार है  मैं  इस  संबंध  में  कुछ  आंकड़े  देना  हूं  जो  इस  प्रकार  है

 १९६३-६४ में  दिल्ली  संघ  क्षेत्र की  कुल  ग्राम  १,४२५  लाख  तथा  व्यय  ३,५०६  लाख  यानि  प्राय
 का  २३१  प्रतिशत  होगा  ।  हिमाचल  प्रदेश  मैं  ‘aE  3G  में  व्यय  वहां  की  आय  ३९६  प्रतिशत  होगा

 इसी  प्रकार  लक्का दीव  तथा  मिनिकोय  द्वीप  समूहों  में  यह  ७,२३३  श्रंदादान  कौर  निकोबार  ३५२

 प्रतिष्ठित  त्रिपुरा  में  २,०२७  प्रतिशत  तथा  मणिपुर  में  ८९५  प्रतिशत  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश के  मंडी  जिले  में  पैकेज  कार्यक्रम  अर्भ  किया  गया  १९६२  से  वहां एक

 कृषि  कालेज  खोला  गया  २७,०००  एकड़  म  सिचाई  की  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने का
 प्रयत्न  किया  जा  इस  प्रकार  हिमाचल wea  सर्वागीण  विकास का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  इसी  प्रकार  मनीपुर में  इम्फाल  बिजली  परियोजना यों  पर  ४३.८  लाख  व्यय  किया

 जायेगा ॥

 लीमाखोंज  wer  विद्युतਂ  परियोजनायें  में  ४  वर्ष  लगेंगे  ।  काम  की  संतोषजनक  प्रगति हो  रही

 तथा  संचार  साधनों को  ठीक  किया  जा  रहा  है  ।  इलाके में  नई  कछार  सड़क जो  Wo

 मील  लम्बी है  बनायी जा  रही  साथ  साथ  ४००  मील  लम्बी  सीमांत  सड़कों का  निर्माण  किया

 al  रहा है  ।

 अन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  इसी  ,  प्रकार  प्रगति  की  जा  रही है
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 महोदय  पीठासीन

 श्री  कामत ने  भ्रष्टाचार का  उल्लेख  किया  उन्होंने कहा  है  कि  ब्रिटिश  राज्य  काल  में
 ददा  अपेक्षाकृत  थी  ।  राज  लोगों में  अधिक मेरे  विचार  से  are  गलत  है  ।

 नैतिक  ्र  सामाजिक  जागती  है  ।  निस्संदेह  हमारे  देश  में  भ्रष्टाचार  हमारे  देश  का  tet  बन

 गया  है  तथापि  हमें  इसे  दूर  करने  का  संकल्प  करना  तथापि हमें  यह  याद  रखना  चाहिये

 fe  भष्टाचार  किसी न  किसी  रूप  में  ada  विद्यमान था

 डा०  उ०  मिश्र  )  :  उनका  कथन यह  था  कि  भ्रष्टाचार बढ़  रहा  है  ।

 fot  हजरनवीस  :  में  यह  कहने के  लिये  प्रस्तुत  नहीं  हूं  कि  भ्रष्टाचार की  मात्रा  किसी
 भी

 उस रूप  में  बढ़  गई  है  ।  गत  १४  वर्षों  में  सरकार  ने  कुछ  सीमा  तक  काफी  कुछ  किया  है  ।

 कलाप  में  वृद्धि  हुई  सभा  को  ध्यान  होगा  कि  जिस  प्रकार  जनसंख्या  में  वृद्धि  के  साथ  ही  रोगों  में

 वृद्धि  होती  रहती  है  उसी  प्रकार  अपराधों
 की  संख्या  भी

 बढ़ती  रहती  किन्तु  में  यह  कहने  के
 लिये  प्रस्तुत  नहीं  हुं  कि  सामान्यतया  लोगों  में  हू  नैतिकता का  क्लास  हुका  है  ।  उनका  स्तर

 ऊंचा  लोग  किसी  एक  बात  पर  टिप्पणी  किये  नहीं  रहेंगे  जब  कि  विदेशी

 शासनकाल में  वहू  उसी  बात  पर  आपत्ति नहीं  उठाते  यदि  श्री  कामत  यहां  होते

 तो  में  उनसे  एक  प्रदान  पूछता  ।  उन्होंने  त्यागपत्र  देते  समय  एक  पत्र  लिखा ar  जिसमें

 उन्होंने  कुछ  ऐसे  ब्रिटिश  व्यक्तियों का  उल्लेख  किया था  जो  उसी  सेवा  में

 नियुक्त  थे  जिसमें  वह  स्वयं  ।  मुझे  स्मरण  है  fe  एक  विशेष  सदस्य  स्कॉटिश थे

 उस  समय  उन्होंने जो  शब्द बंध  प्रयुक्त  किया  था  उसका  भी  मुझे  स्मरण है  श्री  कामतਂ  सौदा

 मनोरम  भाषा का  प्रयोग  करते  यद्यपि  यदा  कदा  उसमें  भी  होती  ।  उनके  द्वारा

 प्रयुक्त  यह्  शब्दबंध  ग्रत्यन्त  प्रभावशाली  था
 जो

 कि  मेरे  स्मृति  पर  aia  हो  गया  था
 ।

 उस  स्कॉटिश  भ्रमणकारी  ने  खजाने  से  कुछ  चांदी  के  बर्तन  निकाले  कौर  फिर  उन्हों  वापिस  नहीं

 रखा ।  निश्चय  ही  यह  श्रुति  कार्य था  ।  प्रत्येक  व्यक्ति ने  इसे  अनुचित  स्वीकार  किया

 किन्तु  इस  पर  कोई  भी  कार्यवाही नहीं  की  गई  श्री  कामत ने  इस  दाऊद  बंध  के  प्रयोग  किया

 दंड
 से  बच  गया  स्कॉट  बेनट  ।  यह  शब्द  बंध  मेरे  स्मृति-पटल  पर  बना

 रहा  ।.  इसलिये  प्रत्येक  समुदाय  भ्रष्ट  प्रौढ़  कदाचारी  व्यक्ति रहे  हैं  ।  यहां  पर  यह

 दश्त  हुए  हैं  क्योंकि  सरकार  के  प्रवासन पर  व्यय  १००  करोड़  रुपये से  बढ़  कर  ८००  अथवा

 foo  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  हमने  ऐसे  क।र्य-्षेत्रों  में  प्रवेश किया  है  ate  ऐसे  कार्यों का  सम्पादन

 अपने  हाथ में  लिया है  कि  जिस  पर  ब्रिटिश  राज  में  सरकार  विचार  भो  नहीं  करती  थी  ।  किन्तु

 ।  में  अमरीका में  यह  स्वीकार नहीं  करता  कि  यह  भ्रष्टाचार  ि  है
 गया  था  |  पुलिस के  सम्बन्ध  में  मुझे  वहां  भो  वहीं  शक्तियां  सुनने  को  मिलीं  ।  ब्रिटेन की  ही

 बात  लीजिये  ।  वहां एक  पुलिस  आयोग की  नियुक्ति  की  गई  है  ।  हाल  ही  में  एक  पुस्तिका

 शित हुई  है  जिसके  पढ़ने  के  जैसा  कि  श्री  कामत  गे  कहा  है  यदि  देशवासी  बैचेनी  झर

 में  गतवर्ष दूषित  वातावरण  से
 निराशा  का  झ्रनुभव  कर  रहे  हैं  चह  कुछ  राहत  मनु भव पय  करेंगे

 ।

 श्रकाशित  पुस्तक  में  से  एक
 उद्धरण

 पढ़  कर  सुनाता  यह  १९६२ में  tes  प्रकाशित

 एण्ड दि  पब्लिकਂ  के  नाम  से  विख्यात  उसमें  यह  कहा गया  है  :

 पुलिस  वाले  उसी  प्रकार के  हैं  जिनकी  वालों  की  जाती है  इस  बात  को
 न  मानना  श्रकृत्यज्ञता  होगी  ।  किन्तु  लंदन  प्रान्तों  की  कुल  पुलिस  शक्ति

 की
 ख्याति  पर  धब्बा  लगाने  वाले  दुष्ट

 व्यक्तियों
 की  संख्या  कौर  उनके  न

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 की  कमी  नहीं है  दैनिक  समाचारपत्रों  की  छानबीन  से  इस  दुःखद  तथ्य  का  पता  चलता  है  कि

 बहुत  से  पुलिस  अघिकारियों  पर  छोटी  मोटी  किसी  मारपीट  धोखे

 व्यभिचार कौर  rare  अपराधो ंके
 सम्बन्ध

 में
 अभियोग

 चलाया  जाता  दण्ड  दिया  जाता  है  भोर
 जैल  में  भेज  दिया  जाता  है  4.0

 दूसरे  पृष्ठ  में  कहा  गया  है  कि  :

 में  घूसखोरी  को  कठोरता पूर्व क्त  समाप्त कर  दियां  जाना  चाहिये  ।  यह

 fire  मात्रा  में  विद्यमान हैं

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 इस  पुस्तक  के  प्रकाशने के  ्  इंग्लैंड में  एक

 कमीशनਂ  की  नियुक्ति की  गई  थी  ate  उसकी  रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  था  कि  इन  में से

 बहुत  सी  शिकायतें निराधार  हैं  ।

 श्री  हज़र नवीस  मुझे  विदित  नहीं  ।  मुझे  माननीय  मित्र  से  ही  जानकारी मिली  है  ।

 मुझे  ज्ञात  नहीं  था  कि  प्रतिवेदन  प्रकाशित हो  चुका  )  |
 किन्तु  मुझे  पूर्ण

 विश्वास  है  कि  यदि  वैसा  ही  आयोग  भारत  में  नियुक्त  किया  तो  बहुत  सी  बातें  feat  यहां

 चर्चा
 की  जाती  निराधार ही  ठहराई  जायेंगी  ।.  जिस

 प्रकार
 के  arte यहां  किये  जाते  हैं

 उसी  प्रकार के  उस  देश  में  भी  किये  जाते  थे  जहां  स्वतंत्रता ग्र  प्रजातंत्र  की  दी घं कालीन  परम्परा

 है  ||

 इसलिये  मेरा  कथन  है  कि  बहुत  सी  बातें  जो  कही  जाती  सच  नहीं  होतीं  ।  मैं  उनमें से
 किसी  का  teas  नहीं  न  ही  किसी  को  क्षुद्र  समझता  हूं  ।

 ऐसी
 घटनायें

 नहीं  हिंदी

 हमें  सके  रहने  की  aaa  है  ।  हमें  एसो  बातों  के  मूलोच्छेदन  के  लिये  प्रत्येक
 संभव  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।  किन्तु  सतकंता का  यह  we  नहीं  कि  पुलिस  में  अथवा  कार्यालयों

 के  समस्त  कर्मचारियों  में असुरक्षा  की  भावना  उत्पन्न  की  जाये  ।  उन्हें  यह  अनुभव नहीं  होने
 देना  चाहिये कि  उनके  कार्य  करते  समय  कोई  उनकी  छाती  पर  चढ़ा  हु  है  अथवा  निकट  से  उनकी
 निगरानी कर  रहा  है  ।  वरन्  उनमें  ऐसी  भावना  होनी  चाहिये  कि  जब  तक  वह  सही  मार्ग  पर

 चल  रहे  हैं  प्रौढ़  कोई  दुष् कार्य  नहीं  करते  कोई  भी  उन  पर  हाथ  नहीं  डालेगा  ।  श्र  केवल  इस

 कारण से  कि  वह  किसी  विशेष  पदाधिकारी  से  area हैं  asa  लोग  उससे  इसलिये  भ्र प्रसन्न  हैं
 कि  वह  उनकी  इच्छानुसार कार्य  नहीं  उसके  भविष्य  को  नष्ट  नहीं  कर  सकेगा

 यह  अनुभव  चाहियें  कि  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  इनकी  ख्याति  पर  दोषारोपण  नहीं  करेगा  न  हो

 उस  पर  आपत्ति  SSranir 3  हर  प्रकार से  सतकंता  बरती  किन्तु  निश्चय  ही  सब

 कारी wer  नहीं  हैं  ।  दुष्ट जन  प्रत्येक  स्थान पर  हैं  ।  इसलिये सकता  बरतने  के  साथ  ही  हमें

 इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  है  कि  अ्रघिकारियों  के  मन  में  यह  भावना  बनी  रहे  कि  जब  तके  वह

 ्  का  निष्ठापूर्वक  पालन  कर  रहे  हैं  तब  तक  उन  पर  अथवा  उनकी  पदवी  पर  कोई

 नहीं  जायेगी  ।

 श्री  माथुर  ने  सरकारी  कर्मचारियों का  उल्लेख  मुझे  खेद  है  कि  इसके  लिये  मेरे  पास

 थोड़ा  ही  भ्रवकाश है  ।  में  केवल यही  कह  सकता  हूं  कि  सभा  के  जिन  दो  माननीय सदस्यों  ने
 अपने  भाषणों  में  अधिकतर  इसी  बात  पर  जोर  उन्होंने  विशिष्ट  प्रशासकों  के  रूप  में

 कार्य  किया  atc  मुझे  ज्ञात  नहीं है  कि  एक  सदस्य के  रूप  में  श्री  किस्मत  कौर  श्री  माथुर

 ली  प्रशासक  के  रूप  में  श्री  कामत  आर  श्री  माथुर  के  ऋणी  हैं  प्रिया  नहीं  ।
 विवामततातवततणणा्ााा

 ग्रग्रेज़ी  में
 130  (Ai)
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 अब  यदि  यह  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  इस  देश  की  प्रशासकीय  सेवा  देना  की

 dara  पद्धतियों  के  साथ  सहयोग  नहीं  करती  कौर  रुकावटें  डालती  gat  में  इस  अरोप का का

 जोरदार  खंडन  करता हूं  |  हमें  उन  से  पूर्ण  सहयोग  शौर  उत्तम  तथा  विश्वसनीय  मागं-दर्शन
 प्राप्त  होता  है  wea नहीं  जानता  कि  इस  कोटि  की  घोर  निष्ठा  की  सेवा  के  बिना  सरकार  का

 कार्य किस  प्रकार  चलेगा  ।  मुझे  केवल  चार  वर्ष  से  ही  प्रशासन  का  भ्रनुभव  मुझे  ऐसा  अनुभव

 कभी  नहीं  gor कि  किसी  राजनीतिक  महाधिकारी  द्वारा  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  हो

 उसे उस  आवश्यक  कार्य  को  करने  से  रोकने के  लिये  ही  उस प्रस्ताव  पर  आपत्ति  उठाई  गई  हो

 यह  लगभग  हमेशा  ही  होता  है  कि  भारत  सरकार  के  स्तर  पर  किया  गया  निर्णय कई  राज्यों

 बहुत  बड़े  क्षेत्र पर  कौर  बहुत  से  व्यक्तियों पर  प्रभाव  डालता  है  ।  चाहेकोई  मंत्री

 किसी  विशेष  विचार  aaa  योजना  के  संबंध  में  कितना  ही  गभीर  क्यो ंन  चाहे वह  उस  के

 उचित होने  के  विषय  में  कितना ही  विद् वस्त क्यों  न  हो  शोर  चाहे  यह  वास्तव  में  ही  लाभप्रद

 क्यों  न  प्रत्येक  नये  सिद्धांत  wit  प्रस्ताव  के  समान  इस  पर  भी  तीक्षण  श्रालोचना की
 की

 जानी  चाहते  ।  ऐसी  परीक्षा  में  से  गुजरना  अच्छे  सिद्धांत  अथवा  अच्छे  कार्य
 की

 कसौटी

 है  ।  एक  प्रस्ताव की  कई  स्थानों  पर  परीक्षा करनो  पड़ती  यह  किसी  कमरे  में  कार्यान्वित  नहीं

 किया जा  सकता  है  ।  इसके  विस्तृत  प्रभावों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  इस  में  व्यय  करना  पड़ता

 है  ।  इस  में  सेवा  कौर  प्रतिभा  रियों  का  स्थानांतरण  करना  होता  ।  इसके  प्रभावों का  भी  अनुमान

 लगाना  होता  है  ।  इस  लिये  जहां  मंत्री  मल प्रस्तावक  होता  किसी  मंत्रालय  को  उत्साह
 शक्ति

 भर  नया  दृष्टिकोण  देता है  वहां  प्रशासनीय  कर्मचारियों  द्वारा  इसके  कार्यान्वित  किये  जाने

 के  विषय  में  मागं  दर्श
 न

 किया  जाता  है
 ।

 वह  कार्य  वह  बहुत  कुशलतापूर्वक  att  निष्ठापूवेंक  करते

 tat  हरिश्चद्र माथुर  :  माननीय  मंत्री  ने  ठीक  नहीं  समझा  ।  मेरी  दियकायत  यह  थी

 कुछ  एक  को  छोड़  कर  शेष  मंत्री  नौकरशाही  के  दबाव  में  आरा  जाते  हैं  ।

 fat  हज़र नवीस  मैं  ऐसा  नहीं  समझता ।  शिवसैनिक  सेवा  एक  ऐसी  नाजुक  चीज  है  कि  इसे

 gee  समाप्त  किया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  यदि  ऐसा  किया  तो  यह  बहुत  बड़ी  राष्ट्रीय विपत्ति

 होगी  ।  यदि हम  इस  से  ठीक  काम  तो  इस  से  हमें  अत्यघिक  लाभ  हो  सकता  है  ।

 कर्मचारियों  की  शिकायतों
 के  बारे  मैं  श्री  माथुर  से  बिल्कुल  सहमत हूं  कि  उन्हें  तुरन्त  ठीक

 करने
 की  व्यवस्था होनी  चाहिये  ।  में  यह  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  यदि  कोई  व्यक्ति कपिल  या

 अभ्यावेदन  करता  तो
 निर्णय  करने  वाला  प्राधिकारी  उसे  सुनने  का  पूरा  अवसर  देकर

 निर्णय देगा  ।  किन्तु  येक  मामला  मंत्री  के  स्तर  पर  नहीं जा  सकता  ।  कई  बार  ऐसा  होता  हैकि

 मामले  पर  निर्णय
 के  बाद  किसी  सदस्य  द्वारा  फिर  उठाये  जाने  पुनर्विचार  किया

 जाता है
 ।  वर्तमान

 गृहकार्य  मंत्री  बहुत  कोमल  हृदय के  हैं  ।

 कर्मचारियों के  बारे  में  जहां  सिद्धांत का  प्रदान  हम  अवश्य उन  के  संघों  से  सलाह  लेंगे  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  उन  की  afer  कौर  उपयोगिता  बढ़े  ।

 pat  साहजी  :  आ्रापने  समाचार पत्रों  में  पढ़ा  होगा  कि  राजस्थान धौर
 पाकिस्तान के  सीमान्त  पर  बहुत  सी  डकैतियां  होरही

 मैं  Artaa  गृह-कार्य  मंत्री
 जी  से

 ग  मूल
 wie  में
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 कहूंगा  कि  वे  सदन  को  बतायें कि  इस  सम्बन्ध में  नया  कार्यवाही  की  जा  रही  उन  डकैतों

 को  जो  भारत  के  होते  पाकिस्तान  में  रहते  हैं  कौर  हमारे  देश  में  डर्क  तियां  करते  भारत  में

 प्रत्येक  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 wag  भी  चाहता हूं  कि  केन्द्रीय  सीमान्त  पुलिस के  set  जो  कि  उन  राज्यों  के

 लिये  जिन  का  अन्तर्राष्ट्रीय  सामान्य  पुर्नविचार  किया  जाये  ।  इस  से  तीन  लाभ  होंगे--पहला

 यह  कि  केन्द्रीय  पुलिस  द्वारा  समन्वित  दृष्टिकोण  दूसरा  पुलिस  वालों  पर  कोई  राजन  तिक
 प्रभाव  नहीं  होगा  site  तोसरा  यह  कि  संसद् इन  डकैतों  को  पकड़ने  में  श्र  ठीक  समर्थ  हो  सकेगा ।

 में  करता  हूं  कि  केन्द्रीय  सीमान्त  पुलिस  डकैतों  की  समस्या को  afar  रूप  में  हल  कर

 सकेंगी ॥

 aft  गुलशन  )'  :  अध्यक्ष  में  दो  रोज़  से  होम  मिनिस्ट्री  पर  होਂ  रही  बहस
 को

 सुन

 हूं  ।  होम  मिनिस्ट्री  पर  देश  क  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारों  इस  समय  तो  इसकी  जिम्मेदारी

 धौर  भी
 बढ़  जाती  जब

 कि
 देश  में  संकट  काल है

 ।

 इस  बहस  में  दो  तीन  विषयों  पर  बहुत  चर्चा  चली  हे  ।  बात  तो  यह  है  कि  देश

 में  भ्रष्टाचार  बहुत बढ़  रहा  जब  प्रानरेबल  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  होम  मिनिस्टर  तो
 देशवासियों  को  यह  श्राद्या थी  कि  चूंकि वहू  ईमानदार  कौर  काम  को  सच्ची  लगन  से

 से  करने  वाले  इसलिए  श्री  हालत  में  कुछ  सुधार  होगा  ।  में  इस  बात  को  समझ  सकता  हूं

 कि  भ्रष्टाचार  का  समुन्दर  बहुत  बड़ा  जिस  को  लहरें बहुत  बढ़  गई  हैऔर  शास्त्री  जी

 का  शरीर  छोटा  है  कौर  इसलिये पता  नहीं  कि  वह  इस  को  कसे  पार  करेंगे  ।  लेकिन उन  की

 गम्भीरता  से  जो  कुछ  झाशा  होती  हैकि  शायद  वह  इस  को  पार  कर  जायें  ।  मुझे  याद  है  कि

 जब  ag  रेलवे  मंत्री
 तो  एक  हादसा  जिस

 को
 वह  सह  A  कर  सके  उन्होंने

 इस्तीफा  दे  दिया ॥

 राज  भ्रष्टाचार  की  हालत यह  है  कि  बहुत  बड़े  स्कैंडल होते  स्मगलिंग होती

 मियां  पड़ती  हैं  ;  कत्ल  होते  पिछले  दिनों  हम  ने  अखबारों  में  पढ़ा  कि  तांबे  की  तार  बहुत

 बड़ी  मिकदार
 में  पकड़ी  गयी

 ।  भाखड़ा का  स्केंडल  हुआ  ।
 जब  किसी  को  पकड़ने

 की
 बात  हुई

 तो  क्या  कोई  डायरेक्टर  पकड़ा  या  इंजीनियर  पकड़ा  या  कोई  बड़ा  पकड़ा
 ?  नहीं  ।  कोई  कोई  क्लाक  पकड़ा  गया  ।  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  are  ये  लोग  रिश्वत  तो  देश  को  उतना  नुक्सान  नहीं  क्योंकि  वे

 पांच  रुपये  लेते  लेकिन  देश  को  लाखों  /  करोड़ों  रुपयों  का  नुक्सान  करने  वाले
 जो

 लोग  उन  के  साधन  भी  उतने ही  बड़े  कौर  इस  लिए  वे  बच  जाते  यह

 जो  भ्रष्टाचार बढ़ा  इस  के  कारण  क्या  क्यों  यह  रुक  नहीं  रहा  है  ?  यह  समन्दर

 इतना  क्यों बढ़  गया  है  ?  इसका  कारण  यह  है  कि  छोटे  से  ले  कर  बहुत  दुर  तक  यह  लिंक
 बना  होता  है  ।  मेंने  कल  अख़बार में  पढ़ा  है  ।  बीकानेर में  बीकानेर  जिले  के  कांग्रेस के  प्रेजिडेंट

 को  पुलिस  ने  पकड़  लिया  है  क्यों  पकड़  लिया  इसको  भी श्राप देखें  ।  उनको  इसलिये

 पकड़  लिया  गया  है  कि  ag  डकैतों  के  साथ  मिले  हुए  लूट  मार  का  जो  माल  उस
 में

 उनका  हिस्सा था  ।  में  इस  बात  के  लिए  वहां की  पुलिस  को  बधाई  देना  चाहूंगा
 .  .-
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 sit  त्यागी  (  दून  :  झान ए  प्वाइंट  साफ  .

 महोदय  :  मऊ  पर  सोच  रहा  था

 श्री  त्यागी  क्या  यह  मुकदमा  तय  हो  गया  है  कि  या  प्रभो  चलना मगर  कीजिये

 यह  सब-जिस हे  तो  इस  तरह न  बात  पार्लियामेंट के  फ्लोर  पर  कहना  पर  उसका  जिस  करना

 TR  उका  ताल्लुक  क्या  नाजायज़ बात  है  ॥

 श्री  गुलशन  :  कल gt  अख़बार में  निकला  है  ।  मेरे  पस  wane  पड़ा  हुआ  है ं।

 ert  महोदय  :  एतराज़  यह  है  कि  जब  एक  पकड़ा गया  है  प्रौढ़  उस  पर  यह  इल्जाम

 है  कि  ag  डर्कतों के साथ मिला हुमा के  सथ  मिला  हुमा  at  ait  वह  दे  रहे  हैं  मुबारकबाद  पुलिस  को  कि

 उसने बड़ा  अच्छा  काम  wa  भ्र दा लत  उसको  बाद में  बेगुनाह  करार दे  देती है
 भर  कह  देती  है  कि  बिल्कुल  उसका  कोई  ताल्लुक  नहीं  था  तो  फिर  ar  कर  के  यह  कह

 देना  कि  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने

 श्री  कपूर  fag  )  मुबारकबाद  जा  है  ।  मेरी  पर  वह  नहीं

 कह  रहे

 महोदय  :  यह  नहीं  हो  सकता  है  कि  अरब  पकड़ने वालों  गें  दें श्रौर बाद में बाद  में  जब  पता

 चले  कि  पुलिस  ने  की  अर  झ्र दा लत  उसको  छोड़  दे  तो  फिर  अदालत  को  मुबारकबाद

 मैं  सिफ॑  इसलिये  खामोश  था  कि  वह  कुछ  इंटर-स्टेट  मामले  के  बारे  में  कह  रहे  थे  ।  वर्ना

 यह  ला  एड  प्राप्त  की  बात  है  स्टेट  का  मामला  है  प्रौढ़  यहां  नहीं  उठाया जा  सकता

 है  ।  कुछ  लफ्ज़  उन्होंने  ऐसे  कटे  इंटर-स्टेट  कि  म॑  उस  कछ  सोच  में  पड़  गया  कि  wea

 ee  गवर्नमेंट  का  इस  से  ताल्लुक  है  या  खामोश  रहूं  या  कुछ  कहूं  ।  वैसे  एक

 स्टंट  ला  एन्ड  आडर क। पाजिशन क  पॉजिशन  अप  नहीं  ले  सकते हैं  इस  वक्त  |

 fat  कपूर  सिह  :  वे  घटना  पर  उसके  सिद्धांत पर  ज़ोर  दे  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  में  असर  हर  एक  पर  पैदा  श्राप तो  द्यायद  आपस  में

 साथ  मगर  जो  ग्राम  पब्लिक पर  असर  वह  ठीक  नहीं  होगा  ।

 श्री  गुलशन
 :  एक  स्टेट  का  मैंने  जिक्र  इसलिये  इस  पर  एतराज  हुआ  ।  लेकिन

 स्तान तो  एक  है  ।  ये  जितनी  स्टेट्स  ये  इस  शरीर के  कान  नाक  कर  घौर  जो  सारा

 शरीर  है  वह  भारत है  ।  हिन्दुस्तान  अलग  स्टेट्स  से  बना  दृत्मा है  केवल  एक  स्टेट का

 ही
 नाम  हिन्दुस्तान

 नहीं

 wert  महोदय
 :

 हमारी  कांस्टीट्यूशन ऐसी  है  कि  आंख का  एक  जगह  जिक्र किया
 जा  सकता  कान का  दूसरी  जगह  कौर  तीसरी  चीज  का  तीसरी  जगह  कौर जो

 सब  इकट्ठा
 हो  वह  यहां  at

 श्री  गुलशन  :  मैं  सब  को  इकट्ठा  कर  रहा  एक  मिसाल  ही  मैंने  दी  है  wa मैं  दूसरी

 बात
 पर  भ्राता हूं  ।  यह  तो  मैंने एक  नमूना  पेश  किया  है  कि  पुलिस  वालों  को  मुश्किल  पड़  जातो  है

 उस
 जब  उनको  मजबूर  किया  जाता  है  कि  भाई  यह  तो  हमारा  TEA  abba

 नहीं है  ।
 sth DENI

 कल  भ्र ग्र जी  में
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 बेचारे  पुलिस  वालों का  भी  बाद में  पता  नहीं  क्या  बनता  मैं  यह  कहने  वाला
 था  कि  उन्होंने

 हिम्मत  तो  दिखा  दी  लेकिन  पता  नहीं  wa  किस  मुसीबत  में  वे  पुलिस  वाले  पड़ेंगे  ।

 wa  मैं  दूसरी  बात  पर  यहां  पर  शेड्यूल्ड  कास्ट के  लोगों  का  मसला प्राया  है

 बहुत  चर्चा  उसको हुई  है  ।  मैंने  पिछले  साल  भी  सर्विसिस  के  बारे  में  झांकने  दिये  थे  कौर  परब  भी

 मेरे पास  बहुत  से  हैं  ।  चूंकि  वक्त  नहीं  है  इस  वास्ते  मैं  देना नहीं  चाहता हूं  ।  मैं  इतना  ही  कहना

 चहता हूं  कि  जहां  तंक  उन  लोगो ंके  रहन  सहन  का  ताल्लुक  वे  जब  सरकार  की  योजनायें को

 देखते हैं  तो  पात ेहैं  कि  उनके  सामने  बहिश्त का  नक्शा  झरा  गया है  लेकिन  जब  उसके  कमल को

 वे  लोग  देखते हैं  तब  उनको  पता  चलत  है  कि  कुछ  भी  नहीं  निकलने वला  है

 पिछले  साल  की  रिपोर्ट में  की  रिपोर्ट में  यह  कहा  गया  था  कि  शेड्यूल  कास्ट

 लोगों  में  जो  बेरोजगार लोग  उनकी  स्थिति  को  सुधारने के  लिये  ३३०  ब्लाक  खोले  जायेंगे  ।  लेकिन

 इस  साल  की  रिपोर्ट  १९६२-६३  की  रिपोर्टे में  इसका  ज़िक्र तक  नहीं  किया  गया  कि  हम

 इसके  सिरे  चढ़  गए  हैं  ।  पंजाब  में  पिछले  साल  ws  करोड़  रुपए  के  नए  टेक्स  लगाये गये  थे  eyes

 कास्ट्स के नाम पर के  नाम  पर  अर यह रकम यह  रकम  लोगों से  वसूल  भी  कर  ली  गई  थी  ।  पता  नहीं  वहू  रुपया  कहां

 चला  गया  है  |  हरिजनों की  तो  वही  पुरानी  झौंपड़ियां  वही  पुराने  घर  वही  gear  रहन  सहन

 है  और  इतना हीਂ  नहीं  बल्कि  उनकी  बेरोजगारी शर  भी  बढ़ी है  gat  बढ़ी  इसको  भी  श्राप

 देखें  ।  वह  इसलिये  घढ़ी है कि किसान जो हैं कि  किसान  जो  उनकी  जमीन पर  रोलिंग  लगा  दिया  गया  है  ।

 कुछ  फ्लड्स के  कारण  जमीन  खराब  हो  गई  जहां  नके  का  संबंध  उनको  टैक्सों
 ने

 दबा  लिया  है
 ।

 जहां  तक
 कारखानेदारों

 का  संबंध  जो  मजदूर लोग  होते
 उनकी

 लिमिट  होती

 उनके  कारण  भी  वे  परेशान  रोजगारी  लोग भो  बेकार  हो  गए  कहीं  जा  नहीं

 सकते हैं  क्योंकि काम  नहीं  मिलता है  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  सरकार ने  इन  पिछड़ी  जातियों के  संबंध  में  पिछड़े  वर्गों के  संबंध में  तथा

 उनकी  स्थिति  की  समय  समय  पर  जांच  पड़ताल  करते  रहने  के  उद्देश्य से  एक  कमिश्नर  की

 नियुक्ति  की  हुई  उसकी जो  रिपोर्ट  उसको  अगर  देखा  जाएं  तो  किलो  भा  पन्ने को  पढ़  कर
 प्रसन्नता  नहीं  होती  सन्तोष  नहीं  होता  सरकार  कहता  है  कि  उसने  विद्याथियों  के  जो

 कि  हरिजन  बहुत  कुछ  फिया  लेकिन  कमिश्नर  साहब  शीरानी  रिपोर्ट  में  यह  बताते हैं
 कि  सरकारो ंने  विद्याथियों  के  लिए  जो  रुला  बनाये  उन  से  साधारण  जो  विद्यार्थी हैं  वे  फायदा

 नहीं  उठा  सकते  बात भी  ठीक है  ।  मेरे  पास  हिन्दुस्तान के  कई  हिस्सों से  पत्र ज़रए  हैं

 विद्यार्थी  कालेज में  पढ़  रहे  होते  उनको  साल  साल  तक  वजीफा  नहीं  मिलता  है  ।  वह  किस

 तरह से  ऐसी  हालत में  भ्र पनी  स्टडीज़  जारी  रख  सकते  हमने  पिछने  साल  माननीय  मंत्रो

 जीको पत्र लिखे थे पत्र  लिखे  थे  और  उनके  जवाब  भी  श्री  जाते  हैं  लेकिन  फिर भो  दी  दो  साल  तक  कागजों

 चक्कर  चलता  रहता है  ate  फिर  कह  दिया  जाता  है  कि  जब तो  डेट  गूजर गई  wa  वजीफा

 नहीं  मिल  सकता  है  |

 इसी  तरह की  बातें  जो  लोग  बाहर  भेजे  जाते  उन  के  साथ  भी  होतो  F  ।  रिपोर्ट में  कहा

 गया है  कि  महाराष्ट्र  में  एक  साल  छः  विद्यार्थी  सिलेक्ट  किए  गए  थे  लेकिन  एक  को  दूसरे

 साल में  बारह  सिलेक्ट  किए  लेकिन  सिर्फ  तीन  ।  बाकी को  जो
 राज्य  सिर  उन्होंने

 इतनी  तकलीफ  भी  नहीं की  कि इस  तरह की  बातों  को  सूचना वे
 कमिश्नर  साहब को  हैं  !

 सरकार की  नीयत  कितनी  ही  साफ  क्यों  वे  कैसे  राजी  हो  सकती  हैं  ।  मैंने  देखा है  नप

 इन  लोगों  में  बेरोजगारी  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रही
 ८०

 प्रति
 शत

 इन  में  वे  लोग  हैं  जो
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 तन  से  पेट से  भूखे  कौर  बिना  झोंपड़ी के  नंगे  नम्बर  के  नीचे  सोते  उनकी  तरफ

 दास  तौर  पर  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  एक  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  इत  गृह  मंत्रालय पर  है  ag  जिम्मेदारी

 देश  में  लोगों  का  झ्रापस में  तालमेल  बनाये  रखने को  है  ।  अ्रगर वह इस में वह  इस  में  कामयाब  होता  है  तो

 इस  में  उसकी  सयानत ही  मनी  जाएगी  ।  देश  में जो  कम  गिनती  वाले  लोग  हैं  कौर  बड़ी  गिनती

 चालें  लोगों  के  बीच  में  तालमेल  करवाना  इस  महकमे का  कान  माननीय  प्रधान  मंत्री

 माननीय  होम  मिनिस्टर  माननीय  राष्ट्रपति  जी  जब  कभी  सिखों के  बारे में  कुछ  कहते हैं
 तो  उनकी  तारीफ  किये  बगैर  नहीं  रहते  बात  भी  ठीक  सिख  हमेशा  देश  के  बहादुर

 सिपाही  रटे  हैं  कौर  देश  की  शाहाजादी  में  उन्होंने  wat  होकर  काम  किया  at  बढ़  कर

 हिस्सा  लिया है  ।  Sea देश  की  खातिर  सेना  में  भरती हो  कर  बढ़  चढ़  कर  कुर्बानियां  की

 नेफा में  की  लाख  फेंकी  उन्होंने जो  बहादुरी  दिखाई  है  ae  बेमिसाल  है  लेकिन

 उन को  अपने  भरोसे  में  लेना  भी  बड़ा  जरूरी  उन को  जो  गिला  है  उस  को  दूर  करना
 भी

 बड़ा  जरूरी  वह  कहते हैं  कि  उनके  साथ  कोई  समझौता  होना  चाहि  ।  था  जैसे  कि  पीछे  सिख

 लीडरो ंके  साथ  हुआ  सच्चर  फार्मूला  कौर  उसके  बाद  रीजनल  कमेटी  का  एक
 समझौता

 हुआ  ।  लेकिन  बाद  में  प्राण  उस  में  से  निकल  गये  ak  लाश  पड़ी  रह  यह  भी  कहा जा  रहा

 हैकि  जब  कभी  धर्म  का  कोई  काम  जाताहै  तो  उस
 में  भी

 दखल  होता  तो  ऐसे  ऐतराज

 जो  हैं  उन  को  दूर  करना  इस  देश  को  एकता  की  जरूरत  जैसा  पीछे  देखा  गया

 कि  कई  जगह  पर  एतराज  हुआ कि  जब  पाकिस्तान में  गुरुद्वारे की  यात्रा  में  जाते,हैं  तो  वहां भी

 पुलिस की  तरफ से  पूछा  जाता है  कि  तुम  अकाली दल के दल  के  मेम्बर तो  नहीं  ।  प्रभी  उड़ीसा  कौर

 बिहार की  सरहदों  पर  झगड़े  फसाद  हुए  ।  पंजाब  की  विधान  सभा  में  होम  मिनिस्टर ने  उत्तर

 देते  हुए  कहा कि  वहां पर  बहुत से  पंजाबी  तो  पंजाबी  कौन  थे  ?  श्रखबारों में में  खुल कर

 गया  है  कि  सिख थे  झगड़े  फसाद  होते हैं  तो  इस  में सयानत  से  काम  लिया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  पंजाब  के  एक  कम्यूनिस्ट  नेता  श्री  तेजा
 fag  स्वतन्त्र

 को  रिहा  किया गया  मुझे  कोई
 ऐतराज  नहीं  कि  उन्हें  क्यों  छोड़ा  गया  ।  ऐतराज तो  इस  बात  का  है  कि  पन्द्रह  साल  उनका

 वारंट  रहा  ।  वह  दोषी  नहीं  थे  तो  पन्द्रह  साल  उनको  दोषी  ठहरा कर  कयों  रखा  गया
 at  वह  दोषी थे  तो  पन्द्रह  साल  वारंट  कयों  रहा  ?  इसमें  सयानत  से  काम  लिया  जाना

 चाहिये  ।  इसके  लिये  इस  बात  को  कहा  गया  कि  उन्होंने  भरोसा  दिया  कि  वह  देश की  सुरक्षा

 के  लिये  काम  हमारे  बहुत  से  अकाली नेता  हमारे  अकाली नेता  विधान  सभा के

 सदस्य  सरदार  हजारा  सिंह  गिल  चुन  जत्येदार  मोहन  सिंह  तूर  वह  भी  इतना
 भरोसा

 दे  सकते हैं
 तो  उन  को  क्यों  ५  छोड़ा  जाय  ?  इस  लिये  मैं  फिर  कहूंगा कि  इन  बातों  पर

 गौर  किया  जाय ।

 थी  मुजफ्फर  हुसेन  )  :  अध्यक्ष  होम  मिनिस्ट्री  पर  दो  दिन से
 मैं

 तकरीरें सुन  रहा हूं  ।  हमारो  तो  कैफियत  यह  है  कि  :

 गम  से  दो  आंसु  बहायें तो  बगावत

 सितमगारे जहां  को  भूल  जायें  तो  बगावत

 जमाना  शादमां  हो  कहकहे  गूंजे  फिजां

 हम  इत्तफाकन  मुस्करायें तो  बगावत है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :  मुक़र्रिर  इरशाद :
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 शी  हुसेन  :  शादमां  हो  कहकहे  गूंजें  फिजियो  में

 झष्यक्ष  महोदय  :  Ag  मुक़र्रर  कहना  दुरुस्त  नहीं  है  ।

 शी  मुजफ्फर  हुसन  :  इस  के  लिये  are  जिम्मेदार  मैं  जिम्मेदार  नहीं  हूं  ।

 meat  महोदय  :  मैं  अपनी  जिम्मेदारी  ले  कर  ही  तो  कह  रहा  हूं  ।

 थ्री  मुजफ्फर  हुसन  :  हम  इत्तफाकन  मुस्करायें

 wat  महोदय  :  मैं  तो  areal  रोक  रहा था

 थ्री  मुजफ्फर  1...  Fatal बात  कहे  जा  रहा  हूं  ।

 महोदय  :  श्राप  इस  को  एक  पब्लिक  जलसा  न  समझें  कि  किसी  तरफ  सेਂ  दर््वस्ठि

 श्री  जाय  कौर  श्राप  उसे  मान  लें  |

 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  :  4.0  में  नहीं  प्राता  कि  छोड़ें  दास्तां  wa

 हँसाये  तो  बगावत  रुलायें तो  बगावत  है  ।

 मैं प्राज  यह  देख  रहा हूं  कि  यह  जिस को  एक  जम्हूरियत  या  सेकुलर  स्टेट  कहा  जाता

 एक  नाजुक  दौर से  गुजर  रहा  यह  मसला  बहुत  ही  मरहम है  प्रौढ़  काबिले  गौर  लेकिन

 जहां  तक  हमारे  दुश्मनों का  ताल्लुक  MIC उस  पर  तब्सरा  करना  वहां  साथ  ही  साथ  ag  भी

 कहना है
 कि  दुश्मनों  की  सरगर्मीयों

 का  मुकाबला  तो  बहरहाल  हर  सुरत  से  किया  जा  सकता है
 उस के  मुकाबले  के  लिये  हर  तदबीर  gee  की  जा  सकती  है  जिस  मे  कि  हम  इस  मुल्क

 को  कौर  अपनी  सारी  रवायात  को  बाकी  रख  सकें  झर  उस  को  बचाया  जा  सकता  लेकिन

 खुद  चमन  का  बागबां  ही  चमन  के  मुखालिफ  खुद  गुलचीं  उस  !  के  फूलों  को  झपने
 कदमों  से  रौंदता  तो  गर  की  शिकायत  तो बाद में  की  अपनों  की  शिकायत  पहले

 करनी  इस  लिये  मैं अज  कहुंगा  प्राय  से  कि  हमें  गौर  करना है

 हम  सन्  Reg  से  लेकर  तक  इन  पन्द्रह  सालों  के  अन्दर  यह  देख  रहे  हैं  कि  जहां  यौमे

 आजादी  हमारे  लिये  पंगामे  लेकर  पाया  वहां  साथ  ही  साथ  मेरी  कौम  के  लिये  गोरे  मौत

 लेकर भी  राज  इन  पन्द्रह  सालों  के  अन्दर  कमो  बेश  ६००  मक़ामात पर  ऐसे  जलवे

 हो  चुके  हैं  जहां  पर  इन्सानियत सोज  मजालिम  किये  गये  हैं  ak  जो  खेल  खेले  गये  हैं  वह

 दाराना  हुकूमत  से  रूपोश  नहीं  हैं  ।  लेकिन  जहां  तक  हमारी  अक़लियत  का  इस  मुकाम  पर  सवाल  है

 हम  यहां  पर  साढ़ ेछः  करोड़  हैं  ।  सन्  १६४७  में  मुसलमान साढ़े  चार  करोड़  थे  प्रौढ़  पन्द्रह साल

 के भ्रन्दर वह साढ़े छ वह  साढ़े  छः  करोड़  हो  गये  लेकिन इन  साढ़े  छः  करोड़  मुसलमानों  के  लिये  हर  वह

 तदबीर सोची  जाती  हर  वह  तदबीर  भ्रख्त्यार  की  जाती  है  जिससे  हमारी  कौम  को  फना

 के  घाट  उतारने  की  कोई  स्कीम  तैयार हो  जाय  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इस  में  सपनों का

 कौर  बेगानों  का  कितना  कितना  हाथ  लेकिन यह  जरूर
 कहूँगा

 कि
 आयें  दिन  मुजालिम  द्वार

 जा
 रहे  हैं  at  यह

 एक
 ऐसी  गलत  शय  है

 जो  कि
 एक  के  लिये  शौर  सेकुलर  स्टेट

 के  लिये  किसी  तरह  से  जेबा नहीं

 एक  माननीय  सदस्य  पाकिस्तान  से  बहत  से  लोग  भाग  आये  हैं
 ।

 भी  मुजफ्फर  हुसेन
 :

 जहां  त़क  मैंने  सुना  है  श्रीराम  में  शर  वहां  के  दीगर  इलाकों  में
 पाकिस्तान  से  भराकर  मुसलमान  से  हैं  कितने

 दो  लाख  दस  हजार  दो
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 [sit  मुज़फ्फर

 एक  लेकिन  जो  ot  उनके  मुताल्लिक  नगर  श्राप  नोटिस  ले  रहे  हैं  तो  मुझे  कोई

 ऐतराज  नहीं है  ।  लेकिन  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हजारों  साम  की  सरजमीन

 बंगाल  की  सरजमीन  को  छोड़  era  क्योंकि  ag  सरहदी  इलाके लेकिन  उत्तर  प्रदेश

 में  ऐसे  भी  मौजूद  हैं  जिन्होंने  are  तक  पाकिस्तान  देखा  तक  नहीं  जिनकी  किसी  पुश्त  में

 कोई  बच्चा  वहां  गया  तक  नहीं  है  ।  मगर
 भी

 पुलिस  उनके  पीछे  पड़ी  हुई है प्रौर  उन
 पर

 पाकिस्तानी  होने  का  इल्जाम  लगाया  जाता  है  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  गलत  है  ।

 श्री
 मुजफ्फर  मेरे  पास  सबूत  मौजूद  हैं

 ।
 इसलिये  मैं  श्री

 कर
 रहा  हू

 कि
 जहाँ

 तक  उनके

 का  ताल्लुक जो  लोग  वहां से  जाये  ग्राम वह  rat  नोटिस  में  ग्रा रहे  हैं  कौर  बाप  उन
 पर  ऐक्शन  ले  रहे  हैं  तो  मुझे  कोई  ऐतराज नहीं  लेकिन  जो  यहां  पर  मौजूद  जिन्होंने  झाज  तक

 पाकिस्तान  देखा  तक  नहीं  उनकों  उनके  पीछे  रोजाना  पुलिस  का  पड़ा
 उनके  दरवाजों  पर  पुलिस  का  खड़ा  किसी  तरह  से  जेबा  नहीं

 तीसरे  wet  तक  ड्राप  का  ताल्लुक  श्राप मुझ  को  गलत  कह  सकते  लेकिन  ag  देवबन्द

 जिस का  एक  एक  बच्चा  मुसलमानों  का  मुखालिफ  रहा  मगर  श्राप  का  वफादार  आपकी

 वफादारी  उसने  उसने  wa  कौम की  गालियां खाई

 एक  माननीय  सदस्य  :  यद  श्राप से  क्या  मतलब  है  ?

 श्री  मुज़फ्फर  हुसेन
 :

 प्राय  से  मतलब  है  हुकूमत  से  ।  वह  हुकूमत  के  साथ  वफादारी बरतता
 लेकिन  ary भी  उसकी  खाना  तलाशी ली  जा  रही  अज  उसके  मदरसों की  तलाशी ली  जा

 रही  है  ।  मेरी  मुराद  है  वह  देवबन्द  जिसमें  मौलाना  हिफज़ुर  मौलाना  हुसेन  अहमद  मदनी

 ate  दूसरे  लोग  थे  जिन्होंने  जंग  आजादी  में  आपके  साथ  शाना  ब  दाना  होकर  लड़ाई  की  उनके
 साथ  बरताव हो  रहा  अराज  मुझ  पर  इल्जाम  लगाया  जा  सकता  है  क्योंकि  उस  जमा  ने  में

 शायद  मैं  मुसलिम लीग  में  रहा  मुझ  पर  जो
 भी  इल्जाम  लगाये  वह  जगह  पर

 वजा  हो  सकते  लेकिन  जो  लोग  उस  हुकूमत  के  साथ  जो  हुकूमत के  साथ  राज  भी  मौजूद

 उनके  मदरसों  की  खाना  उनके  घरों  की  खाना  तलाशी क्या  जम्रियत

 क्या  इसी  का  नाम  सेकुलर  स्टेट  हे
 ?  await  अभी  मैं  बताता  हूं  कि  मौलाना  अबदुल

 वहीद  एडीटर  नई  ने  नवम्बर  १९  को  एक  खत  लिखा  प्राइम  मिनिस्टर

 होम  मिनिस्टर को  भर  मिनिस्टर are  इनफॉरमेशन  कौर  ब्राडकार्सटिय को  जिसमें

 उन्होंने  लिखा  था  कि  मैं  दुश्मनों  का  मुकाबला करने  के  लिये  सबसे  पहले  जाने  के  लिये

 तेयार  हूं
 ।

 उन्होंने  मिनिस्टर  श्राफ  ब्रॉडकास्टिंग  शौर  इनफॉरमेशन  को  लिखा  था
 कि  उनका  मुल्क  की  यह  खिदमत  करने  के  लिये  तैयार  है  कि  सारे  सरकारी  इश्तिहारात

 बिला  मुआवजा  के  उस  में  छप  सकते  हैं  ।  इसका  जवाब  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  भी  कौर  प्राइम

 मिनिस्टर  साहब  ने  ate  इनफारमेशन  मिनिस्टर  साहब  ने  भी  दिया  कौर  उनको  दिया

 सराहा  ।  लेकिन  sere  मामूली  सी  तनकीद  उनके  अ्रखबार  में  हो  जाती  है  तो  उनको  जेल
 के

 हवाले  कर  दिया  जाता  Fag  weaTe  मौजूद है  ।  इसमें  कोई  लफ्ज  ऐसा  नहीं  कहा  गया  जिससे
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 कहा  जाये  कि  वह  इस  काबिल  थे  कि  उनकी  सारी  खूबियों  पर  पानी  फेर  कर  उनको  जेल  के  हवाले

 कर  दिया  जाता  |  इसमें  लिखा  है  :

 यहँ  सब  जानने  के  बाद  हम  fas  यह  सवाल  करना  चाहते  हैं  कि  जब  हुकूमत  भ्रन्दरूनी

 तारीख़  कारों  और  हंगामा  परवर  अनासिर  को  नहीं  रोक  सकती  तो  वह  चीनी

 हमलावरों को  सें  जरा  गौर  तो  कीजिये  कि  हिन्दुस्तान पर  चीनी

 हमले के  बाद  पदा  होने  वाले  इत्तहाद  की
 शान  में

 कितने  कसीदे पढ़े

 यह  इतना  सा  जुमला  है  जिसकी  बिना  पर  उन्हें  गराज  चौथा  रोज  है  कि  गिरफ्तार कर  लिया

 गया  कौर  उनकी  जमानत  तक  नहीं हो  रही  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इससे  ज्यादा  दीगर

 अख़बारात ने  हुकूमत  के  होम  मिनिस्टर  के  प्राइम  मिनिस्टर  के  सारी

 कार्रवाइयों के  खिलाफ  क्या  कुछ  नहीं  लिखा  ।

 मैं  लखनऊ  की  सरजमीन  पर  गया  था  ।  वहां  पर  एक  नुमायश  लगी  है  जिसमें मां  की  पुकार

 के  नाम  से  किस  कदर  लग वियात बरतीਂ  गयी  लेकिन  वहां  किसी  we  को  गिरफ्तार  नहीं  किया  गमा

 न  किसी के  खिलाफ  कुछ  ऐक्शन  लिया  गया  ।

 st  कछवाय  :  वह  कम्युनिस्टों  के  खिलाफ  प्रचार  सरकार  के<खिलाफ  नहीं

 था

 श्री  मुज़फ्फर  हुसेन
 :

 प्राइम  मिनिस्टर के  खिलाफ  था  ।  प्रापने  देखा  नहीं  इसलिये  ऐसा  कह

 रहे

 जिन  भ्रखबारात  ने  हुकूमत  की  तनकीद  प्राइम  मिनिस्टर  की  तनकीद  हुकूमत  की

 कार्रवाइयों पर  तनकीद  उनको  नोटिस  दिया  गया  ।  नोटिस  के  बाद  भी  अगर  वह  न  माने  हों  तो

 उनके  खिलाफ  कोई  कारवाई कीਂ  गयीं हो  ।  तमाम  अख़बारात  में  इस  इमरजेंसी के  दौरान

 में  हजारों ऐसे  बयानात  हजारों  एडिटोरियल लिखे  गये  जो  काबिले  ऐतराज जो  हुकूमत

 की  अन्दरूनी  मशीनरी  के  तमाम  राज  को झफशां करते हैं, लेकिन करते  लेकिन  उनके  खिलाफ कोई  नोटिस

 तक  नहीं  दिया  न  उनको  लिखने  वालों में  से  किसी  को  एक  दिन  कीਂ  सजा  दीਂ  गयी लेकिन

 वह  इन्सान जिसने  सबसे  पहले  इस  बात  का  सबूत  दिया  हो  कि  वह  नेफा  लाख  जाने  को

 तयार है  कौर  जिसका  अखबार कौम  की  खिदमत  के  लिये  वक्फ  है  उसको  एक  मामूली  at  लग़ज़िश

 पर  गिरफ्तार fear  जाता  है  ।  कौर  जेल  में  रखा  जाता  है  ।

 mea  महोदय
 :

 मैं  ड्राप  से  एक  करना  चाहता  हूं  ।  पहले  भी  कई  मेम्बरों  से  मैंने  यह

 कहा  है  ।  यह  मामला  बहुत  नाजुक  है  क्योंकि  हमारे  सामने  वह  ea  नहीं  जिन  पर  उनको
 गिरफ्तार किया  गया  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  श्राप  कहते  हैं  वह  सही  नहीं  हो  सकता है  कि  वह

 सही  हो  ।  हो  सकता  है  कि  उनके  खिलाफ  कोई  प्रनाउंस  हों  ।  इसलिये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  उन्होंने  waar  में  कुछ  लिख  दिया  उसी  की  tog  से  उनको  गिरफ्तार  किया  गया  ।  हमारे  पास

 ग्राउंड्स  नहीं  इसलिये  इस  बात  को  इतने  जोर  से  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 थ्री  मुजफ्फर हुसैन  :  मैंने  मालूमात  हासिल  की  हैं  ।  ak  उनके  बेटे  ने  मुझे  बतलाया है  कि

 उनको  इसी  ग्राउंड  पर  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  अगर  वह  हम  खयाल  न  होते  तो  नापना  पास  क्यों  किसी

 दूसरे  के  पास  न  जाते
 ?
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 att  सुजाकर  हुसेन  :  हर  एक  झपने  हमें  के  पास  जाता  है  ।  आपकी  जिससे  मुलाकात  होगी

 वह  आपके  पास  जिसकी  मुझ  से  मुलाकात  होगी वह  मेरे  पास  |

 बहरहाल  मैं अजे  करता हूं  कि  जम्हूरी  हुकूमत  के  लिये  यह  किसी  तरह  जेबा  नहीं  है  कि  वेह

 उन  लोगों  को  सरकार के  साथ  वफादारी  करने  को  तेयार  हैं  कौर  जो  अपनी  खिदमात  पेदा

 करते  उनकी  वह  एक  मामूली  सी  लगजिश को  नजरन्दास  न  कर  सके  ।  यह  कहां  तक  दुरुस्त

 है  ।

 दूसरे मैं  गरज  करूंगा कि  जहां  तक  मुसलमानों का  मुलाज़मतों  में  होने  का  सवाल  य

 जिन्दगी  के  gat  शोबों  में  दाखिल  होने  का  सवाल  उनको  महरूम  किया  जाता  है  ।  हमारे  बच्चों

 ear  नम्बर  भी  ad  तो  पबलिक  सर्विस  कमीशन  उनको  कोई  हिस्सा  नहीं  देती  ।

 उनको  इसलिये  नजरन्दाज  कर  दिया  जाता  है  कि  वे  Se  सलमान  हैं  ।

 wear  महोदय  :  मैं  प्रोमो  पबलिक  सर्विस  कमीशन  के  लिये  यह  कहने  की  इजाजत  नहीं

 वे  सकता  कि  वह  किसी  के  साथ  इस  बिना  पर  इम्तियाज़ करती  है  कि  वह  मुसलमान  हूं
 ।

 at  मुजफ्फर  हुसेन
 :  रुपये  शिकायत  न  करें  तो  किससे  करेंगे  ।

 meer  mgt
 :  मेरे  सामने  हाई  चोटें  की  या  पबलिक  सर्विस  कमीशन  की  यह

 शिकायत लायें  कि  वह  रियायत  करते हैं  तो  मैं  उसकी  इजाजत  नहीं  दे  सकता  |  पबलिक  सर्विस

 कमीशन  एक  इंडिपेंडेंट  कमीशन  है  ।  उसके  लिये  यह  कहना  कि  वहू  किसी  के  साथ  मुसलमान  होने  की

 वजह से  एक  खास  सलूक  करती  है  या  हाई  के  लिये  कहना  कि  वह  के  साथ  रियायत

 करती  मैं  इसकी  इजाजत  al  दे  सकता  ।

 थी  मुजफ्फर  हुसेन  :  मैं  इस  जम्भीरी  हुकूमत  के  बारे  में  कर  रहा  था  ।  जो  मैं  कहता  हूं

 ag  काबिले गौर  है  ।

 meat  महोदय  :  मैं  कहता  हं  कि  यूनियन  पबलिक  सर्विस  कमीशन  या  किसी  अदालत  के

 खिलाफ श्राप  यहां  इल्जाम  नहीं  लगा  सकते

 लक्ष्मीेमल्ल  सिंघवी  )  :  मेरा  निवेदन  है  कि  ये  शब्द  निकाल दिये  जायें

 थी  मुजफ्फर  हुसेन  :  मैं  वापस  लेता  हूं  ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  जहां  तक  हमारी  झ्रक्लियत

 का  सवाल है  उसके  ऐतबार से  हमको  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।

 जहां  तक  हमारे जान  हमारी  इक़तिसादी  हमारी  सामाजिक  कमजोरी  का

 ताल्लुक है  उसको  हमने  नजरन्दाज  कर  दिया  है  ae  खामोशी  उठ  हो  सकता  है  कि  हमारे

 fers कुछ  सोचा  जाये ।  लेकिन  जहां  तक  हमारे  दीन  कौर  मजहब  का  सवाल  है  उसके  मुताल्लिक

 मैं
 प्रजा

 करूंगा  कि  हमें  मालूम  gar  है  कि  बकरीद  की  छुट्टी  खत्म की  जा  रही  है  ।  आपके  मामूली

 त्यौहारों की  दीਂ  जाती लेकिन  बकरीद की  छुट्टी  खत्म  की  जा  रही  यह  चीज  अखबार

 में  झा  चुकी  है  पौर  इस  पर  भ्रहतजाज  हो  चुका  है  ।  इससे  हमारे  मजहब  का  ताल्लुक  है  ।  कोई

 झपने  दीन
 को

 मिटाया  जाना  पसन्द  नहीं  कर  कोई  मजहब  को  मिटते  देखना  पसन्द

 नहीं  कर  सकता  |  इसलिये  मैं  ost  करूंगा  कि  जहां  तक  हमारे  मजहब  की  रवाइयात  का  ताल्लुक  है
 उनको  बाकी  रखा  बकीया  नगर  कोई  मक़ामात  बरतने  के  लिये  तयार  नहीं  हैं  |

 भाप  जानें  कौर  श्रापका  धर्म  जाने  ।  लेकिन यह  एक
 जम्हूरी  हुकूमत

 को  जेबा  नहीं  देता
 ।

 =  लए

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 थ्री  प्रकादावीर शास्त्री  अध्यक्ष  के  इस  च्  में  हमारे

 दोस्त  मुजफ्फर  हुसैन  साहब  ने  जो  चर्चा  क़ी  है  वहू  को  देखते  हुए  गर  ।
 बसें

 में  जबकि  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  महंगी  से  महंगी  कीमत  दे  कर  पाकिस्तान  के  साथ  अपने  दोस्ताना

 ताल्लुकात कायम  करना  चाहती  यह  चर्चा  छेड़ना  खास  तौर  से  जबकि  यहाँ  की  हुकूमत  श्रच्छासे

 ear  सलक  उन  लोगों  के  साथ  कर  हो  जिन  को  उन्होंने  प्रिये  अल्फाज  में  साढ़े  ६  करोड़ के

 करीब  बताया  ठीक  नहीं  था  ।  एसा  करना  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  के  साथ  न्याय  करना  नद्दी  है

 बल्कि इस  देश  के  बहुमत  के  साथ  भी  न्याय  करना  है  ।

 मेरे  लायक  दोस्त  ने  इस  बात  की  चर्चा  भी  की  कि  जो  लोग  पाकिस्तान  से  are  हैं  ate  श्रीराम

 में  बस  गए  हैं  उन  को  वहाँ  से  हटाया  जा  रहा  है  ।  इस  के  लिए  उन्होंने  यह  शक  जाहिर  किया  कि  यह

 देख  लिया  जाय  कि  जो  लोग  वहाँ  बसे  हैं  वह  वहाँ  के  रहने  वालें  तो  नहीं  कौर  अगर  वे  वहाँ  के  रहने

 वाले  हैं  तो  उन  को  घर  से  बेघर  न  किया  जायें  ।  कल  कॉँग्रेस  बेचैन  से  भी  एक  मेम्बर  ने  यह  कहा  था

 कि  art  वे  लोग  वहाँ  के  रहने  वाले  हैं  तो  उन  को  हटा  कर  न  fas  हुकूमत  को  इन्सान  की  निगाहों  के

 सामने  गुनहगार  बनायेगा  बल्कि  ्य  की  निगाह  में  भी  गुनाहगार  बनायेगा  ।  मैं  बड़े  अदब  से  a

 करना  चाहता  हूं  कि  हुकूमत  हिन्दुस्तान  ने  कभी  तक  इस  मामले  में  यह  ही  बताया  है  कि  ढाई  तीन

 लाख  लोग  पाकिस्तान  केशा  कर  गा साम  में  बस  गए  जबकि  उन  की  तादाद  सात  are  के  करीब

 है  ।  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  का  कहना  है  कि  उस  में  से  केवल  १२  हजार  आदमी  ऐसे  हैं  जो  अपनी

 इच्छा  से  प्रासाद  चो  छोड़  कर  वापस  प।किस्तानਂ  चले  गए  ।  जो  बाकी  कोई  पौने  तीन  लाख  लोग  रह

 गए  हैं  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  उन  के  साथ  जोर  जबरदस्ती  नहीं  कर  रही  यह  सोच  रही है  कि

 शायद  वे  अपनी  से  वापस  चले  जायें  ।  ऐसे  में  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  की  श्रालोचना  करना

 ऐसे  गलत  न  केवल  हुकूमत  के  साथ  अन्याय  है  बल्कि  इस  सारे  देवा  के  साथ  भी  बड़ा  पर्याय

 है  ।  मैं  तो  भ्र पने  गृह  मंत्री  पर  एक  दूसरा  आरोप  लगाना  चाहता  हूं  पार  वह  यह  है  कि  श्राप  ने  इस

 रिपोर्ट  में  बताया  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तानी  से  त्रिपुरा  में  करीब  ५०,०००  व्यक्ति प्राये
 ००,०००

 के  करीब  में  पाकिस्तान  से  लोग  ara  i  इसी  तरीके  से  पश्चिमी  बंगाल  में  ४४,६४३  भ्रामक

 पाकिस्तान से  रा  कर  बसे  हैं  ।  यह  श्राप के  कुछ  जिम्मेदार  nines  हैं  जिन  को  कि  are  ने  इस  रिपोर्ट

 में  छापा  है  ।  लेकिन  इसी  के  साथ  साथ  इस  में  श्राप  ने  यह  भी  लिखा  है  कि  कुछ  लोग  ऐसे  थे  जोकि

 दूसरे  देशों  से  भराये  शर  हिन्दुस्तान में  भरा  कर  बसे  |  विदेशों  से  श्री  कर  जो  लोग  हिन्दुस्तान  बसे
 ३०  सितम्बर  १९६२  ऐ  से  लोगों  की  तादाद  BREF  है  ।  मैं  होम  मिनिस्टर  साहब  से

 करूंगा  कि  वह  सोमवार  को  भ्र पना  जवाब  देते  बतलायें  कि  जिन  BRE, oFe  आदमियों

 को  are  ने  हिन्दुस्तान  का  करार  दिया  है  उन  में  पाकिस्तानी  लोगों  की  तादाद  कितनी  है  ?

 श्री  मुजफ्फर  हुसन  साहब  ने  सरकार  पर  यह  भी  आरोप  लगाया  है  कि  हिन्दुस्तान की  सर्विसेज

 में  मुसलमानों  को  स्थान  प्राप्त  नहीं  है  ।  मैं  इस  बारे  में  बहुत  विस्तार  के  सथ  तो  नहीं  जाना  चाहता

 लेकिन  मोट  gins  रख  कर  यह  बतलाना  जरूर  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  गवर्नर  मुसलमान

 हैं  ।  हमारे  राज दूतावासों  में  १२  उच्च  कमंचारी  मुसलमान  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  ६  मिनिस्टर

 मुसलमान  हैं  ।  राज्य  सरकारों  के  २६  मिनिस्टसं  मुसलमान  हैं  ।  हाई  कोर्स  के  १०  जज  मुसलमान

 हैं  ate  जो  अपना  उच्चतम  सुप्रीम  उस  मे ंभी  .  जज  मुसलमान है

 एक  माननीय  सदस्य  :  एक  नहीं  बल्कि  दो  मुसलमान  जज  हैं  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :
 मेरे  एक  मित्र  ने  मेरी  भूल  सुधारी  है

 ।
 सुप्रीम  चोटें  में  एक  नहीं  बल्कि

 दो  जज  मुसलमान  इसी  तरह  से  जो  अपना  यूनियन  पबलिक  सर्विस  किसान  है  उस  में  एक  मेम्बर

 मुसलमान  है  ।  प्रान्तों  के  जो  पबलिक  सर्विस  कमिशंस  हैं  उन  में  भी
 ८

 मुसलमान
 ...

 हैं
 ।

 इतना
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 प्रक।दयावीर

 होने के  बाद  भी  ane  वहू  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  की  नीयत  पर  झक  करता  है  भ्र ौर  हिन्दुस्तान
 की

 हुकूमत पर  इस  तरह  के  रोप  लगाता  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  भ्र न्याय है  ।  मैं  तो  चाहुंगा कि  गृह

 मंत्री  जी  नरसों  अपना  उत्तर  देते  हुए  इ,स  बत  का  भव्य  जवाब  दें
 कि

 असम  में  जो  प.किस्तानी
 बनाकर  बसे  कहीं  राज्य  में  असम  की  मशीनरी  में  तो  कुछ  इस  तरह  के  दिमाग़  काम  नहीं  कर

 रहे हैं  जिम्मेदार  पर  बैठे  हुए  हैं  जिन  की  कि  वजह  से  ७,००,०००  के  क़रीब

 mrad  श्री  कर  बस  गये  शर  यह  चीज़  रसे  में  और  की  ज्यादा  खतरनाक  बन  जाती  है
 जबकि

 हमारी  की  aes  फर  चीन  की  विशाल  पैनाए  al  कर  खड़ी  हुई  हैं  a  कल  को  उत्तर  से  चीन

 का  प्रकरण  हो  कौर  इधर  पकिस्तान  की  नीयत  जिस  तरीक  से  धरे  धीरे  बदलती  जा  भी ष्ह्  है  उस
 की  भी  रानावत  शुरू हो  जाय  तो  उस  हिन्दुस्तान  की  भ्रन्दरूनी  हिफाजत  की  कया  हालत  होगी  ?

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  हमारे  लिए  बहुत  चिन्ता  की  बात  है  ।  मेरे  लायक़  दोस्त  को  इस  प्रकार  के  भ्र  रोप

 लगाने  से  पटले  दन्दुस्तान  की  हुकूमत  के  iss  जरूर  देख  लेते  च.दट्विए थे थे  ।  एक  दूसरे  विषय  के  संबंध

 में  भी  मैं  अपनी  सरकार  से  कुछ  निवेदन  करना  चाहूंगा
 ।

 हुकूमत  देश  से  यह  चाहती  है  पेशवा  सी  त्याग  बलिदान  करें  ।  देश  के  इस  विपत्ति काल

 में  जनता  जितना  शरिक  से  अधिक  त्याग  हो  सकता  वह  करे  लेकिन  गृह  मंत्री  त्याग  कराया

 था  राणा  प्रताप  ने  जिस  ने  कि  राजस्थान  की  रक्षा  के  लिए  पटले  झपना  सब  कुछ  त्याग  दिया  शौर

 तब  फिर  यह  घोषणा  की  कि  मैं  जब  तक  राजस्थान  के  गौरव  की  रक्षा  नहीं  कर  लूंगा  तब  तक  पलंग

 पर
 शोभेगा

 नदीं  महलों  के  अन्दर  रहूंगा  नहीं  ।  थाल  में  भोजन  नहीं  करूगा  पत्तल  के  ऊपर
 भोजन

 करूंगा ।  इस  तरह  प्रा  ने  त्याग  बलिदान  को  एक  अदद  उपस्थित  किया  ।  नतीजा  इक  का

 यह  हुआ fe  भामाशाह  जेसा  व्यक्ति  उन  को  मिला  जिस  ने  कि  भ्र पनी  सारी  सम्पत्ति  उन्हें  दे  दी  ।

 लेकिन इस  के  विपरीत  are  अपनी  सरकार  श्र  शासक  वर्ग  कया  स्थिति  है  ।  सरकार  देश  से
 तो  त्याग  कर  ना  चाहती  है  लेकिन  उस  की  अपनी  स्वयं  की  स्थिति  क्या  है  ?  होम  मिनिस्टरी  की  जो

 टी०  Yo,  डी०  ए  की  ५१  नम्बर  की  feats  है  उस  को  देखने  पर  मुझे  यहं  कहने  के  लिए  मजबूर

 होगा  पड़ा  कि  सरकार  का  खर्चा  निरन्तर  उसी  गति  से  बढ़ता  ही  चला  जा  रहा  है  जैस  कि  सुना  है

 सूरत  का  मुंह  बढ़ता  गया  था  ।  सन्  PENW-NY  में  टी०  Vo,  डी०  Wo  पर  ४  लाख ७१  हजार  फर्जी

 FAT
 |

 सन्  १९५६-५७  में
 ८

 लाख  २१  हज़ार  रुपया  खच  हुआ  ।  सन्  ६०-६१  में  €  लाख  ५८

 हजार  रुपया  खच  हुए  ।  ६१-६२ में  €  लाख  ६३  हजार  रुपये  खर्च  हुए  ।  सन्  PEKR-KR  केब  ट

 में  पहले  ८  लाख  रुपये  रक्खे  गये  लेकिन  रिवाइज्ड  बजट  में  उत  को  €  लाख  रुपये  किया  गया  ।  इसी

 तरह  Ree  ३-६४  के  बजट  में  भी  दाप  ने  €  लाख  रुपये  रक्खे  हैं  लेकिन  मेरा  अंदाजा  है  कि  जैसे

 पाप  हमेशा  बाद  में  रिवाइज  कर  लिया  करते  हैं  यह  भी  रिवाइज्ड  हो  कर  १०  लाख  रुपये तक

 पहुंच  जायेगा  |

 इस  प्रकार  से  सरकार  का  खर्चा  बराबर  बढ़ता  चला  जा  रहा  हैं  मेरे  पास  कुछ  विस्तृत  आंकड़े  हैं

 जिन  में  एक  एक  मिनिस्टर का  टी०  ए०  डी०  का  ब्यौरा  दिया  gut  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  wet

 कहीं  उन  का  टी  ०ए०  डी०ए०  का  टोटल  बिल  उन  के  वेतन  से  लगभग  दुगना  पहुंच  गया  है  ।  मैं
 एक

 मिनिस्टर  का  हिसाब  नाम  ले  कर  तो  नवदीं  बता  सकूंगा  लेकिन  सरकार  से  यह  अवश्य  कहना

 चाहुंगा  कि  वह  इस  विषय  में  war  कुछ  alae  उपस्थित  करे  ।  जहाँ  यह  सरकार  at  उस
 के

 मिनिस्टर  देश  की  जनता  से  त्याग  करने  की  करते  हैं  वाँ  स्वयं  भी  कुछ  नमूना  बनें  ।  मिनिस्टर्स

 को  जो  सम्चुभ्नरी  एलाउंस  मिलता  श्र  तिथ्य  मत्ता  मिलता  है  वह  सन्  ERLE TF में  ८३  हज़ार

 रे६२ था  ।  सन्  १६६२-६३
 में  यह  बढ़  कर  १  लाख  ७५  दार  रुपये  हुआ  कौंर  सन्  १६६३-६४  के
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 बजट  में  इस  मद  में  १  लाख  ११  हजार  ४००  रुपये  रक्खे  गये  wa  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि  रिवाइज हो  कर  इस  में  कितना  बैठेगा  ।

 भ्रघ्यक्ष  मुझे  इस  बात  को  कहने  की  प्राज्ञ  दीजिए  कि  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  का

 आकार  काफ़ी  बड़ा  है  भ्र  इसी  को  ले  कर  सारे  देश  में  चर्चा  हो  रही  है  कि  कैबिनेट  बहुत  बड़ी

 क्या  ही  अच्छा  हो  कि  केन्द्रीय  सरकार  मंत्रिमंडल के  आकार  को  छोटा  करे  कौर  पंजाब  की  तरह

 एक  श्रादशं  उपस्थित  करे  ताकि  दूसरे  प्रान्तों  में  भी  इस  तरह  के  श्रादशं  मंत्रिमंडल  बनाये  जायें  ।

 plate  मिनिस्टर  की  तनख्वाह सन्  ६२-६३  में  जहाँ  ३  लाख  २४  हजार  रुपये थी  वह  इस  नये

 बजट  में  बढ़  कर  ६३-६४  के  बजट  में  ४  लाख  ८६  हुजूर  के  करीब  हो  गई  है  ।  १  लाख ६२  हजार

 की  वृद्धि  हो  गई  श्री  कया  कुछ  श्र  मिनिस्टर  भो  बढ़ाने  की  तैयारी  है  ।  यह  १  लाख  ६२

 क्यों  प्रौर  बढ़ाया  |  सरकार  की  इस  के  पीछे  क्या  मंशा  है  जनता  को  इस  का  थोड़ा  परिचय

 तो  दें  कि  यह  वृद्धि  क्यों  करनी  पड़ी  है  ।

 दूसरी  एक  बड़ी  बात  यह  है  कि  याँ  हमेशा  करप्शन  भ्रष्टाचार  शादी की  काफ़ी  चर्चाएं

 होती  हैं  ।  गृह  मंत्री  हमारे  देश  का  जो  संविधान  बना  है  वह  इंगलेंड  की  विधान का  अधिकांश

 भ्र तुक रण  कर  के  बना  है  ।  चंद  दिन  पटले  इंगलैंड  के  एक  उपमंत्री  ने  केवल  इसलिए  त्यागपत्र  दिय  कि

 उसने  भ्र नजाने  में  अपनी  कार  एक  ऐसे  विद्यार्थी को  ड्राइव  करने  के  लिए  दे  दी  जिस  का  लाइसेंस

 पहले  ना  जा  चुका  था  लेकिन  इतना  होने  के  बाद  उस  ने  अपने  पद  से  त्यागपत्र दे  दिया  यह  कह

 कर  कि  यह  मेरा  दोष  भले  ही  मैं  उस  की  जानकारी  न  रखता  होऊं  |  इस  तरह  के  प्रदश  कम  से
 कम  यहाँ  भी  तो  कुछ  व्यक्तियों  को  waar  उपस्थित  करना  चाहिए  जिस  से  कि  देश  को  विश्व स  हो
 कि

 इस  तरह  के  दो  चार  व्यक्ति  यहाँ  भी  हैं
 ।

 हिन्दी  के  साथ  अंग्रेज़ी  को  जो  सन्  ६४५  के  बाद  भी  जो  सह भाषा  या  सखी  भाषा  ary  रखने

 का  जहाँ  तंक  सम्बन्ध  श्रव्य  मेरा  श्रपना  विचार  उस  बारे  में  इस  प्रकार  का  है
 कि

 सरकार
 जब  यह  कहती  है  कि  sare  ५  को  reEY  के  बाद  नहीं  रक्खा  गया  तो  देश  की  एकता  टूट

 मेरा  तो  प्रतूुमान भ्ठ  है  कि  इस  का  सब  से  बड़ा  कारण  मद्रास  में  खास  तौर  से  द्रविड़  मुन्ने  कलाम

 का  अंग्रेजी  के  बजाय  दट्विन्दी  को  राजभाषा  बनाने  के  ब  रे  में  विरोध  है  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  सन  2ERY

 के  बाद  बजाय  इस  के  कि  fed  के  साथ  अंग्रेजी  को  नप  सह  भाषा  श्र  प  त.मिल  को  सह  भाषा

 बना  दें  तो  देश  उस  को  अच्छा  स्वीकार  कर  लेगा  ।  कम  से  कम  भारतीय  भाषा  तो  वा  होगी  .  .

 feet
 कडप्पा  :

 मया  वे  हमारे  दल  की  aire  निर्देश  कर  रहे  हैं
 ।

 हम  समझ  नहीं

 पा  रह े।

 महोदय  :  उन्होंने  श्राप  के  दल  के  श्रीमान  में  कुछ  नहीं  कहा

 गुच्ची  करप्शन घन्यवाद  |

 थ्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हं  गृह  मंत्री जी  east

 को  सह  भाषा  बनाने  को  बात कह  रहे  हूं  मेरा  श्रपना  श्रीमान  है  कि  यह  सखी  भाषा  नहीं  बन

 पायेगी  क्योंकि  सखी  भाषा  का  श्रभिप्राय  मित्रतापूर्ण व्यवहार  का  भी  है  ।  लेकिन  aa

 की  मित्रता  जब  इन  १५-१७  वर्षों  में  हिन्दी  के  साथ  स्थापित  नहीं  हो  सकी तो  ERK  में

 wa  कि  वह  अपना  सूर्य  अस्ताचल  की  कौर  जाता  हश्र  देखेगी तो  यह  मित्रता  कैसे  स्थापित  हो

 सकेगी ?  अंग्रेजी  a  हिन्दी  को  थ  ६५  के  बाद  सखी  भाषा  कहने
 के

 बजाय  अगर  शाप |

 मूल  aid  में
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 श्री  प्रकाश वीर

 सोत  भाषा  कहें  तो  ज्यादा wear  होगा  ।  प्रंग्रेली को  तो  यह  देख  कर  सौतिया  डाह ह  कभी से

 हो  रही है  कि  कल  हिन्दी  मेरे  श्रासन  पर  खाने  की  तैयारी  कर  रही  है  ।

 दिल्ली  प्रशासन के  सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहता  हूं कि  QW-I-HE  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स के

 भ्र तु सार  दिल्ली  की  २४  लाख  की  आबादी  में  १२०००  के  लगभग अपराधी थे  |  उनमें  ७२००

 प्राप्ति  ऐसे  हें  जो  कि  बदचलन  या  सजायाफ्ता  थे  ।  दूसरे  शब्दों  में  इसे  कहा  जाय  तो  यह  ठीक

 होगा  कि  पुलिस  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  दिल्ली में में  प्रति  २००  बालिगों में  एक  झ्रादमी  धी

 है  सन्  १९५८  की  पुलिस  रिपो  में  एक  साल  में  १५४१४  केस  दर्ज  हुए  जिनमें
 से

 कि

 ४४०  केस  इसलिए  छोड़  दिये  गये  कि  उनके  लिए  शहादत  नहीं  मिल  पाई  थी  ।  १४  अक्तूबर सन्

 ६०  के  स्टेट्समैन  मैं  एक  ख़बर  छपी  कि  यहां  के  डी०  भाई  जी०  पुलिस ने  रात  को  तमाम  थानों

 का  जाकर  wafers  मनाया  किया  wit  उस  चेकिंग  में  वह  हैरान  रह  गये  ।  उन्हें २०  थाने

 ऐसे  मिले  जहां  कि  १२  बजे  के  बाद  स्टाफ़  रास  के  साथ  सोचा  पड़ा  था  ।  परिणाम  उसका

 यह  है  कि  दिल्ली  के  पर  इस  प्रकार  का  कलंक  लगता  चला  जा  रहा  है  ।  कभी  कुछ  दिन

 की  बात  कि  एक  विदेशी  पत्रकार  श्री  एटकिन्स की  उनके  में  हत्या  कर  दी  गई  ।

 एक  दुधिया  व  एक  दो  ate  आदमी  इस  सम्बन्ध  में  पकड़े  भी  गये  जो  fH  इस  हत्या  से

 सम्बन्धित  बतलाये  जाते  हें  ।  wa  मैं  नहीं  समझता  कि  आगे  चल  कर  जांच  में  उसका  क्या

 परिणाम  निकलेगा  परन्तु  जहां  तक  इस  घटना  का  सम्बन्ध  है  वह  कोई  केवल  अकेली  ही  ऐसी  घटना

 नहीं  है  बल्कि यहां  दिल्ली  में  इस  तरह  के  अपराध  बढ़  रहें  है  ।  दिल्ली  में  डाके  we  चोरियां
 व  हत्याएं होती  रहती  ह  ।  तेज़ाब  फेंकने  कौर  लड़कियों  केਂ  साथ  साथ  छेड़छाड़

 करने  के  केस  भी  दिल्ली  में  बढ़  रहे  हं  ।  येह  दिल्ली  की  पुलिस  के  लिए  लज्जा  की  बात है  fe  वह

 इन  घटनाओं  को  रोक  नहीं  पाती  है
 ।

 जब  कि  शास्त्री  जी  कहते  है  कि  दिल्ली  में  चूंकि

 केन्द्रीय  सरकार  है  इसलिए  यहां  पर  अन्य  किसी  सरकार  की  आवश्यकता  नहीं  है  तो  दूसरे  दादों

 में  नगर  जनता  यह  कहे  कि  जितनी  भी  कमो  है  यह  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  ऊपर  जाती  हैं

 तो  गलत  नहीं  होगा  ।  जब  केन्द्रीय  सरकार  की  ठीक  नाक  के  नीचे  जनता  की  सुरक्षा  नहीं

 हो  सकती है  तो  फिर  अन्य  जगहों  का  तो  कहना  ही  क्या  इसके  लिए  मंत्री  महोदय  को

 गम्भीरता  पुर्वक  सोचना  चाहिए  कौर  श्रावस्ती  कदम  उठाने  चाहिएं  ।

 मैं  श्रपने  वक्तव्य  को  समाप्ति
 की

 झोर  ले  जाते  हुए  तीन  बातें  कौर  विशेष  कहना
 चाहता  हूं  ।

 एक  तो  यह  कि
 दिल्ली

 राजधानी  में  जो  विदेशियों  की  प्रतिमाएं  लगी हुई  है

 जब  जब  सरकार  को  उनको  हटाने  के  लिए  कहा  जाता  है  तो  सरकार  कहती  है  कि  इन  को

 उठा  कर  रखने  के  लिए  हमारे  अजायबघर में  कोई  जगह  नहीं  है  ।  पर  मेरा  तो  कहना  है  कि
 इनको

 में  रख  कर  ही  क्या  इनकी  पूजा  करियेगा
 ?  इन

 को  समुद्र  में  फिकवाइयें  न  ?

 यह  कलंक  भारत  के  माथे  से  हटाइये  ।  १५-१७  as  व्यतीत  हो  जाने  के  बाद  भी  श्रभी  तक

 यह  कालिमा  हमारे  माथे  पर  लगा  हुम  है  ।  इन  विदेशियों की  प्रतिमाएं  get कर

 इन  की  जगह  पर  लगवाइये  वह  प्रतिमाएं  जिनको  कि  देख  कर  भारत  का  स्वाभिमान  जागृत
 हो  उठे  ।  इंडियागेट  जहां  पर  जाज  पंजम  की  मूर्ति  लगी  हुई  है  वहां  भारत के  प्रथम  राष्ट्रपति
 स्वर्गीय

 sto  राजेन्द्र  प्रसाद  की  प्रतिमा  स्थापित  होनी  चाहिए
 ।

 विजय  चौक  में  लोह  पुरुष
 सरदार

 वल्लभ  भाई  पटेल  की  प्रतिमा  स्थापित  होनी  चाहिए  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  अध्यक्ष

 में  बड़ी  नम्रता  से  यह  भी  यनवेदन  करना  हूं  कि  जहां  तक  इस  पार्लियामेंट  की

 चारदीवारी
 का  सम्बन्ध  कभी  मैं  ने  कल  या  परसों  देखा  कि  यहां  भ्रमर  किसी  की  प्रतिमा



 &  Casy  अनुदानों की  मांगें  Raa

 लगने ot  रही  जब  यह  प्रतिमाएं  दिल्ली  में  कहीं  भी  बम्बई  में  कलकते में  लगें

 लेकिन  जहां  तक  पार्लियामेंट  की  चहारदीवारी का  सम्बन्ध  है  इस  में  हमें  किसी  का  भी  स्टैचू

 नहीं  लगानी  चाहिए  ।  पार्लियामेंट  को  तो  बिल्कुल  एक  प्रभावित  निष्पक्ष  ढंग  से  ही  रहना  चाहिएं  ।

 इसमें  किसी  की  प्रतिमा  नहीं  लगनी  चाहिए  ।  ate  फिर  जब  गांधी  जी  की  प्रतिमा यहां  नहीं  लग  पाई
 तो  किसी  ate  की  प्रतिमा  इस  चहारदीवारी  में  स्थापित  की  जाय  मैं  समझता हूं  कि  यह
 कोई  शुभ  परम्परा  नहीं  होगी  मुझे  विश्वास  है  कि  गुह  मंत्री  महोदय  इन  सारी  बातों  पर

 गम्भीरता

 से  निर्णय  लेंगे  ।

 अब्दुल गनी  गोनी  प्र  काश्मीर  )
 :
 मैं  श्राप फा  ध्यान  केवल  सेवाओं  के  एकीकरण

 की  कौर  दिलाना  चाहूंगा  ।  मुझे  es  है  कि  यह  सिद्धांत  मेडिकल  कौर  अल्प

 विभागों  में  भी  लागू  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  एकीकरण  केवल  पदोन्नति  तक  सीमित  नहीं  रहना

 चाहिये  ।  लोक  प्रशासन  के  हित  में  श्रन्तररज्यीय  स्थानांतरण  होने  चाहियें  ।  ये  शिकातें  झाई  हैं
 कि  पदाधिकारी  १०-२०  साल  तक  एक  ही  स्थान  पर  रह  जाते हूं  ।  उनमें  एहष्ट्री य  दृष्टिकोण
 पेदा  करने  के  लिए  अन्तर्राज्यीय  स्थानान्तरण  आवश्यक  है  ।  उदाहरणतया  काइमीर  का  कोई  भी

 पदाधिकारी  केवल  काश्मीर  में  नहीं  रहना  बल्कि  प्रत्य  राज्यों  में  भी  भेजा  जाना

 चाहिये ।  इसी  तरह  अन्य  राज्यों  के  प्रशासकों  को  काश्मीर  भेजना  चाहिये
 |

 १६४७-४८  की  तुलना  में  १६६२-६३  में  पुलिस  का  २२  गुना  बढ़  गया  है

 किन्तु इस  के  साथ  साथ  कार्यकुशलता  भी  बढ़नी  प्रतीक  तो  कम  से  कम  दुगनी

 हो  जानी  चाहिये  ।  पुलिस को  जनता  का  विशेषकर  ग्रामीण  जनता  का  रक्षक  होना  ।

 किन्तु  प्रभी  तक  यह  स्थिति  tat  नहीं  हुई  ।

 एक  art  निवेदन  यह  है  कि  सरकारी  सेवाओं में कम से में  कम  से  कम  हस्तक्षेप  होना  चाहिये  ।

 पदाधिकारियों को  राजनीतिज्ञों  के  प्रभाव  या  हस्तक्षेप  से  मुक्त  होना  चाहिये  ake  उन्हें  अपने

 कृत्य  मंत्रियों  शादी  के  दबाव  में  जाकर  नहीं  पुरे  करने  चाहियें  ।  भ्रष्टाचार  रोकने  के  लिए

 प्रावस्था  है  कि  हस्तक्षेप  कम  से  कम  हो  ।  दूसरे  स्थानांतरण  भी  सीमित होने  चाहियें  ।

 श्रतुशासन  को  होना  भी  श्रावस्ती  है  ।  अधीनस्थ  पदाधिकारियों  को  सीधे  मंत्रियों  से  मिलने  की

 मनाही होनी  चाहिये  ।  किसी  एक  पदाधिकारी  को  एक  स्थान  पर  कम  से  कम  तीन  वर्ष  तक  रखना

 चाहिय े।

 लालफीता  दही  ate  विलम्ब  को  रोकने  के  लिए  प्रत्येक  राज्य  में  सतकंता  समितियां  बनाई
 जानी  चहिये  atc  पदाधिकारियों  को  विलम्ब  के  लिए  उत्तरदायी  ठहराया  जाना  चाहिये  ।

 यह  कहना  गलत  जैसा  कि  श्री  कामत  ने  कहा  कि  काश्मीर  में  करोड़ों  रुपया

 बिना  लेखापरीक्षा के  खर्चे  किये  गये  थि  ।  उन्हें  शायद  यह  ज्ञात  नहीं  कि  पिछले  चार  या

 पांच  वर्षों  से  काश्मीर  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  एक  वित्तीय  समझौता  किया  जिस  के  अन्तर्गत

 महालेखापरीक्षक को  राज्य  के  लेखों  पर  क्षेत्राधिकार  है
 । मेरे पास  अन्य  राज्यों  की

 तरह  काश्मीर

 के  बारे  में  भी  लोक  लेखा  समिति  के  प्रतवेदन  है  ।  यह  खेद  का  विषय  है  कि  वित्त  आयोग  ने  काश्मीर

 का  आवंटन  ३  करोड़  रुपये  से  १.७५  करोड़  कर  दिया  है  ।  काश्मीर  एक  पिछड़ा  gat  क्षेत्र है

 शौर यह  उसके  प्रति  अन्याय है  ।  काश्मीर के  आवंटन  में  वृद्धि  होनी  चाहिये  ।

 मूल  wit  में



 ३११६  नेफा  में  प्रशासनिक  नीति  के  बारे  में  संकल्प  २९  १९६१

 सभा का  |

 महोदय  :  अब  सदन  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  को  लेगा  ।

 port  हरिनगर  बाबुर  यदि  श्राप  दूसरा  संकल्प  लेते  तो  यह  ६.३०  तक

 चला  जयेगा ।  फिर  तीसरा  संकल्प  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  ate  पहला  अगली  बार  ।

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  सदन  सहमत  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सत्रहवीं  प्रतिवेदन

 fart  weary  राव  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 की  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  स्थिति

 के  सत्रहवीं  प्रतिवेदन  जो  २७  मार्चे  १९६३  को  सभा  में  प्रस्तुत किया
 मया

 सहमत है  ।

 पाध्या  महोदय
 :  प्रश्न  यह

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  स्थिति के  सत्रहवीं

 प्रतिवेदन  जो  २७  मार्च  १६६३  को  सभा  में  प्रस्तुत किया  गया  सहमत है  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 —

 नेफा  में  प्रशासनिक  नीति  क  बारे  में  संकल्प--वापस  लिया  गया

 जी  हेम  wee  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 सभा
 की

 यह  राय  है  कि  उत्तर  पूर्वे  सीमान्त  एजेन्सी  पर  हाल  के  चीनी

 भ्राक्रमण  से  जो  तथ्य  wie  शक्तियां  प्रकाश  में  झाई  उन्हें  देखते  हुए  उस  क्षेत्र

 में  जिस  प्रशासनिक  नीति  का  श्री  तक  अ्रतुसरण  किया  जाता  रहा  उस  में  झा मूल
 परिवर्तन  को  आवश्यकता  है  11.0

 क च  के  सशस्त्र  श्नाकमण  श्र  हमारी  पराजय  के  कारण  राज  नेफ़ा  पर  सारी  दुनिया

 की  नज़रें gl  इस  तथ्य  से  नेफ़ा  में  हमारी  बुनियादी  विचारधारा  की  त्रुटियों  सामने  arg
 जिन  पर  पूर्व विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 मल  wast में



 &  १८८५  )  नेफा  में  प्रशासनिक नीति  के  बारे  में  ३११७

 संकल्प--वापस  लिया  गया

 2q19  भीतरी  रेखा  १८८०  के  सीमान्त  शल्क  farm  और  PRVE  के

 भारत  सरकार  ग्र धि नियम  की  धारा  ६०  ने  मिल  कर  नेफ़ा  पहाड़ियों  श्र  दोष  भारत  के  बीच  खाई

 को  कौर  भी  चौड़ा कर  दिया है  ।  ये  सब  विनियम  वास्तव  में  पृथक्करण  क  नीति  को  क्रियान्वित

 करते  नथ ् व् भ्ौर  हम  आजादी  के  बाद  उसी  नीति  को  मौर  भी  ज़ोर  से  चला  रहे  है  |

 ७०  साल  के  लम्बे  अंग्रेजी  प्रशासन ने  वहां  के  लोगों  के  सामाजिक-झ्राधिक  या  राजनीतिक

 जीवन  में  कोई  विकास  नहीं  हनना  ।

 ढेबर  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  इस  नीति  का  वहां  के  लोगों  के  जीवन  पर
 कितना  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  हमें  चाहिये  कि  हम  उन्हें  भारतीयों  के  रूप  में  विकसित  करें  ।

 किन्तु  नेफा  को  बिल्कुल  wat  प्रति  रख  कर  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  वैदेशिक  कांयं  मंत्रालय
 इस  क्षेत्र  में  अपनी  मनमानी  करना  चाहता  है  ।

 अब  समस्या  यह  है  कि  नेफ़ा  को  प्रजातंत्रात्मक  ढांचे  नें  कसे  ढाला  जाये  ।

 १९५०  में  हम  ने  सीमित  में  अधिकार  छोड़  दिये  ae  अब  यह  चीन का  हिस्सा

 बन  चुका  ह  ।  श्रग्रेज़ों  ने  तिब्बत  की
 सहायता

 अर  सहयोग  से  सुरक्षा  के  उपाय  किये  थे  ।

 जहां
 तक  नेफा  ौर  बर्मा  का  सम्बन्ध  हम  ने  aaa  को  पृथककरण  की  नीति  तो  अपनाया

 @,  किन्तु  सुरक्षा  के  उपाय  नहीं  किये  ।  संभवतः  हमारा  यह  विच  गर  था  कि  चीन  हम  पर  ait

 आक्रमण  नहीं  करेगा  ।  कोई  व्यक्ति जो  g&Xo  में  यह  कहता  था  किः  चीन  से  भारत को  खतरा  उसे

 युद्ध का  इच्छुक  कहा  जाता  था  ।  इस  का  परिणाम  यह  eat  है  कि  हम  ने  नेफा  कौर  सीमांत
 क्षेत्रों  की

 सुरक्षा  की  उपेक्षा  की  है  |  चाहो एन  क्रीम  ने  १९१०  में  तिब्बत  पर  हमला  किया  था  ।  अरब  श्री  चुन  लाई
 पिछले कुछ  वर्षों  से  इन  लोगों की  धार्मिक  कौर  जातीयता की  भावनाश्रों  का  दुरूपयोग कर  रहे  हैं  ।  नेफा

 के  लोग  मंगोल  जाति  के  होते  हुए  नेफा  भारत  का  उतना  ही  aa  है जितना  कि  पंजाब  या  उत्तर  प्रदेश

 हूं  ।  मूझे  दुख  से  कहना  पड़ता  wt तक  इस  देश  में  यह  विवार  धारा  पैदा  करने  का

 प्रयत्न ही  नहीं  किया  गया कि  नेफा  भारत  का  अंग  रह  प्रौढ़  कि  भारत  भी  नेफ़ा  का  हैं  ।  इस  प्रभाकरण

 की नीति  के  प्रगति  में  बहत  बाघा  पड़ी  है  ।

 नेफ़ा  सम्बन्धी  नीति  में  एकीकरण  प्रतिरक्षा  शादी  के  महत्व  की

 उपेक्षा  करके  वहां  के  प्राणकीय  पहलू  को  भ्रत्यधिक  महत्व  दिया  गया  है  ।  वहां  एक  व्यापक  भारतीय
 मनोवृत्ति  कैसे  पैदा  की  जा  सकतीं  मैं  कहूंगा  कि  नेफा  को  निकटवर्ती  राज्य  में  मिला  देने  से  ।  प्रधान

 मन्त्री  ने  कहा  है  कि  वे  नेफा  के  लोगों  की  संस्कृति  को  सुरक्षित  रखना  चाहते  हैं  ।  मैं  भी  चाहता  हूं  कि

 औद्योगिक  सभ्यता  के  बूरे  पहलू  वहां  न  जाने  पायें  ।  किन्तु  यह  गलत  नीति  होगी  यदि  नेफा  के  लोगों

 को  विज्ञान  प्रौद्योगिकीय  के  लाभों  से  वंचित  जाये  प्रधान  मन्त्री  तो  यह  भी  नहीं  चाहते  कि

 वहां  के  लोगों  को  सड़कों  का  लाभ  भी  हो  ।  उन्हें  सड़कों  से  भी  वंचित  रखना  चाहते  हैं  ।  इनको

 अजायबघर  की  न  की  तरह  सुरक्षित  रखने  का  कोई  लाभ  नहीं  |  आधुनिक  सभ्यता  के  एक  नमूने

 के  होने  की  प्रवृत्ति  है  ।  कुछ  भी  नेफ़ा  को  अलग  की  क्योंकि  ara  उनकी  संस्कृति  को

 सुरक्षित रखना  चाहते  गलत  है  ।  क्या  श्राप  जानते  हैं  कि  भारतीय  नेफा  नहीं  जा  सकते
 ?

 वहां  जाने

 के  लिए  भारतीयों  को  परमिट  लेना  पड़ता  है  ।  परन्तु  ऐसा  नेफा  की  दूसरी  कौर  कया  है
 ?

 चीनी  लोग

 ard  हैं  कौर  जाते  हैं  ।  वे  वहां  के  लोगों  के  साथ  विवाह  करते  हैं  ।  सभी  जानते  हैं  कि  चानी  दिरांग  लौंग
 से  लोगों  को  ले  गये  कौर  उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  कौर  अरब  यहीं  ये  ही  व्यक्ति  वहां  गड़बड़ी  कर  रहे  हैं

 ।

 30  (Ai)
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 हेम

 मेरा  कहना  है  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  को  चाहिये  कि  वें  हमारी  जनता  को  भी  वहां  जाने  दें  ।  वहां  चीनी

 लोग  चीनियों  की  अर्जीकर्ता  का  प्रचार  कर  रहे  हैं  कौर  सम्भव  है  कि  इसका  वहां  जनता  पर

 सिक  प्रभाव  हो  ।  यह  बड़ी  ही  खतरनाक  बात  है  ।  इसके  साथ  ही  हमने  वहां  अपनी  सेना  न  भेजने  का

 निश्चय  किया  हैं  ।  यदि  नेफा  के  लोग  यह  समझने  लगें  कि  भारत  सरकार  उनकी  उपेक्षा  करती  तो

 वह  बहुत  ही  खतरनाक  बात  होगी
 ।

 संविधान  में  उल्लेख  है
 कि

 sea  में  नेफा  श्रासाम  में  मिलना  चाहिये
 ।

 इस  बारे  में  मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  ।  यदि  अभी  ग्रासिम  के  साथ  नेफा  प्रशासी  एकीकरण  करना  सम्भव  न

 हो  भ्रमण  बातों  में  तो  एकीकरण  हो  जाना  चाहिये  ।  सर्वे  इस  दिशा  में  श्रीराम  तथा  नेफा  के

 अ्रघिकारियों  के  बीच  प्रदान  होना  चाहिये  ।  ग्रासिम  सरकार  को  चाहिये  कि  नेफा  के

 जियों  को  छात्रवृत्तियां  दे  ate  उनके  लिए  श्रीराम  के  मैदानों  में  शिक्षा  की  सुविधायें  दे  ।  तीसरी बात  यह

 है  कि  विकास  कार्यक्रमों  में  श्रीराम  कौर  नेफा  में  सहयोग  होना  चाहिये  |  चौथी  बात  है  कि  यदि  भ्रावश्यक

 हो  तो  विधान  सभा  में  नेफा  के  लोगों  को  प्रतिनिधित्व  देने  के  लिए  संविधान  में  संशोधन  किया

 जाना  चाहिये  |  उससे  उन्हें  जानकारी  होगी  कि  हमारा  लोकतन्त्र  इसे  कार्य  करता  है  |  नेफा  केਂ

 प्रशासन  में  तीन  बातें  होनी  चाहियें  ।  समाजवादी  भ्रमों-व्यवस्था  ौर  लोकतन्त्रात्मक

 व्यवस्था में  अ्ध्कितम  स्वायत्त हासन  दूसरे  शोषण  समाप्त  पहाड़ी  लोगों  को  भूमि
 तथा  वन  सम्बन्धी  fare  |  जहां  तक  नेफा  में  भाषा  का  प्रश्न  है  वहां  ग्राहक  लगभग  ४५०

 या  बोलियां  प्रचलित  हैं  are  एक  भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाना  कठिन  है  ।  दूसरी  नेफा

 के  अधिकतर  लोग  आसामी  बोलते  व  समझते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जब  तक  कि  इन  ५०  बोलियों में

 से  किसीਂ  एक  को  भाषा  बनाया  जाये  तब  तक  को  दिक्षा  का  माध्यम बहा  दिया  जाये  भर

 नेफा  के  लोग  यदि  न  चाहें  तो  उसे  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 नेफा  जेसे  सीमान्त  प्रान्त  में  सड़कें  मानव  शरीर  की  धमनियां  की  भांति  महत्व  रखती  हैं  क्योंकि

 हमारी  सदस्य  के  लिए  उनकीं  प्रा वश्य कता  है  ।  संविधान  सभा  की  पहाड़ी  उप-समिति  की

 रिपोर्ट  में  सिफारिश  की  गई  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  श्रीराम  की  सरकार  के  साथ  मिल  कर  सीमान्त

 तथा  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  का  प्रशासन  उस  समय  तक  करती  रहे  जब  तक  प्रान्तीय  सरकार  उन  क्षेत्रों  का

 प्रशासन  अपने  हाथ  में  न  ले  ।  इसमें  एक  करण  का  मिलता  है  ।  परन्तु  किसी  प्रकार  न्  यह  कि

 प्रान्तीय  सरकार  की  बजाये  राज्यपाल  नेफा  के  एजेण्ट  बनाये  गये  और  इस  प्रकार  वहां  नौकरशाही  की

 नींव  पड़ी  जो  लोकतन्त्र  ्र  राष्ट्रीय  भावना  के  विरुद्ध  है  ।  यदि  नेफा  हमारी  प्रतिरक्षा  की  पहिली  पंक्ति

 है  तो  झ्रासाम
 की

 पहाड़ियां  और  झ्रासाम  के  मैदान  प्रतिरक्षा  आधार  हैं  ।  हम  इस  बात  को  भूल  जाते  हैं  ।

 हम  नेफा  में  जितना  भीतर  जाते  देखते  हैं  कि  वहां  सभ्यता  उतनी  ही  पीछे  जा  रही  है  ।  इन

 स्थितियों  में  नेफा  के  हित  में  नहीं  अपितु  समूचे  देश  के  हित  में  मूल  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 मैं  तो  कहूंगा  कि
 चीनी  are  ने  नेफा  के  प्रति  हमारी  नीति  के  बारे  में  हमारी  भ्रांखें  खोल  दी  हैं  ।

 नेफा  पर  का  भविष्य  निसार  उसे  स्थिर  सुदृढ़  ake  निश्चित  बनाने  के  लिए  हमें  भरसक  प्रयत्न
 करना  चाहिय े।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत  हुमा
 :

 श्री  प्र०  र्०  चक्रवातों :  मैं  संकल्प  पर  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मूल  प्रेमी  में
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 जिगर प्र०  उत्  :
 नेफा  का  प्रशासन  gay:  में  आसान  कर  दिया  गया  था  शौर  उद्देश्य  यह

 था  कि  उसका  धीरे  धीरे  विकास  करके  उसे  भ्र्थात च्  दोष  भारत  से  मिला  दिया  जायेगा  ।

 परन्तु  बड़े  हो  दुःख  की  बात  है  कि  लगभग  १००  करोड़  रु०  व्यय  करने  के  बाद  भी  नेफा  थोड़ा  सा  भी

 ऐसा  विकास नहीं  कर  सका  है  कि  श्रीराम  के  साथ  मिला  दिया  जाये  अ्रपितु  इसकी  कौर  नेफा  भी  जाता
 भ्र  मकानों  के  लोगों  के  बीच  चीन  की  दीवार  खड़ी  हो  गई  है  ।  पृथक्करण  की  नीति  आजकल  नहीं

 सहीं  जा  सकती  क्योंकि  सावधान  रहना  क्योंकि  हम  उत्तर  में  चीन  जेसे  शत्रु  के  होते  हुए  चुप

 नहीं बेठ  सकते  ।  कार्यवाही  इतनी  कठोर  थी  वहां  से  जानकार  अ्रधिकारियों  को  हटा  कर  दूर  से

 कारियों को  लाकर  बिठा  दिया  गया  ।  उनकी  संस्कृति  के  परिरक्षण  के  बहाने  से  उन्हें  स्थानीय  तथा  देश

 के  अन्य  लोगों से  मिलने  तथा  यह  भावना उत्पन्न  करने  से  वंचित  कर  दिया  कि  वे  महान् भारत  राष्ट्र  के
 निवासी  हैं  ?

 वहां  की  दिक्षा  पद्धति  बहुत  ही  दोषयुक्त  है  क्योंकि  जिन  अधिकारियों  को  यह  काम  दिया  गया

 है  उन्हें  उस  प्रदेश  की  जरा  भी  जानकारी  नहीं  है  ।  नेफा  के  विद्यार्थीयों को  शिलांग  ले  जाने  झपना

 अध्ययन  करने  देने  का  क्या  कारण  है  जबकि  पास  के  मदानों  में  ea  संस्थायें  विद्यमान  हैं
 ?

 क्या  इसका

 झभिषप्राय  नेफा  के  लड़कों  को  मकानों  के  लड़कों  से  मिलने  से  रोकना  है  ।  कया  देश  में  भावनात्मक  एकता

 उत्पन्न  करने  का  यह  ढंग  है  ?  नेफा  प्रशासन  के  उच्च  afta  के  विरुद्ध  भाषी  शिकायत  है  कि

 उन्होंने ८  RENE  को  लोकसभा  में  आसामी  भाषा  को  प्रदेश  कीਂ  भाषा  बनाने  सम्बन्धी  वक्तव्य

 के  बाद  प्रारम्भिक  नेफा  के  विद्यार्थियों  से  ज्ञापन  दिलवाया  कि  नेफा  में  प्रारम्भिक  स्कूल  में  शिक्षा  का

 माध्यम  हिन्दी  बनाया  जाये  |  मेरी  भावना है  कि  नेफा  शिक्षा  नीति  का  पुनर्गठन  होना  चाहिये

 ताकि  उनकी  गाय  के  मकानों  के  लोगों  से  भावनात्मक  एकता  हो  सके  ।  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिए

 नेफा  के  स्कूलों  में  पास  के  मदानों  के  अध्यापक  रखे  जाने  चाहिय  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  rary  झर  नेफा

 के  कृषि  विभाग  जैसे  विभागों  का  यथाशीघ्र  समन्वय  होना  चाहिये  ।  इसके

 मेरा  विचार  यह  भी  है  कि  श्रासाभ  श्र  नेफा  के  लिए  भझ्धिकारियों  की  एक  ही  सेवा  caret  होनी

 चाहिये  इससे  एकता  शीघ्र  ही  प्राप्त  होगी  ।  यह  बात  स्मरण  रहनी  चाहिये  कि  नेफा  के  लोगों  का

 भविष्य  पास  के  मकानों  के  लोगों  के  भविष्य  के  साथ  बंधा  है  ।  चीन  का  आक्रमण  भौतिक  ही  नहीं  था

 अपितु  भावनात्मक  भी  था  ।  जब  तक  कि  उल्लिखित  ढंगों  से  इसे  समाप्त  नहीं  किया  क्षेत्र

 तब  तक  चीनी  अ्राक्रमण  से  सुरक्षित  नहीं  है  ।

 इन  दादों  में  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 परवान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  तथा  afer  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 मैं  ने  सं  कल्प  प्रस्तुत  कर्ता  का  भाषण  बहुत  ध्यान  से  सुना  है  ।  उन्होंने  बातें  कही: है  |  उनमें  से  बहुत

 सी  बातें  नेफा  पर  लागू  नहीं  होतीं  ।  उदाहरणार्थ  उन्होंने  धर्मं  प्रचारकों  शादी  का  उल्लेख  किया

 फिर  स्वयं  ही  कहा  कि  नेफा  में  कोई  धर्मं  प्रचारक  नहीं  है  प्रौढ़  वह  कुछ  अन्य  स्थानों  सकता  है
 ws  के  बारे  में  कह  रहे  थे  .  .  ।  उन्होंने  सड़क  बनाने  में  मेरे  विरुद्ध  होने  की  बात

 कही  |  यह  बात  ध्यान  में  रख  कर  कि  हम  वहां  सड़कों  तथा  हवाई  के  निर्माण  पर  जोर  दे  रहे

 यह  ए  क  असाधारण वक्तव्य  है  ।

 शी  ९ थ  बरुआ  :  मैंने  केवल  तस्कर  परियोजना  का  उल्लेख  किया  था  |  व्यक्तियों  ने  गलत

 सड़कें  बनाई  ।  बस  यही  कठिनाई  थी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 दे  १२०  नेफा  में  प्रशासनिक  नीति के  बारे  में  दा क्र वार  २४  १९६ दे

 संकल्प--वापस  लिया  गया

 पति  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  प्रश्न  से  विचार  किये  जाने  के  लिए  हरनेक  पहलू
 पेदा  हो  जाते  हैं  ।  यह  उना  th  नेफा  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  प्रौढ़  इसे  भावनात्मक  तथा

 की  दृष्टि से  भारत  से  लाना  पूर्णतया  ठीक  बात  है  ।  परन्तु  यह  काम  केसे  किया  जाये
 ?  पिछले

 कुछ  वर्षों  में  क्या  किया  गया
 ?

 कौर  क्या  उससे  इस  काय  में  सहायता  मिली  है  या  रुकावट  पड़ी  है
 ?

 अंग्रेजों  ने  क्या  उससे  मुझे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उन्होंने  क्षेत्र  की  प्रबहेलना की थी की  थी  ।  यह

 मामला  यहां  इस  लिए  उठाया  गया  है  कि  चीनी  झ्राक्रमण  से  नेफा  प्रदेश  प्रसिद्ध  हो  गया  है  ।  यह  ठीक है  I
 वास्तव  इसी  चीनी  area  ने  नेफा  के  बारे  में  अपनाई  गई  नीति  का  औचित्य  सिद्ध  कर  दिया  है  ।

 मैं  इसके  सेन  की  बात  नहीं  करह  रहा  हुं  |  परन्तु  यहां  तक  कि  जब  चीनी  लोग  श्रावण  कर  रहे

 यहां  तक  कि  बोमडिला  ate  की  थ्रादिम  जाति  के  लोग  स्त्रियां  वहां  सामान  ढोकर  हमारी

 सशस्त्र  सैनिकों  कीਂ  सहायता  कर  रही  थीं  ।  तवांग  उन्होंने  चीनियों  द्वारा  प्रायोजित  कुछ  समारोहों

 में  भाग  लेने  से  मना  कर  दिया  |  हां  कुछ  स्थानों  पर  कुछ  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  था  क्योंकि  कब्जा

 करने  वाली  सैनिकों  के  वहां  होते  हुए  मना  नहीं  किया  जाता  |  परन्तु  चीनियों  के  इस  AHA

 नेफा  के  क्षेत्र  के  एक  या  दो  मास  अधिकारी  बने  रहने  से  पता  लगा  कि  नेफा  के  लोगों  को  शेष  भारत

 के  लोगों  कीਂ  are  खींचने  की  गति  काफी  तेज  हो  गई  |  मैंने  कहा  कि  वहां  तक  यह  ठीक  था  ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  हम  नेफा  के  लोगों  को  संग्रहालय  में  रखी  वस्तु ग्र ों  की  भांति  द  दां  नीय
 रखना  चाहते हैं  ।  यह  नीति  हमारी  कभी  नहीं  रही  हमारी  नीति  का  आधार  wea ही  यह  तथ्य  रहें

 कि  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त  किया  जाये  att  इसके  लिय  व्यक्ति  को  बहुत  सोच  विचार

 कर कार्यवाही करनी  पड़ती  है
 ।  साधारणतया  समस्त  संसार में  gat  यह  है  कि  जहां  काटीं कम  प्रगति

 व्यक्ति है  ;  अर्थात  वे  लोग जो  रहन  सहन  के  प्राचीन  ढंगों  के  प्रभारी  जहां  कही ंवे  अधिक  सभ्य

 लोगों  के  सम्पर्क  में  भराये  वहां  उनको  बहुत  हानि  हुई  है  i  मिलने  के  बजाये  वे  कुछ  नष्ट  हो  गये  हैं  ।

 अमरीका में  ऐसा  gars  ।  ऐसा ही
 दक्षिण

 सागर  के  द्वीपों  में  ear  है  ate  सब  जहग  हुआ

 कार्यवाही बहुत  ही  सोच  समझकर  करनी  पड़ती  इस  समस्या  को  विशेषकर नेफा  की  समस्या पर
 स्वतन्त्रता के  प्रिंसले  १२,  १३  वर्षों में  यह  प्रयास  किया  गया  है  क्यों  कि  हम  इसे  भारत  के  पास  लाना

 चाहते  हम  उसे  विचारों व  भावनाओं  में  मिलाना  चाहते  थे  ।  इस  के  लिये  हमें  शीघ्र  ही  पता  लगा

 कि  हमें  एक  विशेष  अधिकारी  की  आवश्यकता  है  ।  सामने  बैठे  माननीय  ने  नेफा  के  लिये  पृथक  सेवा

 न  रखने की  बात  कही  ।  मुझे  अश्व  है  कि  उन्होंने  ऐसा  कहा  |

 fat हेम  gem  :  मैंने यह  नहीं  कहा  ।  मैंने  कहा  था  कि  नेफा  प्रौढ़  श्रीराम  के  श्रमिक रियों  का
 झा दान  प्रदान  होना  चाहिये  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  असाम  का  कुशल  अघिकारी  वहां  अवश्य  जा  सकता  है  ।
 परन्तु

 हमारा  अनुभव  यह  है  कि  ata  से  यह  बात  विदित  नहीं  होता  क्यों  कि  जो  अधिकारी  नागालैंड
 भेजे गये  वे  विशेष  रूप  से  वहां  सफल  सिद्ध  नहीं हुए  ।

 उन्हंने  सागा  की  हेतु  भड़का  दिशाओं
 उन्होंने

 वह  किया
 जो  कहीं  भी  इन  लोगों के  अर्थात्  अपेक्षतया  ऊंचे  होने  का  रवैया  श्री  नान

 नहीं  चाहिये

 नेक  वर्ज  स्वतन्त्रता से  पीले  नेफा  में  एक  प्रोग्रेस  प्रतिभा री  कुछ  सशस्त्र  व्यक्तियों  के  साथ

 गया
 ।

 उसने  कुछ  कहा
 जो

 नेफा  में  ख़ादिम
 जातियों  के  रीतियों  के  लिए

 घुणाजनक
 '  थी  उसी  रात  उस

 अंग्रेजी में



 &  Waay  )  नेफा  में  प्रशासनिक नति  के  बारे  में  रे१२९१

 संकल्प--वापस  लिया  गया

 विलियमसन  तथा  सारी  पालन  की  हत्या  कर  दी  गई  है  ।  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  इससे

 ज्यादा  बुरी  बात  कोई  नहीं  है  कि  उनके  साथ  व्यवहार  में  उन्हें  गिरा  हुआ  तर  स्वयं  को  ऊंचा  समझा

 जाये

 fait  त्यागी  :  श्री  हेम  aren  को  जाने  दीजिये  ।

 ची  हेम  मैं  जाने  को  तैयार  हुं  ।

 a +
 जवाहरलाल  नेहरू  :  संभव  है  कि  माननीय  सदस्य  जाने  को  तैयार  ।  संभव  है  कि  वह

 बहुत  उपयुक्त  सिद्ध  कौर  यह  भी  संभव  है  कि  वह  बहुत  भ्रनोपयुक्त  सिद्ध  हों  ।

 इस  बात  पर  हम  सब  एक  हैं  कि  हमें  उन्हें  मिलाना  है  ate  उन्हें  विचारों  तथा  भावनाओं  में  शेष

 भारत  के  समीप  लाना  है  |  यह  करने  की  प्रक्रिया क्या  यह  कोई  प्रदूषण  प्रक्रिया नहीं  इसमें  कुछ

 समय  लग  सकता है  ।

 लोग  कहते  हैं  कि  भारत  के  अन्य  संभी  व्यक्तियों  को  नेफा  जाने  दी  जिये  ।  वहां  सर्व  प्रथम  छोटे

 व्यापारी  घन  कमाने  जायेंगे  ?  माननीय  सदस्य  ने  क़दीम  जाति  के  लोगों  कीਂ
 रंग

 बिरंगी  पोशाक  पर

 ताना  कसा  था  ।  यह  केवल  रंगीन  पोशाक  ही  नहीं  हम  वहां  कताई  कौर  बुनाई  को  भी  बजायਂ

 इसके कि  छोटे  व्यापारी  यहां  से  वहां  ऐसे  कपड़े  ले  जो  अधिक  नहीं  जो  देखने  में  अच्छे

 नहीं  जिन  में  कोई  कला  का  चिन्ह  नहीं  होता  जिनके  कारण  उन्होंने  अपने गृह  उद्योग  छोड़
 बढ़ावा  देना  चाहते  हैं  हम  ग्राम  उद्योग  का  समूचे  भारत  में  विकास  कर  रहे  हैं  इस  जैसे  क्षेत्र

 में  तो  शौर  भी  अधिक  विकास  कर  रहे  हैं  जहां  यह  wa  भी  बढ़  रहा है  ae  कहीं  श्रमिक  कलामय  है  ।

 अतः  हमारी  नीति  उनके  दिल  व  दिमाग  पर  विजय  पाना है  और  इससे  भी  बढ़कर  उन्हें  यह  महसुस

 नहीं  होने  देना  है  कि  हम  अपने  को  उनसे  ऊंचा  समझते  हैं  !  यह  बहुत-सी  महत्वपूर्ण  है  ।  इसी  कारण  हमने
 देखा  कि  वहां  भेजे  जाने  वाले  भ्र घि कारियों  का  चुनाव बहुत  ही  सोच  समझ  कर  किया  जाना  है  ।

 उनका  चुनाव  किया  गया  कौर  वे  बहुत  ही  सिद्ध  हुए  ।  वास्तव  कुछ  ने  चीनी  झ्राक्रमण के  समय

 बड़े  ही  दुष्टतापूर्ण  ढंग  से  व  साहस  से  काय  किया  ।  मैं  प्रत्येक के  बारे  में  अचानक  नहीं बता  परन्तु

 साधारणतया वे  बहुत  ही  ग्रे  प्रतिकारी  '  क्यों  कि  उनका  चुनाव  किया  जाता  है  ।  वहां  बहुत  ही  कम

 लोग  जाना  चाहते  क्यों  कि  वहां  उनको  एक  तरह  जंगलों  में  एकाकी  जीवन  बिताना  पड़ता  है  ।

 वहां  थियेटर  और  मनोरंजन  के  साधन  नहीं  हैं  ।  यदि  श्राप  वैसा  न  चाहें  तो  यह  कोई  साधारण

 बात  नहीं  है  ।  गर्त  तह  सेवा  बनाई  गई  ।

 सड़क  बनाना  मुख्य  कार्य  है  ।  हमें  खोलनी  पड़ी  है  तरन्त  रिम  भागों  के  लिये  परमिट

 की  व्यवस्था  के  का  रणों  से  जारी  रखी  |  मुख्य  कारण  यह  था  कि  लोग  वहां  गये  और  ख़ादिम  जाति  वालों
 की

 भूमि  छीन  ली  ।  ख़ादिम  जाति के  लोगों  के  साथ  व्यवहार में  एक  अत्यधिक  महत्व गें  बात  यह

 उनकी  रीति  रिवाजों  का  झा दर  किया  जाय  ।  हाल  में  तीन  समिति  बनीं  एसा  मेरा  ख्याल  जो

 वहां  एक  ढेबर  समिति थी  जिसका  उल्लेख  माननीय  सदस्य ने  एक  रेणुका
 राय  समिति  और  एक  qed  मंत्रालय  की  समिति  थी  ।  इनका  काम  बहु
 प्रयोजनीय  afer जाति  खंडों  के  कायें  का  मूल्यांकन  करना  था  इन  सब  समितियों  ने  इस

 बात
 पर

 जोर  किसी  को  उनकी  भूमि  न  छूने  अंतिम  कथित  समिति  ने

 विकास  योजनाओं  के  बारे  में  उनसे  बहुत  से  प्रदान  पूछे  ।  उन्होंने उन  योजनाओं  में  अभिरुचि

 परन्तु  सदैव  कहा  ४.  मारी  भूमि  का  होगाਂ ?  कोई  इसे  ले

 दल  अंग्रेजी  मैं



 ३१२२  नेफा  में  प्रशासनिक  नीति के  बारे  में  re  १९६३

 संकल्प---वापस  लिया  गया

 जवाहरलाल

 उन्हें  इसका  डर  क्योंकि  उन्होंने ऐसी  कुछ  घटनाएं  देखी  हैं  ।  हमारे  भरसक  प्रयास  के  होते  हुए  भी

 कभी यह  हो  गया  है  are  उनकी  भूमि  ले  ली  गई  है  ।  कोई  व्यक्ति  शेष  भारत  से  वहां  गया  प्रौढ़  घन

 देकर  उनकी  भूमि ले  ली  ।  स्वाभाविक  है  कि  हम  य  नहीं कर  सकते  |  यदि  हम  लोगों  को  यहां  से  जाने

 ar  उनकी  जमीन  ख  ख़रीदने  तो  वह  बहुत  ही  विनाशकारी  बात  होंगी  तर  हम  उन्हें  मिलाने  के

 बजाय  ऐसी  स्थिति  में  ला  देंगे  जहां  वे  हमें  शोष  भारत  को  पसन्द  करने  के  बजाय  नफरत  करने  लगेंगे

 भ्र ौर  सो  लेंगे  कि  दोष  भारत  उन्हें व  उनकी  जमीन  हड़पना  चाहते हैं  ।  इस  प्रकार  उत्पन्न  हुई  भावना

 केवल  गलत ही  नहीं  होगीਂ  अपितु  sates  हानिकारक  होगी
 ।

 यही  कारण  है
 कि

 लोगों  को  वहां  नहीं

 जाना  चाहिये  श्र  जाकर  छोटी  दुकान  नहीं  खोलनी  चाहिएं  जिससे  उनके  ग्राम  उद्योग  समाप्त  हों  |

 sat हेम  went  :  क्या  ये  उद्देश्य उन्हें  पृथक  रखे  बिना  प्राप्त  नहीं  हो  संकते
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमने  अपने  चुने  हुए  अघिकारी भेजे  ।  फिर  देखा  कि  अधिकारी  ठीक

 हैं  परन्तु  उनके  साथ  जों  कमंचारी गये  वे  उसी  ढंग  सै  नहीं  चुने  गये  थे  ।  मैं  पलकों  शादी  की  बात  कर

 रहा  हूं  ।  हमें  उनके  साथ  कठिनाई  हुई  ।  फिर  हमने  कहा  कि  क्लर्कों  को  भी  सावधानी  पूर्ण  ढंग  से  चुना

 जाना  चाहिये  ।  हमें  स्त्रियों  के  बारे  में  कुछ  कठिनाई  हुई  ।  इस  मामले  से  भी  वहां  बड़ी  गड़बड़ी  होती

 यदि  कोई  व्यक्ति वहां  स्त्रियों  के  साथ  बरा  array  करता  तो  उससे  गड़बड़ी  पैदा हो  जाती

 कुछ  व्यक्तियों ने  ऐसा  किया  कौर  उससे  बड़ी  कठिनाई  पैदा  हुई  |  गर्त  इस  बात  के  होते  हुए  भी  कि

 भारत से  लोग  बड़ी  संख्या  में  सड़कें  बनाने के  लिये  इंजीनियर तथा  सशस्त्र  व्यक्ति  परन्तु
 गड़बड़ी के  उदाहरण  थोड़े  हैं  क्योंकि  हमने  सेना  को  भी  स्पष्ट  झन देश दे  दिये  चीनी  आक्रमण  से

 पहिले  जब  वहां  सेना  भेजी  गई  मैंने  व्हा  जाने  वाले  सेना  कमांडरों  को  एक  विशेष  पत्र  लिखा  था

 धौर  बताया  था  कि  उन्हें  वहां  ऐसा  आचरण  नहीं  करना  चाहिये  *जो  वे  अन्यथा न  करते  उन्हें

 स्त्रियों के  बारे  में  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  ,  उन्हें  प्रिये  प्रिये  आप  को  ऊंचा  मानकर  व्यवहार  नहीं

 करना  अपितु  उन्हें  सहायता पूर्ण व  मित्रता  पूर्ण  व्यवहार  करना  चाहिये  ।  उन्हें  प्रणब  यह  स्मरण

 रखना है  कि  हमें  उनके  दिल  व  दिमाग  जीतने  हैं ग्र ौर  हम  वहां  बड़े  पैमाने  पर  विकास  कार्य कर  रहे

 हैं  ।

 मैं  कुछ
 प्रौढ़

 आंकड़  दूंगा  ।  स्कूलों  को  लीजिये  ।  स्वतन्त्रता  के  समय  समूचे  नेफा  क्षेत्र  में  दो

 प्रारम्भिक स्कूल  थे  ।  अरब  यह  संख्या  XE  हो  गई  है  ।  नेफा  में  २०  मिडिल  स्कूल  कौर  ६  हाई  स्कूल

 प्रासाद  सहित  देश  भर  में  डिग्री  शिक्षा  पाने  वाले  नेफा  के  विद्यार्थियों की  संख्या बढ़

 गोहाटी  विश्वविद्यालय  के  म  सरकुलेशन के  परीक्षा  से  पता  लगा कि  समूचे  रूप  में  गोहाटी  विश्वविद्यालय

 की
 झ्रौसत

 ४४  ,
 €

 है
 जब  कि

 नेफा  के  विद्याथियों का  प्रतिशत  ८१.  ५  था  जो  लगभग  दुगना  त

 अवसर  मिलने  पर  वे  अच्छा  कार्य  करते  हैं  ।  यह  कहना  कि  हम  लोगों  को  रोकती  हम  उन्हें  पृथक  करते

 ठीक  नहीं है
 ।  यह  सही है  कि  हम  राजनीतिक  दलों  का  वहां  जाना  प्रौर  दल  बनाना  पसन्द  नहीं  करते

 ये
 लोग  बुरी  तरह  अम  में  पड़  जायेंगे  ।  यह  बात  भिन्न  परन्तु  हम  दुकाने  पसन्द  नहीं

 हम  बड़े बड़े  दलों  का  वहां  जाना  पसन्द  नहीं  करते ।  परन्तु  जैसा  कि  अब  होता  वहां  सैनिक  बड़ी

 संख्या  में  गये  वहां  इंजीनियर  प्रौढ़  उनके  अघी  नाथ  कर्मचारी  बड़ी  संख्या  में  गये  वहां  उन

 यों  के  अतिरिक्त जो  यह  देखने  गय  कि  वहां  कया  हो  रहा  ५ बनके  लोग  गये  हैं  ।

 नेफा  में  आजकल  £१  स्वास्थ्य  यू  निट  काम  कर  रहे  हैं
 ।  Qe  कुष्ट  निवारक केन्द्र  हैं  ।  राष्ट्रीय

 चेचक
 चिक  उन्मूलन  कार्यक्रम

 भी
 वहां  लागू  है

 ।  २१,६००  लोगों  को  टीके  लगाये  गये  हैं  ।
 मले  लिये  पर  वहां

 मूल  अंग्रेजी  में



 ८  ated |  )  नेफा  में  प्रशासनिक नीति  के  बारे  में  ३१२३

 संकल्प--वापस  लिया  गया

 काफी  नियंत्रण  रखा  गया  है  ।  सड़क  निर्माण  का  कार्य  वहां  तेजी  से  हो  रहा  है  ।.  इस  प्रकार के  सभी

 कार्यों  को  बड़ी  तेजी  से  किया  जा  रहा  है  परन्तु  इन  विकास  योजनाश्रों  के  लिये  समूचित  प्रोत्साह

 कौर  सहयोग  देने  की  आवश्यकता  एक  बात  झइचयंजनक  जरूर है  कि  हमने  दूकानदारी को

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  सहकारिता  को  बढ़ावा  दिया  है  ।  सहकारिता  वहां  बड़े  सन्तोष  जनक  ढंग से  चल

 रही  है  ।  सहकारी  संस्थान  '  की  संख्या भी  तेजीਂ  से  बढ़  रही  है  ।  war  है  कि  क्षेत्र  के  व्यापार का  बहुत

 सा  भाग  इन  हक  के  हाथ  में  प्रा  जायगा  ।  पूरी  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  इस  क्षेत्र  का  विकास

 किया  जायें  ।  यहां  के  लोग  बड़े  बहादुर कौर  सरल  हू  ।  हैं  इस  बात  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि

 खतरनाक  विदेशी  तत्वों  को  वहां  जाने  से  रोका  जाय  ।  वहां  बहुत से  व्यक्तिगत रूप  में
 बानी  के  विशेषज्ञ  होने  के  बहाने  जाते  रहे  बाद  में  हमें  यद  जान  कर  बड़ा

 हुमा

 कि

 बागवानी

 के

 स्थान
 पर  वे  लोग  वहां  जासूसी

 करते
 थे  ।

 कुटीर  उद्योगों  तथा  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  को  भी  बढ़ावा  दिया  at  रहा  है  ।  इनका

 परिणाम  अच्छा  रहा  है  ।  कुटीर  उद्योगों  मैं  R@Ko  लोग  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  बुके हू थि  |  2&o

 लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  २१  छोटे  उद्योग  स्वतंत्र  रूप  से  अरपना  काम  चला  त्हेह  ।

 भारत  दर्शन  कार्यक्रमों  में  भी  लोगों  को  उघर  भेजा  जाता  है  ।  नेफा  के  लोग  इस  तरह  से  अन्य

 भारत  के  निकट  आरा  रहे  हैँ  और  अन्य  भारत  के  लोग  यहां  के  लोगों  को  समझ रहे  हे  ।  हैं उन  लोगों

 के  दिलों  को  जीतना  चाहिए  ।  म॑  चाहता  ate  सरकार की  भी  यही  इच्छा है  कि  नेफा  के
 लोग  अपनी  परम्परात्ों  के  अनुसार  अपना  विकास  परन्तु  हम  उन्हें  स्वतंत्र  और  श्रमिक

 जीवन  के  लिए  festa  सुविधायें  देने  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  ।  उन्हें  अपनी  के  अ्तुसार

 mit  बढ़ने  दिया  जाय  ।  श्राधनिक  विकास  की  लहर  से  कोई  भी  परे  नहीं  रह  सकता  |  अराज

 वहां  कुटीर  सभी  दिशाओं  में  विकास  की  श्रावदयकता  है  ।

 हमें  उन्हें  पथप्रदर्शन  के  लिए  प्रति  ak  सुयोग्य  अधिकारी  देने  चाहिऐ  ।  हम  यहां  के  बच्चों को

 cal में  विज्ञान  पढ़ाने  की  व्यवस्था  कर  रहे  है  ताकि  विज्ञान  तथा  तकनीकी  कामों  में  वे  पीछे

 न  रह  जाये  ।  प्राथमिक  स्तर  पर  यहां  भाषा  का  माध्यम  तो  स्थानीय  भाषा  है  ।  उस के  बाद  सामी

 भर  हिन्दी  का  स्थान  भ्राता  है  ।  परन्तु  यहां  के  लोग  अंग्रेजी  पढ़ने  के  बहुत  शौकीन  हैं  ।  म्रंग्रेजी

 यहां  विज्ञान  के  स्कूलों  में  पढ़ाई  जाती  है  ।  तकनीकी  शिक्षा  मैं  भी  ये  लोग  भारत  के  साथ  साथ  ्

 बढ़  रहे  हू  ।  भ्रादिम  जातियों  क्वारे  में  गह-कायें  मंत्रालय  की  एक  समिति  की  राय  बताता हं  ।
 समिति  ने  कहां  है

 भारत  में  प्राचीन  जाति  लोगों  का  जो  व्यापक  क्षेत्र  है  ।  उसका  पिछले  कुछ  वर्षों  का

 इतिहास कॉफी  खेदजनक  है  ।  यह  अतिक्रमण  तथा
 दमन

 की
 कहानी

 इस  में  भी  सन्देह है  कि  इसके  लिए  जो  विघान  बनाये  गये  वे  भी  किसी  तरह

 आदिम  जाति  लोगों  को  कुछ  लाभ  पहुंचा  सकते  हूँ  ।  कुछ  न  कुछ  कमियां  निकल

 राती हू  घौर  स्थानीय  लोग  उसका  लाभ  उठा  कर  उसके  प्रभाव  को  समाप्त

 कर  देते

 परन्तु  मेरा  विचार  हैं  कि  स्थिति  बदलती  रहेगी  नेता  के  लोग  शेष  ar

 के  लोगों के  निकट  aa  जायेंगे  ।  नेफा  बड़ा  व्यापक  क्षेत्र  इसलिए  यह  नहीं  समझ  लेना  चाहिए

 कि  यहां  कृषि  की  व्यवस्था  काफी  अच्छी  हो  सकती  यह  भी  सुझाव  था  कि  इस  उद्देश्य
 से

 कुछ  लोगों  को  बाहर  से  ले  जा  कर  वहां  बसाना  चाहिए  |  छोटे  क्षेत्रों में  बाहर से  सीमित

 संख्या  में  भ्रच्छे  भेज  कर  प्रयोग  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  दिशा  में  हो  रही  प्रगति  पर  परी



 RR  बैकों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  संकल्प  २९  १९६३

 जवाहरलाल

 नजर  रखी  जायेगी  ।  इस  बात  का  पूरा  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  किसी  प्रकार  का  शोषण  न  हो

 भर  इस  दिशा  में  जो  नीति  अपनाई  गयी  है  उस  में  कोई  अव्यवस्था  न  हो  ।  क्योंकि  यदि  ऐसा  कुछ

 ga तो  इस  पात  काल  में  लोगों  के  लिए  वह  अच्छा  नहीं  होगा  ।  यहां  के  लोगों में  सन्देह तथा

 असन्तोष
 की

 भावना  बहुत  ही  बुरा  प्रभाव  चठे बदा  कर  सकती  है  |

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  नेफा  में  विकास  का  कार्य  बहुत  ही  अच्छा  हम्ना  है  ।  इस  विकास  कार्य

 का  पर्याप्त प्रचार  भी  किया  जायेगा  ।  इस  कार्य  को  करने  वाले  अधिकारियों  को  भी  इन  लोगों  का

 विश्वास  प्राप्त  करना  चाहिए  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  यह  मेरे  मंत्रालय  का  काम  हैदर  यह

 बड़े  संतोषजनक  ढंग  से  att  agar  ।

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :
 मैं  ने  केवल  एक  ही  बात  कहनी है  कि  हमारी  कठिनाई

 यह  है  कि  प्रधान  मंत्री  जब  भी  बोलते  हें  हवा  सरक  जाती  है  ।  उनकी  बात  का  प्रतिवाद  करना

 कठिन  हो  जाता  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  श्री  हेम  seat  का  समर्थन  किया  जाना  चाहिए  ।

 fae  महोदय  :  मेरे  विचार  में  श्री  हमें  इस  बात  को  समाप्त  करना  चाहिए  |

 vat  हेम  मैं  ने  अभी  संकल्प  वापिस  नहीं  लिया  |

 में  प्रधान  मंत्री  के  भाषण
 का  स्वागत  करता  हूं  ।  उन  के  भाषण में

 मेरे  ही  दृष्टिकोण  की

 बात  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  संकल्प  का  उद्देश्य  पूरा हो  गया  है  ।  नेफा  के  लोगों  की

 कतारों  की  ओर  ध्यान  दिया  गया  है  ।  इस  समस्या  की  प्रो  लंदन  का  प्रौढ़  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान

 गया  है  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात है  कि  सरकार  ने  संकल्प  में  निहित  बात  को  पूरा  करने  का  प्रयत्न

 किया है  ।  मैं  अपने  संकल्प  को  वापिस  लेता  हूं  ।

 पश्रिध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  सदस्य को  संकल्प  वापिस  लेने  की  अनुमति है  ?

 पाक  माननीय सदस्य  :  जी  हां

 संकल्प  सभा  की  अनुमति  से  वापिस लिया  मया

 wea  महोदय :  कार्य-सूची  के  प्रथम  संकल्प  को  अगली  बार  लेने  का  निर्णय
 स्

 हो  गया  ह

 कुछ  माननीय सदस्य  :  जी  हां

 ee

 हलकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प

 1  श्रीमती  guar  मोदी  :  मैं  निम्न  संकल्प  प्रस्तुत  करती  हूं  :

 चीनी  ape  से  उत्पन्न  आपातकाल  स्थिति  को  देखते  हुए  इस  सभा  की  यह
 राय  है  कि  राष्ट्रीय  संसाधनों  को  जुटाने  के  लिये  बैंकों  राष्ट्रीयकरण  किया

 जाये  |  ताकि  देश  के  राष्ट्रीय  संसाधनों  को  संगठित  किया  जा

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्रेय  महोदय :  इसे  भ्र गली ब
 सर  लिया  जायेगा  |  अब  गुह-करायें  मंत्रालय  की  अनुदान

 सम्बन्धी  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।

 कटा

 अ्रनुदानों  की  माँगे--जारी

 ata  मंत्रालय--जारी

 रेखा का  राय  मझे  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  की  यह  बात  समझ  में  नहीं

 झाई  कि  इस  झ्रापातकालीन  स्थिति  में  श्री  गोपालन  के  सुझाव  पर  अमल  करके  श्रेय-व्यापक  के

 विरुद्ध  विद्रोह  किया  जाय  ।  aia  wa  कि  देश  चीनी  area  का  मुक़ाबला  करने  का  प्रयत्न

 कर  रहा  है  संगठित  विद्रोह  की  बात  करना  बहुत  ही  खतरनाक  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  जिन

 लोगों  में  देश  का  कुछ  हित  है  वे  इस  प्रकार  के  संगठित  विद्रोहों  का  स्वस्य  काबुलो  दिखेंगे  |

 महोदय  पीठासीन

 पश्चिमी  बंगाल  में  गड़बड़ी  हो  रही  इससे  पता  चलता  है  कि  चीन  के  सभी  एजेन्टों

 को  way  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  बारे  में  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि

 भूल  तो  इन्सान  से  हो  जाती  है  परन्तु  यह  कहना  गलत  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  का  सत्तारूढ़  दल

 पोत  करके  लोगों  को  दंड  दे  रहा  है  ।  यदि  कोई  बात  देश  की  सुरक्षा  के  विरुद्ध  हो  तो  प्रयास

 को  दंड  देना  ही  पड़ता है  ।  पुरानी  जेलों  कौर  राज  की  जेलों  के  बारे  में  बहुंत  प्रकार  है  ।  उन

 जेलों में  eat  की  स्वतंत्रता  का  लड़ने  वालों  को  रखा  गया  जब  कि  अज  की  जेलों में  देश  के

 गद्दारों को  डाला  गया  है  ।  वैसे  स्वतंत्रता  के  पहिले  से  जेलों  की  हालत  राज  बड़ी  सुधरी हुई  है  ।

 अ्रखिल  भारतीय  सेवायें  बहुत  भ्रच्छी  इनका  बड़ा  महत्व है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन यह  है
 कि  सरकार  के  लिए  यह  बहुत  ही  आवश्यक  चीज  है  कि  देश  भर  से  भ्रष्टा  चार  दूर  करे  ।  गह-कार्यो

 मंत्रालय  पर  तो  इस  बारे  में  भारी  जिम्मेदारी  है  ।  गह-किये  मंत्रालय  के  लिए  यह  बड़ा  जरूरी

 है  कि  भष्टाचार  के  उन्मूलन  के  लिए  बड़े  ठोस  कदम  उठाय े|  एक  बात  कौर  वह  यह  कि  राज

 भ्रष्टाचार  से  कहीं  अधिक  कठिनाई  भ्र कार्य  कुदा लता  की  है  ।  प्रशासन  की  गति  बहुत  ढीली  अत

 योजनाओं  के  कायें  को  भली  भांति  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  waver  के  ढांचे  को  ठीक

 करने  की  जरूरत  है  ताकि  यह  इस  योग्य  हो  जाय  कि  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  का  कार्य

 ठीक  ढंग  सेਂ  किया  जा  सके  ।

 बड़े  बड़े  अ्रघिकारियों  को  सेवा  निवृत्त  हो  कर  बड़े  बड़े  व्यापारियों  के  पास  काम  नहीं  करना

 चाहिए  ।  विधि  म  भी  यह  व्यवस्था  है  कि  उच्च  सरकारी  अधिकारियों को  सेवानिवृत्त होने  के

 बाद  दो  बरस  तक  सरकार  की  अनुमति  के  बिना  किसी  फर्म  में  नौकर  नहीं  हो  सकते  ।  दुर्भाग्य  से

 इस  व्यवस्था  की  are  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा है  ।  जो  अ्रधिकार सरकार  को  प्राप्त  हैं  उन्हें

 कार्यपालिक  ढंग  से  लागू  किये  जाने  चाहिएं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  उपाध्यक्ष  मझे  उस  समय  दिया  गया

 जब  सदन  में  विराम  नहीं  है  ।  मुझे  कुछ  ऐसी  बात  कहनी  जिन  को  झगर  इस  सदन  के  माननीय

 सदस्य  तो  शायद  हम  को  बल  मिलता  ।  लेकिन इस  समय  क्रोम  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  कोरम  की  आवश्यकता  नहीं

 मल  अंग्रेजी  में



 ३१२६  अ्रनदानों  की  २६  VERS

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  जहां  तक  गृह  मंत्रालय  का  सवाल  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 मंत्रालय  कोई  किसी  भी प्रकार  सरकार  कम  से  कम  दो  बातों की  सभी  लोग  उस  से

 aa  करते  हैं--देश  की  रक्षा  उस  के  साथ  साथ  देश  में  साफ़-सुथरा  प्रशासन  ।  नगर  हम

 इन  दोनों  कसौटियों  पर  कसते  तो  हम  गह  मंत्रालय  को  अ्रसफल  पाते  हैं  ।  गह  मंत्रालय  की

 की  यह  ज़िम्मेदारी  थी  कि  वह  इस  बात  की  जानकारी  रखे  कि  सामानों  पर  क्या

 गतिविधियां  चल  रही ह  ।  सामानों  पर  बसने  वाली  जनता  को  तो  उन  के  बारे  म  पता

 लेकिन  सरकार  को  पता  नहीं  चल  सका  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  गृह  मंत्रालय  की  खुफियागीरी

 भ्र सफल  रही  ।  सफल  क्यों  न  ?
 खुफियागीरी  तो  प्रधान  मंत्री  मंत्रियों

 की  रक्षा  में  कौर  ख़ास  तौर  से  विरोधियों  की  गतिविधियां  देखने  में  व्यस्त  रहती  हैं  झ्र  सीमाओं

 पर  कया  हलचलें हो  रही
 उधर  उस  का  ध्यान

 नहीं  जाता  है  ।

 जहां  एक तक  प्रयास का  सवाल  उस  पर  शभ्रधिकारी कौर  शभ्रफ़्सर  पहले  से  ही  छाये हुए  थे

 wit  जब  से  संकट-कालीन  स्थिति  की  घोषणा  की  गई  तब  से  ये  अधिकारी  wie  भी  बुरी  तरह

 से  प्रशासन  पर  हावी  हो  गये  है  प्रौर  खुले-राम  जनता  को  दबा  रहे  हें  ।  मैं  श्राप  के  ढारा  गह  मंत्री

 से  निवेदन  करूंगा  कि  जब  संकट-कालीन  स्थिति  की  घोषणा  हुई  इस  सदन  में  चर्चा  तो

 इस  सदन  के  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  एकमत  से  ग  ह  मंत्री  महोदय  को  व्यापक  अधिका र  ताकि

 वह  उन  का  उपयोग  देश  की  रक्षा  के  लिए  करें  ।  लेकिन  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  किਂ

 कालीन  स्थिति  और  उन  भ्र धि कारों  का  सदुपयोग  नहीं  हो  रहा  बल्कि  उन  का  दुरुपयोग  किया

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  दो  बात  माननीय  गह  मंत्री  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 वैसे  भी  पहले  बड़े  श्रफ़्सरों
 की

 नुक्त़ा-चीनी  करना  ठीक  नहीं  था  ।  जो  उन  की

 नुक्ता-चीनी करते  वे  उन  के  कोप  के  भाजन  होते  थे  ।  लेकिन  जब  से  संकट-कालीनਂ

 स्थिति  की  घोषणा  हुई  भ्र ौर  सरकारी  अधिकारियों  को  -  और  भी  अधिकार  दे  दिये

 तब  से  स्थिति  कौर  भी  भयावह  हो  गई  है  ।  उदाहरण  के  लिए  दरभंगा  में  एक  हवाई

 बन  रहा  है  ।  उस  हवाई  प्रति  को  बनाने  के  लिए  एक  कार्पोरेशन  को  ठेका  दिया

 गया
 ।  उस

 कार्पोरेशन  के  जो  चेयरमन  वे  इस  सदन  के  भूतपूर्व  कांग्रेस-सदस्य  हूँ  ।  उस

 oh
 म॑  काफ़ी  गोलमाल चल  रहा  है  ।  जो  मज़दूर  वहां  काम  करते  उन  को  वेतन  कम

 मिलता  है  ।  इस  के  अलावा  उस  में  इस  प्रकार  तीन  तीन  ठेके  चल  रहे

 हं  ।  जब  समाजवादी  श्री  कफ़ील  अहमद  ने  इस
 सवाल  को  उठाया  मज़दूरों

 को  ज्यादा  मजदूरी  देने  की  मांग  तो  उन बेचारे को  डिफ़ेंस
 साफ़  इंडिया  के  अन्तर्गत

 जेल

 की
 हवा  खिला

 दी
 गई  att  ait  वह  जेल  मैं  हैं  ।

 एक  att  विचित्र  बात  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  अभी  mit  अख़बार  में  ख़बर

 छपी  है  कि  डा०  लोहिया  श्रीराम  के  कुछ  क्षेत्रों  का  दौरा  कर  रहे  थे  ।  वह  किसी  दूसरे

 ज़िले  में  सभा  करने  जा  रहे  तो  उन  को  इसलिए  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  कि  जब

 उन  से  यह  पूछा  गया  कि  तुम  कौन  क्या  तो  उन्हों  ने  भ्र पना  परिचय  नहीं  दिया  ।

 डिफ़ेंस  aT  इंडिया  का  इस्तेमाल  डा  ०  राममनोहर  लोहिया  जैसे  व्यवित  को  गिरफ्तार  कर

 के  लिए  किया  गया  है  ।

 भो  सिद्धपुर प्रसाद  )  :  बड़े  लोगों  के  लिए  ही  तो  ये  जज  बने  ce  ।

 श्री
 राम  सेवक  यादव

 :
 उसके  बाद  उन  को  छोड़  क्या  गया  ।  चूंकि  माननीय  श्री  माथुर

 को  इस
 का

 पता  नहीं  इसलिए वह  इस  को  पढ़  लें  ौर  भ्रंख़बा  रों  में  भी  यह  छपा है  ।
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 जहां  तक  भष्टाचार  का  सवाल  वह  पहले  ही  बढ़ा  gar  लेकिन

 कालीन  स्थिति  की  घोषणा  के  वाद  यह  उम्मीद  थी  कि  भष्टाचार  घटेगा  कौर  वर्तमान

 परिस्थितियों  को  देख  कर  कुछ  सुधार  होगा  ।  लेकिन  भ्रष्टाचार  घट  नहीं  रहा  बल्कि

 वह  बराबर  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  जब  सदन  में  मुख्य  मंत्रियों  श्र  मंत्रियों  के  ख़िलाफ़  भष्टाचार  के

 आ्रारोप  लगाए  तो  यह  एक  बड़ी  भयावह  स्थिति  है  ।  जैसाकि  मैं  ने  पहले  भी  एक

 बार  इस  सदन  में  निवेदन  किया  था--झ्र  ate  फिर  कहना  चाहता  हुं--कि  भ्रष्टाचार

 के  कई  तरोके  हैं  साज  मंत्रियों  के  लड़के  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  कारखानों  मैं

 अच्छी-खासी  मोटी  तन्ख्वाहें  पर  लगे  हुए  हें  शर  उस  के  ज़रिये  भ्रष्टाचार  चलाया  जाता

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  बार  इस  सदन  मैं  कहा  था  कि  भ्रष्टाचार  नीचे  के  स्तर  पर

 ज्यादा  ऊपर  भ्रष्टाचार  नहीं  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रष्टाचार  ऊपर

 ज्यादा  है  कौर  नीचे  कम  है  ate  यही  कारण  है  कि  भ्रष्टाचार  रुक  नहीं  रहा  है  ।  जब

 गंगोत्री  में  ही  कोच  तो  इलाहाबाद  और  कानपुर  की  सफ़ाई  से  काम  नहीं  चलने

 वाला  है  ।  यह  दिल्ली  पाप  की  नगरी  बन  रही  है  प्रौढ़  सारा  भ्रष्टाचार  यहां  से  चलता
 ह

 इस  सदन  में  पू  जोतीयों  के  खिलाफ  भी  आरोप  लगाए  गए  ।  मैं  नाम  नहीं  लूंगा  में

 आप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह  से  बड़े  बड़े  सरकारी  भ्रमणकारी  ठेकों  में  शामिल  हो  रहे

 एक  इलाहाबाद  के  है  ।  वह  ग्राम  AlFo  Uo  एस०  आफिसर  st  वहू  वाराणसी  महापालिका  के

 प्रशासक  हूं  ।  उन्हों  ने  स्वयं  एक  ठेके  की  कम्पनी  बनाई  जिस  के  वह  प्रोपराइटर  हें  ।  उस  कम्पनी  को
 रेलवे  का  ठेका  दिया  एक  दूसरे  को  छोड़  जिस  ने  वही  क्वोटेदयन्ज़  दिये  बल्कि  बाद

 म  घटा  दिये  थे  ।  लेकिन  पता  किस  तरह  से  उन  arse  एस०  ए  महोदय  की  कम्पनी को  ठेका

 दिया  गया  ।  जब  इस  बारे  मैं  शिकायत  चर्चा  तो  फिर  उन्हों  ने  अपनी  प्रोप्राइटरकषिप  को

 ग़लत  ढंग  से  ट्रांसफ़र  दूसरे के  नाम  किया  ।  इस  तरह  के  भ्रष्टाचार  गज  चल  रहे  हें  पौर  इन

 कीਂ  जांच
 होनी

 चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अब  ख़त्म  करने  का  प्रयत्न  करें  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  अपने  दल  की  ओर  से  में  har  सदस्य बोल

 हूं  ।  मूझे  अपनी  पुरी  बात  कहने  का  मौका  देना  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  दो  मिनट  कौर  ले  लें  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  दो  मिनट  में  मैं  पुरी  बात  नहीं  कह  सकूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  क्या  केर  सकता  हुं
 ।  अभी  तीन  चार  माननीय  सदस्यों  ने

 बोलना  है  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  में  झपने  दल  की  तरफ़  से  अ्रकेला  सदस्य  बोल  रहा हूं  ।  मैं
 निवेदन

 करना हूं
 कि  मूझे  दस  मिनट  ate  दिये  जायें  क्योंकि  मुझे  दो  एक  बात  ate  कहनी  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 दो  तीन  मिनट  ae  ले  लीजिये
 ।

 भी  राम  सेवक  यादव :  दो  तीन  नहीं  दसਂ  मिनट  मुझे  दीजिये
 ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पांच  मिनट  में  राज  खत्म  कर  दें  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  इसी  तरह  से  मैं  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन के  एक  अफ़सर  का  ज़िक्र

 करना  चाहता  हूं  ।  उस  का  रिश्तेदार  गोरखपुर  मैं  यहां  से  उस  को  कारटरिजिज़  दिये  जाते  है  ।

 इस  का  उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  भी  जिक्र  gar  है  झ्र  wa  मैं  भी  इस  का  यहां  जिक्र  कर  रहा

 ये  कारटरिजिज  राइफल  क्लब  के  लिए  दिए  जाते  है  लेकिन  ये  जा  कर  काले  बाजार  में  बिकते  है  ।

 इस  तरह  से  इस  का  नाजायज  लाभ  उठाया जा  रहा  है  ।

 हरिजनों  ak  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता हूं  ।  इन  में  मैं

 दौरों  सब  को  शामिल  करता  हुं  ।  कुल  मिला  कर  इन  ay  बादी  ८५  प्रतिशत  होती  है  ।

 अब  आप  देखिये  कि  इस  oy  प्रतिश्त  आबादी  का  प्रशासन  में  क्या  योगदान  है  ?  मैं  यहां  झप  को

 प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणियों  के  अफसरों  के  ही  als  देना  चाहुंगा  ।  प्रथम  श्रेणी  के  १२,२५४  अफसर

 है  जिन  में  हरिजनों  और  आदिवासियों  के  केवल  २०३  हैँ  यानीਂ  १.७  परसेंट  हूं  ।  द्वितीय  श्रेणी  मैं

 २३,२९५  अफसरों  में  से  हरिजनों  हराकर  आदिवासियों  की  गिनती  ७२६  है  यानी  ३.  ११  पास  है  ।

 पिछड़ी  जातियों  की  संख्या  नगण्य  नहीं  ८५  सैकड़ा  वे  मगर  इन  का  हिस्सा  राजकाज  में  नहीं

 होता  है  तो  क्या  ग्रुप
 चीन  का

 मुकाबला  कर  सकेंगे
 |

 अगर  शाप  समझते  हूं  कि  कर  सकगे  तो  यह

 असम्भव  है  ।  पिछड़ी  जातियों  के  बारे  में  गह  मंत्रालय  ने  एक  सेक्युलर  जारी  किया  है  कि  दिक्षा

 deal  को  जो  अनुदान  मिलते  इन  लोगों  को  वजीफे  इत्यादि  मिलते  थे  वे  बन्द  कर  दिये  जायें  ।

 इस  सेक्युलर  से  कया  मैं  यह  ana  कि
 दस  पंद्रह  बरसों  में  पिछड़ी  जातियों  के  लोगों  की  हालत  weet

 हो  गई  क्या  उच्च  नौकरियों  में  इन  को  जगह  मिल  गई  क्या  परिषदों  के  जो  प्राइमरी  स्कूल

 उन  में  इन  को  अ्रध्यापकों की  जगह  मिल  गई  है  ।  अगर  यह  सही  नहीं है  तो  जरूरी है  कि  इस  az

 माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  जाए  ॥

 अब  मैं  श्राप  का  ध्यान  संविधान  की  धारा  ३४०  की  ग्रोवर  दिलाना  चाहता हुं  ।  इस  में  राष्ट्रपति
 जी  को  यह  अघिकार  है  कि  पिछड़ी  जाति  के  लोगों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  दूसरे  कार्य  क्रमों  के  बारे

 में  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  एक  आयोग  की  नियुक्ति  करें  ।  उस  की  नियुक्ति  २९  जनवरी

 १९५३  में  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  डा
 ०

 राजेन्द्र  प्रसाद  ने  की  थी  |  उस  आयोग  की  रिपोर्ट  ३०  मार्च  १९५४
 को  मिल  गई  थी  |  इस  श्रार्टिकिल  ३४०  की  जो  उपधारा  ३  उस  में  लिखा  हुआ  है  कि  प्रतिवेदन

 को  सभा  पर  रखा  जायेगा  |

 इस  मैं  दाऊद
 का  इस्तेमाल  किया  गया  है

 ।
 लेकिन  राज  तक  इस  सदन  के  पटल  पर  वह

 प्रतिवेदन
 न

 तो  रखा  गया  है  सनौर  न  हीं  उस  पर  चर्चा  हुई  है  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  झगर  ज़रा  भी
 उन  का  न्यायसंगत  दृष्टिकोण  अगर  न्याय पूर्वक  वह  विचार  करते  तो  इस  प्रतिवेदन  को  इस  सदन
 के  सामने  रख  कर  बहस  करवायें  |

 उपाध्यक्ष  मैं  बहुत  बदकिस्मत  हूं  कि  सब  से  बाद  मैं  मुझे समय  दिया  गया  है  कौर
 शायद  मेरे  साथ  बैर  भाव  वाली  बात  भी  हो  रही  मालूम  पड़ती  है  ।  लेकिन  oer  में  मैं  पंचायतों
 के

 बारे  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  संविधान  का  ग्राफिकल ४०  जो  है  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  स्टेट  सब्जेक्ट  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  मैं
 संविधान  की  व्यवस्था

 का
 ज़िक्र

 कर  रहा  हूं  ।  इस  मैं  कहा  गया
 डायरेक्टरी  प्रिसीपल  मैं  कहा  गया  है  कि  ग्राम  पंचायतें  { om |  WNL  को  जायगी

 हन
 और  सरकार

 कदम  उठायेगी  फि  ग्राम  पंचायतें  दा सन  की  इकाई  बन  सकें  ।  शर  इस  निमित्त  उन  को  ग्रावद्य॑क  af
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 कारों  से  सम्पन्न  किया  जाय  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  राज  शासन  के  कया

 अधिकार  होते  है
 ?  wis  यही  तो  भ्रमित  होते  हैं  ख़ज़ाने  पर  छोटे  तमंचा  रियों  को

 नियुक्त  करने  ate  हटाने  का  अधिकार  श्र  तीसरे  गांव  सम्बन्धी  कुछ  कायदे  कानन  बनाने  के

 कार  |  में  चाहता हुं  कि  कप  बतायें  कि  क्या  ये  तीनों  अधिकार  उन  को  सिले हुए  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  की

 बात  तो  में  जानता  हूं  दूसरों  की  ही  नहीं  जानता  ।  हो  सकता  है  कि  दूसरी  जगहों  पर  भी  यही  स्थिति

 हो  ।  वहां  पर  पंचायतों  को  तीनों  मैं  से  कोई  भी  अधिकार  नहीं  मिले  हुए  मामूली  चौकीदार  बौर

 चपड़ासी  को  वे  हटा  नहीं  सकती  नियुक्त  करने  की  बात  तो  दरकिनार  रही  ।  कहां  से  वे  धन

 जायगी  |  एक  एक  पैसा  प्रो  एक  एक  अना  चन्दा  वें  जमा  करती  हं  ।  ऐसी  हालत  में  उन  के  पास

 इतना  रुपया  कहां  से  झा  सकता  है  कि  गांवों  की  तरक्की  कर  सकें  ।

 राज  देश  गांवों  में  बसता  है  तौर  गरीब  लोग  गांवों  में  बसते  हू  ।  गांवों  के  उत्थान  की  बात
 भी  अप  करते  है  ।  किस  तरह  से  उन  का  उत्थान  हो  सकता  हैं  ।  क्या  पंचायतों  की  हालत  है

 ?  जब

 तक  गांव  पंचायतों  को  अधिकार  नहीं  दिये  जाते  वे  कुछ  नहीं कर  सकती  वे  तरक्की  के  कोई

 काम  नहीं कर  सकती  हैं  ।  एक  प्रयास  प्रौढ़  श्राप की  तरफ  से  किया  गया  है  ।  श्राप  ने  कहा  है  कि  विकास

 समिति  बना  दी  जाय  और  उस  के  लिए  अप्रत्यक्ष  तरीके  से  चुनाव  कराये  जायें  ।  इसਂ  से  तो  पंचायतों

 का  महत्व  ही  श्राप  ने  समाप्त  कर  दिया है  ।  में  समझता हूं  कि  जब  तक  पंचायतों  को  अधिकार नहीं
 मिलेंगे  aa  तक  कुछ  नहीं  टो  सकेगा  ।

 गह  मन्त्री  महोदय  सपन  र/रकारा'  अफसरों  को  हिन्दी  सिखाने  के  लिए  farateat  कीਂ  नियुक्ति

 की  है  ।  बहुत  दिनों  से  एक  इसके  सारे  रेग्युलर  स्कीम  चल  रही  ि
 उन्होंने  एक  एड

 हाक

 बनाई है  कौर  उसमें
 अध्यापकों

 की  नियुक्ति  की  इस  स्कीम  के  झन्तगंत  जो  श्रध्यापंक

 रखे  गये  हैं  उनको  जो  वेतन  मिलता हैं  तथा  सुख  सुविधायें  मिलती  वे  उनसे  कहीं  कम

 मिलती  जो  कि  रेग्युलर  स्कीम  के  भ्रमर  जो  अध्यापक  रख  गये  उनको  मिलती  दोनों

 में  बड़ा  अन्तर हैं  ।  छुट्टियों  के  दिनों  को  इन  एड-हाक  टीचजं  की  तनख्वाहें  काट  ली  जाती हैं  |

 दोनों  का  काम  एक  समान  ह  ।  लेकिन  फिर  भी  दोनों में  इतना  ates  gat  हू  ।  जिस  fer

 हमार  दातार  साहब  TAT  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  डा०  चन्द्र  प्रसाद  की  मृत्यु  हुई  उस  दिन  सभी

 सरकारी  दफ्तर  बन्द  कर  दिये  गये  थे  कौर  लोगों  को  aaa  छ्टटी  दी  गई  थी  लेकिन  इन  एड  हाक

 erat  के  उस  दिन  के  भी  पेसे  काट  लिये  गये  थे  ।  इससे  ज्यादा  प्रौढ़  भेदभाव  कया हो  सकता है  ।

 अंतमें में  मैं  इतना  ही  निवेदन  करूंगा  कि  पिछड़े  वर्ग  आयोग  की  रिपोर्ट  पर  इस  सदन  में  माननीय

 मन्त्री  जीਂ  बहस  करवायें  ।

 श्री  भागवत झा  AAT  :  उपाध्यक्ष  गह  मन्त्रालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 पर  इस  सदन  में  बहस  हो  रही  है  ।  इनमें  कोई  सन्देह  नहीं है  कि  यह  एक  ऐसी  रिपोर्ट  है  कि  जिसकी

 महत्ता  के  सम्बन्ध  में  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकती हैं  ।

 देश  की  संकटकालीन  स्थिति  में  ग  ह  मन्त्रालय  ने  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  ।  गह  मन्त्रालय ने  जिस

 स्थिरता  शर  सुदढ़ता  का  परिचय  दिया  उसके  लिए  इस  मन्त्रालय  के  केन्द्र  विन्दु  श्रीमान  लाल

 बहादुर
 जी

 को  धन्यवाद  दिया  जाए  तो  कोई  ग्रहयुति  नहीं  होगी  ।  देश  पर  बाहरी  के  समय

 इस  बात  की  आवश्यकता  रहती  है  कि  जहां  सीमा  पर  हमारे  जवान  दुश्मन  का  मुकाबला  करें  वहां  देश

 में  भी  प्रान्त रिक  शान्ति  बनाए  रखी  जाए  |  aera  की  बरफी ली  चोटियों  ate  घाटियों  में  हमारे  बहादुर

 जवान  लड़  रहे  उस  वक्त  उतनी  ही  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  थी  कि  देश  में  शान्ति  बनाए  रखी  जाए

 प्रौढ़  यह  कहने  में  मुझे  कोई  संकोच  नहीं  होता  है  कि  उस  काल  में  अच्छी  तरह  से  शान्ति  बनाये  रखी  गई

 गृह  मन्त्री
 जी

 ने  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  की  सहायता  से  इस  देश  में  ऐसा  वातावरण  अनाये  रखा  किः
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 श्री  भाग  ad  झा  ञ्  जि

 दुश्मन
 जो

 चाहता  है  आक्रमण  के  पुर्व  देश  क  स्थायी  व्यवस्था टूट
 उस

 अपनी  इच्छा

 पूर्ति  करने  में  वह  सफल  नहीं  हो  पाया  ।  यद्यपि  इस  देश  की  जनता  ने  एक  बार  स्वर  से  उनकी  प्रिया

 सहयोग  प्रदान  किया  फिर  भी  जिस  सूझ  शुभ  का  इन्होंने  परिचय  दिया  उसके  लिए  ag  धन्यवाद

 के  पान  हैं  ।

 कल  से  हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  इस  बात  पर  जोर  देते  जा  रहे  हैं  कि  भारतीय  सुरक्षा  कानून  का

 जो  दुरुपयोग  हो  रहा  इसको  बन्द  किया  जाए  ।  उन्होंने इस  बात  में  कोई  भेद  नहीं  किया  कि  सरकार

 ने  कम्युनिस्टों को  जेल  में  बन्द  नहीं  किया  बल्कि  केवल  उन  कम्यूनिस्टों  को  जेल  में  बन्द  किया  जो

 देशद्रोही  थे  इस  ag  में
 कि  जिनकी  फोन  के  प्रति  सहानुभूति  थी  ।  oer  सरकर  ने  सभी  कम्युनिस्टों  को

 जेल  में  बन्द  कर  दिया  होता  तो  बोलने  वाले  सदस्यगण  यहां  पर  बैठे  तथा  बोलते  दिखाई  न

 पड़ते  |  इसलिए  उनको  इन  दोनों  बातों  में  डिफरेंशिएशन  तो  करना  चाहिये  था  ।  सरकार ने  ऐसे

 मियों  को  जिनके  हृदय  में  ज़रा  भी  श्राक्रमणकारियों  के  प्रति  सहानुभूति  जेल  में  बन्द  करके  बिल्कुल

 ठीक  किया  डे  ।  यह  तो  स्वयं  हमारे  कम्युनिस्ट  मित्र  जानते  हैं  कि  उनके  नेता  श्री  डांगे  साहब  जब  बंगाल

 गए  थे
 तो

 वहां  पर  उनके  कम्युनिस्ट  बन्धुओं  ने  सन  पर  ढेले  चलाये  पत्थर  चलाये  उनको  गालियां

 दी  थीं  और  उनका  अ्रपमान  किया  था  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  तथा  नायर  साहब  जानते  हैं  कि  नेशनल

 काउंसिल  में  उनके  दोस्तों  ने  उनकी  उस  नीति  का  विरोध  किया  था  ।  इसके  बावजूद  भी  वह  कहते  जाते

 हैं  कि  गृह  मन्त्री  जी  ने  कमज़ोरी  दिखाई  वहू  का बडे  हैं  ।  हम  समझते  हैं  कि  वे  उस  ट्राइव  के  aaa  हैं

 जिनको  ट्रेवल्स  कहा  जाना  चाहिये  |  इसके  बावजूद  भी  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सुरक्षा  कानून  का  अच्छा

 प्रयोग  gar  है  ate  मैं  ora  करता  हूं  कि  हमारे  गृह  मन्त्री जी  भविष्य  में  भी  जब  तक  इस  देश
 में

 संकटकालीन  स्थिति  इस  बात  में  ज़रा  भी  नौवीं  हिचकिचायेंगे  कि  इस  ट्राइव  के  उन  लोगों  को  जिनकी

 सहानुभूति  ज़रा  सी  भी  दूसरे  लोगों  के  प्रति  जेल  में  बन्द  कर  दिया  जाए  ।  यह  शिकायत  करना  कि

 उनको  सुविधायें  नहीं  दी  जाती  सही  नहीं  है  ।  उनको  वही  सुविधायें  मिल  रही  हैं  जो  कि  शायद  हम
 लोगों को  REVR  के  उन  चार  वर्षों  में  मिली  थीं  ।  aa  श्रणुविधायें  भी  दी  जाती  हैं  तो  भी  देशद्रोही

 उनको  असुविधाओं से  क्या  मतलब  ।  मैं  इस  विषय  को  यहीं  छोड़ता  हूं  ake  मैं  समझता  हुं  कि  इसका

 सदुपयोग हो  रहा  है  ।

 इस  संकटकालीन  स्थिति  में  तन्त्र  में  जिस  श्रमरर्जेंसी  की  आवश्यकता  थी  ag  दिखाई  नहीं

 पड़ती  मैंने  प्रधान  मन्त्री  जी  को  एक  पत्र  लिखा  था  झर  उनको  यह  कहा  था  कि  उनकी  सारी

 उनकी  सारी  नीति  जनता  के  सामने  है  ate  वह  बिल्कुल  स्पष्ट  उसकी  हम  ares  करते

 उसकी  हम  ताईद  करते  हैं  ।  लेकिन  वह  यह  भी  समझती  है  कि  इस  संकट  की  स्थिति  में  शासन  यन्त्र  में

 जो  भावना  पानी  चाहिये  थी  श्रम रजें  सी  उसके  महत्व  वह  नहीं  आरा  पाई  ।  कौर  मैं  जनता  के  इस

 विचार से  सहमत  हूं
 ।

 प्रभी  एक  ऐसा  समय  था  जबकि  हम  शासन  यन्त्र  में  भाई  हुई  बुराइयों  उसके
 भ्रन्दर भ्राये हुए रड हुए  रड  टेपिज्म  को  या  जो  कौर  तरह  तरह  की  बातें  होती  उन्हें  दूर  कर  सकते  थे

 लेकिन
 वह  दूर  नहीं  हुई

 ।
 शासन  की  क्षमता  शासन  में  घुसी  बुराइयों  को  दूर

 करने
 में  समे  नहीं हो

 सकी  |  यह  बात  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  हमने  एक  ऐसा  शासन  यन्त्र  बनाने  का  यत्न  किया  जो

 हमारे  फाइनैंशल  टार्गेट्स  को  पूरा  कर  लेता  है  भ्र ौर  वर्ष  में  हजारों  करोड़  रुपये  खच  कर  लेता  लेकिन

 जहां  तक  फाइनैंशल  टार्गेट  झर  उसके  ऐचीवमेंट्स  का  उनमें  कोई  समन्वय हम  नहीं देख

 सकते  हैं  ।

 जरगर  शासन  यन्त्र  को  हम  इस  रूप  में  देखें  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  को  सोशलिस्ट

 सोसायटी
 में  कैसा  होना  are  हम  यह  देखें  कि  एडमिनिस्ट्रेशन को  विजा  बी

 डिमांड्स  ्य  होना  are  हम  देखें  कि  कामन  मैन्स  ग्रीवान्सेज  जो  हैं  उन
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 की  तुलना  में  एडमिनिस्ट्रेशन  क्िसरूप  में  are  अगर  यह  देखें  कि  इस  एडमिनिस्ट्रेशन के

 लिये  बराबर  कहा  जा  रहा  हैं  कि  भ्रष्टाचार  आरा  रहा  इन  चारों  दृष्टियों से  ग्राम  हम

 एडमिनिस्ट्रेशन को  देखें  तो  मैं  गह  मंत्री जी  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  हमारी  गोरे  हम  यह
 श्राद्या  करते  कि  इस  संकट  की  स्थिति  में  दया सन  में  समुचित  हो  पायेगा  ।  लेकिन  वह  नहीं  हो

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  शासन  यंत्र  में  इस  संकट  काल  की  स्थिति  में  reset  नहीं  ग्राम  ।

 चह  ag  लेकिन  जैसा  प्रधान  मंत्री  ने  बतलाया  कि  az  पोटली  टू  नाट  मैं  भी  उसका

 समर्थक  हूं  ।  लेकिन  हम  ore  करते  थे  कि  इस  समय  शासन  में  पूर्ण  रूप  से  सुधार  होगा
 ।

 इस  प्रसंग  में

 मैं  विस्तृत  रूप  में  बासन  में  झाई  बू  राज्यों ale  जो  के  रूप  कहे  जाते  उनका

 विषय  उल्लेख  नहीं कर  सकता  शौर  न  इस  के  लिये  मेरे  पास  जो  समाधान  उन्हें दे  सकता  हूँ  ।
 लेकिन

 मैं  यह  जरूर  चाहता  हुं  कि  ऐसे  समय  में  सन  में  बहुत  सी  ऐसी  washes हैं  जिन  का  हम
 उपयोग करें  तो  उन  को  दूर कर  सकते  हैं  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जनता  को  उसका  शासन  उसकी  भाषा  में  मिलना

 चाहिये  ।  यह  बात  TS  मन्त्री  जी  स्वयम  समझ  हैं  ग्रोवर  कुछ  दिन  उन्होंनें  इसका  सं  केत  ी  किया  था  ।

 मुझे  दुःख  है  कि  ज्यों  ही  गृह  मन्त्री  जी  ने  यह  बात  कही  कि  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  की  उच्च  स्तरीय

 wa  हिन्दी  के  माध्यम  से  होने  की  सम्भावना  शौर  जिस  पर  राष्ट्रपति  जी  ने  भी  अपने  निर्देश

 दे  दिये  तुरन्त  इस  देश  के  eat  लम्बे  लम्बे  सम्पादकीय  लिख  डाले  एडिटोरियल लिख  डाले

 कि  बड़ा  गजब  हो  जायेगा  |  हालांकि  यहां के  जो  प्रेस  हैं  उन्होंने  संकटकाल  की  स्थिति  में  भ्र पने  रवैये

 का  sear  परिचय नहीं  फिर  भी  चूंकि  प्रेस  की  स्वाधीनता  एक  बहुमूल्य  स्वाधीनता  है  गणतन्त्र

 इस  को  मान  कर  हमारे  गृह  मन्त्री  जी  ने  उन्हें  उल्टे  लेटिट्यूड  उनको  काफी  छूट  जिसके
 वे

 भागी  नहीं  जिसके  वे  हकदार  नहीं  ऐसे  समय  में
 ।

 यह  जो  प्रश्न  है  कि  पब्लिक  सर्विस
 कमीशन की  उच्चस्तरीय  परीक्षा यें हिन्दी  के  माध्यम  से  भी  होंगी  उन्होंने उसके  विरुद्ध  ora  से

 शन  करना  शुरू  कर  दिया  है  ।  मैं  कहना  चाहूंगा कि  गुह  मन्त्री  जी  इस  को  याद  रक्खें  कि  भ्रमर  वे  फ्रीडम

 के  नाम  पर  उनको  से  जनता  के  दिमाग  को  दूषित  करने  प्वायजन  करने  अवसर  देते
 तो  एक  ऐसा  समय  जब  उनके  लिये  कठिन  हो  जायेगा  उनको  संयम  कौर  नियन्त्रण  में  रखना  ।

 इसलिये मैं  हिन्दी  के  प्रसंग में  निवेदन  करना  चाहूंगा कि  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  दक्षिण  भारत  के  मित्र

 जिनको  इस  सम्बन्ध  में  कठिनाइयां  हैं  उन्हें  ग्राम  से  ही  इस  भाषा  में  श्राजाना  वह  जब  तक  चाहें

 इंग्लिश  को  मुझे  ऐतराज  नहीं  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  कौर  राजस्थान  ऐसे  राज्यों  जहां  की

 जहां  के  चाहते  हैं  कि  उनको  भ्र धि कार  हो  कि  वे  हिन्दी  के  माध्यम  से  अपनी  परीक्षा यें

 झपने  ज्ञान  का  विकास  उनको  यह  अधिकार  पर्ण  रूप  से  मिलना  कौर  इस  देश  की  १

 शत  श्रावादी के  प्रतिनिधि  जो  मोनोपोली  प्रेस  फ्रीडम  are  दि  प्रेस  के  नाम  पर  उनकी  बातों  में  न  झा

 कर  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 को

 राष्ट्रपति  के  निर्देश  का  पूर्ण  रूप  से  यथाशीघ्र  पालन  करना
 चाहिये  |

 fat  सेझियान
 :

 गृह-कार्य  मंत्रालय  का  द  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  कार्य  है
 |

 मंत्रालय  द्वारा  यह  घोषणा  गयी  थी  कि  केन्द्रीय  तथा  अखिल  भारतीय  सेवाओं  में  ७०  प्रतिशत

 स्थान  उन  लोगों  के  लिए  रखे  जायेंगे
 जो  कि

 युद्ध  सेवाओं  से  जायेंगे कौर  बाकी  ३०  प्रतिशत  सेवायें

 दसरे  लोगों  के  लिए  होंगी ।  यह  तो  ठीक  हीहैकियुद्ध  में  जाने  वालों  के  लिए  यह  संरक्षण

 होना ही  चाहिए  ।

 इस  संदर्भ में  मैं  यह  भी  निवेदन करना  चाहता हूं  कि  मद्रास में  उत्पादन  शुल्क
 कलक्ट्रेट

 में  भी  युद्धकालीन सेवा  कर्मचारियों  की  शिकायतों की  दौर  समुचित  ध्यान  दिया  जाय  ।

 यह  खेद  की  बात  है
 कि

 उन  की  वरिष्ठता  का  निर्णय  करते  समय  तथा  स्थायीकरण  तथा  पदोन्नति

 मूल  aust  में
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 के  मामलों  उन  लोगों  की  युद्धकालीन  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  ।  अन्य  विभागों  के

 कर्मचारियों  को  यह  सुविधा  दी  गयी है  ।

 भाषा  का  मामला  बहुत  जटिल  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  बार  बार  यह  श्राइवासन  दिया है  कि

 अ्रहिन्दीਂ  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  लादी  नहीं  जायेगी  ।  परन्तु  इसके  बावजूद  स्थिति  यह  है  कि  केन्द्रीय
 सरकार के  सभी  विभागों  में  हिन्दी  लादी  जा  रही  है  ।  owe  भी  व्यवस्था यह  है  कि  गर-हिन्दी

 भाषी  क्षेत्रों  से  wa  व्यक्तियों को  पदोन्नति  के  बारे  में  विचार  |  के  लिए  हिन्दी  की  परीक्षा

 पास  करना  भ्रनिवायं है  ।  हिन्दी  को  इस  तरह  लादे  जाने  के  ere  में  दक्षिण  के  लोगों  में  काफी

 रोष  भावना  पाई  जाती  है  ।  दक्षिण के  लोगों  के  भय  संतोष  को  दूर  करने  के  लिए

 सरकार  को  कदम  उठाने  चाहिएं  ।

 हिन्दी  को  लादने  के  ara  ने  दक्षिण  के  लोगों  में  विद्वेष  की  भावना  उत्पन्न  कर  दी  है  ।  कट्टर

 कांग्रेसियों  में  भी  ऐसी  भावना  पाई  जाती  है
 ।

 स्वर्गीय  डा०
 पी०  सुब्बारायन ने

 २३-१०-५७
 को

 मद्रास  में  दिये  गये  भाषण  में  कहा  था  कि  जाने  वाले  कई  वर्षों  में  भी  केन्द्र  में  हिन्दी  को  राज-भाषा

 बनाया  जाना  असम्भव है  इसलिये  इंग्लिश को  बनाया  रखा  जाये  |  डा०  सुब्बाराव ने

 यह  बात  एक  सावंजनिक  सभा  में  कही  थी  ।  उन्हें इन  कार्यों  के  विषय  में  काफी  ज्ञान  था  ।  डा०

 सी  ०  fro  अय्यर  जो  सत्तारूढ़  दल  में  प्रतीक  लोकप्रिय  हो  गये  हैं  तथा  जो  भारत में

 राष्ट्रीय  एकता  के  विषय  में  प्रमाणपुरुष  माने  जाते  १९४७  में  प्रधान  मंत्री  को  भेजे  गये
 अभ्यावेदन  में  लिखा  था  कि

 विरोध  का  आधार  यह  न्यायसंगत  तराशे  का  है  कि  जिनकी  मातृभाषा  हिन्दी  है

 वह  इस  में  इतनी  प्रवीणता  प्राप्त  कर  लेंगे  जितनी  wer  नहीं  कर  सकते  प्रौर वे

 इससे  राजकीय  तथा  अन्य  क्षेत्रों  में  अनुचित  लाभ  उठायेंगे  ।  दूसरों  के  लिये

 यह  व्यवधान  स्थायी  हो  जायेंगे  ।  यह  विभेद  भ्र चेतन  होने  पर  भी  वास्तविक

 होगा  री

 इसके  ्  २२-१२-५७  को  संघ  भाषा  सम्मेलन  कीਂ
 अध्यक्षता  करते  हुए

 भी
 उन्होंने

 इंग्लिश  के  हटाये  जाने  जो  कि  उन  के  विचार  में  सभ्यता  का  प्रवेशद्वार  विरोध  किया  था
 ।

 उन्होंने  कहा  था
 कि  यह  श्रहिन्दी-भाषी  क्षेत्रों  की  सांस्कृतिक पृष्ठभूमि  के  प्रति  प्रन्याय  होगा  कौर

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  उनके  विकास  में  बाधा  उत्पन्न  करेगा  ।

 यह भी  स्वीकार  किया  गया  है  कि  हिन्दी  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  की  परिवारों के  लिये
 वैकल्पिक भाषा  मानी  जायेगी  |  अन्य  भाषाओं  को  भी  यह  अवसर  दिया  जाना  क्योंकि

 वह  भी  हिन्दी  के  ही  समान  समृद्ध  हैं  |

 मैं  माननीय  मंत्री  से  अपील  करता  हूं  कि  वह  लोगों  के  मन  से  इस  भय  को  दूर  कर  दें  ।

 बह
 एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  के  श्राइवासन  को  सिद्धान्त  रूप  से  पूर्ण  किया

 जाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  प०  ला०  बारूपाल  ॥

 लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  मेरा  एक  औचित्य  प्रश्न  है  ।

 सभा  की  कार्यवाही भ्रनुच्छेद  200(¥)  को  देखते  हुए  जारी  नहीं  रखी  जा  सकती  जिस  में  सभापति  के "  लिये यह
 करियर

 किया  गया

 ै  कि

 गर्त  st 1Ql Teta  पर  सभा  को  स्थगित  कर

 दिया

 जाये
 कोई  मी

 परम्परा  संविधान  को  नहीं  लांघ  सकती  जिसका  पालन  करना  हमारा  कर्तव्य  है
 .

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ८  acy  )  ११३१३ अनुदानों  की  मांगें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परम्परा यह  है  कि  सभा  की  बढ़ाये  हुए  समय  में  हो  रही  बैठक  में
 गणपूर्ति के  लिये  आपत्ति  नहीं  उठाई  जा  सकती  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  यह  संविधान  का  स्पष्ट  उल्लंघन  है  |

 श्री प०  ला०  बारूपाल
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  कल  से  इन्तिजार
 कर

 रहा  था
 |

 मैं  गृह  मंत्रालय  के  अनुदानों  का  सेन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  मैं  परिगणित  जाति का
 सदस्य  इसलिए  चाहिए  तो  यह  था  कि  पहले  उनकी  सदस्यों पर  बोलूं  लेकिन  मैं  उनकी
 समस्याओं पर  देश  समस्याओं को  प्राथमिकता  देता  हूं  ।  मैं  गृह  मंत्रालय का  ध्यान  राजस्थान

 के  सात  सौ  मील  के  बाहर  की  प्रो  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 गृह  मंत्रालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  जहां  उत्तरी  भारत  के  सीमा  क्षेत्र  के  विकास  का  संकेत

 किया  गया  है  वहां  राजस्थान  के  ast  के  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख नहीं  है  ।  मैं  सन्  28x2 FT से

 संसद्  का  सदस्य  रहा  हुं  कौर  मुझे  सीमा  पर  जाने  का  मौका  मिला  है  ।  मैं  कुछ  बालें  सीमा  के
 सम्बन्ध में  भ्रम  करना  चाहता  हुं  ।  जहां तक  मेरा  खयाल  है  भारत  पाकिस्तान  की  सीमा
 पर  जो  पुलिस  चौकियां  स्थापित  करने  के  बारे  में  निर्णय  gm  ar  वह  यह  था  कि  जो  हमारे
 पिलर  जो  हमारी  सीमा  रेखा  उससे  ३००  गज  कीਂ  दूरी  पर  पुलिस  चौकियां  स्थापित की
 जायें  ।  उस  निर्णय  के  अनुसार  हमारी  पुलिस  चौकियां तो  सीमा  से  ३००  गज  की  दूरी पर
 स्थित  हैं  लेकिन  पाकिस्तान  की  चौकियां  वहीं  की  वहीं  हैं  ।  मैं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  अच्छे  नहीं  दिखायी देते  ।  अगर  खुदा  न

 ख्वास्ता  उधर  हो  गया  तो  वह  तो  पहले  ही  तीन  सौ  गज  मार्ग  होंगे  और  हम  को
 दबा  सकते  हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस  को  देखा  जाये  कि  यह  कहां  तक  सही  है  ।  इसकी

 तहकीकात जाये  ॥

 मैं  ने  यह  भी  देखा  है  कि  पाकिस्तान  ने  उमरकोट  से  जम्मू  तक  भ्रमणी  सड़क  बना  ली  है  ।

 लेकिन मुझे  दुःख  के
 साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  इस  सीमा  की  सुरक्षा  का  सारा  भार  राजस्थान

 सरकार पर  है  ।  हमारी  सरकार  उस  भार  को  नहीं  झेल  सकती  ।  श्राप  को  चीनीਂ  हमले  से  सबक

 लेना  चाहिए
 ।

 हम  पहले  भी  चिल्लाते  थे  कि  सीमा  पर  अच्छी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मैं  शास्त्री जी

 से  श्राप  के  द्वारा  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  हमारी  सीमा  पर  सुरक्षा  का  अच्छा  प्रबन्ध
 करें  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  है  Yo  Yo  स्टेट  गवर्नमेंट  के
 समय

 से  जो  हमारी  पुलिस  चौकियां  हैं  उनके  प्रकार  टेलीफोन  तो  लगे  हुए  हैं  लेकिन  श्रापरेटर

 नहीं  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  कम्पन  हैडक्वार्टर  से  अच्छा  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लिए  यह  व्यवस्था
 ठीक  होनी  चाहिए  ।

 इसके  बाद
 मैं  पुलिस के  जवानों के  मकानों  के  सम्बन्ध में  कहना  चाहता  हूं

 ।
 जब  तक

 पाकिस्तान  रहेगा  तब  तक  हमारी  पुलिस  चौकियां  वहां  रहेंगी  ।  मकानों  की  हालत  यह  है  कि  राइफलें

 रखने
 की

 भी  ठीक  जगह  नहीं  है  ।  जब  बरसात  होती  है  तो  तमाम  सामान  भीग  जाता  है  ।

 मैं  जल्दी  जल्दी  कुछ  ae  को  संकेत  करना  चाहता  हूं  ।  हालांकि  मैं  समझता  हूं  कि  यहां  पालियामेंट

 में  सुरक्षा  व्यवस्था  की  त्रुटियों  के  बारे  में  संकेत  करना  उचित  न  होगा  फिर  भी  मैं  श्रवश्य  कहूंगा  कि

 हमारे  जवानों
 के  पास  जो  कि  राज  पाकिस्तान  के  जवानों  के  मुकाबले  ahs  हथियार  नहीं  हैं

 मूल  wast  में

 130  (Ai)



 २६  १९६३ ३१३४  य  नद
 Ne

 की  ों

 To  ला०

 वे  उन्हें  सप्लाई  किये  जायें  तभी  सुरक्षा  की  व्यवस्था  ठीक  प्रकार  हो  सकती  है
 ।

 पाकिस्तान  के

 जवानों  के  पास  झ्राधुनिक  हथियार  हैं  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  अपने  जवानों  को  भी  उनसे  लेस

 किया  जाय  ।  हमारे  यहां  जो  पुलिस  पोस्ट्स  हैं  मैं  समझता  हं  कि  एक  एक  पुलिस  पोस्ट  पर  कम  से  कम

 पांच  एल०  एम०  जी०  जरूर  होनी  चाहिएं  ।  इसी  तरह  से  राजस्थान में  सीमा  के  ऊपर  जो  हमारी

 पुलिस  तैनात  है  कौर  राजस्थान  में  सिवाय ऊंट  के  meq  कोई  सवारी  नहीं  है  चूंकि वह  सारा

 रेगिस्तान  है  इसलिए  हर  एक  पुलिस  पोस्ट  पर  कम  से  कम  दस  ऊंट  अवश्य  होने  चाहिएं  ।

 मैं  देखता  हूं  कि  राज  वहां  जवानों  के  लिए  पीने  के  पानीਂ  कीਂ  प्रगति  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 उस  क्षेत्र  में  पानी  खारा  है  get  गांवों  से  उनको  पानी  लाना  पड़ता  है  ।  मैं  ने  पुलिस  के  जवानों
 को  सिर  के  ऊपर  मटकों  में  पानी  ढोते  हुए  देखा  है  ।  इसलिए  मैं  शास्त्री  जी  से  निवेदन

 करूंगा  कि  जहां  पुलिस  पोस्ट्स  हैं  कम  से  कम  श्रापातकाल  के  समय  में  पानी  की  सुव्यवस्था

 होनी  चाहिए  ।  वहां  पर  वाटर  टँक  बनने  चाहिएं  ।  रिज  पानी  के  लिये  ।

 मैं  ने  यह  भी  देखा  है  कि  जिन  मकानों  में  पुलिस  के  जवान  रह  रहे  हैं  वह  मकान  खस्ता  हो

 रहे  हैं  |  शर  ढहने  वाले  हैं  Yo  Yo  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  हज़ारों  रुपये  खच  करके  उन  मकानों  को

 बनाया  ।  उन  मकानों  में  पुलिस  कीं  चौकियों  हैं  ।  जब  हम  उनकी  हालत  को  देखते हैं  तो  हमारा

 सिर  शेर  के  मारे  झुक  जाता  है  ।  जो  भूतपूर्व  शासक  लोग  हैं  वे  कहते  हैं  कि  देखो  हमने  मकान

 बनाये  वह  कितने  ea  बनाये  थे  यह  मकान  तुम्हारी  सरकार  के  समय  ढहने  लगे  हैं  जहां

 यह  मकान  गिरेंगे  वहां  इनके  नीचे  पुलिस  के  जवान  भी  मरेंगे  तो  हमें  उनको  कोई  जवाब  देते  नहीं

 सूझता  श्र  ae  से  सिर  नीचे  झुक  जाता  है  ।  मैं  गत  होली  से  एक  दिनਂ  पहले  स्वयं  पुलिस  के

 जवानों  से  एक  चौकी  में  जाकर  मिला  हूं  कौर  उसकी  रस्ता  हालत  देखी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 पुराने  भवनों  कीं  ठीक  से  मरम्मत  की  व्यवस्था  की  जाय  इनको  ढहने  से  बचाया  जाय  |

 एक  दूसरी  चीज़  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  काफ़ी  तस्कर  व्यापार  होता

 है  ।  मुझे  कहते  हुए  दुःख  होता  है  यह  हक़ीकत  है  कि  वें  तस्कर  व्यापार  करने  वाले  मुझे  इतने
 वफ़ादार  नहीं  मालूम  पड़ते  हैं  जितना  कि  शायद  उनको  समझा  जाता  है  ।  तस्कर  व्यापार  के  झ्र लावा

 हमारे  यहां  जो  she  इरादी  होते  seat  का  उन्मूलन  करने  के  लिए  जो  प्रयास  किये  गये
 दौर

 किये  जा  रहे  हैं  उन  के  लिए  मैं  राजस्थान  सरकार  कौर  राजस्थान  सरकार  के  गृह

 मंत्रालय  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं
 ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  जब  से  श्रीਂ  माथुर  साहब  ने  गृह  मंत्रालय

 का  कर्यिंभार  सम्हाला  है
 उस

 काम  में  काफ़ी  तेज़ीਂ  आई  है  कौर  काफ़ी  बुरे  लोगों  को  पकड़ा  गया  है  ।

 डकैतों
 को

 काफ़ी  संख्या  में  मारा  गया  है
 ।

 मैं  इस  के  लिए  बीकानेर  पुलिस  के  राजस्थान

 की
 सरकार  कौर  शास्त्री

 की  जो
 धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।

 एक  अन्य  बात  मैं  ग्रुप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों  के  वास्ते  समाज  कल्याण  शादी  कार्यों

 की  जो  मेरे  मित्रों  ने  सदन  में  चर्चा
 की

 उनको  कौर  बढ़ाने  के  लिए  कहा  है  मैं  समय  के
 wat  में

 उसके  बारे  में  कौर  कुछ
 न

 कह  कर  ८4  राय  उन  भाइयों के  साथ  में  मिलाना  चाहता

 हूँ  प्र  हरिजनों  के  विकास  ate  कल्याण  के  लिए  उन्होंने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन  में  मेरा  नाम  भी  जोड़

 दिया  जाया  ॥

 भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  जब  हम  कहते  हैं  हमारे

 प्रधान  मंत्री
 जी

 हमारी  नहीं  मानते
 ।

 अब  भ्रष्टाचार की  शिकायत  विरोधी  पक्ष  के  लोग  करते  हैं
 थौर  केवल  इस  बिना  पर  टाल  देना  कि  गवर्नमेंट  को

 बदनाम
 करने

 के  लिए  करते  ऐसा  सोचना
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 उचित  व  ठीक  न  होगा  ।  कारण  भ्रष्टाचार  हमारे  बीच  में  फला  हुमा  इसबात  से

 कोई  इंकार  नहीं  कर  सकता  लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  जो  भ्रष्टाचारी  अफ़सर  होते  हैं  वे  न  सरकार

 के  होते हैं  ate  न  विरोधी  पार्टी  के  ।  भ्रष्टाचारी  निश्चित  रूप  से  राष्ट्रद्रोही व  देशद्रोही  ह

 श्र  उन  के  ऊपर  कड़े  से  कड़ा  क़दम  उठाया  जाय  |

 राज  मेरे  साथी  श्री  कामथ  जी  ने  जो  एक  सुझाव  दिया है  मैं  भी  उसका  समर्थन  करता  हूं

 ra  करप्शन  की  बीमारी  से  हम  बहुत  तंग  करा  गये  हैं  ।  दूसरा  आदमी  जो  इसको  लेकर  हमारी

 सरकार  की  प्रा लोच ना  करे  हम  उनका  समर्थन  करें  यह  उचित  नहीं  लगता  है  लेकिन

 वद  करना  पड़ता  है  क्योंकि  भष्टाचार  की  बुराई  को  जेसे  भी  हो  हमें  बीच  से  समाप्त

 करना  है  ।  वेसे  सरकार  की  आलोचना  करने  वाले  का  समन  करने  को  हमारा  दिल  नहीं

 करता  है  लेकिन  मजबूर  होकर  हमें  ऐसा  करना  पड़ता  है  ।  इसलिए  मेरा  शास्त्री  जी  से  निवेदन  है

 fe  ama  जिस  ढंग  से  काम  कर  रहे  हैं  उसके  लिए  हम  श्राप  के  आभारी  हैं  as

 आपकी  कार्य-कुशलता  श्राप एक  तीक्ष्ण  बुद्धि  राजनीतिज्ञ  होने  के  हम  सब

 लोग  प्राप्ति  इज्ज़त  करते  हैं  पर  भगवान  की  कृपा  से  कह मार  सब  समस्याएं  भ्रापके  द्वारा  हल  हो

 जायें  ।  मेरा  बस  इतना  ही  निवेदन  है  कि  ara  हमारे  राजस्थान  का  ध्यान  ०५०  ।  हमारी  राज्य

 सरकार  के  ऊपर  सारा  भार  मत  लाद  दें  ।  उन  को  कौर  अ्रघिक  धन  दें  ताकि  वह  अपनी  सीमा  की

 रक्षा  प्रच्छी  तरह  से  कर  सकें  |

 श्री  मुहम्मद  इस्माइल  कुछ  विषयों  के  संबंध  में  वक्ता  कौर  श्रोता  दोनों

 ही  उत्तेजित  हो  जाते  हैं  ।  यदि इन  पर  शांतिपूर्वक  विचार  किया  जाये  तो  यह  विषय  को  afar

 प्रभावशाली बना  देगा  कौर  साथ  ही  लोगों  को  भी  इसे  स्पष्ट  रूप  से  समझने  में  योग  देगा  ।

 कहा  गया  है  कि  पाकिस्तानी  हवा  रूप  से  की  सीमा  को  पार  कर  रहे हैं  ।  यदि

 यह  सच  है  तो  इसे  रोका  जाना  चाहिये  ।  यदि  वह  काफ़ी  बड़ी  संख्या  में  आ  रहे  हैं  तो  इसका

 यह  शरथ  है  कि  सरकार  की  नीति  wane  सिद्ध  हुई  है  ।  इसे  रोकने  के  लिये  कठोर  कदम  उठाये

 जायें  ;  किन्तु  साथ  ही  साथ  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाये  कि  ऐसा  करने  में  देश  में  वास्तविक

 नागरिकों के  लिये  कठिनाई  उत्पन्न  न  हो  जाये ।  मेरा  ऐसा  कहने  का  एक  विशेष  कारण  है  ।

 कुछ  ऐसे  मामले  भीਂ  सामने  भराये  हैं  जहां  ऐसे  लोगों  को  जो  4,0  अथवा  ३०  वर्षों  से

 झा साम  के  गांवों  में  रह  रहे  थे  कौर  जिनकी  वहां  सम्पत्ति  थी  उन्हें  पुलिस  ने  स्थान  छोड़ने  की

 सूचना  दे  दी  है  ।  उन्होंने  न्यायालय  में  पक्ष  में  सबूत  दिये  हैं  किन्तु  न्यायालय  के  अनेक  पक्ष

 में  निर्णय  करने  के  उपरान्त  भी  उन्हें  स्थान  छोड़ने  के  विषय  में  कहा  रहा  है  ।  इन  तथ्यों

 पर  गंभोरतापूवंक  विचार
 करके  देश  के  वास्तविक  नागरिकों  की  कठिनाई  दूर  की  चाहिये  |

 पाकिस्तान  से  जाये  ga  व्यक्तियों  की  संख्या  के  विषय  में  विवाद  है  ।  पिछलीਂ  जनगणना  में

 aq
 का  भय  नहीं  रखा  गया  था  ।  यदि  ऐसा  होता  तो  के  रहने  वाले  मुस्लिमों  कीਂ

 संख्या  ज्ञान  होता  wr  फिर  इसको  तुलना  में  बताया जा  सकता  था  कि  कितने  मुस्लिम

 पाकिस्तान  से  mat  हैं  ।  संविधान  में  धार्मिक  अल्पसंख्यकों  उनके  अधिकारों  को  मान्यता

 दी  गई  है
 ।

 इसलिये  यह  उचित  था  कि  जनगणना  के  समय  इनके  पृथक्  झांकड़े  प्राप्त  किये  जाते  |

 जब  इन्हें कोई  शिकायत  अथवा  कष्ट  होता  है  तो  यह  अभ्यावेदन  प्रस्तुत करते  हैं  ।  उन्हें
 बताया  जाना  चाहिये  कि  उनकी  शिकायतें  ठीक  हैं  अथवा  गलत  |  किन्तु  ऐसा

 नहीं  किया  जाता
 |

 faa  wis  में
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 मुहम्मद

 देवबन्द  में  दारूउलूम का  प्रबन्धकार्ये  कांग्रेसी  मुस्लिमों  के  हाथ  में  था  ।  एकाएक  वहां  की

 जांच-पड़ताल  कीਂ  गई  ।  अधिकारियों  की  सहमति  से  ant  की  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  थी  ।

 किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।  सरकार  को  इस  विषय  का  स्पष्ट  उत्तर  देना  चाहिये  |

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  पानीपत में  बकरियों की  कुर्बानी  बंद  करदी गई  थी  ।  इसकी  जांच की

 जानी  चाहिये  ।  व्यक्तिगत  विधि  मुस्लिमों के  धर्म  का  अंग  उन्हें  अपने  घार्मिक  अनुष्ठानों को  पालनਂ

 करने  का  है  ।  जब  यह  प्रश्न  संविधान  सभा  में  प्राया  था  तब  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि

 जब  तक  लोग  स्वयं  न  चाहें  इस  विधि  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जाये  गा  ।  किन्तु  कभी-कभी  इससे  संबंधित

 मामले  सामने  हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  इनकी  जांच  करे  ।

 मुस्लिमों  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  उन्हें  विधान  मंडलों  प्रिया  सरकारी  सेवा  में  स्थान  नहीं  दिया

 जाता
 |

 उनका  कहना  तो  यह  है
 कि

 यह  संख्या  उनकी  जन  संख्या  के  में  बहुत  कम  है
 |

 जनगणना  में  अल्पसंख्यकों के  विषय  में  कोई  उल्लेख  नहीं  होता  ।  २  माह  पुर्व  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  हमारे  एक  प्रतिनिधि  मंडल  ने  कहा  था  कि  भारत  में  मुस्लिमों  की  संख्या  ५  करोड़ है  ।  कुछ  दिनों

 ea  एक  अन्य  प्रतिनिधि मंडल  ने  यही  सख्या  ६  करोड़  बताई  कौर  कुछ  दिनों  पर चात किसी अन्य किसी  अरन्य
 ने  ८  करोड़  बताई  ।  यह  सब  इसी  दोष  के  कारण  हम्ना  fe  जनगगना  में  अल्पसंख्यकों  का  उल्लेख  बहीं

 किया गया  था

 फरवरी  में  सरकार  ने  ऐसी  घोषणा  की  थी  कि  अपमान-निको जार  दीदों  के  aaa  को  परामर्श

 देने  के  लिये  एक  १०  व्यक्तियों  की  समिति  बनाई  जाप  गी  ।  लेकिन  उसमें  पंचायत  के  प्रतिनिधित्व

 क  अ्रनुपात भय  कम  रखा  गया  है  ।  इसे  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 झंडमानद्दीव  और  सिलिकोन  द्वीपों में  भी  ऐसे  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  वहां  सरकार

 स्वास्थ्य के  सम्बन्ध  में  पग  उठाने  का  विचार  कर  रही है  ।  ऐसे  उपायों  में  तीब्रता  लाने की  प्रावश्यकता

 है  क्योंकि  यहां  के  लोगों  में  कुछ  कुष्ठ  हाथी  पांव  की  बीमारी  बहुत  होती  है  |

 tat  झा०  नता०  चतुर्वेदी  :  :  देश  में  गू  ह-क्यों  मंत्रालय  का

 यित्व  बहुत  बड़ा  है  ।  यह  उत्तरदायित्व  चीनी  आक्रमण  के  कारण  भो  गुरुतर  हो  गया  संतोष

 का  बात  है  कि  जिंन  हाथों  पर  यह  भार  है  वह  काफी  शाक्तिशाली हैं  ।

 मैं  डा०  म्रणे  के  इस  गरम  से  सहमत  हुं  कि  इस  aa  काल  में  स  रकार  को  अपना  ध्यान

 रक्षा
 को

 बलवान  बनाने
 में

 केन्द्रित  करना  चहिये  और  ऐसे  विवाद  उत्पन्न  नहीं  करने  चाहिये

 जो  देश  की  एकता  को  विशृंखलित कर  दें  ।

 स्वतन्त्र  दल  ने
 प्रापत  काल  को  समाप्त  करने  की  मांग  की  है  ।  चीनी  लोग  सीमा  पर  इकट्ठी

 हो  रही  हैं
 ।

 मुझे  न् नारचय  है  कि  ऐसे  समय  में  आ्रापात  काल  को  समाप्त  करने  कौर  आयोजन  में  ढील

 डालने
 के  लिये  कैसे  परामर्श  किया  जाता  है  ।

 साम्यवादी  दल  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  भारत

 रक्षा  नियमों  का  प्रयोग
 राजनैतिक

 प्रयोजनों के  लिये  किया  जाता  है  ।  मेरा  विचार है  कि  सरकार ने
 इस  दल  के  साथ  व्यवहार  करने  में  काफी  संयम  से  काम  लिया  यद्यपि  लोकमत  इस  पक्ष  में  था  कि
 इनके  प्रति  अधिक  कठोर  कदम  उठाये  जाते  |  स्वतन्त्रता-संग्राम  में  इसकेਂ  कार्यों  की  सभो  देश  भूला
 नहीं

 है
 ग्रोवर  aa  भी  इसकी  निष्ठा  संदेहास्पद  है  ।  मंत्रालय  के  पास  तोड़फोड़  की  कार्यवाहियों  के  सबूत

 के
 अतिरिक्त  wa  के  साथ  सांठ-गांठ  के  भी  सबूत  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी में  ।
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 हम  देवा  की  सुरक्षा  को  संकट  में  डाल  कर  भी  सहिष्णुता  दिखा  रहे  हैं  i  क्या  इतिहास में  ऐसा  कोई
 अन्य  उदाहरण  भी  मिल  सकता है  कि  जिस  मुस्लिम  लीग  ने  देश  का  विभाजन  करवाया  उसे

 फूलने  दिया  जा  है
 ?  सभा  में  प्रभी  एक  भाषण  दिया  गया  था  जिस  में  मुस्लिम  उनके

 धर्म  अ्रघिकार  ate  विशेषाधिकार  का  ही  उल्लेख  किया  गया  था  ।  उनकी  चिन्ता  केवल  ६  १/२  करोड़

 मुस्लिमों  के  विकास  ate  कल्याण  तंक  ही  सीमित  थी  ग्रोवर  शेष  ३६-३७  करोड़ जनता  के  प्रति  वह

 उदास थे  ।  ऐसे  भाषणों  से  यही  प्रतीत  होता  है  कि  देश  में  aa  भी  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिनकी  निष्ठा  देश

 के  प्रति  नहीं  अपितु  सम्प्रदाय  के  प्रति  है  ।  यु  वध  के  बादल  घुमड़  रहे  हैं  यह  चिन्ता  विषय है
 कि  जो  दो  राष्ट्र  सीमा  पर  युद्ध  की  तैयारियां  कर  रहे  हैं  उनके  सक्रिय  सहायक  देना  के  अन्दर  विद्यमान

 हैं  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  इस  ae  ध्यान  दे  ।  प्रासाद  में  भारी  संख्या में  पाकिस्तानी

 झरा रहे  इस  तथ्य  की  अवहेलना  नहीं  की  जा  सकती  ।

 देश  में  शांति  ate  व्यवस्था  के  विषय  में  मैं  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  अ्रपराघ बढ़ रहे हैं बढ़  रहे  हैं  ।  मेरे  निवासी

 क्षेत्र  में  जहां  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  राजस्थान  की  सीमायें  मिलती  हैं  अपराधों  की  संख्या में  विधि

 हो  रही  है  ।  दिन  दहाड़े  लोगों  को  उठाकर  ले  जाया  जाता  है  कौर  भारी  फिरौती  मिलने पर  ही

 छोड़ा  जाता  है  ।  इसका  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  गांव  से  शिक्षित  कौर  तमाम  व्यक्ति  शहरों की

 श्रोर जा रहे हैं जा  रहे  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  विषय  में  कठोर  कदम  उठायें  ।

 नौकरशाही के  विषय  में  निरन्तर  ध्यान  देने  की  श्रावशकता है  ।  हम  समाजवादी  ढांचे के

 समाज  की  प्रो  अग्रसर  हो  रहे  हैं  जिसमें  व्यक्ति  की  गरिमा  के  प्रति  सम्मान  समाजिक

 कौर  श्रमिक  न्याय  के  प्रति  समा नत यें हों  ।  किन्तु  areas  की  बात  तो  यह  है  कि  इन  ध्येयों  की  प्रोर

 प्रसर  होते  समय  सामान्य  न्याय  भी  लभ  हो  गया  है  साधारण  जनता  अपने को  Mead

 अनुभव  कर  रही  है  ।  न्यायालयों  द्वारा  न्याय  प्राप्त  करना  समय  व्यक्तियो ंके  वश  के  बाहर  की  बात

 है  ग्रोवर  प्रशासन  के  भ्रष्टाचार  के  प्रति  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  ।  सामान्य  भावना यह  नहीं  है  किं

 शासन  सामान्य जनों  के  हित  में  कार्य  करता  है  ।  नौकर  शाही  के  प्रति इसी  देश  में  नहीं  भ्रमित  सब

 देशों  में  प्र संतोष  की  भावनायें हैं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  डा०  सिंधवी

 लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  मैं  इस  समय  भाषण  देना  नहीं  चाहता
 ।

 सभा  भवन  लगभग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  सोमवार के  ११  बजे
 तक

 के  लिये  स्थगित
 की  जाती है

 इस  के  पश्चात लोक लोक  सभा  १६६३/११  Wack  के  ११  बजे

 तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में
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